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Norma Piña reunió en cena
privada a la cúpulajudicial
con el líder nacional priista
SALVADOR FRAUSTO CDMX

Con el argumento de li
mar asperezas con integrantes
del Tribunal Electoral la presi
denta de la Suprema Corte Nor

ma Piña organizó una cena pri
vada en diciembre pasado con
magistrados electorales a los que
acercó conAlejandro Moreno di
rigente nacional del PRI

Norma Piña reunió en
cena privada a la cúpula
judicial con líder priista
Limar asperezas Al encuentro en la residencia del ministro

González Alcántara Carrancá también acudieron magistrados
SALVADOR FRAUSTO
CIUDAD DE MÉXICO

Bajo el argumento de limar
asperezas con integrantes del
Tribunal Electoral la ministra
presidenta de la Suprema Cor
te Norma Piña organizó una
cena privada en diciembre pa
sado con magistrados electora
les a los que acercó con Alejan
dro Moreno dirigente nacional
del PRI

A través de mensajes de
WhatsApp la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN advirtió a sus
convocados que tenía mucho
que decir Al encuentro de ma
neraparalela fueron invitados el
dirigente nacional del PRI Ale
jandro Moreno yel coordinador
de la campaña presidencial de
Xóchitl Gálvez Santiago Creel

Los asistentes a la cena rea
lizada el 12 de diciembre del

año pasado confirmaron que la
reunión se llevó a cabo un día
después de la renuncia del en

tonces presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación TEPJF Reyes
Rodríguez Mondragón sin em
bargo fueron sorprendidos con
la presencia del dirigente tri
color Alejandro Moreno cuya
asistencia no les fue anunciada
de antemano

Las comunicaciones entre la
ministraylos asistentes a la reu
nión privada muestran que Piña
Hernández reconoce que tenía
un acuerdo con Rodríguez Mon
dragón para que se mantuviera
en su puesto hasta la conclusión
del proceso electoral

La cena tuvo lugar en la casa
del ministro Juan Luis Gonzá
lez Alcántara Carrancá ubicada
en Paseo de la Reforma Lomas
de Chapultepec

Un par de meses antes el mi
nistro González Alcántara Ca

rrancá participó en una marcha
impulsada por organizaciones
ciudadanas que apoyan la can
didaturadeXóchitl Gálvez cuyo

tema era la defensa de los traba

jadores del sectorjudicial
De acuerdo con los datos re

cabados Piña invitó y consiguió
que asistieran cinco integran
tes de la cúpulajudicial los ma
gistrados electorales Felipe de
la Mata Pizaña Felipe Fuentes
Barrera y Mónica Soto Frego
so además de dos ministros de
la Corte en un encuentro que
buscaba restaurar el ambiente

de trabajo

Pero la presencia de More
no según testimonio de algunos
asistentes a la cena fue interpre
tada como un albazo y una ex
presión de apoyo a la coalición
integrada por PAN PRI y PRD a
pesar de que finalmente no asis
tió Santiago Creel quien desde
agosto de 2023 había aceptado
serjefe de la campaña presiden
cial del Frente Amplio por Mé
xico como se llamaba entonces
la alianza Fuerzay Corazón por
México que impulsa a Gálvez
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Entre las comunicaciones
compartidas la ministra presi
denta recordaba que el distan
ciamiento con los magistrados
electorales se había gestado
luego de que negaron su apoyo
a Rodríguez Mondragón por lo
que les pidió darvuelta a la pági
na A estas alturas de mi vida lo
único que me interesa es la tran
quilidad de mi conciencia

Pero esto fue interpretado por
los magistrados como una pre
siónpara que acudieran a la cena
privada Y Peña insistía Tengo
mucho qué decir planteó

 .  2024.05.15
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Libertad o disciplina
partidista

REYES RODRÍGUEZ
MONDRAGON

El transfuguismo político es
un fenómeno que ha genera
do un amplio debate sobre sus
implicaciones en la estabilidad
del sistema de partidos y so
bre la posibilidad de combatir
lo Un caso reciente estudiado

en la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación puede orientar
nos al respecto

Tres ciudadanos militan
tes de un partido consultaron
al instituto electoral de Nuevo

León si podían ser postulados
por un partido distinto al que
están inscritos si no renuncia
ron a su militancia seis me

ses antes del inicio del proceso
electoral como lo establece la
ley en esa entidad

La consulta dio lugar a
que la Sala Superior analiza
ra si la regla es o no constitu
cional es decir si tiene un fln
legítimo y si es idónea ne
cesaria v proporcional SUP
REC 249 2024

La norma tiene dos elemen

tos una restricción que prohibe
que el militante de un partido
sea postulado por otro y el pla
zo ya que la regla aplica a
todos los militantes que no re
nuncien al partido al menos

seis meses antes del inicio del

proceso Así el debate en el ple
no giró en torno a tres posibles
soluciones

1 Dejar vigente ambos ele
mentos de la norma pues cum
plen con el fln de procurar que
las candidaturas tengan un vín
culo real con el partido que las
va a postular

2 Mantener la restricción al
razonar que fortalece el siste
ma de partidos en su vertiente
de ofrecer incentivos para que
postulen candidaturas con un
v ínculo ideológico sólido pe
ro inaplicar el plazo de separa

ción por considerarlo despro
porcionado proyecto sometido
a votación

3 Inaplicar toda la regla
pues más allá de salvaguardar
el v ínculo ideológico entre mi
litantes y partido promov ía una
mayor disciplina y cohesión
partidistas lo cual no es un fln
constitucional imperioso

Tres magistraturas optaron
por la propuesta intermedia
dejando v igente la restricción
pero sin la condición de renun
ciar al partido seis meses antes
del inicio del proceso

En mi caso voté en contra

del proyecto y a favor de la ter
cera solución pues consideré
que la restricción iba en contra
del derecho a ser votado y la li
bertad de asociación en materia

política sin que existiera una
justificación constitucional ex
plícita

Decidí priv ilegiar las deci
siones de los militantes fren
te a las de sus dirigencias Pa
ra mí resultan más valiosas la
v oluntad de permanecer en un
partido y la posibilidad de ser
postulado por quien cada uno
prefiera frente a un bien o prin
cipio que no está protegido por
la Constitución

El juez en retiro Aliaron Ba
rak ha establecido que para que
la restricción de un derecho
fundamental sea v álida en una

democracia constitucional se
requiere que sea legal y que es
té justificada al buscar un fln
adecuado y tener los medios
para alcanzarlo

Los tribunales debemos ge
nerar equilibrios defendiendo
los derechos fundamentales a
fln de construir un futuro más

inclusivo justo y democrático
Magistrado del D ibunal

Electoral del Poder Judicial
de la Federación
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Evaluation Warning : The document was created with Spire.PDF for .NET.



Pág: 5

I JOSE ANTONIO CRESPO
Reformas
judicial y
electoral
La solicitud de investigación

relacionada con Arturo Zal

dívar lo pone a él a Claudia
Sheinbaum y a Morena en general
en muy mala posición

Pero también le puede servir a
Morena en su alegato de que hay
que reformar el Poder Judicial da
do que ahí se denunciauna enorme
cantidad de corrupción Sin duda
debe haber ahí corrupción y mu
cha Creo que nadie lo niega Y por
lo tanto somos muchos los que de
seamos que haya una reforma a
fondo en ese poder que permita
mayor vigilancia menos corrup
cióny más facilidadparapenalizar
la en caso de que se compruebe

De modo que en eso estamos de
acuerdo En lo que yo no estoy de
acuerdo es en la formaen que se pre
tende elegir a ministros de la Corte

Es un truco muyobvio se presen
ta como que es el Pueblo el que ele
girá a esos ministros Pero por un la
do hay muchos cargos que exigen
especialización técnica y experien
cia y por tanto no debenestarsujetos
a su simpatía capacidad de dema
gogia u ofertas de gobierno

Lo que Xóchitl propone en el caso
de los ministros y habría que hacer
lo con los magistrados del TEPJF los
consejeros electorales los comisio
nados del Inai el presidente de la
CNDH y directivos de otras institu
ciones autónomas es que para cada
uno de esos cargos se convoque aun
grupo de expertos

De ellos el presidente presenta
ría una terna pero no serán sus
amigos ni militantes como sí lo es
Lenia Batres

Sin ser perfecto el modelo las pro
babilidades de elegir gente con expe
riencia conocimientos por sus pro
pios méritos no por amistades o filia

ciones partidistas seríamucho mayor
además de esa manera se sentirían

con mucho mayor libertadparatomar
sus decisiones con plena autonomía

En lo que hace a la reforma elec
toral lo que propone Morena trae
consigo una absoluta aberración
eliminar a los diputados de repre
sentación proporcional aporta
ción democrática que permite que
cada partido tenga el porcentaje de
diputados según el porcentaje de
votos que captó en las urnas

No se trata de eso enbuenapar
te la democracia Pero Morena
quiere sólo 300 diputados de ma
yoría dizque para ahorrar dinero

Si lo que se busca es reducir a los
diputados puede hacerse 150 de
mayoría y 150 de RP o bien 200 de
mayoría y 100 de RP

Ahorras dinero y mantienes una
buena representación habría que
quitar por cierto el 8 de sobre
rrepresentación que sigue ahí des
de tiempos del PRI

Pero lo que realmente quiere
Morena es que como partido ma
yoritario tener una enorme sobre
rrepresentación

Supongamos como ejemplo
simple que en todos y cada uno de
los 300 distritos Morena obtiene
50 del voto Qué porcentaje de
diputados tendría 100 Y los
partidos que obtuvieron el restante
50 Desaparecen dejándonos
con partido único

Y los ciudadanos que votaron
por esos partidos menores Su voto
iría a la basura y tendrían cero re
presentación en la Cámara Baja

Eso es democrático Obvia
mente es lo contrario Nos regresa
ría a 60 años atrás Pero claramente

es lo que quiere Morena y si gana
podría lograrlo poco a poco aun
que no logre la mayoría calificada
en el Congreso Allá nosotros

Analista JACrespo1
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Tribunal electoral sí
estamos listos para la
elección

Felipe de la Mata Pizaña

Columna invitada

Tribunal electoral sí estamos listos
para la elección

Felipe de la Mala Pizaña

Es cierto que el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Fede
ración a menos de un mes de la

elección más grande de la histo
ria llega con la falta de la designa

ción de diversas magistraturas dos en su Sa
la Superiory seis en las salas regionales que
no fueron cubiertas por la autoridad respon
sable el Senado de la República

Esto significa que la Sala Superior del
Tribunal Electoral no ha trabajado adecua
damente desde hace poco más de seis me
ses que dos magistrados terminaron su pe
riodo constitucional

La respuesta es obvia no a pesar de
las diversas manifestaciones de políticos lí
deres de opinión articulistas especialistas
en materia electoral entre otros que asu
men que la falta de estos nombramientos
es un componente de debilidad del órgano
jurisdiccional

La realidad es que el Tribunal Electoral
opera con normalidad resuelve las contro
versias electorales que presentan los diver
sos actores políticos conforme a derecho y
comunica institucionalmente el sentido de

sus resoluciones que son discutidas en se
siones públicas en lo particular hago públi
cos mis proyectos de sentencia con el fin de
transparentar mi función como juez electoral
y subo en mis redes sociales infografías muy
didácticas sobre dichos proyectos

Niego categóricamente que la falta de
dos magistraturas sea un sinónimo de de
bilidad de falta de certeza jurídica de los

asuntos que analizamos de rezago o tortu
guismo para analizar y resolver las contro
versias electorales

Cómo acreditar estas afirmaciones
Con hechos Primero a través de las senten
cias que muestran que el tribunal tiene como
norma de actuación las disposiciones lega
les enmarcadas tanto en la Constitución po
lítica como en las leyes en la materia Aquí
ganan todos oposición y gobierno Veamos
unos ejemplos

En este 2024 el Tribunal Electoral con
firmó la sentencia de la Sala Especializada
que determinó entre otras cosas la existen
cia de infracciones atribuidas al presidente
de la República consistentes en promoción
personalizada uso indebido de recursos pú
blicos y vulneración a los principios de im
parcialidad neutralidad y equidad en la
contienda electoral ordenando la creación
de un catálogo de resoluciones o sentencias
firmes que declaren la existencia de algu
na irregularidad en materia electoral y que
sean emitidas por alguna de las salas del tri
bunal SUP REP 39 2024

El tribunal confirmó la llamada megamul
ta de 62 2 millones de pesos impuesta a
Morena por irregularidades en la fiscaliza
ción de su proceso interno para elegir a la
persona encargada de la coordinación de
la defensa de los comités de la Cuarta Trans

formación SUP RAP 391 2023
Confirmó el acuerdo de la UTCE del INE

por el que desecho la denuncia presentada
por Xóchitl Gálvez con motivo de la publica
ción del libro intitulado Gracias de la au

toría de López Obrador que en la visión de
la denunciante contiene diversas manifesta
ciones que actualizan actos anticipados de
campaña en favor de Claudia Sheinbaum
SUP REP 266 2024

Ahora bien hayquedecirenfáticamente
que no hay tortuguismo en resolver las sen
tencias al contrario ha implicado para el
tribunal redoblar esfuerzos justamente para
demostrar ante propios y extraños que este
órgano jurisdiccional opera en plenitud de
sus funciones

Nuestros registros nos indican que actual
mente con cinco magistraturas el promedio
en resolver los asuntos interpuestos ante la
Sala Superior es de 15 33 días en cambio
cuando la sala estaba completa con sus 7
integrantes el promedio era de 17 63 días
es decir 2 3 días más

Finalmente en la Ley Orgánica del Po
derjudicial de la Federación está previsto el
funcionamiento válido del Tribunal con cin
co magistraturas y para el caso de la decla
ración de validez la misma ley faculta al tri
bunal a integrar al magistrado regional de
mayor antigüedad por lo que los diversos
actores políticos líderes de opinión medios
de comunicación entre otros deben estar
seguros de que el tribunal seguirá actuando
con independencia deforma imparcial au
tónoma y con integridad encada una de las
resoluciones que emita

El autor es magistrado electoral del Tribunal
Electoral del Poderjudicial de la Federación
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ELECCION PRESIDENCIAL
A TRIBUNALES

in afán de ser alarmistas en los equipos
Sdecampaña de Xóchitl Cálvez y Jorge

Álvarez Máynez existe preocupación
y pánico por lo que pueda ocurrir en la
elección del 2 dejunio

II Cada vez están más convencidos de
que las preferencias no les favorecen

por loque preparan un ejército de licenciadas y licenciados
para defender en tribunales el resultado de los comicios Y
una estrategia mediática dizque para mostrar el músculo

Cómo estará de preocupante la situación que hasta Ale
jandro Alito Moreno ofreció renunciara la Presidencia del
PRI si Máynez declina por la senadora hidalguense

Echó el anzuelo pero el abanderado naranja no se en
gancho Y todo indica que cada uno por su lado seguirá
su camino para ver cómo remonta el marcador

La marcha mitin del domingo por ejemplo no será rosa
espontánea ni ciudadana como lo quieren hacer creer los
integrantes déla alianza Fuerza y Corazón por México

Buscarán colgarse de los motivos y razones de las
últimas expresiones ciudadanas para intentar un cierre
espectacular de la campaña de Xóchitl en el corazón de
laCDMX

Sin duda congregarán a miles de seguidores y sim
patizantes pero de ahí a que con eso puedan revertir las
tendencias de las últimas encuestas es algo que está
por verse

Si estuvieran tan seguros de que el viento
sopla a su favor no anticiparían que ha
brá una elección de estado Mucho menos

pondrían en duda el papel quejugarán las
autoridades como el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación o el
Instituto Nacional Electoral

En los últimos días personajes que apo
yan la candidatura de Xóchitly que estuvie

ron muy vinculados con el anteriorINE intentan hacercreer
que el Tribunal no podrá calificar la elección presidencial

Su argumento es que de acuerdo con la Ley Orgánica
del Poder Judicial para que la Sala Superior califique
la elección presidencial se requiere del quorum de al
menos seis magistrados Hoy sólo hay cinco de los siete
que deben conformar

Pero la misma ley establece que en caso de alguna
ausencia ésta podrá sustituirse con el magistrado de
mayor antigüedad o edad física de alguna de las cinco
salas regionales

El o la sustituía será seleccionada sólo para calificar la
elección presidencial no para atender los demás temas
que tiene por desahogar el órgano electoral

Eso quiere decir que por el lado de la calificación no
debe existir ninguna preocupación Asi esquelosLoren
zosy los Cirostendrán que buscarotrotema para poner
en duda la elección

Con base en información del Tribunal desde que inició el
proceso electoral en curso se han desahogado poco más
de ocho mil asuntosy quedan por resolver alrededor de700

Los integrantes de la Sala Superior presumen incluso
que lo expedito de la justicia electoral se convirtió en el
sello de esta administración

Por esa razón aseguran que no hay ninguna duda Se
dará a conocer el nombre de la ganadora o el ganador de
la elección así sea por un voto de diferencia

Listos están entonces para desahogar las
impugnaciones que preparan los ejércitos
jurídicos de Xóchitl Jorge o Claudia Pero
de ahí a que no puedan resolver hay un mar
de diferencia

MALAS DECISIONES EN SINALOA Después
de registrarse escándalos de corrupción de
algunos familiares en el 2023 el gobernador
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de Sinaloa Rubén Rocha anuncio cambios
en su gabinete Según dijo porque ya no existía empatia
con los colaboradores

Entre losajustes nombró a la expriista Cynthia Gutiérrez
como su secretaria particular pero poco le duró el gusto
Ella se convirtió en un dolor de cabeza para muchos La
han acusado de tener secuestrado al mandatario provo
cando serios conflictos en el gabinete y con la dirigencia
local de Morena

Y como dice el filósofo Nomeacuerdo En política y en
campaña lo importante no es lo que se dice sino lo que

se hace con lo que se dice

ALFREDO ELHERALDODEMEXICO COM ALFREDOLEZ

La marcha mitin

del domingo no
será rosa

espontánea ni
ciudadana
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· AMAGAEU 
CON ARANCELES 

A IMPORTACIONES 
MEXICANAS 

REFORMA / STAFF 

WASHINGTON.- La reprimenda 
de Estados Unidos contra China 
por lo que dice son prácticas de 
competencia desleal castigaría 
incluso a México. 

El Presidente Joe Biden ins
truyó a la oficina de la represen
tante comercial de Estados Uni
dos, Katherine Tai, a imponer un 
arancel total de más de 102 por 
ciento a los vehículos eléctricos 
chinos, así como nuevos aran
celes a otros productos, entre 
ellos, acero, aluminio, micropro
cesadores y celdas solares. 

La empresa china de vehí
culos eléctricos BYD minimizó 
el ¡:muncio al asegurar que no 
tiene ningún interés en entrar al 
mercado estadounidense, y en 
un evento en Ciudad de Méxi
co en el que presentó una ca
mioneta híbrida tipo pick up, su 
directora general para las Amé- · 
ricas, Stella Li, confirmó el inte
rés de la compañía en abrir una 
planta en el País. 

Ello llevó a especular la po
sibilidad de que las compañías 
chinas puedan usar México co
mo una puerta trasera para in
gresar al mercado de EU. 

El Gobierno estadouniden
se advirtió entonces la posibi
lidad de imponer aranceles a 
las importaciones procedentes 
del País. 

"Estén al pendiente", res
pondió Tai cuando se le pregun
tó en una conferencia de prensa 
en .la Casa Blanca sobre los nue
vos aranceles en caso de que 
las empresas chinas produzcan 
en México. 

La representante comer
cial dijo que los aranceles con 
México son "algo de lo que le 
hablamos a nuestra industria, a 
nuestros trabajadores y a nues
tros socios''. 

La oficina de Katherine Tai 
señaló que podría implementar 
varias acciones en lugar de los 
aranceles, destacando la exis
tencia de disposiciones inclui
das en el T-MEC para abordar 
los subsidios injustos y otras 
medidas para evitar los impues
tos de importación. 

CON INFORMACIÓN 

DE AP Y REUTERS 

ALARGAN CONTINGENCIA 
t El ozono no 
\:. cedió y la 
1 contingencia 
~· ambiental 
~;: se mantiene 
~· hoy. 

1l c1UDAD 1 . 
~.e 

NO CIRCULA .•. 

¡Jy4 
~ngomado rojo 

,HOLOGRAMA Í 
i 1, 3, 4. 5, 7 y 9 

HOLOGRAMA2 
Todos 

Balaceras entre grupos armados en la Sierra de Chiapas derivaron 
en el asesinato de 11 personas en Chicomuselo, entre ellas algunas que eran 
ajenas a los enfrentamientos é incluso una estudiante de bachillerato. 

MÉXICO, UN PEUGRO PARA LOS POLfnCOS 
VÍCTOR OSORIO 

México es uno de los lugares 
más peligrosos del mundo para 
ser político, advierte el Instituto 
para la Economía y la Paz (IEP, 
por sus siglas en inglés). 

En su Índice de Paz México 
2024, presentado ayer, señala 
que en los últimos años el país 
ha registrado un incremento de 
la violencia contra políticos y 
funcionarios gubernamentales, 
así como polarización ideológi
ca y partidista. 

·El año pasado, detalla, su
maron 275 eventos de violencia 
política, incluyendo 171 homi
cidios. 

Las entidades con mayor 
número de incidentes de violen
cia política fueron Guerrero, con 
128; Veracruz, con 122, y Oaxa
ca, con 99. 

"Desde 2020, el número de 
eventos de violencia política ha 
ido en aumento, alcanzando un 
punto máximo en 2023", indica 
el informe. 

"Esto se ha visto fomen
tado en parte por la creciente 
polarización política, que ha ido 
en aumento en las últimas dos 
décadas. Las investigaciones 
han demostrado que la polari
zación y la fragmentación políti
cas pueden exacerbar la violen
cia y socavar los esfuerzos por 
construir la paz". 

En tanto, alerta, los grupos 
criminales organizados pueden 
explotar violentamente las di
visiones en el Gobierno a nivel 
local, estatal y federal para au-

Fuente: 
IEP / fndice de Paz 
México 2924 

mentar su influencia. 
El informe advierte, ade

más, que el Índice empeoró 
en 17 entidades derivado de la 
disputa entre cárteles de la dro
ga y la violencia asociada a la 
misma. 

Colima se ubicó de nuevo 

como el estado· menos pacífico 
del País el año pasado, segui
do de Baja California, Morelos, 
Guanajuato y Zacatecas. En 
contraste, Yucatán volvió a ser 
el éstado más pacífico de Mé
xico, seguido de Tlaxcala, Chia
pas, Durango y Coahuila. 

Cruzan retos 'Alito' y Máynez DUDAS DE UN ATAQUE 
CLAUDIA SALAZAR 

Y EMMANUEL AVELDAÑO 

El dirigente del PRI, Alejan
dro "Alito" Moreno, empla
zó a Jorge Álvarez Máynez 
(MC) a declinar en favor de 
Xóchitl Gálvez (PAN-PRI
PRD) para la . Presidencia, y 
en su caso dejaría la dirigen
cia del tricolor y la candida
tura plurinominal al Senado. 

"Si antes del tercer de
bate, el próximo 19 de mayo, 
el candidato de Movimien
to Ciudadano, JcJrge Álvarez 
Máynez, declina en favor de 
Xóchitl Gálvez y destina todo 
su tiempo aire y de TV para 
pedir el voto 'útil a favor de 
nuestra candidata, yo renun
ciaré a la dirigencia nacional 
del PRI y a mi candidatura 
al Senado", anunció el priista 

El emecista Álvarez 
Máynez consideró que el em~ 

111111·1111111111111111111111 11 
610972000016 
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plazamiento es una señal de 
desesperación y; en todo caso, 
el priista debería renunciar 
por el daño que le ha hecho 
a ese partido y al País. 

"Ese espacio lo debería 
ocupar una gente seria, de 
ideas, de congruencia como 
Beatriz Paredes. Adiós Alito, 
adiós, de todos modos vas a 
tener que renunciar por los 
pésimos resultados", respon
dió Máynez, en un video. 

En medio de esa polémi
ca, el aspirante al Senado por 
Nuevo León, Luis Donaldo 
Colosio, planteó a los can
didatos presidenciables de 
Oposición llegar a un acuer
do y que uno de ellos decline 
a favor de otro. 

"Mi llamado es a ambos 
candidatos de Oposición, los 

· partidos y sus liderazgos es
tán pensando solamente en 
los partidos y sus liderazgos, 
pero hoy ustedes tienen la 
misma posibilidad, ahora co- · 
mo candidatos, de llegar a un 
acuerdo", propuso Colosio. 

La SSP y la Fiscalía de la CDMX revelaron un video de la agresión 
contra la candidata a la Alcaldía Cuauhtémoc, Alessandra Rojo, 
y saltaron contradicciones entre su acusación y lo observado. 
Las autoridades no han detenido a nadie po~ el atentado: 

11 No sé' sí venía 
en ima motocicleta 
o én un aúto". 

EL VIDEO 
Una persona llega 
caminando y dispa
ra desde la acera. 

~~~~q¡~~~~~iffrf''':·~''':"'~),i'"'"'"'''"'"'''""" 
· 11 Fueron a rededor 
de.6 dis~ros, pensé 
):iüé· mir%níari • · · 
siguiern;Jp". estacionado. 

. 4'i,Cuando escuché Tardó 15 segundos 
elprimet·qispa'ro mi 
chofer a~ranéó 
·a todaVetocidéld" .. 

LAMENTA CANDIDATA QUE SE DIFUNDA VIDEO CIUDAD 

Supera $452 mil mdp 

Aumenta 
en248% 
el déficit 
público 
Caen los ingresos 
del petróleo 
y sube gasto social 
antes de elecciones 

AZUCENA VÁSOUEZ 

En el primer trimestre de 
este año, último del actual 
Gobierno federal, el déficit 
presupuestario de México 
se disparó 248.8 por ciento 
respecto al mismo periodo 
de 2023 al llegar a 452 mil 
371 millones de pesos. 

· Este déficit fue resultado 
de que los ingresos sumaron 
un billón 867 mil millones de 
pesos, mientras que los gas
tos ascendieron a 2 billones 
319 mil millones de pesos, de 
acuerdo con la Secretaría de 
Hacienda. 

En el caso del déficit 
público, el incremento real 
anual fue de 324 por ciento. 

El mayor déficit obedeció 
a una combinación de facto
res, entre ellos, la caída en 
los ingresos petroleros de 5.2 
por ciento a tasa real anual 
en los tres primeros meses 
de este año. 

También influyeron 
un mayor gasto en progra
mas sociales y obras emble
máticas, así como mayores 
aportaciones. 

Ricardo Gallegos, direc
tor general adjunto de Aná
lisis Económico de HR Ra
tings, comentó que aunque 
el déficit es elevado, está en 
línea con la expectativa del 
GObiemo federal. 

Recordó que se prevé que 
este año el déficit público lle
gue al nivel de 5.9 por ciento 
del PIB. 

"Si alguien se asusta por 
el déficit del primer trimes
tre, espérese al segundo tri
mestre porque va a ser más 
elevado. 

"En este primer trimes
tre, en un segundo trimestre 

vamos a ver un déficit acele
radísimo porque la idea jus
tamente fue cerrar y ejecutar 
gran parte del gasto ántes del 
periodo electoral", explicó. 

Recordó que el mayor dé
ficit se cubrirá con un mayor 
endeudamiento. 

Con ello, el Saldo Históri
co de los Requerimientos Fi
nancieros del Sector Público 
(SHRFSP) -la medida más 
amplia de la deuda- llegará a 
50.2 por ciento del PIB, cuan
do el estimado inicial era de 
48.2 por ciento. 

José Domingo Figueroa, 
presidente nacional del Insti
tuto Mexicano de Ejecutivos 
de Finanzas (IMEF), recalcó 
que solamente la mitad del 
déficit registrado en el pri
mer trimestre de este año se 
utilizó en inversión física y la 
otra mitad en gasto corrien
te y social. 

Pese al mayor nivel de 
déficit, Gallegos señaló que 
la expectativa es que este ni
vel de déficit no se repita en 
los próximos años, aunque 
manifestó que de ser así, se
ría un factor de riesgo para la 
calificación crediticia del País. 

Recientemente, Carlos 
Serrano, economista en jefe 
de BBVA México, lamentó 
que este año se tenga un défi
cit tan elevado y aseguró que 
éste evidencia que la políti
ca fiscal es procíclica (mayor 
gasto en épocas expansivas). 

"Este año donde se está 
pronosticando · que estare
mos creciendo algo más que 
el potencial, entre 2.5 y 3.5 
por ciento, de acuerdo con la 
Secretaría de H acienda, va a 
haber el déficit más alto des
de los 80. 

"Me parece que esto es 
una señal de que la política 
fiscal sigue más al ciclo po
lítico que al económico. Me 
parece que esto es algo que 
deberíamos de corregir'', afir
mó el especialista. 

DÉFICIT 
PRESUPUESTARIO 
DE MÉXICO 

452,371 
2024 

· (Millones de pesos en el primer 
trimestre de cada aí'\o 
a precios de 2024) 
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Alianza acusa a Morena 
de financiar a Maynez 
Líderes de los tres partidos llaman al voto útil para hacerle frente al "populismo 
destructivo y regresivo" de Morena; sólo busca dividir sufragio de la oposición, señalan 

ANTONIO LÓPEZ Y 
ALELHÍ SALGADO 
-nacion@eluniversal.com.mx 

A tres semanas de las elecciones, los 
dirigentes del PAN, Marko Cortés; 
del PRD, Jesús Zrunbrano, y del PRI, 
Alejandro Moreno, afirmaron en en
trevistas con EL UNNERSAL que la 
candidatura de Jorge Álvarez Máy
nez "sólo representa un espacio en la 
boleta electoral para dividir el voto 
de la oposición", y ante su negativa 
a declinar "para hacerle frente al po
pulismo destructivo y regresivo de 
Morena'', pidieron a los ciudadanos 
dar su voto útil a Xóchitl Gálvez. 

Advirtieron que de forma "burda 
y evidente", Morena financia a Máy
nez para dividir a la oposición. 

ALEJANDRO MORENO CARDENAS 
Presidente nacional del PRI 

"SI antes del tercer 
debate (...). Alvarez 
Mavnez declina en r avor 
de XOchltl Galvez (. .. ) yo 
renunciare al PRI y a mi 
candidatura al Senado" 

JORGE ALVAREZ MAYNEZ CLAUDIA SHEINBAUM PARDO 
Candidato presidencial de MC Candidata presidencial de Morena 

"Hay Que doblar la aouesta: ·oe1 otro lado ya 
aue renunciaran Allto y reconocieron su derrota. 
Marko serla doblar la se andan ooleanoo oara 
apuesta. Ya no quieren Que ver au1en renuncia por 
hagamos un tercer debate au1en. en cambio nosotros. 
oorQue sigo subiendo" arriba de los 50 ountos" 

Ayer, Moreno Cárdenas retó a 
Máynez a declinaren favor de Gálvez 
a cambio de su renuncia al PRI y a su 
candidatura al Senado. Máynez do
•t>lo la apuesta y exigió primero las re
nuncias de Alito y de Cortés. 

}í · ·. I A4, AS Y A6 1 

Los randidatos a la GDMX en ramoaña 
.. .. -· 

' ' 

CATY MONREAL 
OBTIENE CONTRATOS 
CON ZACATECAS 
La empresa Mult i
servicio La Plata, 
de la que es ac
cionista Catalina 
Monreal, candi
data a la alcaldía 
Cuauhtémoc, ha fir-
mado acuerdos para surtir gasolina 
al gobierno de Zacatecas. 1 A9 1 

&rugada: Si gano no 
habrá aumento al Metro 

IA7 I 

' ~ 

DÍA DEL MAESTRO . 
Robiney G:ruz, maestro dematemátic~s en la 
versidad Tecnológica dé.Nezahualcóyotl y quien 

ece osteogénesis im'perfectá, que debilita sus · 
, es un ejemplo de vidapara los jóvenes, a los qLie . . 
emostrado que no hay im¡;>eqimento para lograr 
que se propongan~ 1~EntÓPOU1 A23 

Presidencia 
viola secreto 
fiscal en caso 
'de Casar 

PEDRO VILLA, ALBERTO· 
. MORALES Y LEONOR FLORES 

- nacion@eluniversal.com.mx· 

JUrtstas y expertos en transparencia· 
consideran que al haber divulgado los 
iligresos de María Amparo Casar en la 
mañanera el presidente López Obra -

· dor pudo haber violado los artículos 6 

Tmala: Tmiaé k1S rales Chertorivski propone 
si no remnocm mi triunfo ampliar el Metro a santa Fe 

I A7 I 

de la Constitución, el 206-N de la Ley 
General de Transparencia y Acceso a 
·1a Información Pública, y el 186-N de 
la Ley Federal de Transparencia y Ac
ceso a la Información Pública 

Además, la Ley General de Pro
tección de Datos Personales en Po
sesión de Sujetos Obligados, el artí -
culo 69 del Código Fiscal de la Fe-

"· 

I A71 

deración, así como el Código Penal 
Federal en materia del delito de ejer
cicio ilícito de servicio público en su 
artículo 214-IV 

Por ello, Casar puede presentar 
quejas ante la Procuraduría de la De
fensa del Contribuyente, la FGR y la 
Cámara de Diputados, dijeron. 

I NACION I A14 

e EIUniversalOnline O @El_Universal_Mx $20 

' ARCHIVO DE PAZ. 
EN LABORATORIO 
Profesionales laboran en la limpieza, 
preservación y digitalización de miles de 
documentos y libros del Nobel. 1 A28 1 

I UD 

El Clásico 
Nacional da 
inicio a las 
semifinales 
Por cuarta vez en el se
mestre, Chivas y Águilas . 
se ven las caras, con 
cuentas por saldar. 1 

1 ESPECTÁCULOS 

GUADALAJARA 

Vs. 

. AM(RICA 

20:05 horas 
Canales 5, 7 y 

T UDN 

Chiapas: deja 
jornada violenta 
1101uertos 
FREDY MARTIN PÉREZ Corresponsal 

- estados@eluniversal.com.mx 

San Cristóbal de las Casas.- El 10 de mayo, si
carios del Cártel Jalisco Nueva Generación (GJNG) y 
su brazo armado, conocido como Maíz, tomaron el 
pueblo de Nueva Morelia, en el municipio de Chi
comuselo, donde mataron a 11 personas. 

Horas después llegaron grupos del Cártel de Si
naloa y hubo enfrentamientos durante cuatro días. 
Ayer entraron finalmente el Ejército y la fiscalía es
tatal para dar fe de las víctimas y los daños en el 
pueblo, que quedó con casas quemadas. 

I ESTADOS 1 A16 

OPINIÓN 
INACiatf ........................................... -... ·-··"'" 
A12 Ana Paula Ordorica ........................................................... ..... _, ___ _ 

A13 Mario Maldonado ·············-·················· ............................ -.... -
A 14 carios Loret de Mola ....................... ,,_,., ........................... -....... _.,,._ ..... . 

A15 Salvadür Garcia soto ................................................................................ 

A20 Sask1a N1no de Rivera 
A?.Q J.Qilg Abfüo[O. Gf ~$.p9········· 

Ario 107. Número 38.885 
· CDMX 44 págs. 

9 1111111Jlll~l!!lll!J lll 11111í1ilílli11 



miércoles 15 de mayo de 2024 // Ciudad de MéxiCo // año 40 // núMero 14306 // Precio 10 pesosDirectora general: Carmen Lira Saade
Director funDaDor: CarLoS PayÁn VeLVer

A México, más 
inversión extranjera
directa que nunca     

Movilizados, 20 mil 313 mdd en el primer trimestre: SE        

l El monto es 9 
por ciento superior 
respecto de igual 
periodo de 2023  

l ‘‘Es reflejo del 
buen ambiente  
de negocios y de la 
estabilidad del país’’   

l La mayor parte 
de la IED responde 
a la reinversión  
de utilidades     

l Concentra EU 
52% de los flujos de 
capital, seguido 
por Canadá y Japón           

Braulio carBajal / P 19

Ayer, la llamarada solar más potente en casi 10 años         

▲ especialistas de la UNam informaron que a las 10:51 horas, tiempo 
de la cdmX, el astro emitió la fulguración en la región ar3664, por lo 
que se esperan afectaciones en la ionósfera, una de las capas de la 

atmósfera. autoridades estadunidenses señalaron que esa región ha 
generado la tormenta geomagnética más fuerte en casi una década. 
Foto ap. reDacción / CienCiaS

Cárdenas: De la 
Madrid “inventó 
votos’’ de 25 mil 
casillas en el 88            
● Rememora el fraude: ‘‘el 
sistema se cayó de caerse  
y se calló de callarse’’   
 
● Recalca que fue mejor 
dar al conflicto una salida 
pacífica y no sangrienta           

faBiola martínez  
y lilian hernánDez / P 7 

‘‘Provocación’’, 
el ataque con 
cohetones al 
Palacio: AMLO            
● ‘‘Normalistas buscaban 
que los reprimiéramos en 
vísperas de los comicios’’   
 
● Critica la liberación de 
los ocho militares ligados 
al caso Ayotzinapa   

a. urrutia, e. olivares, j 
xantomila y j. laureles / P 15  

El actual pico  
en la economía 
influirá en las 
urnas: expertos            
● Puntualizan que la 
confianza de consumidores 
está en nivel sin precedente    
 
● Bajo desempleo, alza en 
el salario mínimo y menor 
pobreza, entre los factores    

Dora villanueva / P 19  

Propone AN 
abrir la puerta  
a privatización 
del Metro        
● Plantea tarifas según  
la distancia del viaje; 
rechazo de Morena           
 
sanDra hernánDez, rocío 
gonzález y elBa Bravo / P 31
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r;_:::. Carlos Puig 
''Hace 24 años pedían 

a Cárdenas que se 
sumara a FoxJJ -P.2 

META El dirigente del PRI renunciará a liderazgo y próximo escaño si Álvarez Máynez declina por 
Xóchitl, los fosfo batean la propuesta y el candidato capitalino advierte que ya llenaron dos veces el Zócalo 

Alito se sacrifica, MC resiste y 
Taboadaainagatoinarlacalle 
EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ El líder nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, alborotó el 
ambiente de las campañas con la 
propuesta de renunciar al CEN de 
su partido y a su eventual espacio 
legislativo plurinominal si Jorge 
Álvarez Máynez, aspirante presi
dencialde MC,declinaenfavorde 
Xóchitl Gálvez. 

El emecista respondió de in
mediato que el campechano re-

~ ·· 

nuncie y ya después verán qué 
pasa, redondeado todo con la ex
presión coloquial "¿y tu nieve de 
qué la quieres?", mientras que 
Luis Donaldo Colosio Riojas acla
ró que él propone que quien vaya 
en tercer lugar apoye al segundo. 

En tanto, Santiago Taboada, 
abanderado de la oposición en la 
capital, advirtió que recurrirá a 
movilizaciones si les quieren ro
bar el voto en la mesa. PAGS. 4, ~Y s 

Gálvez tunde a Nahle 
Claudia: hay que priorizar 
los gabinetes de seguridad 
J. BELMONT EL NA V ABRO- PAGS. 5 Y 6 

AN: cero privatización 
Brugada promete no alza 
al Metro y modernización 
EQUIPO MILENIO -PAG. 9 

Difunden video 
Buscan a dos por atentado 
a tiros contra Alessandra 
CARLOS VEGA -PAG.10 

Cúpulas apartan 
las 32 senadurías 
plurinominales 
Moreno, Cortés, Zambrano, 
Anaya, Adán y Ebrard, seguros, 
pero no Beltrones ni Colosio 
ESTEBAN D. RODRÍGUEZ- PAG. 7 

Norma Piña reunió en cena 
privada a la cúpula judicial 
con el líder nacional priista 
SALVADOR FRAUSTO, CDMX ma Piña, organizó una cena pri
--Con el argumento de "li- vada en diciembre pasado con 
mar asperezas" con integrantes magistrados electorales, a los que 
del Tribunal Electoral, la presi- acercó conAlejandro Moreno, di
denta de la Suprema Corte, Nor- rigente nacional del PRI. PAG.12 

Perdieron la vida 
ocho mexicanos 
en accidente vial 
de Florida: SRE 
Á.HERNÁNDEZYR. VALADEZ, CDMX 

__ Hacienda aprueba el plan 
de Aduanas en Tamaulipas sobre 
propuesta de Ciudad Juárez por 
costar 19% menos. PAGS.14Y16 
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OTRO ooeu NO CIRCUlA 
Por contingencia, 
hoy suspenden 

circulación: 

Todos los vehículos 
con holograma de 

verificación 2 

Los hologramas 1 
terminación de placa 

1, 3, 4, 5, 7 y 9 

• 

Hologramas 00 y 
O engomado rojo, 
último dígito 3 y 4 

E l PE RIÓDI C O D E L A V 1 DA NAC I ONAL 

BUSCAN REELECCIÓN O VOLVER DEL EXILIO 

• 
1 1 1 

DE~& POLÍTICOS que quieren regresar a un escaño 
a partir de este año, 12 de ellos compiten ahora por un 

1 

partido diferente del que ya los había llevado a la Cámara 

POR LETICIA ROBLES 

DE [A ROSA 
. 1 

Un total de 26 mujeres y 
hombres que son o fue
ron senadores en éste o en 
sexenios anteriores bus
ca regresar al Senado. Sin · 
embargo, 12 de ellos quie
ren hacerlo por un partido 
diferente al que militaban. 

De acuerdo con los lis
tad os oficiales de can
didatos, More na, Verde 
y la Coalición Sigamos 
Haciendo Historia con
centran diez de los exse
nadores que hoy buscan 
retornar a un escaño. pero 
por un partido diferente. 
Son Luis Femando Salazar, 
Blanca Judith Díaz y Javier 
Corral, que fueron panlstas 
en sus primeras incursio
nes cdmo senadores. Maki 
Ortiz tkmbién era panista y 
ahora¡es del Verde. A ellos 
se suman experredistas 
como 'Raúl Morón, Rosa
linda López, Adán Augusto 

COMU~IDAD 
, 1 

As1 dispararon 
contra la camioneta 
de Rojo de la Vega 
Videos difundidos por 
autoridades capitalinas 
muestran a un sujeto con 
casco dispara r cinco veces 
al vehi'cu.lo de la aspirante 
de la oposició n a la alcald(a 
Cuauhtérnoc. / 20 

Fotos: Archivo Excélslor. y Especial 

Maki Ortiz, Luis Fernando Salazar, Alejandra Barrales y Benjamín 
Robles son algunos de los que ~e pusieron otra camiseta. 

PRIMERA 

Atacan en Chiapas 
a dos aspirantes 
Ángel Flores Calvo y 
Domingo González Trejo, 
aspirantrc;s a una alca ldía 
por partidos locales, fueron 
baleados ayer en <.ios 
hechos distintos. / 6 

López. Benjamín Robles 
y Yeidckol Polevnsky, así 
como el expriista óscar 
Cantón Zetina. 

Por el PR! está Adolfo 

PRIMERA 

Malas prácticas 
dominan la elección 
Polarización, encuestas 
sobreestirnadas e 
instituciones débiles son 
parte del escenario de cara 
al 2 de junio, coincidieron 
analistas políticos. / 2 

Romero Lainas, quien fue 
perredista, y en MC está 
Alejandra Barrales, quien 
militó también en el PRO. 

PRIMERA 1 PÁGINA 7 

'"'~"' ¡ ·-~ Foto: Amanda Bautista 

ACÁMBARO, GUANAJUATO 

AGONIZA. 
(l lAGO 0( CUITZ(O 
Debido al bajo nivel del 
embalse, los t raslados en 
lancha que eran de cinco 
minutos entre la isla Cerro 
Grande e lramuco ahora 
tardan una hora o más. 

PRIMERA 1 PÁGINA 17 

PRIMERA 

Sequía no da tregua 
al Cutzamala: está 
a menos del 30% 
El Sistema está por acumular 
ocho meses consecutivos de 
pérdidas, pues su últ ima vez 
con números positivos fue en 
septiembre de 2023. / 17 

ACCIDENTE CARRETERO EN FLORIDA Foto: Reute rs 

MUEREN OCHO MEXICANOS 
Un camión que transportaba a 53 jornaleros volcó con 
saldo de ocho connacionales· muertos y 45 heridos de 
otras nacionalidades. El chofer fue detenido. / 24 

LES EXIGEN 20 MIL PESOS A PAPÁS Y MAESTROS 

Extorsionan a una 
primaria en Veracruz 
POR LOURDES LÓPEZ 

Corresponsal 

COATZACOALCOS. - La 
inseguridad en el sur de 
Veracruz alcanzó a la co
munidad de una primaria. 

Maestros y padres de fa
milia de la escuela Jaime 
Nunó, ubicada en la colonia 
Primero de Mayo, denun
ciaron que el lunes encon
traron una cartulina pegada 
afuera del plantel en la que 
criminales les exigen un 
pago por derecho de piso. 

En su amenaza, los de-
1 incuentes señalan que 

~-u· .··._._·_c __ ·:;a:e·_ .. _ .s_ ·_ ··~ ... ·N. ____ , __ · ;;;@' .. ' ' . . 
. . • 024 . \ . ' ' 

P~~~rfliAt 

YllEGOlA 
ESTABlllDAD 
La toma de protesta de 
Obregón fue una de las 
primeras transiciones 
pacíficas luego de la 
agitación revolucionaria. 

PRIMERA 1 PÁGINA 9 

DINERO 

Biden aprieta a 
China con aranceles 
Para proteger inversiones, 
EU subió sus tarifas a 
mercancías del país asiáti co, 
incluyendo un arancel de 
100% a los autos eléctricos. 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río · 2 
Francisco Garfias 4 
María Amparo Casar 6 

deben pagarles 20 mil pe
sos a más tardar este miér
coles. diez mil pesos por 
cada turno escolar. "Saben 
que hay accidentes", indica 
el mensaje, en el que exi
gen no acudir con la policía. 

Ayer, la escuela sus 
pendió clases y los maes
tros enviaron por vía digital 
ejercicios y tareas para sus 
alumnos. Este miércoles no 
habrá actividades por ser 
Día del Maestro .. La Secre
taría de Educación de Vera
cruz no se ha pronunciado 
públicamente sobre el caso. 

PRIMERA 1 PÁGINA 11 

DEBEN ACATAR LEYES 

Motos eléctricas 
sí pueden ser 
sancionadas 
POR JONÁS LÓPEZ 

Si son capaces de superar 
una velocidad de 25 kiló
metros por hora, las mo
tos eléctricas. que cada 
vez se ven más en las ca
lles de la CDMX, deben 
acatar el Reglamento de 
Tránsito, aclaró la Secre
taría de Movilidad. 

Lo anterior significa 
que dichos vehículos de
ben estar emplacados. sus 
conductores deben portar 
un casco certificado, tener 
licencia de conducir y no 
llevar a menores de edad 
o a más de dos personas. 
COMUNIDAD 1 PÁGINA 20 
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Llega flujo 
récord 
de 20.31nil 
1ndddeIED 
a1narzo 
ECONOMÍA~ Confianza e interés de 
los inversionistas extranjeros en el país 

Captación de IED 
•Al primer trimestre de cada año 

en miles de mdd 

25.0 

La Inversión Extranjera Directa 
(IED) en México de enero a marzo 
de este año sumó 20 mil 313 mi
llones de dólares, 9 por ciento más 
que en el mismo periodo de 2023 y 
una cifra histórica para un primer 
trimestre desde que hay registros. 194 

20.3 

Este monto, según la Secretaría 
de Economía, estuvo impulsado casi 
en su totalidad por la reinversión de 
utilidades, que representó 97 por 
ciento, es decir, 19 mil 615 millones 
de dólares del total. 

Los 20 mil 313 millones son re
flejó de la confianza que existe por 
parte de inversionistas extranjeros, 
así como de su interés por mantener 

9.5 --

....: -

10.3 --

-y ampliar sus operaciones en el país. o.o 2018 2020 2022 2024 
-Jassiel Valdelamar / PAG. 8 

Fuente: Secretarla de Economla. 

AMENAZA BEIJING CON 'MEDIDAS ENIRGICAS' 

Impone EU nuevos aranceles 
a productos chinos 

EU en ofensiva. Firma Joe Biden el 

decreto en la Casa Blanca. 

EU intensificó su ofensiva comer
cial contra China y anunció una 
drástica alza en los aranceles a 
las importaciones de autos eléc
tricos y otros productos. En caso 
de que trasladen producción a 
México para evitar aranceles. la 
USTR aplicaría más sanciones. 
China amenazó con 'medidas 
enérgicas'. -J. Valdelamar/PÁG.4 

----------------~~~E~L!EC~C~1go~N!ES~~~q~1f4:~I~------------.-. 

e EN JALISCO 

Claudia Sheinbaum 
'LA OPOSICIÓN YA RECONOCIÓ SU DERROTA'; 
OFRECE A IP ÁREA EN GN PARA CARRETERAS. 
PÁG. 35 

e EN VERACRUZ 

Xóchltl Gálvez 
AGRADECE GESTO DE 'AUTO'; DICE QUE A VECES HAY 
PROYECTOS MÁS IMPORTANTES QUE EL PROPIO. 
PÁG.34 

Pide 'Alito' a Máynez que decline y él 
se retira del PRI y de su candidatura 
Alejandro Moreno Cárdenas 
retó a Jorge Álvarez Máynez, a 
que si declina a favor de Xóchitl 
Gálvez, dejaría la dirigencia 
nacional,del PRI y su candida
tura plurinominal al Senado 

de la República. De manera in
mediata, a través de un video 
en sus redes, Máynez contestó 
con burla: "¿habían visto tanta 
desesperación?", "¿ysu nieve de 
qué la quiere ~ito'?, ¿de qué se 

laYamos a dar?'', expresó. 
"La decisión está de su lado", 

dijo Moreno: "que demuestren 
de qué lado están, si no están 
aferrados al poder". -v. Chávez/ 

P. Hlrlart/ PAGS. 32 Y 33 

ALEJANDRO MORENO 
Presidente del PRI 

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ 
Candidato por MC 

·' ... que decline a fa\'Or 
de Gálvcz, a cambio 
mi renuncia al PRI y 

mi candidatura .. 

''¿l labían visto tanrn 
dcscspcraciim'?, ¿y 
su nieve de c¡ué la 
quiere 'Alito .. ?" 

ESCRIBEN PUBLICAN PÁGINA DE ESTÍMULOS AL NEARSHORING. DEDUCCIÓN 
ACELERADA DE INVERSIONES Y 25% A CAPACITACIÓN, ENTRE OTROS. PÁG. e 

Víctor Piz 
DINERO. FONDOS Y VALORES / 8 

Luz María de la Mora 
PROTECCIONISMO ELECTORAL / 9 

Ciro Murayama 
ECONOMÍA POLÍTICA / 28 

Macario Schenino 
FUERA DE LA CAJA / 35 
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Política  
y Sociedad Becas a alumnos, apoyos a maestros y más salario   pág. 48

 Becas y presupuesto para 
atender a la primera infancia 

cuestan 10 veces menos que 
planteamientos electoreros”.

 Van a ganar bien. No se dejen 
presionar por sus sindicatos. 

Los maestros y los doctores son la 
calve para que salgamos adelante”.

 Con modelos del Banxico, 
creemos que podemos llegar a 

2.5 canastas básicas, o sea, un alza 
nominal de 11% anual en el mínimo”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Becas para jóvenes y niños y 
apoyo a la primera infancia

Más ingresos a maestros 
y hasta tener “doble plaza”

Mantener la tendencia del salario 
mínimo y estrategia económica

Empresas 
y Negocios

El monto fue 9% superior al del mismo periodo del 2023

México atrajo IED 
por 20,300 mdd 
en enero-marzo; 
rompe cifra récord
•Del total, 19,615 mdd, equivalentes a 97%, correspondieron a 
reinversión de utilidades y 600 mdd más a nuevas inversiones.

•De EU, Alemania y Canadá, la mayor parte de 
capitales; manufactura, el sector más dinámico.  pág. 25

Roberto Morales

Opinión

Raúl Martínez S.
 pág. 15

Maribel Ramírez C.
 pág. 29

Gerardo Soria
 pág. 32

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 48

Gabriela Gorab
 pág. 52

En tanto cambian 
las familias, 
también debe 
cambiar la red de 
protección

Neha Bansal
 pág. 36

Finanzas 
y Dinero

del PIB costó en el 
2023 la inseguridad 
en el país, lo que 
equivale a 4.9 billo-
nes de pesos.  

 pág. 46

POR CIENTO
19.8

• En México, el total 
que pasa por ese mal es 
de 75%, según la OMS.

 pág. 14

Estrés laboral 
puede propiciar 
malas decisiones 
financieras

El estrés es como 
una alarma 
encendida durante 

ocho horas continuas”.

Melisa Chávez,   
académica de la unam.

Semana favorable
La aprobación de la gestión del presi-
dente se estabiliza y alcanza su mejor 
nivel en un mes.  pág. 55

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

15 ABRIL 2024 15 MAY 2024

45.4

53.753.1

46.8

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.2

Situación de economía Situación de seguridad

47.8
35.7

23.2

En Primer 
Plano

EU eleva aranceles a 
China; favorecería 
proveeduría de México
• La creciente guerra comercial entre Esta-
dos Unidos y China impulsa oportunidades 
en sectores mexicanos.

 págs. 4-5 

EU | Déficit comercial de mercancías con 
México y China | MILES DE MILLONES DE DÓLARES

FUENTE: 
OFICINA DEL 
CENSO DE EU

20 21 22 23MÉXICO
CHINA

-11
1.0

-10
5.5

-13
0.5

-15
2.4

-3
08

.0

-3
52

.9

-3
82

.3 -2
79

.4

• Es el sector que dejó 
más ingresos fiscales a 
las arcas públicas.

 pág. 6

Recaudación 
manufacturera 
cayó en I Trim. 
del 2024

Recaudación de impuestos 
por sector en ene-mar de 
2024 | MILLONES DE PESOS

FUENTE: SHCP

Sector Recaudación

Industrias 
manufactureras

 176,701 

Servicios financieros y 
de seguros

 152,006 

Comercio al por 
mayor

 88,313 

Comercio al por 
menor

 82,733 

Flujo constante y creciente
Desde que se tiene registro y sin considerar el 2022 por la fusión de Televisa-Univision 
y la reestructura de Aeroméxico, la IED no ha dejado de crecer en el país. 

FUENTE: SECRETARÍA DE ECONOMÍA *CIFRAS PRELIMINARES

México | Captación de IED, ene-marzo
TOTAL* (MILLONES DE DÓLARES)

POR PAÍS DE ORIGEN, 
TOP 5 (MDD)

POR SECTOR, TOP 5 
(MDD)

20 21 22 23 24

10,334 
11,864 

19,428 18,636 
20,313 

6,875

Fusión Televisa-Univision 
y reestructura de 
Aeroméxico

país valor

EU 10,615

Alemania 1,740

Canadá 1,705

Japón 1,430

Argentina 840

sector valor

Manufactura  8,502 

Financiero  5,153 

Minería  2,373 

Transporte  1,278 

Comercio al 
 por mayor  1,043 
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Por segundo día, 
contingencia y doble 
no circula pág. 15

AGRESOR DE ALESSANDRA ROJO 
DE LA VEGA DISPARÓ 5 OCASIONES

SUFREN VIOLENCIA DE 
ALUMNOS O PADRES 4 
DE CADA 10 MAESTROS

Israel aprieta su 
ofensiva en Rafah; 
entra con tanques

WWW.RAZON.COM.MX MIÉRCOLES 15 DE MAYO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4646 PRECIO  $10.00

PRIISTA PONE EN LA MESA CARGO Y POSTULACIÓN

Declinaciones: 
 Alito lanza el reto  

mayor; Máynez  
rehúye y da largas

Alejandro Moreno ofrece dejar dirigencia del PRI 
y renunciar a pluri al Senado si emecista declina  
en favor de Xóchitl antes del debate; además, ce-
der sus tiempos a candidata del Frente págs.  3 a 5 

Aspirante naranja no resuelve; le pide deje a 
Paredes liderazgo y dice que “luego vemos cómo 
se suman buenos perfiles”; Gálvez urge a construir 
gran acuerdo; Colosio matiza llamado

C. ARELLANO, J. BUTRÓN, U. SORIANO Y Y. BONILLA
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FISCALÍA capitalina señala que sica-
rio y cómplice huyeron hacia Edomex; 
abandonan moto y regresan por ésta. 

CANDIDATA a la Cuauhtémoc ve 
falta de tacto y humanidad al revelar 
video; teme otra agresión. pág. 15

REVELA encuesta que reciben insultos, humilla-
ciones, agresiones físicas...; en lo académico en-
frentan retos en formación de estudiantes. pág. 7

ACUSA que Hamas usa instalaciones 
de refugiados como “sala de guerra”; 
en Líbano lanza proyectiles y elimina 
a alto mando de Hezbolá. pág. 22

VUELCA autobús con 
53 trabajadores agrícolas 
legales en Florida tras ser 
impactado por conductor 
ebrio; mueren 8 paisanos, 

confirma SRE; hay 44 
heridos, 7 hospitalizados. 

pág. 10
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JAVIER SOLÓRZANO
El disparejo piso  pág. 2

RAFAEL ROJAS
Cadenas de injustificables  pág. 4

VALERIA LÓPEZ
La masa acosadora  pág. 23

SI ANTES del tercer debate Jorge  
Álvarez Máynez declina a favor de Xóchitl  

Gálvez... yo renunciaré a la dirigencia nacional  
del PRI y a mi candidatura al Senado”

Alejandro Moreno
Dirigente del PRI

DESPUÉS del tercer debate  
con gusto platico con Beatriz Paredes  

qué es lo que procede”

Jorge Álvarez Máynez
Candidato de MC a la Presidencia

TRAGEDIA 
 MIGRANTE  TOCA 

A MEXICANOS

AUTOBÚS donde 
viajaban los  

migrantes, ayer 
en el condado de 

Marion.  

SICARIO saca la 
pistola y dispara 

a la camioneta.

ABANDONAN 
la moto en la 

que huyeron.

1

1

2
2

HOLOGRAMA 1 
1 ,  3 ,  4 ,  5 ,  7  y  9

HOLOGRAMA 2 
To d o s

HOY NO CIRCULA
0 Y 00

3 y 4

PELIGROS EN LA REGIÓN

50 mil palestinos al día han 
huido de Rafah desde mayo

La crisis climática se ha 
sumado como factor de ham-
bruna en la Franja de Gaza
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RETAN A AUTORIDADES. A pocas horas de que se colocaran vallas para proteger a la Segob y Palacio Nacional, normalistas de Ayotzinapa 
derribaron el cerco en Gobernación, pero evitaron chocar con policías antimotines  MÉXICO P. 5

La violencia alcanzó 
a una población 
antes intocable. Este 
día, por ejemplo, en 
Coatzacoalcos, Veracruz, 
la primaria “Jaime 
Nunó” suspendió clases, 
no por el festejo al 
magisterio, sino por 
extorsión; en Zacatecas, 
estudiantes aún esperan 
el regreso del Profe 
Chayo, plagiado hace 
casi un mes ESTADOS P. 10

Los maestros,
entre fuego,
secuestros
y extorsiones

El optimismo de MC y de su candidato presidencial, Jorge Álvarez Máynez, se fundamenta 
en encuestas propias que el partido naranja ha levantado en los últimos días y que, de 
acuerdo con los resultados, podría dejarles un porcentaje de votación de entre 10 y 12 
puntos porcentuales, lo doble de lo que indican las 46 encuestas públicas que le conceden 
una intención del voto de entre el 3 y 6 por ciento.
ADRIÁN TREJO   PÁGINA 6
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NO CEDE LA CONTAMINACIÓN EN LA MEGALÓPOLIS
La CAMe determinó mantener la contingencia que se decretó la tarde del lunes; hoy 
no circulan autos con engomado rojo y terminación 3 y 4 CDMX P. 7

NO HA FAVORECIDO A LOS CIUDADANOS

Reelección satisface
sólo a legisladores

La posibilidad de que diputados y senadores se reelijan no ha mejorado 
el desempeño de quienes aspiran a repetir en su escaño o curul, ni ha 
derivado en mejores leyes para la ciudadanía, por lo que especialistas 
coinciden en que fracasó esta figura. Algunos de los candidatos 
obtuvieron su nominación, no por su calidad, sino por la cercanía con el 
círculo de sus partidos que decide las posiciones. Al menos 113 diputados 
y 31 senadores buscarán permanecer en el Congreso; de ellos, hay 
quienes ni siquiera han presentado una iniciativa MÉXICO P. 3
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La agrupación 
concluye con 
Clancy  una 
narrativa musical 
que data de 
2013, aunque no 
se imaginan sin 
música, ignoran 
lo que está por 
venir  VIDA+ P. 18

EU SE LANZA CONTRA AUTOS ELÉCTRICOS CHINOS, CON ARANCELES NEGOCIOS P. 14

El América llega al Clásico 
con una clara ventaja de 
cifras, pero el Guadalajara 
se afianza en sus últimos 
triunfos  DXT P. 21

DUELO DE
HONOR FUTURO

INCIERTO CU
A

RT
O

SC
U

RO

AÑO XIII Nº 3183 I  CDMX 

MIÉRCOLES 15 DE MAYO DE 2024

G
A

BR
IE

LA
 E

SQ
U

IV
EL

MUEREN 
MEXICANOS  
EN FLORIDA
Ocho migrantes 
agrícolas connacionales 
fallecieron en un 
accidente de autobús 
en EU, confirmó el 
Gobierno de México
MUNDO P. 16
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Sheinbaum respalda a 
Claudia Delgadillo
Las candidatas morenistas a la Presidencia 
de México y al Gobierno de Jalisco afirmaron 
que son la mejor alternativa, y que trabajarán 
de manera coordinada

04

NACIONAL

Enfocada en 
resultados
Lía Limón busca 
darle continuidad a 
su administración en 
Álvaro Obregón con la 
seguridad y la mejora 
de espacios públicos 
como prioridad, confía 
en que los ciudadanos 
le ayuden a afianzarse 
como alcaldesa por tres 
años más 

18

CDMX

12

Factores como 
la pandemia de 
COVID-19, la falta 
de presupuesto y 
apoyo por parte 
de las autoridades 
de los tres niveles 
de gobierno, 
han agudizado 
el rezago y las 
deficiencias 
educativas entre 
los estudiantes 
menores de
15 años

LLEGA LA 
FACTURA 

EDUCATIVA



HERALDODEMEXICO
.COM.MX

HOY NO CIRCULAN
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POR MISAEL ZAVALA Y VÍCTOR ORTEGA/P4

DEBIDO A RECORTES ESTATALES CARECEN DE MEDIOS PARA SOLVENTAR 
COLOCACIÓN DE URNAS, MAMPARAS Y TRASLADOS DE BOLETAS, ENTRE OTROS

EN RIESGO, 
CASILLAS EN 
10 ESTADOS

#FALTADERECURSOS
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ENTREGAN 20 
ESTRELLAS 
MICHELIN 

EN MÉXICO P21

#PRIMERAGUÍA

#VALLEDEMÉXICO

MANTIENEN CONTINGENCIA  
POR SEGUNDO DÍA P12

SE ABRE A  
PAISANOS EN 

EL EXTRANJERO  
P22

#INFONAVIT

NUEVA ERA / AÑO. 8 / NO. 2527 / MIÉRCOLES 15 DE MAYO DE 2024

ROJO,  
PLACAS 3 Y 4

PLACAS  
1, 3, 4, 5, 7 Y 9

TODOS

BATEA MÁYNEZ PROPUESTA DE ALITO
P10

#DECLINACIÓN



• La sede será el Quiosco 
de la Alameda Central, 
en el Centro r.listórico~ 

• Por primera vez será mostra
do el interior de un organillo 
para conocer esta maquinaria 
de melodías. 

GRIS. Desde el Cerro Gachupines, en GAM, así se veía la Ciudad. La visibilidad reducida al máximo por la contaminación. 

Difunden video de ataque contra opositora 

SELENE VELASCO 

Y VIRIDIANA MARTÍNEZ 

Alessandra Rojo de la Vega, 
candidata del PRI, PAN y 
PRD a la Alcaldía Cuauhté
moc, reprochó que la Fisca
lía General de Justicia (FGJ) 
y la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) divulgaran 
videos del ataque a tiros que 
sufrió el sábado en la Co
lonia Peralvillo ... sin infor
marle antes avances en la 
investigación. 

"Me parece lamentable, 
triste, frustrante, enterarme 
por medio de un tuit sobre 
lo que viví, de ver un video 
de lo sucedido, de revivir . 
lo que pasé hace urios días 
sin previa consulta", dijo en 
entrevista. 

Ayer, los titulares de la 
FGJ y de la SSC dieron a co
nocer una grabación en la 
que se aprecia a un hombre 
con casco que llega caminan
do y dispara en cinco ocasio
nes contra la camioneta esta
cionada de la opositora Con 
el seguimiento de videocá
maras establecieron que el 
atacante corrió y abordó una 
motocicleta conducida por 
un segundo sujeto. 

Avanzaron sobre Circuito 
Interior y al llegar a .la calle 
Transvaal, en la Colonia Pene 
sador Mexicano, abandona
ron la moto y siguieron a pie 
hasta Metro Oceanía 

1 El sujeto dispara cinco veces contra la camioneta. Escapa con 
prisa y se pierde. Ahora se sabe que huyó en una motocicleta. 

"Más tarde, los probables 
responsables vuelven al lu
gar en una camioneta color 
verde por la motocicleta; sin 
embargo, al no poder encen
derla, la suben al automóvil, 
tra5ladándose hacia el Estado 
de México", indicó el encar
gado de despacho de la Fis
calía, Ulises Lara 

La aliancista explicó que 
denunció, pero que no tiene 
confianza en que las autori
dades actúen. · 

''Ya no espero nada de 
la Fiscalía. Seguramente ni 
van a encontrar los agreso
res, porque no los encuen
tran para las más de 30 mu
jeres que acompaño todos los 
días, ¿qué puedo esperar de 
mí?", lamentó. 

Luego de denunciar el 
atentado, morenistas acusa
ron un montaje. Sobre todo, 
porque en su declaradón ini
cial aseguró que el chofer que 

la acompañaba aceleró de 
inmediato para salir del lu
gar, mientras que en el video 
se aprecia que permaneció 
al menos 15 segundos antes 
de avanzar. 

Para ella, estas descalifi
caciones son una constante 
para denostar a las víctimas 
de delitos que incomodan a 
las autoridades. 

"Es el reflejo de lo que vi
ven las mujeres en este País. 
¿Ahora es mí culpa que me 
hayan disparado por que
darme más minutos de la 
cuenta Así como las mujeres 
que salen de noche y que las 
agreden, entonces, es pórque 
salieron de noche, porque 
fueron una fiesta Así como 
las madres buscadoras que 
son revktimizadas por este 
Gobierno, siempre ~us justi
ficaciones para seguir mos
trando su negligencia crirni-

. nal", criticó. 

• La Autoridad del Centro 
Histórico espera la asistencia 
de 30 músicos urbanos, tanto 
mexicanos, como invitados 
de otros países: 

• Cada día habrá cuatro horas 

• Se entregarán reconocimien
tos a. quiehes tienen más 
de25 años en el oficio. 

• !;I domingo se cierran activi
dades con un desfile que sal- . 
drá del Monumento a la Revo
lución y llegará a la Alameda. 

Contra presión inmobiliaria 

Ven, con 
ley, freno 
al acoso 

• a vecinos 
Respaldan activistas 
iniciativa que define 
la falsificación para 
evitar coerciones 
EDUARDO CEDILLO 

Vecinos que han sido ame
drentados por desarrollado
res inmobiliarios ven en la 
reforma al Código Penal una 
solución para que se detenga 
el acoso ... hasta por publicar 
un tuit 

Ayer, la diputada de Ac
ción Nacional Gabriela Sa
lido presentó ante el Pleno 
del Congreso una iniciativa 
para reformar tres artículos 
del Código Penal sobre fal
sificación de documentos. 

, Entre otras cosas, busca 
dejar claro que este último ti
po penal abarca la alteración 
de documentación expedida 
por autoridades. 

La ambigüedad actual 
permitió que una construc
tora demandara a dos vecinos 
que denunciaron a través de 
la red social una obra ubicada 

:!l en Oaxaca 33, en la Colonia 
.g Roma, argumentando que la 
e: 
~ fotografía que utilizaron ha-
~ bía sido "falsificada", pese a 
-~ que los mismos ciudadanos 
< la habían tomado. 

Lo hicieron el 28 de julio 
del 2022, asegurando que la 
construcción no contaba con 
manifestación ni con DRO, 
además de que estaba al la
do de edificios catalogados y 
con pisos de más. 

Hasta el actual Secretario 
de Desarrollo Urbano (Sedu
vi), Inti Muñoz, replicó su 
mensaje asegurando que la 
obra era ilegal, pero que los 
constructores buscaban re
cursos de suspensión contra 
la autoridad. 

Lo grave es que la Fisca
lía dio por buena la acusación 
e inició el proceso penal en 
contra· de los activistaS, quie
nes consideran que se trató 
de una estrategia legal para 
silenciarlos. 

Salido resaltó que el caso 
que deriva la reforma es el de 
los vecinos de la Colonia Ro
ma y que busca homologar la 
definición del Código capita
lino con el federal. 

"La modificación nos per
mite tener claridad sobre las 
cinco causales de este delito, 
que anteriormente era am
biguo y por eso se presta a 
ser utilizado malamente en 
casos como el ejemplo que 

. hemos citado", explicó Ga-
briela Salido. 

Tras la publicación del 
proceso, los trabajos fueron 

] suspendidos nuevamente. 
(/) Seduvi aseguró que investi

garía y revocaría una Opinión 
·Técnica favorable que había 
emitido anterimmente. 

MÁS CLARIDAD 
~ara Mayte de las Rivas, de
finir con claridad qué puede 
considerarse como falsifica
ción pondrá límites a los in
tentos de morqaza 

PERSECUCIÓN 
INFUNDADA 
? ,,. ' .. ~~ ., . '· > '> • ,' . ;; : 

El Sde níá(io, REF0RMA 
dio a conocer el proceso· 
penal contra ye~inos. qJé 
denundafon una ofüa . . 

"La modificación de imá
genes, o de docwnentos, pero 
que sean públicos, como los 
que expide un notario, una 
autoridad y que, obviamente, 
los desarrolladores corruptos 
no amedrenten vecinos", ase
guró de las Rivas. 

En la exposición de mo
tivos, Salido aseguró que las 
modificaciones van en coin
cidencia con la defensa de los 
derechos. 

"Lo que me parece tre
mendo es en qué manos que
damos los ciudadanos si cual
quier desarrollador que viola 
la ley es denunciado y, co
mo respuesta, presenta una 
denuncia penal. Pero lo más 
grave, que la Fiscalía integre 
una carpeta, que la consigne 
a juez penal y que el juez pe
nal diga que hay elementos 
para judicializar la carpeta'', 
resaltó la activista. 

Para Salido, acotar la po
sibilidad de que la ley se uti
lice . como un medio de pre
sión es un asunto de dere
chos humanos. · 

"Esta Ciudad .ha sido re
conocida por entes interna
cionales y por sus propios 
funcionarios por una Ciu
dad en la que los derechos 
h umanos son prioridad '', 
consideró. 
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...J .. Extorsionan hasta 
con mensaies en 
caietillas de cigarros" 
Transportistas acusan que grupos delictivos queman unidades en 
Edomex; en primer trimestre de 2024 van 913 denuncias, según SESNSP 

Escanea el código para visitar 
esta sección en nuestro sitio web 

• 
Al menos 15 mil unidades de la Cetospem se concentran en el paradero de Cuatro Caminos, 
donde han sido blanco de robo y extorsiones. 

~ (!] . . 

• Editora: Johana Robles 
Coeditora: Phenélope Aldaz 

Tel: 55 5709 1313 
Ext: 4561 y 4524 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- 111etropo/i@e/1111iversal.c0111.mx 

Con quema de vehículos y hasta con 
mensajes amenazantés en cajetillas 
de cigarros, extorsionadores ame
drentan a transportistas, pequeños 
comerciantes e incluso grandes em
presarios del Estado de México, en
tidad en la que en el primer trimes
tre del año se han denunciado 913 
extorsiones, la cifra más alta de todo 
el país, según datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SESNSP). 

Tianguistas, propietarios de salo
nes de belleza, barberías, papelerías, 
tiendas, tintorerías, veterinarias, 
farmacias y consultorios reciben ca
da vez con mayor frecuencia ame
nazas de extorsionadores, quienes 
les piden el pago de cuotas sema
nales o mensuales a cambio de que 
ellos, sus negocios y mercancías no 
sufran daños. 

Por ello, un grupo de vecinos, es
pecialmente propietarios de peque-

CÉSAR SOBERANES MEDINA 
Central de Trabajadores y Operadores del 
Servicio Público de Edomex 

"Va perdimos la cuenta de 
cuantas unidades nos 
han incendiado. ,as 
denuncias están. nern 
tranQuilamente unas 20 
erami())netas auemadas" 

ERICK CUENCA 
Presidente Coparmex Metropolitano 

·'roaas y todos vivimos 
ex orsiones telafónriaas. 
muchas emoresas ya 
capacitamos a nuestro 
oersonal. otras no lo nan 
hecno y Gaen en C())natos 
de crisJs" 

ños negocios, han protestado. "¡No 
a la extorsión comercios unidos!'', 
"¡No a los robos y extorsiones!", 
"¡Queremos más seguridad!'', grita
ron el pasado 29 de abril, cuando re
lataron que extorsionadores les de
jaron mensajes de amenaza y extor
sión en cajetillas de cigarros, en las 

l IMAGEN DEL Df A 1 
DESQUICIA BLOQUEO 
Taxistas identificados como Club Manhattan Unión Sur 

bloquearon la caseta de peaje de la autopista 
México-Cuernavaca por más de dos horas como protesta por 

las altas tarifas que impone la Secretaría de Movilidad. 
Pasajeros que viajaban en autobuses optaron por bajar de las 

unidades y caminar con todo y maletas. 

~· .f 

que exigían el pago de cuotas "por 
derecho de piso". 

"Ya perdimos la cuenta de cuán
tas unidades nos han incendiado, 
las denuncias están -ante la fiscalía 
mexiquense-, pero tranquilamen
te unas 20 camionetas quemadas, 
además de robos diarios, extorsio
nes en las que los delincuentes gol
pean a los choferes, les quitan todo 
el dinero y mandan papelitos que se 
comuniquen a tal teléfono, para que 
les digan cuánto tienen que dar por 
cada unidad y le ponen precio a ca -
da camioneta y camión, lamentó 
César Soberanes Medina, de la Cen -
tral de Trabajadores y Operadores 
del Servicio Público del Estado de 
México (Cetospem). 

EstoocurreenmunicipiosdelVa
lle de México que se concentran en 
Cuatro Caminos, de acuerdo con de
nuncias de 16 empresas que agru
pan unas 15 mil unidades que per
tenecen a la Cetospem, indicó. 

"Han matado a por lo menos 10 
conductores, son números que no 
queremos contabilizar porque da 
tristeza", por ello hay enojo, decep
ción de los transportistas que en esta 
región de Naucalpan "tenemos 
cuando menos 50 denuncias por ro
bo y extorsión", donde autoridades 
"sólo escuchan, dan la orden 'atién
delos', pero no resuelven". 

EL UNNERSAL publicó ayer que 
de acuerdo con el Segundo Informe 
del fiscal mexiquense, José Luis 
Cervantes, que entregó al Congreso 
estatal, se tienen detectados al me
nos 25 grupos que extorsionan en la 

50 
por robo y 
extorsión ha 
interpuesto la 
Cetospem. 

3,967 
EXTORS O ES 
se han 
denunciado del 1 
de abril de 2023 
al 31 de marzo 

de este año. 

~ mayoría de los ayuntamientos, en
~ tre ellos, La Familia Michoacana y 
§ el Cártel Jalisco Nueva Generación, 
..J 

~ pero también organizaciones sindi-
:;: cales y bandas regionales. 
~ 

"'Afectan a to~os" 
Las extorsiones nos afectan a todos, 
"micro, pequeños y grandes empre
sarios", empezando por las amena
zas telefónicas, porque empiezan a 
llamar y está desde el guardia, el co
laborador o la secretaria y al no saber 
cómo responder, lamentablemente 
"entran en conato de crisis, no saben 
cómo controlar o responder y em
piezan a acceder a las peticiones de 
los extorsionadores", afinnó Erick 
Cuenca, presidente de Coparmex 
Metropolitano Estado de México. 

Lo primero que dicen es "soy la 
dueña de la empresa ... " Ay, Mari
quita, y empiezan a dar datos per
sonales", señaló el dirigente em
presarial al reiterar la importancia 
de la capacitación. 

El día de hoy "todas y todos vi
vimos extorsiones telefónicas, mu
chas empresas ya capacitamos a 
nuestro personal, otras no lo han he
cho y caen en conatos de crisis". Ya 
cuando hacen las llamadas directa
mente a los patrones, se dan cuenta 
que es mentira, refirió. 

Hay casos críticos, en los que los 
extorsionadores logran que los 
guardias o los trabajadores abran los 
negocios y las empresas e, incluso, 
las cajas fuertes, que entren a teso
rería, donde ha habido extracción y 
robos, lamentó Erick Cuenca. 

Reconoció que los extorsionado
res en casos extremos llegan a regar 
solventes en tomo a los negocios pa
ra presionar y amenazar con pren
der fuego, así como los incendios en 
las zonas boscosas aledañas de Ji
lotzingo y de Atizapán que "fueron 
provocados y no se vale", aseveró el 
dirigente empresarial, quien reiteró 
la petición de Coparmex Metropo
litano de participar en las mesas de 
seguridad estatal para combatir este 
tipo de delitos con la participación 
de expertos. 

Del 1 de abril del año pasado al 
31 de marzo de este año se denun
ciaron 3 mil 967 extorsiones, 33% 
de ellas por llamadas telefónicas; 
23% a comercios; 24% a particu
lares; 16% por relación de confian
za; 3% a empresas y 1% a transpor
te público, revelan datos de la Fis
calía General de Justicia del Esta
do de México (FGJEM). e 

Mantiene 
laCAMe 
fase lde 
contingencia 
ambiental 
Hologramas 00 y O, 
engomado rojo, 
terminación de placas 3 
y 4 no podrán circular 

FRIDA SÁNCHEZ 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Las altas concentraciones con -
taminantes no ceden, por lo que 
la Comisión Ambiental de la 
Megalópolis (CAMe) determinó 
mantener por segundo día con
secutivo la fase 1 de contingen -
cía ambiental en la Zona Metro
politana del Valle de México 
(ZMVM), así como sus medidas 
y restricciones vehiculares pre
vistas para este 15 de mayo. 

Por ello, este miércoles no po
drán circular los autos de uso 
particular con holograma de ve
rificación 2; holograma de veri
ficación 1, cuyo último dígito nu
mérico sea 1, 3, 4, 5, 7 y 9, así co
mo aquellos que cuenten con 
holograma de verificación 00 y 
O, engomado rojo y terminación 
de placas 3 y 4. 

Al corte de las 15:00 horas de 
ayer, la CAMe precisó que du
rante este martes se registraron 
concentraciones de 175 ppb 
(partes por billón) en la estación 
Tialnepantla, 163 ppb en Cuau
titlán, 162 ppb en el Centro de 
Ciencias de la Atmósfera y 157 
ppb en las estaciones de Pedre
gal y Gustavo A Madero, ubica
das en el Estado de México y la 
capital del país. 

A largo del día persistieron 
estabilidad atmosférica, cielo 
despejado y altas temperaturas. 

Lo anterior, debido a que a lo 
largo del día persistió la influen
cia de un sistema de alta presión 
que generó condiciones de esta
bilidad aunosférica fuerte, cielo 
despejado, radiación solar in
tensa y temperatura que alcanzó 
los 30 grados. Estas concentra
ciones superan el umbral para la 
activación de contingencias. 

La combinación de estos fac
tores propició la formación de 
ozono, y el viento débil de direc
ción variable en el Valle de Mé
xico ayudó a su acumulación. 

A lo largo del día se reportó 
muy mala calidad del aire en 
prácticamente todas las estacio
nes de la Ciudad de México, para 
la tarde-noche, al cierre de esta 
edición, únicamente la estación 
Camarones reportó muy mala 
calidad del aire, mientras que en 
el resto hubo mala calidad por 
contaminantes PM2.5. 

Esta es la séptima contingen
cia ambiental en la ZMVM en lo 
que va de esta temporada de 
ozono, la cual va de febrero a ju -
nio de cada año. Además, se su
ma a una contingencia regional 
que se activó en algunas alcal
días de la Ciudad de México y 
municipios del Estado de Méxi
co el primer día del año. 

Para esta temporada de ozo
no, las autoridades ambientales 
tenían previsto que podría haber 
entre cinco y ocho contingen
cias, por lo que la cifra se acerca 
al límite pronosticado. • 

COMISIÓN AMBIENTAL 
DE LA MEGALÓPOLIS 

"Ha erslstldo (. .. ) un 
s stema da alta 
oreslón aue genera 
contllG1011es cie 
estalJlltaad 
atmosterlGa f arte. 
cleto desoela~o" 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con holograma 0 y 00, engomado 

ROJO, terminación de placa 3 y 4. Holograma 1, 
terminación de placa 2, 4, 6, 7 y 8. Y holograma 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 177 17
Noreste 158 16

Centro 151 16
Suroeste 158 15
Sureste 151 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 110 08
Noreste 109 10

Centro 106 07
Suroeste 94 18
Sureste 113 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LAURA GÓMEZ FLORES

Una denuncia contra el candidato 
de la coalición Va por la CDMX, 
Santiago Taboada, y su coordinador 
de propaganda, César Barrientos 
Deras, con indicativo Jefe Goliat, 
fue presentada ayer ante la Fisca-
lía Especializada para la Atención 
de Delitos Electorales (Fepade) 
por el uso de vehículos oficiales y 
de personal adscrito al programa 
de seguridad Blindar BJ.

En conferencia de prensa, el 
candidato a diputado local por la 
coalición Sigamos Haciendo His-
toria, Víctor Hugo Romo, informó 
que hay pruebas de que Barrientos 
Deras comandó 60 brigadas para 
retirar propaganda política de Mo-
rena y colocar la de dicha coalición.

Además, sigue apareciendo como 
parte del personal de estructura de  

la alcaldía, con un cargo de direc-
tor B en la Dirección de Seguridad 
Ciudadana y Prevención del Delito, 
por el cual cobra 59 mil 687 pesos, 
y ha incurrido en responsabilidades 
administrativas.

Dichas responsabilidades derivan 
del uso de recursos públicos con fi-
nes electorales y abuso de funcio-
nes, por lo que se presentó también 
una denuncia ante la Secretaría de 
la Contraloría General, señaló el 
abogado y activista Gustavo García.

La decisión de incluir a Taboada 
en la denuncia, explicó Romo, fue 
porque “como alcalde utilizó el apa-
rato para su promoción, y tocará a 
la Fepade determinar si amerita un 
tema de índole penal”.

Consideró que con esta denuncia 
aplicaría una inhabilitación inme-
diata para el Jefe Goliat, así como 
una multa económica o una sanción 
penal.

En redes sociales circulan videos 
de Barrientos Deras donde se le 
observa utilizar las camionetas de 
Blindar BJ para confiscar mobilia-
rio de comerciantes en vía pública 
y extorsionarlos, así como pegando 
propaganda de Taboada sobre fa-
chadas en la noche.

En uno de ellos se observa a un 
hombre y a él cargando un puesto 
semifijo para subirlo a una camio-
neta con rótulo de Blindar BJ esta-
cionada en una vía primaria, y en el 
audio se escucha: “así opera el cártel 
de vía pública en la Benito Juárez”.

Mientras, en sus redes sociales, 
donde se lee que tiene el cargo de 
director de Seguridad Ciudadana y 
Prevención del Delito, informó ape-
nas el 8 de mayo de una detención y 
otra hace una semana, pero ambas 
las borró.

Con información de Nayelli 
Ramírez Bautista

La aplicación de una tarifa diferen-
ciada dependiendo de la distancia 
de los viajes y la garantía de partici-
pación ciudadana “en sus distintas 
modalidades” forman parte de la 
iniciativa que la bancada del Par-
tido Acción Nacional presentó en 
el Congreso local para reformar la 
Ley del Sistema de Transporte Co-
lectivo Metro.

Lo anterior abre un resquicio pa-
ra que entes privados puedan par-
ticipar en el organismo, además de 
que podría afectar a los usuarios de 
escasos recursos, aseguró el diputa-
do Jorge Gaviño Ambriz.

En entrevista, comentó que está 
mal hecha la iniciativa, pues ni si-
quiera contempla el impacto pre-
supuestal de lo que implicarían las 
tarifas diferenciadas. Comentó que 
tras “darse cuenta del error”, el lí-
der de los panistas, Federico Döring, 
“aplicó una machincuepa, como el 
mismo dice”, y trató de salvarse 
diciendo que el cobro diferenciado 
sería “a la baja”, cuando el artículo 
12 no lo establece de manera clara.

En cuanto a la participación 
ciudadana, Gaviño explicó que 
en un servicio público debe ser 
acotado y no dejarlo de manera 
abierta. “Ellos lo que quieren es 
dejar la tarifa abierta y que se 

revise continuamente, y sobre la 
participación ciudadana no dice 
en qué, ni cómo ni hasta dónde de-
be intervenir. Es un despropósito 
ese artículo también”.

En tanto, la candidata a la jefa-

tura de Gobierno por la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, Clara 
Brugada, el partido Morena y sus di-
putados manifestaron su rechazo a 
la iniciativa, al considerar que repre-
senta la “antesala del sueño del PAN 

de privatizar el Metro” y afectar la 
economía y los ingresos de millones 
de familias de la Ciudad de México y 
de la zona metropolitana.

La morenista señaló que el esque-
ma propuesto incrementaría el cos-

to del transporte para las personas 
que viven más lejos, los que están en 
la periferia y a los más pobres. “¡No 
al tarifazo!”, aseveraron.

Al asegurar que durante su ad-
ministración no se aumentará la 
tarifa del Metro, criticó la actitud 
clasista del Prian y su candidato, 
Santiago Taboada, y cuestionó que 
se pretendan disminuir los recursos 
para el mantenimiento del Metro, 
pues también plantean otorgar para 
este fin 30 por ciento del presupues-
to destinado al organismo, cuando 
actualmente es de 38 por ciento.

En tanto, usuarios del Metro 
rechazaron la intención de incre-
mentar la tarifa en el precio del 
pasaje, al considerar que afectará 
a las personas con menores ingre-
sos y quienes se trasladan desde 
las zonas más lejanas de la capital 
e incluso provenientes de otros es-
tados, como el de México e Hidalgo. 
Comentaron que no es viable y que 
quieren hacerlo como si se tratara 
del microbús, que cobra por reco-
rridos medidos en kilómetros.

Sandra Hernández García, 
Rocío González Alvarado y 

Elba Mónica Bravo

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El candidato a la jefatura de Go-
bierno de la Ciudad de México de 
la alianza PAN, PRI y PRD, San-
tiago Taboada, dijo que si gana la 
elección del 2 de junio, pero no es 
reconocido, apoyará manifesta-
ciones o movilizaciones ciudada-
nas para defender su triunfo.

“Si es necesaria la moviliza-
ción de la ciudadanía que nos ha 
venido acompañando, lo vamos a 
hacer. Ya les demostramos que el 

Zócalo no es de ellos, porque ya 
lo llenamos dos veces; entonces, 
si lo tenemos que volver a llenar, 
lo vamos a hacer porque lo más 
importante es defender el triunfo 
del 2 de junio”.

Si bien aseguró que no promo-
verá megaplantones en Paseo de 
la Reforma, como en su momento 
hizo Andrés Manuel López Obra-
dor, advirtió: “no soy dejado, no 
habrá manera de que ganando la 
elección el 2 de junio ellos quieran 
arrebatárnosla en la mesa. No hay 
manera”, sentenció durante un 
encuentro con integrantes de la 
Cámara Nacional de la Industria 
de la Transformación (Canacin-
tra), donde dio a conocer la cam-
paña Mi Voto Vale para promover 
la participación ciudadana y aba-
tir el abstencionismo.

Pretende el PAN abrir la puerta a la IP 
para que participe en manejo del Metro

PRESENTA INICIATIVA EN EL CONGRESO

Advierte el ex alcalde que 
apoyará movilizaciones si 
no se reconoce su triunfo

Denuncian a Taboada y al Jefe Goliat 
por uso del erario con fi nes electorales 

Busca que usuarios paguen por tramo recorrido // La propuesta está 
mal hecha // Plantea que la tarifa se revise constantemente: Gaviño

 La oposición panista propuso 
una iniciativa en el Congreso 
local para reformar la Ley del 
Sistema de Transporte Colectivo 
Metro con el fin de aplicar una 
tarifa diferenciada. Foto Pablo 
Ramos

Lanza campaña 

para promover la 

participación en los 

comicios del 2 de junio



Foto: Especial
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Ante el agua sucia la Sedena 
llevó una potabilizadora.
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Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

La contingencia ambiental 
por ozono se mantiene para 
hoy, dio a conocer anoche 
la Comisión Ambiental de la 

Megalópolis (CAMe).
Por ello se mantiene el do-

ble Hoy No Circula, con res-
tricciones a la circulación para 
los autos  con holograma de 
verificación 00 y 0, engoma-
do rojo y terminación de placa 

Mantienen 
contingencia 
y doble HNC

3 y 4; así como los de hologra-
ma 1, cuyo último dígito de la 
plaza sea 1, 3, 4, 5, 7 y 9.

Tampoco podrán transitar 
los vehículos de uso particular 
con holograma de verifica-
ción 2 ni los que porten per-
miso en lugar de placas.

La CAMe señaló que este 
miércoles se espera que las 
condiciones del clima no 
ayuden a la dispersión de los 
contaminantes.

“El Sistema de Monito-
reo Atmosférico de la Ciu-
dad de México informa que 
en la revisión más recien-
te de los pronósticos me-
teorológicos se observa que 
las condiciones para ma-
ñana permanecerán adver-
sas para la dispersión de los 

contaminantes. Continuará 
la influencia del sistema de 
alta presión sobre el Valle de 
México, ocasionando cielos 
despejados, baja nubosidad 
y estabilidad atmosférica, así 
como temperaturas que al-
canzarán los 30 °C. Con es-
tas condiciones, el pronóstico 
para mañana (hoy) indica que 
la calidad del aire será de Mala 
a Muy Mala”, indicó en su co-
municado nocturno.

Ayer se registraron con-
centraciones máximas de 
ozono de 181 partes por billón 
en Cuautitlán, Estado de Mé-
xico, y de 180 en Tlalnepantla.

Se trata de la octava con-
tingencia ambiental de 2024 y 
se activó el lunes pasado por 
la tarde.

Por ozono

Las motos eléctricas, 
sujetas a infracción

APlicA el reglAmento de tránsito

La Secretaría de 
Movilidad recordó 
que sus conductores 
deben portar casco 
adecuado y licencia 
de manejo
Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Las motocicletas eléctricas o 
e-bikes cuyas características 
técnicas indiquen que son 
capaces de superar los 25 
kilómetros por hora deben 
cumplir con las normas es-
tablecidas en el Reglamento 
de Tránsito de la Ciudad de 
México, como las motocicle-
tas convencionales.

Incluso, pueden ser remi-
tidas al corralón por no estar 
emplacadas y sus conduc-
tores sancionados por viajar 
sin casco certificado, sin li-
cencia de conducir, con me-
nores a bordo o excediendo 
el límite de pasajeros, indicó  
ayer la Secretaría de Movili-
dad (Semovi).

“Sí es muy importante 
que lo sepa la ciudadanía, 
los usuarios de este tipo de 
vehículos y también los ven-
dedores: el Reglamento de 
Tránsito establece que la ve-
locidad máxima para que un 
vehículo sea considerado no 
motorizado, aunque tenga 
apoyo de un motor eléctrico, 
es de 25 kilómetros por hora, 
así está en el Reglamento de 
Tránsito”, dijo Andrés Lajous, 
titular de  la Semovi.

“Eso quiere decir que 
aquellos donde la veloci-
dad puede ser mayor a 25 
kilómetros por hora, bási-
camente son motocicletas, 
aunque el motor sea eléc-
trico, por lo tanto, necesitan 
estar emplacados y también 
necesitan traer un casco 
acorde con las característi-
cas del vehículo”, dijo.

Lajous indicó que ya se 
acercaron con las empre-
sas fabricantes para que 

especifiquen las carac-
terísticas técnicas de sus 
vehículos.

Excélsior publicó que las 
e-bike y las motos eléctri-
cas, así como los monopa-
tines, estaban siendo cada 
vez más comunes en las ca-
lles de la capital.

Foto: Elizabeth Velázquez

Deberán utilizar cascos con 
NOM avalada.

Av. Juárez 5 de Mayo
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POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

L
as bicicletas eléctri-
cas urbanas, tam-
bién conocidas como 
e-bikes, así como los 
scooters, cada vez 
son más comunes 
en las calles de la 
Ciudad de México.

Los capitalinos las es-
tán utilizando como una 
alternativa de transporte 
para recorrer distancias 
cortas, ir al trabajo o llevar 
a los menores a la 
escuela.

Se trata de vehículos 
considerados no motori-
zados, por lo que el Re-
glamento de Tránsito de 
la Ciudad de México les 
brinda preferencias, como 
prioridad de paso ante los 
vehículos motorizados, 
uso de ciclovías, pasar el 
semáforo en rojo en caso 
de que no haya vehículos 
o peatones, entre otras.

Sin embargo, en la co-
tidianidad los conductores 
de estos vehículos los es-
tán operando con sobre-
cupo, circulando entre 
carriles, en sentido con-
trario, sobre banquetas y 
los menores no utilizan 
casco, se observó en 
recorridos.

En la zona Centro de 
la capital del país ya exis-
ten varios puntos de venta 
y este tipo de vehículos 
se pueden adquirir desde 
los siete mil pesos. La ma-
yoría son de procedencia 

china, se constató en un 
recorrido.

De acuerdo con fichas 
técnicas publicadas en 
internet, estos vehículos 
pueden alcanzar hasta 35 
kilómetros por hora.

INSTAN A RESPETAR  
EL REGLAMENTO
Roberto Remes, presiden-
te de la Comisión de Mo-
vilidad de la Coparmex 
CDMX, indicó que no de-
berían existir siniestros 
viales graves, siempre y 
cuando, las llamadas e-bi-
kes y los scooters sean 
operados a menos de 25 
kilómetros por hora, como 
se establece en el Regla-
mento de Tránsito.

Consideró que antes 
de regular su uso, las au-
toridades deben garanti-
zar que el entorno donde   
c i r c u l a n  n o  s e a 
peligroso.

El llamado Rey Peatón 
acotó que si en las vías 
públicas estos vehículos 
son operados a sus máxi-
mas velocidades, sí po-
drían convertirse en un 
riesgo para los usuarios, 
por lo que las autoridades 
deben observar cómo es-
tán circulando y, en su 
caso, realizar amonesta-
ciones estipuladas en la 
normatividad vigente.

“Lo que va a baja ve-
locidad creo que lo debes 
regular menos porque el 
riesgo está a tu alrededor 
(…). Sí hay ciertas alertas; 

qué es lo que nos va a 
preocupar siempre: la 
velocidad.

“Cuando pasan de los 
30 kilómetros por hora, 
ya se escalan los riesgos, 
pero cuando estamos ha-
blando de unos 20 kiló-
metros por hora creo que 
estamos en el mismo tipo 
de riesgo que la bicicleta 
(convencional), donde no 
es obligatorio el casco, 
los riesgos son menores 
y no es provocado por ese 
vehículo”, manifestó.

Remes comentó que 
es necesario analizar la 
vida útil de estos vehícu-
los y el manejo adecuado 
de sus residuos, en par-
ticular de las baterías que 

pueden ser altamente 
contaminantes.

SIN ALERTA VIAL
Salvador Medina, subse-
cretario de Planeación, 
Políticas y Regulación de 
la Secretaría de Movilidad, 
mencionó que todavía no 
se detecta una alerta de 
seguridad vial generada 
por este tipo de vehículos; 
sin embargo, agregó que 
tendrían que analizar si 
el uso cada vez más co-
mún requiere una acción 
d e  p a r t e  d e  l a s 
autoridades.

“Como tal, el fenómeno 
no lo hemos detectado. 
Tendríamos nosotros que 
analizar justamente el fe-
nómeno y, en función de 
eso, ver qué acción to-
mar”, expresó.

Alexis Hernández uti-
liza un scooter para reco-
rrer distancias cortas, de 
diez a 15 cuadras, y llegar 
a su trabajo en la zona de 
Polanco. 

“Lo ocupo sólo para 
llegar del Metro a la ofi-
cina o del Metro a mi casa 
y así ahorrar tiempo”, ex-
ternó el joven de 35 años.

ALTERNATIVA 
DE TRANSPORTE

POR RICARDO VITELA
ricardo.vitela@gimm.com.mx

La aspirante a coordinar los 
Comités de Defensa de la 
Transformación en la Ciudad 
de México, Clara Brugada, 
aseguró que, desde hace más 
de 40 años, ha trabajado para 
mantener la unidad en la ciu-
dad, y ha logrado vencer di-
versos obstáculos.

“Soy una mujer que acos-
tumbra a hacer realidad sus 
sueños y a construir utopías. 
Históricamente he enfrentado 
los obstáculos más grandes y 
los hemos vencido porque 
hemos tenido la fuerza y la 
determinación de nuestro 
pueblo”, comentó en un desa-
yuno que tuvo con integrantes 

DE LA REDACCIÓN
comunidad@gimm.com.mx

Omar García Harfuch, quien 
aspira a coordinar los Comi-
tés de Defensa de la Trans-
formación en la Ciudad de 
México, agradeció el apo-
yo consistente mostrado “al 
proyecto”.

Mediante un mensaje pu-
blicado en su cuenta de la red 
social X, el exjefe de la Policía 
capitalina comentó que no 
le va a fallar a quienes le han 
mostrado su apoyo.

“Muchas gracias a todas y 
todos por apoyar este proyec-
to, (...) han sido consistentes. 
¡No vamos a fallar!”, publicó el 
exfuncionario capitalino.

En días pasados, García 

Apuesta por 
fortalecer  
la unidad

Destaca 
consistencia 
de apoyos

CLARA BRUGADA GARCÍA HARFUCH

Foto: Mateo Reyes Foto: Archivo

La alcaldesa de Iztapalapa con licencia destacó que la respaldan 
más de 40 años haciendo política en la capital del país.

El exjefe de la Policía capitalina aseguró en un mensaje que no 
le fallará a quienes le han externado su respaldo.

de medios de comunicación.
En ese sentido, hizo un lla-

mado a fortalecer el movi-
miento del que forma parte.

“Vamos compañeras y 
compañeros, a conquistar la 
conciencia de la gente de esta 
gran ciudad  y vamos a forta-
lecer la unidad y la lucha de 
nuestro movimiento”.

Asimismo, detalló que en 
sus recorridos por la capital 

se ha reconocido la labor que 
realizó la exjefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum, durante 
su gobierno. 

Se comprometió a trabajar 
para que el movimiento gane 
en las alcaldías Álvaro Obre-
gón, Benito Juárez, Coyoacán, 
Cuajimalpa y Cuauhtémoc. 

Esta semana continuará 
con los recorridos por la Ciu-
dad de México.

DESFILE DE DÍA DE MUERTOS
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COMUNIDAD

comunidad@gimm.com.mx    @Comunidad_Exc

Instan a usuarios 
y asistentes a salir 
con tiempo de 
anticipación

POR HILDA CASTELLANOS
hilda.castellanos@gimm.com.mx

Autoridades indicaron que 
con motivo del Gran Desfile 
de Día de Muertos, el Metro-
bús y Trolebús tendrán mo-
dificaciones en algunas de 
sus rutas, por lo que pidieron 
a los usuarios tomar precau-
ciones para sus traslados.

El recorrido comenzará 
a las 14:00 horas en la Puer-
ta de Leones, en la Segunda 
Sección del Bosque de Cha-
pultepec, atravesará Paseo 
de la Reforma y concluirá en 
el Zócalo capitalino.

Se prevé que haya más 
de cuatro mil participantes, 
por lo que, en promedio, el 
evento tendrá una duración 
de cuatro horas y media, 
en las que estarán cerradas 
avenida Paseo de la Refor-
ma, avenida Juárez, Eje Cen-
tral y Cinco de Mayo.

La Secretaría de Se-
guridad Ciudadana indi-
có que los automovilistas 
tendrán como alternativas 
viales avenida Presiden-
te Masaryk, Constituyentes, 
Circuito Interior, Chapulte-
pec, Eje 1 Norte, José María 
Izazaga, Fray Servando Te-
resa de Mier y Eje 1 Oriente.

LOS CAMBIOS
En el caso del sistema Metro-
bús, permanecerán cerradas 
las estaciones Buenavista II, 
Reforma y Hamburgo de la 
Línea 1, desde las 14:00 y 
hasta las 19:00 horas.

Mientras que la Línea 4 
mantendrá cerradas ocho 
estaciones, de Buenavis-
ta a la estación Amajac, en 
Reforma.

La Línea 7, que corre por 
Paseo de la Reforma, el ser-
vicio será suspendido de 
las cuatro de la mañana a la 
una y media de la tarde en 
las estaciones Chapultepec, 
Gandhi, Antropología, Audi-
torio y Campo Marte.

Y a partir de las 13:00 y 
hasta las 19:00 horas, se ce-
rrarán 14 estaciones de esta 
ruta, desde Hidalgo hasta la 
terminal Campo Marte.

En tanto, el Servicio 
de Transportes Eléctricos 
anunció afectaciones en dos 
de sus líneas, a partir de las 
11:30 horas y hasta concluir 
el Gran Desfile de Día de 
Muertos. Se trata de la Línea 
1 y la Línea 5.

Por otra parte, autori-
dades destacaron la par-
ticipación de internos del 
Reclusorio Oriente, quienes 
crearon una de las figuras 
monumentales que deleita-
rán a los asistentes.

La figura, indicó la SSC, se 
titula Libertad Eterna y “re-
presenta el anhelo de la li-
beración (...), una pieza única 
con la que quieren mostrar 
su identidad”.

Metrobús y Trolebús 
modificarán rutas

LA RUTA

Se prevé que el recorrido comience a las 14:00 horas en la Puerta de Leones, 
y que tenga una duración de cuatro horas y media.TOMAN LAS CALLES

Fotos: Elizabeth Velázquez

El uso de bicicletas y scooters eléctricos es más frecuente 
para economizar tiempo, indicó uno de los usuarios.

Harfuch destacó que se ha re-
unido con diversos sectores, 
como los tianguistas y comer-
ciantes, quienes le han exter-
nado su  respaldo.

Asimismo, el exsecretario 
de Seguridad Ciudadana ha 
resaltado la unidad y demo-
cracia que han marcado el 
proceso interno de Morena.

En redes sociales, tam-
bién ha agradecido que le 

permitan “participar en este 
ejercicio”.

Se prevé que el próxi-
mo viernes, Morena dé a 
conocer a la persona que 
coordinará los Comités de 
Defensa de la Transforma-
ción en la capital del país.

Además, presentará a 
los coordinadores de otras 
ocho entidades en las que 
se celebrarán elecciones.

65
CONTINGENTES
conformarán el Gran 
Desfile de Día de Muertos, 
informaron autoridades 
capitalinas.

ESTOS vEHÍCULOS se consideran 
como no motorizados, por lo que 
pueden usar ciclovías o pasar en rojo 
si no hay peatones; piden respetar el 
límite de velocidad de 25 Km/h

E-BIKES Y SCOOTERS

Con el scooter evito el 
tráfico y llego rápido 
al Metro, la oficina o 
mi casa; ahorro lo del 
transporte y además no 
contamino.”
ALEXIS HERNÁNDEZ
USUARIO

Este diario publicó en 
noviembre pasado que el 

uso de las motos 
eléctricas y los scooters 

va al alza en la Ciudad de 
México.

Contexto

Grabaron 
ataque a 
camioneta

Agua en BJ 
no es potable: 
especialista

cAso rojo de lA VegA

cinVestAV Por Iván MeJía
ivan.mejia@gimm.com.mx

Una cámara de seguridad 
privada captó el momen-
to en que un sujeto disparó 
en cinco ocasiones contra el 
costado trasero de la camio-
neta de Alessandra Rojo de 
la Vega, candidata de la coa-
lición Va X la CDMX a la al-
caldía Cuauhtémoc.

La grabación marca que 
a las 22:05 horas del 11 de 
mayo el atacante portaba 

De La reDaccIón
comunidad@gimm.com.mx

El agua que reciben los ha-
bitantes de la alcaldía Benito 
Juárez no es potable, pues está 
“muy cerca del límite máximo 

casco de motociclista y un 
arma corta.

La toma de la cámara al-
canza a registrar que la ca-
mioneta es movida del lugar 
tras recibir los disparos.

Según las indagatorias, el 
hecho ocurrió sobre Fran-
cisco Tamagno, en la co-
lonia Peralvillo, alcaldía 
Cuauhtémoc.

En un mensaje a medios, 
Ulises Lara, encargado de 
despacho de la Fiscalía ca-
pitalina, dijo que se pudo 
establecer que el responsa-
ble abordó una motocicleta, 
en la que ya lo esperaba su 
cómplice.

Al final, los presuntos 
responsables habrían huido 
hacia el Estado de México en 
una camioneta.

permisible” en aguas tratadas, 
acusó el doctor Pablo Morales 
Rico, del Centro de Investi-
gación y Estudios Avanzados 
(Cinvestav) del IPN.

Explicó que del 27 de abril 
al 10 de mayo realizó un le-
vantamiento en domicilios 
de las calles Pensilvania, co-
lonia Nápoles, y Sebastián del 
Piombo, colonia Nonoalco, 
para hacer muestreos de de-
manda química de oxígeno, 
“prueba específica que se uti-
liza para medir y cuantificar 

Milpa alta

Por GeorGIna oLson
georgina.olson@gimm.com.mx

E
n 2020. 45.5% de la 
población de Milpa 
Alta estaba en “po-
breza moderada” y 
9.15% en “pobreza 
extrema”.

Por ello las pro-
puestas para atender 

ese flagelo y sus conse-
cuencias han sido centra-
les en las campañas de los 
tres candidatos a gobernar 
esta alcaldía del sur de la 
ciudad.

Jorge Alvarado Galicia, 
de PRI-PAN-PRD –quien 
fue delegado de 2015 a 
2018 por PRI-PVEM– re-
conoce que la pobreza 
extrema ha generado un 
incremento en las adiccio-
nes y ahora “hay incluso ni-
ños de 11 a 14 años con ese 
problema”.

Expuso que sin acce-
so a la educación, salud 
y alimentación adecua-
da, los pequeños son muy 
vulnerables.

Para Octavio Rivero Vi-
llaseñor, candidato de Mo-
rena-PT-PVEM –quien fue 
alcalde de 2018 a 2021 por 
PAN-PRD-MC– también 
es urgente el apoyo a las 
mujeres víctima de violen-
cia, derivado de las mismas 
causas.

“Vamos a establecer una 
brigada de reacción con-
tra la violencia de género, 
porque a las mujeres en 
Milpa Alta les cuesta mu-
cho ir a las dependencias a 
denunciar, ellas necesitan 
un acompañamiento para 
este proceso y se los vamos 
a dar”, ofreció.

Para Magali Alvarado 
Álvarez, candidata de Mo-
vimiento Ciudadano, dos 
consecuencias de la po-
breza son el agravamiento 
de la violencia familiar y el 
incremento de los suicidios 
en jóvenes.

“Se han incrementado 
mucho los suicidios entre 
adolescentes, que no tie-
nen acceso a oportunida-
des, que viven violencia en 
casa”.

Propone crear un Centro 
de Salud Mental: “Los jóve-
nes traen problemas de sa-
lud mental muy fuerte, si 
ellos quieren ser atendidos, 
necesitamos ofrecerles es-
tos espacios”.

Detalló que, “en pro-
medio, cada día llegan 20 
mujeres víctimas de vio-
lencia familiar a la agen-
cia del Ministerio Público; 
de esas tres son casos muy 
severos: son comunidades 
rurales, muchas veces ale-
jadas, donde todavía tene-
mos ciertos estereotipos 
que exacerban la violencia 
contra ellas”, explicó.

Por ello ofrece un Cen-
tro de Atención a Mujeres 

Víctimas de Violencia, 
donde reciban atención 
psicológica y jurídica.

Apoyos A los 
Agricultores
La agricultura es una de las 
principales actividades de 
Milpa Alta y Alvarado Ga-
licia, nieto de comuneros y 
productores de nopal, pro-
pone hacer un padrón de 
productores “y recuperar-
les el presupuesto que se 
destinaba antes al campo, 
pues Rivero Villaseñor no 
conoce el campo y cuando 
fue alcalde no los apoyó”.

Para Alvarado Álvarez, 
candidata de Movimien-
to Ciudadano, una acción 
estratégica será transpa-
rentar el apoyo que se da 
a los productores de no-
pal desde la alcaldía, “por-
que se quejan de que sólo 
son beneficiados algunos 
amigos o compadres (de 
funcionarios”.

Rivero Villaseñor pro-
pone “reforzar los progra-
mas que actualmente se 
tienen de apoyo a los cul-
tivos de nopal, maíz forra-
jero y avena, y dar apoyos 
a cultivos que actualmen-
te no tienen ningún apoyo, 
como el amaranto, chile y 
haba”.

suelo de 
conservAción
El candidato de PRI-PAN-
PRD considera que es ur-
gente “reforestar el monte, 
porque no sirve de nada 
que el gobierno invierta en 
cisternas, en captadores de 
agua. ¿Cómo va a llover si 
no se siembran árboles?”.

La candidata de MC ex-
plicó que además de la 
falta de reforestación “ha 
aumentado muchísimo 
la tala y nos enfrentamos 
a grupos delincuenciales 
que vienen totalmente ar-
mados y nadie les puede 
hacer frente”.

El de Morena-PT-PVEM 
ve la importancia de que 
haya más operativos con-
tra la tala.

Mientras, la confronta-
ción político-electoral ha 
escalado: Alvarado Galicia 
afirma que Rivero obliga 
a trabajadores de la alcal-
día y agricultores a ir a sus 
mítines, so pena de perder 
el trabajo o los apoyos que 
reciben de la alcaldía.

“A esos mítines de Mo-
rena va Rigoberto Salga-
do, ex alcalde de Tláhuac 
y José Carlos Acosta, exal-
calde de Xochimilco, que 
están colaborando con Ri-
vero y obligando a la gente 
a asistir”, expresó.

El morenista comentó: 
“Hemos estado recibiendo 
agresiones por parte de la 
candidatura del PRI y del 
PAN, han estado quitándo-
nos la propaganda”.

Éstos son  los aspirantes a gobernar la alcaldía

Octavio Rivero Magali Alvarado Jorge Alvarado

los Perfiles

adICCIOnES y 
vIOLEnCIa dE 
génERO son algunas 
de las consecuencias 
de la marginación en un 
territorio donde se cosecha 
nopal, maíz y avena

Milpa Alta

Observa el 
video en 

nuestro portal 
web.

DOble HOy NO CIrCUlA
HologrAmA 0 y 00

Terminación de placas 
3 y 4

RestRicción paRa 
autos

La limitación a la circulación es de 
las 05:00 a las 22:00 horas, indicó la 

CAMe.

la contaminación de cuer-
pos de agua superficiales y 
que está en la NOM 001, que 
es para aguas tratadas que se 
descargan en cuerpos de agua 
nacionales”.

Lo que encontré, afirmó 
en entrevista con Pascal Bel-
trán del Río para la Primera 
Emisión de Imagen Radio, 
“fueron parámetros verdade-
ramente preocupantes, con-
centraciones que están fuera 
de cualquier valor aceptable 
en agua potable”.

Pobreza 
en zona 
rural
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BUENAS NOTICIAS para la transparencia de la adminis
tración pública capitalina un juez ordenó que se abra
la información que se había reservado sobre el caso del
agua no tan transparente en la alcaldía Benito Juárez

EL AMPARO concedido por el juzgador permitirá cono
cer al menos en principio los detalles del mayor caso
de contaminación del agua que se haya registrado en
la Ciudad de México en los últimos tiempos

LA RESOLUCIÓN incluye al Sistema de Aguas de
la Ciudad de México Sacmex al jefe de Gobierno
Martí Batres y los titulares de Medio Ambiente
Salud y de la Procuraduría Federal de Protección
al Ambiente

LO MEJOR de todo es que el juez ordenó a las auto
ridades que en caso de que no hubieran tenido la
curiosidad de hacerlo realicen un análisis a fondo para
identificar cómo fue que el agua se contaminó con hi
drocarburos Sin duda un trago amargo para Batres

EL ALETEO de una mariposa arancelaria en
Washington puede provocar ventarrones en Pachuca
y Guadalajara Y es que la decisión del gobierno de
Joe Biden de imponer un arancel de hasta el 100
por ciento a los vehículos eléctricos chinos causó
shock en Hidalgo y Jalisco
COSA de recordar que ambos estados son considerados
los finalistas en el largo proceso de deliberación de la
automotriz BYD para instalar una planta en México
Se trata de la mayor compañía de autos eléctricos de
China justo a los que se quiere imponer un tarifazo
SI BIEN la representante comercial Katherine Tai dijo
que las empresas que se instalen en nuestro país serían
consideradas aparte el tache que le impuso el gobierno
norteamericano a este tipo de vehículos hace peligrar
lo que podría ser una de las mayores llegadas de inver
sión extranjera directa

CURIOSAMENTE dondQ seguramente están felices
con los aranceles es en Nuevo León pues el golpe a los
eléctricos chinos redundará en beneficio de Tesla que
se supone va a construir su giga factory en ese estado

CUANDO se trata de Alejandro Alito Moreno dicen
que la mitad de lo que diga hay que descartarlo y la otra
mitad ponerla en duda Sin embargo no deja de ser lla
mativo que haya ofrecido su renuncia a la dirigencia del
PRIy a su candidatura al Senado con tal de que Jorge
Álvarez Máynez decline en favor de Xóchitl Gálvez

 .  2024.05.15
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VAYA no es que nadie creyera que el emecista iba
a cumplir su palabra de sumarse a la candidata de la
alianza pero con eso de que con el PRI ni a la esquina
se suponía que la salida de Alito podría propiciar
al menos un acercamiento

LA REALIDAD es que quienes todavía sueñan con la
posibilidad de que la oposición se una para tratar de
derrotar a Morena más vale que se vayan despertando

 .  2024.05.15
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BAJO
RESERVA
Para el SNTE comida

ara la CNTE vallas
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor ofrecerá esta tarde en Palacio Nacional una
comida con motivo del Día del Maestro y la
Maestra a integrantes del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación SNTE Se prevé

que asistan la dirigencia del sin
dicato y maestros agremiados
de diversas partes del país Al
mismo afuera de Palacio Na
cional el magisterio agrupado
en la disidente Coordinadora
Nacional de Trabajadores de
Educación CNTE instalará un
P tón en el Zócalo tras enea
bezar la tradicional marcha que
P3 de San Cosme La Coor
dinadora nos hacen ver se en

contrará con vallas de más de tres metros que
desde ayer protegen Palacio Nacional mientras
que adentro los dirigentes y miembros del SNTE
estarán comiendo y festejando su día en compa
ñía del Presidente Feliz Día del Maestro

viia lo cortes con AMLO
no quita lo panista

Nos hacen ver que para muchos es muy difícil
digerir la cercanía entre el gobernador de Yucatán
Mauricio Vila Dosal y el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador Ahora que fue obligado a
separarse de su caigo para hacer campaña Vila
muestra en dónde realmente está su corazón en
su partido Acción Nacional y en el apoyo a Re
nán Barrera En los últimos días se ha unido a
candidatos de su partido y nos dicen que ha mar
cado el tono del debate con la idea de presentar a
los electores solo dos opciones continuar por el ca
mino de los cambios votando por el PAN Yucatán
o comenzar completamente de cero votando por
Morena Al menos en el caso de don Mauricio nos
dicen la cortesía política no borra la militancia

IMSS dice que fue ignorado por
Comisiún Independiente sobre Covid

Nos dicen que ayer en la toma de posesion
del presidente de la Asociación Mexicana de In
dustrias Farmacéuticas AMUF Julio Ordaz el
secretario general del IMSS Marcos Bucio reveló
que antes de publicarse el informe de la Comisión
Independiente sobre Covid 19 el IMSS solicitó al
coordinador de la comisión Jaime Sepúlveda un
diálogo serio científico y abierto a la sociedad y le
pidió incorporar la visión de Concamin CCE
Concanaco y de consejeros obreros del Instituto
con el fin de que el documento estuviera comple
to además de que les solicitó publicar el resultado
después del proceso electoral para evitar que el
análisis se convirtiera en tema electoral Sin em
bargo Bucio aseguró que tanto Sepúlveda como
Julio Frenk integrante de la comisión se nega
ron a conceder las peticiones del Seguro Social

 .  2024.05.15
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Que lacandidata presiden
cial de Morena y aliados Clau
dia Sheinbaum cerró filas con
los aspirantes de esas fuerzas a
gobernadora de Jalisco Clau
dia Delgadillo y a alcalde de
Guadalajara Chema Martí
nez durante la gira de la doc
tora por ese estado en la que
hicieron los tres un llamado a

votar seis de seis el 2 de junio
por sus colores y el aspirante
hizo hincapié en que la ex jefa
de Gobierno será la próxima
mandataria deMéxicoyenque
ambas mujeres son un ejemplo
de lucha

Que conla elección al cuar
to para las doce resulta que el
Metro de la capital es intoca
ble en cuanto a tarifas y ayer
la candidata de Morena y alia
dos Clara Bragada primero
y el panista Santiago Taboada
después juraron y perjuraron
que no habrá aumento al pre
cio de lo que antes fue un bo
leto y ahora es un viaje pese a
versiones en contrario en me

dio del fuego cruzado ya que en
sexenios anteriores hubo ajus
tes con el argumento de que el
sistema podía colapsar por fal
ta de recursos para manteni
miento y que era de los más ba

ratos del mundo Aver

Que ya pasaron 15 días des
de la clausura del último pe
riodo de sesiones de la actual

legislatura en la Cámara de Di
putados pero el compromiso
de la Junta de Coordinación

Política encabezada por el pa
nista Jorge Romero de citar a
reunión del grupo de trabajo
para el seguimiento a los proce
sos electorales sigue pendiente
de cumplir aun cuando faltan
poco más de dos semanas para
los comicios del 2 de junio y su
principal objetivo es visibilizar
la violencia contra la integri
dad de los candidatos

Que hablando de declina
ciones y fusiones de última ho
ra como la que propuso ayer
Alejandro Moreno líder na
cional del tricolor en el segundo
debate en Veracruz el candida
to de Movimiento Ciudadano
Polo Deschamps reveló que
fue contactado por el equipo del
candidato de PRI PAN PRD
José Yunes para golpear a
Rocío Nahle de la coalición Si
gamos Haciendo Historia como
recurso típico de ese clan por
saberse en desventaja en las en
cuestas Órale
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1 Cooperación Claudia Sheinbaum candidata
de Morena PT y Verde articuló una promesa

de alianza y coordinación tanto con gobiernos
estatales como con el sector empresarial en un
encuentro con líderes de Jalisco La candidata
presidencial no evade el tema caliente de la
inseguridad un punto álgido para los empresarios
preocupados por el clima de inversión y estabilidad
en sus regiones Su enfoque resalta la importancia
del trabajo conjunto entre los niveles de gobierno
una estrategia que según afirma le sirvió durante su
mandato en la Ciudad de México Comprometida con
su proyecto prefiere hablar de sinergias Hace bien

2 Estrategia Xóchitl Gálvez la candidata
presidencial del PAN PRI y PRD no pierde

tiempo en su llamado al voto útil de los seguidores
de Movimiento Ciudadano aun ante la posible
división que Jorge Álvarez Máynez podría
generar La referencia histórica a Heberto Castillo
y Cuauhtémoc Cárdenas no es casual busca
resonancia emocional con una época donde las
declinaciones eran por el bien mayor contrastando
con el presente en que se percibe cada decisión
como una calculada maniobra política El discurso
de Gálvez intenta unificar a la oposición pero todo
indica que no habrá declinaciones

3 Retos Alejandro Moreno anunció que
renunciará a su liderazgo en el PRI y como

candidato al Senado si Jorge Álvarez Máynez
candidato presidencial de MC declina en favor de
Xóchitl Gálvez antes del domingo a fin de sumar
votos para vencer a Morena Y destina todo todo

su tiempo aire y de televisión para pedir el voto útil
en favor de nuestra candidata Xóchitl Gálvez yo
renunciaré a la dirigencia nacional del PRI y a mi
candidatura al Senado de la República aseguró
Rápido lo desarmó Jorge Álvarez Primero vete tú
Obviamente no lo tiene contemplado

4 Conexiones Más allá de las afinidades

políticas están las personales La relación de
Epigmenio Ibarra con Claudia Sheinbaum resalta
más que un simple lazo político es una amalgama de
beneficios en pos de un solo reto la transformación
Epigmenio Ibarra al frente de la cámara documenta
y dirige Y mientras él teje narrativas visuales ella
construye su carrera hacia la Presidencia No es que
el apoyo mediático sea una novedad pero en este
ajedrez político Claudia y Epigmenio tienen sus
piezas bien alineadas El periodista camarógrafo
recrea la historia y Sheinbaum la hace posible Gana
el segundo piso transformador

5 Temores Andrés Manuel López Obrador
rechaza la posibilidad de fraude electoral

y asegura que su gobierno no replica las tácticas
del pasado Las preocupaciones del INE a cargo
de Guadalupe Taddei fueron minimizadas por el
Presidente quien afirma que no habrá apagones
ni mapaches electorales Así convierte una
preocupación técnica en un pulso político ya que
cualquier fallo operativo podría ser visto como eco
del pasado López Obrador tranquiliza a la población
que teme que ese día haya problemas con la luz
eléctrica Se acabaron los fantasmas de fraudes

 .  2024.05.15



Pág: 15

Máynez tira línea
Hay que partir del hecho de que la ley
electoral no dice nada de la declina

ción No la contempla No es una deci
sión vinculante sino un gesto de cálculo
político o nada más de desesperación

Por lo pronto el candidato
Máynez de MC le está sacando
provecho ubicándose como una
de las últimas chelas del estadio
en un mediodía caluroso No só
lo demandó la renuncia del ac

tual dirigente nacional del PRI
sino que también dijo a quién
quiere en su lugar Se pone mo
ños y aumenta su visibilidad en
los medios

La verdad es que Máynez fue por
semanas objeto de bullying político
por su presencia testimonial en la

competencia y ahora los de Fuerza y
Corazón por México lo buscan para
construir un gran acuerdo de la
oposición

No hay a la vista una ruta para que
esta propuesta prospere Mientras tanto
Máynez lleva varios días pontificando
en las columnas políticas y tirando
línea a sus adversarios

Va para largo
El diferendo entre la analista Amparo
Casar y el presidente López Obrador va
para largo No verá su conclusión este
sexenio

Se seguirá litigando cuando el
presidente esté ya como simple
ciudadano en su finca de Palen
que y además haya nuevos per

sonajes al frente de Pemex y la
FGR Publicar datos del SAT de

Casar involucrar a sus hijos se
suma a un frenesí revanchista

que mantendrá a los abogados
de ambas partes ocupados un
buen tiempo

Queda claro que desde Palacio se
brincaron las trancas Como el que se
ríe se lleva pronto le tocará al inquili
no y sus parientes padecer que sus da
tos personales queden expuestos y na
die salga en su defensa Le espera una
andanada

Sonora se calienta
La ola de calor que azota al estado
fronterizo se siente también y fuerte
en la contienda política

La decisión del INE de sacar a Lilly
Téllez de un programa radiofónico fue
aprovechada por los partidos del fren
te opositor para denunciar una maqui
nación desde el palacio de Gobierno de
Hermosillo

Lo curioso es que Téllez ha te
nido en estos días más cobertu

ra en los medios y columnas lo
cales que en el resto de la cam
paña Hasta Manlio Fabio Beltro
nes que aspira en fórmula con
Lilly al Senado salió en su defen
sa y lamentó que el INE no sea
un árbitro imparcial Beltrones

se preguntó por qué el instituto
no pone finalmente orden en las
mañaneras

Lilly ya advirtió que le quitaron una
tribuna pero a partir de ahora hablará
más fuerte

Con limón o con sandía
BYD el fabricante chino dominante en
el mercado de autos eléctricos anunció

su intención de construir una planta en
México

No dijo en qué estado la construirá
pero dio pistas será un estado del centro
de México De inmediato comenzaron

las especulaciones y los primeros
jaloneos entre dos fuertes aspirantes
San Luis Potosí y Querétaro Un tercer
estado Guanajuato tendrá que esperar
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hasta arreglar sus graves problemas de
seguridad

Como el anuncio se da en una

etapa de intensa competencia
política ya comenzó a decirse en
cada estado que pedirán el apoyo
de su candidata presidencial
favorita para quedarse con la

inversión China

En SLP gobernador por el Verde
quieren el apoyo de la doctora Shein
baum y el panista Querétaro de Xóchitl
Ojalá no asusten a los chinos

pepegrillo cronica com mx
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Cuesbón de credibilidad

Ni parece viable que Jorge Álvarez
Maynez renuncie a su candidatura
presidencial por Movimiento
Ciudadano ni mucho menos que
AlejandroMorenoCárdenas
vaya a renunciar a la dirigencia del
PRI o a su escaño en el Senadode

laRepública El primero poruna
cuestión pragmática pues aunque
sabe que no tiene ninguna posi
bilidadde competir aldueñodel
partido le interesa más el arrastre
que le pueda dar en otras candida
turas sobre todo para el Congreso
federal Y elsegundo pues más por
una cuestión decredibilidad pues
el llamado hasta desesperado para
pedir la declinaciónde Máynez
parece másun ardidpolíticoque
otra cosa pues nadie ni en el PRI ni
en ningún lado le cree que se vaya
a hacer aun lado voluntariamente
pase lo que pase Atentos

Los estragos del exgobernador

El exgobemador AlfredodelMazo
no esunpersonaje a quien se le
extrañeen elEstadodeMéxico aun

que lamentablemente su mala ges
tiónsigue causando estragos pues
problemáticas como la inseguridad
la desigualdady la falta de oportuni
dadesson ya parte de sulegado

Mientras la entidad sigue su
friendo las secuelas de su pésima
gestión el exmandatario vive en
un exilio millonario rodeado de
seguridad viajando en vuelos
privados a Estados Unidos o
recibiendo los apoyos econó
micos de quienes fungieron
como testaferros de sus oscuros

negocios Por cierto durante su
reciente visita a tierras mexiquen
ses Claudia Sheinbaum señaló
a anteriores gobernadores de la
entidad quienes dijo se habían
despachado con la cuchara gran
de Se refería acaso a Alfredo del

Mazo y sus hermanos Adrián y
Alejandro

Oportunismo en Michoacán

En Michoacán no deja de causar
suspicacia el reciente anuncio
del gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla sobre la solicitud de

reapertura del caso del activista
Homero Gómez Lo que se duda y
mucho es la verdadera intención

del mandatario y que realmente
se vayan a agotar todas las instan
cias en materia legal o se trate solo
de una declaración política como
para desviar el foco de los proble
mas reales como la percepción
de que el Estadodederecho se
ha ido perdiendo en esta entidad
gobernada por Morena
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Los últimos 138 días
En la mañanera del lunes el

presidente confesó cuál es
su prioridad para la recta

final del sexenio No es disminuir
la violencia enderezar la educa
ción acabar con el desabasto de
medicinas ni transparentar los
grandes casos de corrupción de
su gobierno La prioridad es la
venganza personal

Anunció que en los cuatro me

ses y medio que le quedan se va a
encargar de procesar sus vengan
zas personales combatir a quie
nes lo estén cuestionando Hizo
una lista inicial de objetivos entre
los que me incluyó Su argumen
to Que tiene derecho a defender
se ante todos los malos que lo ata
can y que no quieren el bien del
país según él

El sexenio terminará igual que
como comenzó el presidente
destilando odio atacando con
fiereza para responsabilizar a
otros de su propia incapacidad

Su estrategia es clara
Primero se pone en el papel de

víctima Apesardeque lleva siendo

5 anos el hombre mas poderoso de
México sigue con su cantaleta de
que hay un grupo de adversarios
conservadores a los que sólo les im
porta tener privilegios que son los
que manipulan a los medios para
atacarlo Como si no fuera evidente
que la gran mayoría de los medios
estánentregados aél Lalista de pe
riodistas y medios críticos a los que
suele aludir palidece frente al con
cierto de medios masivos y comu
nicadores en espacios de privilegio
que han bailado al son que les toca
el régimen y han fungido como
simples repetidores del discurso
oficial potenciadores del alcance
de laversión de país que se sostiene
en la mañanera

Segundo polarizar Pide defini
ciones Obliga a tomar partido Es
tás conmigo o estás contra mí Eres
de los buenos o de los malos Del
pueblo o de la mafia

El tercer paso es justificar el uso
faccioso que le da al cargo de Pre
sidente de México para violar la ley
como formade acción cotidiana So
pretexto que él lidera el bando de

los buenos y que los malos son mas
poderosos se salta la ley electoral
usa al SAT o la UIF para perseguir
a quien quiera y exponer datos per
sonales de quienes para él están en
el bando contrario Como si fuera lo
mismo un periodistao analista que
el presidente AMLO presenta esto
como una pelea pareja Para él es
pelea Pero pareja no es por ningún
lado por muy influyente que sea
un analista un periodista o un in
telectual no se compara con el pre
sidente de un país que es el Co
mandante Supremo de las Fuerzas
Armadas que tiene 9 billones de
pesos al año de presupuestobajo su
control y que cuenta además con
los citados instrumentos de inves
tigación del Estado para presionar
intimidar someter doblegar

Pero así llevamos 5 años El que
dijo que iba a cumplir la ley es el
primero que la está violando
Siempre En todo Fue su modo de
gobernar La mentira y la ilegali
dad No tendría por qué cambiar
en la recta final

historiasreportero gmail com

tá violando Siempre En todo Fue su modo de gobernar
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La libertad de expresión puede ser molesta
pero es mejor que la censura Debemos
exigir que se deroguen las restricciones
de la reforma electoral de 2007

Sobreexposición
La libertad de expresión implica

también cierta libertad de escuchar

Bob Marley

Preocupa que el INE haya orde
nado a la senadora Lilly Téllez
que deje su espacio de comen

tario en el programa de Ciro Gómez
Leyva en Radio Fórmula con el argu
mento de que le daba una sobreexpo
sición que podía generar inequidad
en la contienda a la reelección al Sena
do por Sonora El consejero electoral
Arturo Castillo dijo que la colaboración
constituye una posible adquisición de
tiempos en radio y televisión y por lo
tanto un beneficio indebido en el con
texto de la campaña electoral

Lo curioso es que el INE no ha
considerado igualmente necesario sus
pender las mañaneras de Palacio Na
cional en las que el presidente López
Obrador hace campaña todos los días
descalifica a los candidatos de oposi
ción y promueve a los suyos Es ver
dad que ha impuesto numerosas me
didas cautelares al mandatario pero
este incurre tina y otra vez en las mis
mas faltas

Las mañaneras se transmiten en
varios canales de televisión abierta los
del gobierno y en internet con un al
cance sumado muy importante Ade
más se reproducen parcialmente en
muchos otros medios Generan sin
duda más inequidad que una colabo
ración en un programa de radio

No hay ninguna prueba ni siquie
ra indicios de que la senadora Téllez
haya adquirido tiempos de radio y te
levisión El consejero Castillo no ha
presentado ninguna factura o compro
bante de transferencia Gómez Leyva

ha formado más bien un cuerpo de
comentaristas entre los que se inclu
yen Epigmenio Ibarra y Arturo Zaldí
var ardientes promotores de las polí
ticas del gobierno y de los candidatos
de Morena para presentar programas
informativos con puntos de vista diver
sos Si acaso esto comprueba que es un
buen director de espacio informativo
La orden a Téllez de alejarse de esos
micrófonos es en cambio un acto de
censura pero que además genera ma
yor inequidad en el proceso electoral
al callar una voz de la oposición en un
proceso dominado por las mañaneras

Mi posición que he señalado en
repetidas ocasiones en este espacio es
que es imposible conseguir una equi
dad absoluta como pretendió hacer la
ley electoral de 2007 Las limitaciones
a la expresión de puntos de vista políti
cos no promueven la equidad simple
mente violan la libertad de expresión
La ley prohibe la compra de espacios
en radio y televisión abiertas para ex
presar puntos de vista políticos pero
no en medios impresos anuncios es
pectaculares pendones canales de te
levisión de cable o satélite o en inter
net Es discriminatoria pero además
ineficaz porque deja demasiadas op
ciones para adquirir espacios para la
propaganda política Se concibió como
unavenganza contra los medios nacio

nales tradicionales en ún momento en
que estos enfrentan retos de mercado
en todo el mundo por los avances de la
tecnología más que como una medida
de equidad aclaro interés yo colaboro
en emisiones abiertas de TVAzteca El
Heraldo Radio y Televisa

Lo peor es que el INE está yendo
más allá de lo que establece la misma
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ley Esta nada más sanciona la compra
de tiempos de radio y televisión abier
tas pero no la participación de candi
datos como comentaristas Los conse
jeros están legislando indebidamente
una prohibición adicional

Los ciudadanos debemos exigir
que se deroguen las restricciones a la
libertad de expresión de la reforma
electoral de 2007 López Obrador las

impulsó originalmente como respuesta
a dos declaraciones del presidente Vi
cente Fox en la campaña de 2006 pero
hoy se queja de ellas y las viola cons
tantemente Es mejor eliminarlas La li
bertad de expresión puede ser molesta
pero siempre será mejor que la censura

TLÁLOC
El 21 de mayo de 2017 Claudia

Sheinbaum entonces jefa delegacio
nal de Tlalpan escribió en Twitter 6
días de Contingencia Partículas en
más de 110 Imecas Autoridades espe
rando que Tláloc les ayude Urge polí
tica ambiental en CDMX Siete años
después de los cuales cinco fueron ba
jo su gobierno la ciudad sigue esperan
do a Tláloc En 2024 llevamos ya siete
días de contingencia
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Huachicolfiscal y ejecuciones
en aduanasfederales
La ejecución a mansalva y a

plena luz del día de un ex
funcionario de las Aduanas

Federales Carlos Narváez Romero
a quien mataron a balazos el pasa
do lunes afuera de su departamen
to en Polanco sacudió ayer no sólo
el turbio mundo aduanero sino
también las entrañas de la 4T

Porque el tabasqueño Narváez Ro
mero no era cualquier exfuncionario
del sector aduanero Sobrino del di
rector de Pemex Octavio Romero
Oropeza y vinculado amistosa y fa
miliarmente al presidente López
Obrador y a sus tres hijos mayores el
asesinado trabajó con Horacio Duar
te exdirector de Aduanasy actual se
cretario de Gobierno del Estado de

México y también con Rafael Molli
nedo quien sucedió a Duarte en di
ciembre de 2022 pero apenas duró 6
meses en el caigo y le presentó su re
nuncia intempestivamente al Presi
dente el 23 de junio de 2023

Carlos Narváez llegó a trabajar a la
Agencia Nacional de Aduanas de
México en 2022 de la mano de Ho
racio Duarte quien lo nombró direc
tor de Procedimientos y Evaluación
de Aduanas y cuando el texcocano
dejó el sistema aduanero para irse a
coordinar lacampañade la actual go
bernadora Delfina Gómez impulsó
fuerte a Narváez para que se quedara
como titular aunque al final el Pre

sidente opto por nombrar a Rafael
Mollinedo otro paisano tabasqueño
que venía de coordinar el proyecto
del Corredor Transístmico

Cuando Mollinedo dejó el cargo en
junio de2023 con apenas 6 meses en
el puesto Narváez Romero también
salió de las aduanas Se supodespués
por el propio Mollinedo que su re
nuncia intempestiva tuvo que ver
con presiones y amenazas de muerte
que recibió de las mafias huachico
leras que operan y controlan varias
de las aduanas federales más impor
tantes pordondeno sólo pasael hua
chicol de gasolinas y combustibles
sino que también tiene lugar el hua
chicol fiscal que es la simulación o
el cambio de contenidos que permi
ten los funcionarios aduaneros para
el ingreso al país de productos ymer
cancías de contrabando que no de
claran ni pagan los impuestos fede
rales que les corresponden en com
plicidad con autoridades aduanales
Qué tan fuertes serían esas amena
zas que a Mollinedo lo mandaron de
embajador ante la OMC con sede en
Suiza mientras que Narvaez presen
tó su denunciapero siguió como em
presario en el ramo aduanero

La mañana del lunes cuando
volvía de dejar a su hijo en la es
cuela a bordo de un patín eléctri
co el exfuncionario fue baleado
afuera del complejo habitacional

Be Grand Alto Polanco donde vi
vía Su esposa lo reconoció al salir
y les dijo a las autoridades que
Narváez tenía escolta pero justo
en ese momento les había pedido
que lo recogieran más tarde Era
originario de Tabasco y desde
2014 era asesor aduanero y en

2017 fundo la empresa Operadora
Comercial Logística e Industrial

Versiones difundidas ayerenredes
sociales también vinculan al ejecuta

fe doconAdánAugustoLópezycomo
el operador personal de Horacio

Duarte en las aduanas Y mencionan
que si no llegó al caigo de director ge
neral de la agencia aduanal fue por
que también estaba vinculado a los
negocios ilícitos de Sergio Carmona
el empresario huachicolero que con
trolaba la aduana de Reynosa y que
financiaba las campañas de Morena
en varios estados con dinero ilícito

La pregunta sería quién quiso eli
minar al sobrino del director de Pe
mex y por qué cuestionamiento que
cobra relevancia a partir del otro ase
sinato nunca aclarado y menos in
vestigado de Sergio Carmona y su
papel como operador huachicolero
vinculado a la 4T y financiero de
campaña de al menos 5 gobernado
res actuales de Morena algo que es
materia de una investigación oficial
en los Estados Unidos Será que las
mafias huachicoleras ya se enquista
ron también adentro de la 4T
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Será que las mafias huachicoleras ya se enquistaron
también adentro
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Los dichosy evasivas deXóchitl

Raymundo
Riva Palacio
CP Opine usted
rivapalacio ejecentral com

r vapa

Xóchitl Gálvez candidata
de la oposición acudió el
lunes por la noche a una

entrevista en el programa Tercer
Grado y no parecía en ningún
momento que se encontrara
a 22 puntos de alcanzar a la
oficialista Claudia Sheinbaum
como marca la encuesta de
encuestas de Oraculus Llegó
de buen humor y echada para
adelante y terminó de la misma
manera aunque menos nerviosa
y más sonriente que a su arribo
Había respondido la mayoría
de las preguntas con rapidez
mecánica evadiendo algunas y
trastabillando en ocasiones con
claridad en temas controverti
dos y optando por el silencio al
cruzar aguas pantanosas

En la cita con la mesa perio
dística donde soy uno de los
panelistas se mostró ágil de
reflejos que no los tuvo en el pri
mer debate presidencial y con
una soltura que ni siquiera en el
segundo debate donde mejoró
sustancialmente con respecto al
anterior había enseñado No se
sabe cómo será su rendimiento
en el tercer y último debate el

domingo pero se va ajugar su
resto Las encuestas publicadas
se han vuelto una feria de por
centajes pero en todas está en
segundo lugar Gálvez dice que
la elección está cerrada pero que
va a ganar El tiempo se le está
acabando

En 2006 Felipe Calderón
tuvo una mala participación
en el segundo y último debate
que lo tumbó cayó seis puntos
pero estimuló a su cuarto de
guerra que estaba hundido en la

depresión y le dio la vuelta a la
contienda No se le ven las mis
mas alas a Gálvez que tiene otro
obstáculo el último debate será
a tres semanas de la elección el
de Calderón fue a nueve

No obstante está segura
en su dicho y en el lenguaje de
cuerpo no se vio derrotada en
la entrevista que va a ganar
si la participación es de 63
A mediados de abril le dijo a El
Universal que la victoria sería
suya si saliera a votar 62 por
ciento de la lista sin explicar por
qué un mes después modificó el
porcentaje en un punto nijusti
ficar ese punto de quiebre pese a
que fue similar a la participación
en las elecciones presidenciales
de 2012 y 2018

Las inconsistencias no son
menores y deben reflejar los
cálculos en su cuarto de guerra
donde tampoco se ha problema
tizado el porqué esa es la meta de
participación y no a partir de 65
por ciento con un ideal de voto
de 67 por ciento que expertos
independientes le han explicado
a Gálvez y su equipo como los
mínimos necesarios para darle la
vuelta a la elección

La ligereza de sus dichos la
metió en algunos problemas en
Tercer Grado sin poder salir de
manera muy convincente En un
momento a preguntas directas
dijo que López Obrador no era un
demócrata y más adelante señaló
que tenía que ganar con un alto

porcentaje en las urnas para
que el Presidente reconociera su
victoria

Pero al ser cuestionada sobre la
contradicción de sus dichos por
qué debía de alcanzar unavictoria
contundente para que López
Obrador lo reconociera si no es de
mócrata su respuesta se ancló
en el deber ser tiene que recono
cer el resultado Por qué si nunca
ha reconocido una derrota en las
urnas respetaría un resultado
adverso el 2 dejunio cuando será
la elección más importante de su
vida mucho más que la de 2018
cuando ganó la Presidencia por
que de ésta dependerá su ansiada
trascendencia Le faltaron a

Gálvez argumentos y recursos re
tóricos para alinear lo que quedó
como una disonancia

Otro de esos momentos fue
cuando hizo una enumeración
sobre sus denuncias de decenas
de ilegalidades cometidas por el
Presidente por su intromisión en
la campaña electoral y su abierto
apoyo político y económico con
los recursos del Estado a favor de
Sheinbaum pero no admitió que
esto era el camino a una impug
nación para anular la elección
que bien podría argumentar con
la ley en la mano

Gálvez no pareció haber pen
sado que su narrativa de viola
ciones a la ley de López Obrador
sería una pregunta natural y al
ser presionada por una respuesta
encontró la salida fácil no tiene
un plan B o gana o gana Y si
pierde reconocería el resultado
preguntó René Delgado Ahí sí
fue enfática como demócrata lo
aceptará Pero si todo esto sucede
y sucumbe ante Sheinbaum
qué caso tienen las denuncias de

ilegalidades del Presidente
La candidata opositora dijo co

rrectamente si se ven las encues

tas que la contienda presidencial
es entre mujeres descartando
la candidatura de Jorge Álvarez
Máynez de Movimiento Ciuda
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daño Pero cuando se le pidió
una definición sobre el papel
que estájugando en la campaña
describiendo su actitud negativa
en los debates contra ella se negó
a descalificarlo Ninguna crítica
sobre él y muchas deferencias con
Movimiento Ciudadano lo que
llevó a Denise Maerker a subra
yarle el buen trato con ese partido
que muchos vemos como un
palero haciendo el trabajo sucio
al Presidente para quitarle votos
a Gálvez

La candidata habló con respeto
y admiración incluso de la mi
litancia de Movimiento Ciuda
dano pero ya no hubo tiempo
en la mesa de Tercer Grado para
preguntarle si su deferencia selec
tiva sobre ese partido obedecía a
un acuerdo con alguno de los li
derazgos en particular el de Enri
que Alfaro gobernador de Jalisco

la tercera entidad de mayor peso
electoral que públicamente ha
mostrado sus desavenencias con
el dueño de MC Dante Delgado y
pedido el voto diferenciado en el
estado Habrá otro espacio para
hacerle a Gálvez esa pregunta

Las discrepancias que tuvo
la candidata son probablemente
producto de la falta de refina
miento en sus argumentos pero
para efectos electorales no
importa Lo que logró en Tercer
Grado fue elevar las expectativas
de triunfo de los suyos y crear
momentum para la marcha del
próximo domingo en el último
jalón para persuadir a los indeci
sos de que ella es la opción en la
elección del 2 dejunio donde se
votarán como dijo dos proyectos
antagónicos de nación

Lo que logró en
Tercer irado

fue elevar las
expectativas de
triunfo de los suyos
y crear momeiitiiin
para la marcha

el últimojalón
para persuadir a
los indecisos de que
ella es la opción en
la elección donde
se volarán como
dijo dos proyectos
antagónicos
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Ni narcocandidata
ni corrupta

LaComisión de Quejas yDenuncias del INE
dictaminó ilícito llamar narcocandidata
a Claudia Sheinbaum como lo hizoXóchitl

Gálvezenel segundodebatepresidencial
Y sí la calumnia debe sancionarse

En lo personal no tengo un solo dato para siquiera
insinuar que la señora tengavínculos con el narcotrá
fico por lo que estoyconvencido de que el adjetivo que
lepropinó sucontrincantees un calumnioso disparate

Sin embargo la misma ilegalidad es aplicable a
Sheinbaumporcalificar a Gálvez de corrupta basán
dose en la patraña de que usó el servicio público para
hacernegocios

Aunsuponiendo que ambas calumniadorastuvieran
razón habríaque colegir estúpidamente que las dos es
tánsiendoprotegidasporellopezobradorismo yaque las
cautivas fiscalíasGeneralde laRepúblicaydelacapital
estaríanhaciéndose guajes frentealasupuestacomisión
de graves actos delictivos

Con el acuerdo de que en el video del segundo de
bate se corte la palabra narcocandidata pareciera
que el INE exhibe una preocupanteparcialidad a fa
vor de Sheinbaum por no exigir también que desapa
rezca laacusación de corrupta que Claudia le sorrajó
a Xóchitl pero la culpa de que no sea así es de Gálvez
quien contra su costumbre de levantar denuncias an
te el INE no lohizo en estaocasión asabiendas de que

el instituto solo actúa frente

a quejas específicas como la
que Sheinbaum tuvo el tino
de presentar

Es deplorablequelas autori
dades electorales esténatadas
demanosparafrenarelcalum
niaderoyqne sus resoluciones
quedenaexpensasde lavolun

tadde los implicados
Nótese si no en Clara Brugada quien insiste en

afirmar que Santiago Taboada forma parte del cár
tel inmobiliario que inventó el gobierno de Claudia
Sheinbaum con la complicidad de la Fiscalía de Ciu
dad de México

En eltercerdebate de candidatos ala Jefaturade Go
bierno la morenistavolvió a enjaretar el infundio a su
contrincantepanista peseaque el Instituto Electoral ca
pitalinolehabíaordenadonovolveradifamarlo

Retadora desde las vísperas de visita en la Benito
Juárez alardeó

Venimos a decir que sí que esta es la alcaldía del
cártel inmobiliarioy que en la administración de San
tiago Taboada se implemento se desarrolló ysigue la
mentablemente Porsupuesto que existe el cártel in
mobiliario porsupuesto queSantiago Taboada espar
tedelcártel inmobiliario porque en su administración
se llevaron a cabo actos de corrupción Eso es lo que no
quieren que digamos eso es lo que han tratado de ca
llarlos eso es lo quehicieronatravés degenerar resolu
tivos en contra de los candidatos de Morena pero sa
ben qué fue el peor error que cometieron porque si
trataban de callarnos pues ahoraque lo sepantodos

Contra su indemostrable aseveración está el hecho
de que sobre Taboada nopesa una sola acusación mi
nisterialformalyesto se debe como élviene argumen
tando a que lospermisos de construcción en las alcal
días corren a cargo delgobierno central mmm

Es deplorable que
las autoridades

electorales estén
atadas de manos para
frenar el caluinniadero
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El megacuento de
la megafarmacia

Nadagolpea másjuertea la
demagogia que la realidad

Florestán

7
n otro mas de los engaños de la 4T el

i pasado 27 de octubre el presidente
López Obrador anunció

Vamos a teneren Huehuetoca la farmaciamás
grande delmundoyvan a tenerahítodoslosme
dicamentospara quesi un enfermo allá en la Ta
rahumara o en la Lacandona o en la SierraNorte
de Oaxaca no tiene medicamentos van a hablar
a estafarmacia centralyen 24horas va a estarese
medicamento Eso es un compromiso aseguró
tan orondo

Un mes después el 27 de noviembre se cono
ció que sufarmaciototota ibaaestaren lo que era
el centro de distribución Liverpool un terreno
de 42 hectáreas con dos naves de 94 mil metros
cuadrados y que se llamaría Centro Federal de
AlmacenamientoyDistribución deInsumospa
ra la Salud para lo que se invertirían 2 mil millo
nes de pesos en la instalación y terreno 390 mi
llones más para rehabilitarlo y otros 850 millo
nes más paraequiparlo

No mencionó niunpeso paralaadquisiciónde
medicinas pero dijo transparente desde la im

punidad de su mañanera que la abastecería con
medicinas de los almacenes del IMSS del Issstey
dealgunas otras instanciaspúblicas yasí fue que
saqueó esas reservas y el 29 de diciembre un día
después del Día de los Inocentes qué paradoja
la inauguró como otra de sus obras magnas Dos
Bocas que aún no refina ni un litro yel Tren Ma
ya que dejará sin terminaral finalde sugobierno
dentro de 138 días

Ahora de lo que nos enteramos poruna inves
tigación periodística de El Universal es que esa
lamayorfarmacia delmundo harecetado en sus
cuatro meses de funcionamiento 341 recetas
menos de tres diarias mientras que el IMSS en
2022 surtió 613 mil a sus pacientes Y que de la
capacidad que tiene para almacenar 280 millo
nes depiezas se inauguró con apenas 2 millones
que ahí deben seguir

Esta es una expresión más del personal estilo
de gobernarde LópezObradoren los tiempos es
telares claro de la4T

RETALES

1 MUNDIAL Y en este mismo tema ayer vol
vió a repetir que antes de terminar su gobierno
en cuatro meses y medio México tendrá el me
jorsistema de salud delmundo ya rebasamos a
Dinamarcasinenterarnos loque esotro engaño
2 ELECCIONES A pesar de las 51 medidas
cautelares impuestas por la autoridad electoral
alPresidentepor interveniren elproceso electo
ral ayer dijo que no quenoha vulnerado elprin
cipio de imparcialidadde cara a las elecciones lo
que es otro embuste y
3 BANDERA La Presidencia no izará el do

mingo labanderamonumental del Zócaloparala
concentración de apoyo alacandidatapresiden
cial de la oposición Xóchitl Gálvez y de Santia
go Taboada a Ciudad de México La salida será la
habitual queporlas vallas de seguridadqueblin
dan su palacio no puede salir la escolta militar a
izarla lo que es otro cuento Habrásorpresas m

Nos vemos mañana pero enprivado
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Los debates

Juan Ignacio
Zavala
C Opine usfeé
zavalaji yahoo com

gjuanizavala

Eldomingo pudimos ver el
llamado debate chi
lango Fue el tercero de

esos encuentros que han tenido
quienes aspiran a gobernar la
Ciudad de México En otras
entidades también se llevaron
a cabo los últimos de este tipo
de ejercicios para las elecciones
venideras Queda como para
el cierre de los debates el que
se llevará a cabo el próximo
domingo entre los aspirantes
presidenciales

Hay que decir que los
debates en la CDMX salieron
muy bien La producción la
conducción el formato y el
empuje de los candidatos y la
candidata permitieron tener
eventos lucidores Más allá de
las preferencias individuales
es claro que Santiago Taboada
se llevó los tres eventos Su ca

rácter la forma de exposición
sus reflejos fueron sin duda
herramientas útilísimas en su
desempeño Brugada se mostró
temerosa trastabillaba y se
confundía constantemente No

obstante pudo colocar buenos
golpes y también supo defen
derse Salomón Chertorivski
parece haber cumplido con su
objetivo que no sabemos bien a
bien cuál es pero él se muestra
muy satisfecho con su desem
peño

Tres debates son muchos A
lo mejor Me parece que el caso
de la CDMX puede servir de
ejemplo No salió mal el tercer
debate pero lo cierto es que
con dos hubiera sido suficiente
como dicen de los martinis

dos son suficientes tres ya es
exceso Sin duda los candida
tos tienen menos enjundia en
el tercero que en el segundo
Claro la campaña cansa es
agotadora y por más que se
animen el cansancio hace de

las suyas Dos parece ser un
buen número para contar con
toda la energía de los suspi
rantes De hecho en el debate
presidencial el número de
ciudadanos que lo vieron subió
considerablemente del primero
al segundo Esto tiene que ver
con la atención que le dedican
los electores a la información
y a la conversación pública
sobre las elecciones Verán
más ciudadanos el segundo
que el tercero No lo sabemos
todavía pero no tardaremos
en hacerlo De cualquier forma
no se puede negar que han sido
interesantes estos ejercicios

Por supuesto que también
hay debates para diputados al

caldes gobernadores y demás
puestos de elección que han
resultado de lo más floridos
Desde quien se pone a cantar o
los retos a golpes denuncias de
todo tipo promesas odas a sí
mismos recuerdos de infancia
y visiones de futuro En ese
sentido han llamado la aten
ción los debates en Veracruz
En ese estado la competencia
por la gubernatura dicen los
que saben está cerradísima
Pepe Yunes contra Rocío
Nahle Es de todos conocida
porque ha sido un escándalo
de proporciones nacionales la
marcada vocación que tienen
la señora Nahle y su marido por
el sector inmobiliario Casas
departamentos terrenos son
cosa de todos los días que le
aparecen a la señora al grado
que la ya se le conoce como
criminahle La señora ade

más no es de Veracruz es de
Zacatecas Y así se le han traído
en los debates la candidata
de Zacatecas La señora está
hecha una furia Ni siquiera
se presentó a tomarse la foto
oficial con los otros candidatos
y los conductores

Es claro que cuando hay los
debates pueden ser muy útiles
A ver cómo se pone el domingo

llqy debaíes para
diputado alcaides
gobernadoresy
demás puestos de
elección que han
resultado de lo más

floridos

Queda como para el cierre de los
debates el que se llevará a cabo el
próximo domingo entre los aspirantes
presidenciales
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Llegó puntual a la cita muy bien arreglada con un huípil her
moso Se lo chuleamos Nos dijo que era el mismo que había
utilizado el día que fue a tocarle la puerta al presidente López
Obrador en Palacio Nacional y no le contestaron Siempre con
una sonrisa nos contó la historia de la bella prenda obra de
una artesana oaxaqueña
Conozco a Xóchitl Gálvez desde hace muchos años en una
gira del entonces presidente Fox por Tlapa de Comonfort
Guerrero donde se inauguró un hospital para las mujeres
que en esa comunidad son fundamentalmente
indígenas Gálvez en su calidad de titular de la
Oficina de Representación para el Desarrollo de
los Pueblos Indígenas habló con su muy peculiar
estilo directo alegre y dicharachero Desde aquel
lejano día hace más de veinte años pensé que
esta mujer llegaría lejos en la política Por mu
chas razones pero sobre todo por su optimismo
pegajoso

Ayer se sentó en la mesa de Tercer Grado en
calidad de candidata presidencial de la oposición
Todo el mundo sabía el contexto A veinte días de
la elección Xóchitl aparece en las encuestas se
rias por debajo de Claudia Sheinbaum por una
diferencia de dos dígitos Y sin embargo nunca vi
a una candidata derrotada

Eso es lo que más me llamó la atención de Xóchitl en el
programa especial televisivo del lunes pasado Ella está con
vencida de que va a ganar Lo cree firmemente porque en
su vida nunca ha tirado la toalla Por el contrario como los
buenos toros de lidia se crece frente al castigo

Xóchitl quería ser candidata a jefa de Gobierno de la Ciudad
de México Fueron muchos quienes la convencieron de que
mejor se lanzara a la grande a la presidencial Ella hesitó pero
al final aceptó y se puso inmediatamente a chambear Consi
guió más de un millón de firmas para respaldar su candidatura
Los partidos que nunca la quisieron como su candidata no
tuvieron de otra más que aceptarla

Ésa ha sido su fortuna y desgracia La fortuna en un país
donde es prácticamente imposible ser candidata independien
te logró que los tres principales partidos de oposición la lan
zaran a ella La desgracia estos institutos políticos tienen una
pésima imagen que ahora Xóchitl tiene que cargar

Gálvez se vio obligada a explicar por varios minutos esta
relación intrincada con los partidos No se arredró Al revés
aceptó la realidad de representar al PAN al PRI y al PRD pero
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insistió sobre su relativa independencia Y tiene razón en to
dos los partidos hay gente buena y mala El chiste es escoger
a los buenos para integrarlos en un gobierno de personas tra
bajadoras honestas y competentes

Xóchitl respondió cada una de las preguntas que le hicimos
No recurrió a acordeones Tenía la información y las propues
tas en su cabeza Trastabilló poco sobre todo cuando tuvo que
defender por qué caracterizó a Sheinbaum como una narco
candidata en el segundo debate presidencial

Creo que lo fundamental se logró que el público cono
ciera quién es Xóchitl Gálvez y qué quiere hacer si gana la
Presidencia

Por la mesa corrió mucha información sobre
la posible impugnación de la elección la popu
laridad del presidente López Obrador el cami
no hacia la desmilitarización del país de cómo
puede ganar si la participación electoral es alta
del papel de Jorge Álvarez Máynez en la com
petencia de cómo financiar la ampliación de las
pensiones no contributivas de los adultos mayo
res y de la manera de investigar presuntos casos
de corrupción del gobierno actual

Habló de personajes de los partidos incluyen
do Morena y la sociedad civil que integraría a
su gabinete del peligro que vive la democracia
mexicana de cómo elegir a los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación si va a
aceptar el resultado de la elección en caso de que

le sea adverso del discurso de odio y la caracterización de su
oponente como una narcocandidata de la terrible situación
de la inseguridad y posibles soluciones de la quiebra de Pe
mex la transición energética y el cierre de las refinerías de la
petrolera mexicana

Todo esto en una hora
Y Xóchitl respondió con mucho garbo
Se mostró segura y dispuesta a entrarle a todos los temas

Como todo político trató de evadir algunos cuestionamientos
con lugares comunes Los panelistas sin embargo insistimos
para que respondiera En general lo hizo

Salió bien librada Yo me fui con la sensación de que lá
oposición escogió a la mejor de sus posibles candidatos Y
veremos cómo le va el 2 de junio Por lo pronto Claudia asis
tirá el próximo lunes 20 de mayo a Tercer Grado

Xóchitl Gálvez
está convencida

de que va
a ganar
Lo cree
firmemente

porque en su
vida nunca ha
tirado la toalla
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El presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido tan ex
cesivo en sus denuncias verbales y de todo tipo que ha acaba
do al final de su mandato aprisionado en sus propias trampas
Son innumerables las contradicciones en las que está cayendo
cotidianamente pero dos son notables el caso Ayotzinapa y la
relación del poder con el narcotráfico

Lo sucedido el lunes en Palacio Nacional es sencillamente
inadmisible Un grupo pequeño de supuestos estudiantes de
Ayotzinapa llegaron al Zócalo y con toda impunidad comenza
ron ataques contra Palacio Nacional con cohetones con metales
que dejaron además de daños al inmueble donde vive y despa
cha el Presidente de la República 26 policías heridos hombres y
mujeres que tenían la orden de soportar el ataque
y no hacer absolutamente nada

El presidente López Obrador dijo en la ma
ñanera de ayer que eran provocadores que llega
ron con tres camiones en un Zócalo peatonal que
apenas habían inaugurado como tal unas horas
antes hicieron el ataque y se fueron Si eran pro
vocadores por qué nadie hizo nada por qué pese
a que hay policías heridos y fue un ataque contra
Palacio Nacional no hay una denuncia un solo detenido por
qué se les permite actuar con total impunidad a estos grupos en
cualquier lugar del país incluyendo el centro político del poder

Insistimos no hay denuncias ni detenidos Qué tienen que
hacer estos provocadores sean o no de Ayotzinapa para que se
les ponga un límite Es más existe un límite para ellos Con un
punto adicional estos grupos dicen que atacaron Palacio Nacio
nal y eso lo ratificó el Presidente porque protestaban contra la
sentencia que les permite a ocho militares seguir en detención
domiciliaria el proceso por delincuencia organizada relacionado
con el caso Ayotzinapa

La FGR y la Fiscalía especial no tienen una sola prueba contra
esos militares ni contra los cinco que aún están detenidos y que
tendrían derecho también a seguir su proceso en su domicilio
No tienen pruebas tienen criminales confesos convertidos en
testigos protegidos para acusar a esos militares y construir una
tesis del crimen de Estado que no tiene cómo sostenerse

Esos criminales confesos los verdaderos secuestradores de
los jóvenes y asesinos de los jóvenes fueron protegidos por el
exfiscal especial Ornar Gómez Trejo y por Alejandro Encinas
El exsubsecretario de Gobernación también fue el que ideó la
estrategia de liberar criminales para convertirlos en testigos pro
tegidos y denunciar sin pruebas a militares Dejó su cargo ante
el fracaso evidente de su investigación pero ahora es quien
coordina la campaña de Gara Bragada en la CDMX Tampoco
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hay un límite un castigo en este caso político para Encinas
ésa es la política de absoluta impunidad que quiere defender
la candidata Brugada en la ciudad seguirán estos grupos ha
ciendo lo que quieran sin que nadie los moleste Es pregunta

Los malabares que tiene que hacer el presidente López
Obrador con este tema dan pena ajena El Presidente sabe que
la investigación fracasó sabe que esos militares son inocentes
los mandos militares se lo han mostrado una y otra vez no tie
nen una sola prueba seria que los involucre no puede romper
con un ejército que se ha convertido en su principal sostén insti
tucional pero al mismo tiempo no puede abandonar el discurso
del crimen de Estado ni a estos grupos que son efectivamente
unos provocadores y que atenían contra la estabilidad del propio
gobierno El Presidente quedó atrapado en su discurso

Lo mismo sucede con el narcotráfico El gobier
no ha hecho escarnio de sus antecesores acusán
dolos de ser narcogobiemos de estar coludidos con
el crimen organizado de haber provocado masa
cres y generado el clima de violencia Pero resulta
que lo hizo usando las mismas acusaciones y en
ocasiones los mismos testimonios de criminales
convertidos en testigos protegidos que ahora lo
acusan a él Con una diferencia por más equili

brios que se hagan en las mañaneras el número de asesinados
desaparecidos de extorsiones y de violencia es el más alto de la

historia contemporánea del país y supera con mucho el de los
sexenios que el Presidente califica de narcogobiemos

Es sencillamente un desastre y esaviolencia cruza el país de
norte a sur y de este a oeste El discurso de responsabilizar a los
antecesores por lo que ocurre en la actualidad funciona cuando
está comenzando un gobierno y no cuando está en sus últimos
meses cuando han pasado cinco años y medio de fracasos en
la política de seguridad y cuando se acumulan testimonios in
cluso en documentos oficiales de otros países de corrupción y
tolerancia con los grupos criminales

Como decíamos ayer el Presidente puede sostener que la
DEA hizo en su último informe anual un refrito de informa
ciones que ya eran conocidas pero ese refrito es la posición
oficial del gobierno estadunidense en el tema de las drogas y
exhibe una realidad que puede ser inmanejable para cualquier
gobierno Y en ese sentido pocas cosas deberían ser más impor
tantes para el Estado mexicano que la relación con sus vecinos
y principales inversionistas y socios comerciales

Pero también en esto el presidente López Obrador quedó
atrapado en un discurso irresponsable para con sus anteceso
res para sí mismo y para la relación con Estados Uñidos Pero
éste no es sólo un costo dialéctico implica casi 188 mil muertos
en el sexenio 50 mil desaparecidos y cien mil muertos al año
por sobredosis en la Unión Americana Las palabras pesan las
realidades mucho más

Si eran

provocadores
por qué nadie

hizo nada
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MC vota
por el oficialismo
No hay manera de que Máynez gane la elección presiden
cial En eso estamos de acuerdo todos Hasta los naranjas
Tampoco hay posibilidad de que el candidato de MC decli
ne a favor de Xóchitl Gálvez para que la oposición vaya en
bloque Una elección entre tres y no entre dos beneficia al
oficialismo Eso lo sabe perfectamente el dueño del partido
naranja Dante Delgado

Pero las palabras las acciones la actitud del senador
Delgado y la de su candidato presidencial reflejan que
se siente muy a gusto con Morena y sus rémoras en el poder

Todavía ayer Luis Donaldo Colosio Riojas el emecis
ta que se ha visto más sensato y la figura más popular de
ese partido llamó a Xóchitl y a Máynez a hacer un último
esfuerzo para llegar a un acuerdo que decline el que esté
abajo en las encuestas

Tienen la oportunidad de llegar a un acuerdo por el fu
turo de México Estamos en sus manos dijo El País 14 de
mayo 24

Una decisión como la que propone Colosio ayudaría po
nerle fin al régimen de no le muevan ni una coma Pero
las prioridades de la dirigencia de MC son otras Sueñan con
ser la segunda fuerza política para perfilarse hacia el 2030

Ni Dante ni Máynez tienen prisa por cambiar la política
permisiva de la 4T con el crimen organizado que ya dejó
185 mil muertos en lo que va del sexenio Mucho menos el
abandono oficial a las madres buscadoras y los casi 100 mil
desaparecidos

Saben de la carencia de acceso a los servicios de salud
de 50 4 millones de personas el rezago educativo las obras
caras y mal hechas los ataques al Poder Judicial el agua
contaminada los apagones el aumento de la canasta básica
el uso del aparato de justicia para amedrentar críticos la po
larización de la sociedad la lucha de clases versión siglo XXI

No les asusta que se perfilen seis años más de lo mismo
Allto Moreno ofreció ayer renunciar a la dirigencia nacio

nal del PRI y a ser senador si el candidato presidencial de
tyC declina por Xóchitl antes del tercer debate Le pide
también que los spots que aún le quedan a Máynez en los
medios de comunicación los utilice para llamar a votar por
lá positora

Él dirigente del PRI tiene claro que el candidato naranja
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no va a declinar De ingenuo no tiene un pelo Lo que busca
es exhibir a MG como esquirol del gobierno

Acompañó su propuesta con el siguiente mensaje
A pocos días de la elección ha quedado claro que MC y

su candidato no tienen ninguna posibilidad de ganar la Pre
sidencia de la República Sólo representan un espacio en la
boleta electoral para dividir él voto de la oposición

Máynez le respondió al prlista con una burla que se repro
dujo por todos lados

Me preguntan varios medios de comunicación mi res
puesta a este acto de ligera desesperación pequeñísima des
esperación que trae el PR1 Y tu nieve de qué la quieres

Renuncia a la dirigencia del PRI Ese espacio lo debería
de ocupar una gente seria de ideas de congruencia renun
cia al Senado Sé que estás viendo que legalmente no se va
a poder porque eres muy mañoso

Más tarde en declaraciones a los reporteros dijo que a
Alito y compañía los mueve la desesperación porque él va
en segundo lugar

México es más grande que esos grupos de interés y no
me bajaré ni uniré a nadie remató

Jorge Álvarez Máynez nombre completo del emecista
fue el primero que esbozó la posibilidad de declinar si Alito
y Marko Cortés renuncian a la presidencia de sus respectivos
partidos Para el tricolor propone a Beatriz Paredes Para

el azul a Damián Zepeda o a Juan Carlos Romero Hicks
El emecista tiene una buena excusa para no verse mal El

jefe nacional del PAN no tiene ninguna intención de dejar el
cargo antes de las elecciones Ya lo dejó claro

La importancia de que PAN PRI MC y PRD vayan unidos
la destacó Alito en charla por separado

En 2021 la oposición incluido el MC sacó 23 millones de
votos Dos millones más que Morena y sus rémoras De allí
la importancia de tener al bloque opositor señaló

El MC al no ir con el bloque opositor pone en riesgo
la posibilidad de que logremos una mayoría simple en las
cámaras advirtió

Jesús Ortega Martínez es el presidente de prospectiva de
la campaña de Xóchitl Gálvez Ayer charlamos con él Le
preguntamos cómo veía el proceso electoral

Hace un mes te hubiera dicho la cosa está de la chinga
da pero hoy sostengo que el resultado está muy parejo Hay
empate técnico respondió con franqueza

Chucho sin embargo está convencido de que si Xóchitl
gana por menos de cinco puntos habrá conflicto poselecto
ral AMLO nunca lo va a aceptar vaticinó

Con la misma convicción advirtió No vamos a aceptar
un fraude A mi edad estoy dispuesto a cualquier cosa para
evitarlo subrayó
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Sin lugar
a la neutralidad
Pobre la respuesta del oficialismo a la asistencia de Xóchitl
Gálvez a la marcha del 19 de mayo que en esta ocasión lle
vará la etiqueta #DefendamosLaRepública que se efectúa
el mismo día del último debate presidencial y en la antesala
de la elección

Aunque ni ella ni los partidos que la apoyan pondrán un
peso para la manifestación del próximo domingo como por
cierto no pusieron ninguno para las que la precedieron
Mario Delgado dirigente de Morena ha pedido al INE que
lo que cueste la manifestación se les cargue como gasto de
campaña Ya veremos qué opina el INE y si así lo determina
habrá que acatar la decisión El gasto será peccata minuta
frente a la cantidad de recursos públicos desviados por el
gobierno de López Obrador para lo que será una elección
de Estado con una cancha muy dispareja

Es la cuarta marcha ciudadana La primera marea rosa
fue el 13 de noviembre de 2022 y llevó por nombre #E1INE
NoSeToca La segunda fue el 26 de febrero de 2023 con la
consigna #MiVotoNoseToca Nadie imaginaba en ese enton
ces que Xóchitl Gálvez podría ser la candidata de la coa
lición Fuerza y Corazón por México que se formó en 2021
y que no se nos olvide junto a MC arrebató a la coalición
oficialista más de cuatro millones de votos

La tercera marea rosa del 18 de febrero de 2024 fue la
marcha en defensa de la democracia y su lema fue #Voto
Libre La elección de Lorenzo Córdova como único orador
no fue gratuita Él como presidente del INE defendió a la
institución y no se sometió a los dictados del poder de los
Poderes

Apenas dos semanas antes López Obrador había lanza
do precisamente en el emblemático día de la Constitución
el conjunto de reformas más regresivas que se hayan visto
desde que fue promulgada en 1917 Iniciativas respaldadas
por su candidata

En medio de éstas se cruzó una más a la que asistimos
muchos ciudadanos en favor del Poder Judicial y contra los
embates del Presidente frente a uno de los pocos contra
pesos efectivos que van quedando

En las tres primeras marchas no se permitió a los parti
dos de la oposición unirse a ellas ni tampoco protagonismo
alguno En esta cuarta los organizadores todos pertene
cientes a la sociedad civil apartidista pero no a política
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invitaron a la candidata presidencial y al candidato a la Jefa
tura de Gobierno de la CDMX de la coalición Fuerza y Cora
zón por México a participar en el acto del próximo domingo

Lo hicieron porque piensan acertadamente digo yo
que lo que se juega en la elección presidencial del 2 de
junio es sencillamente la decisión de los votantes entre la
continuación y reforzamiento de un régimen ya muy cer
cano al autoritarismo y la reconstrucción de la democracia
en México que este gobierno con éxito en muchas oca
siones se ha empeñado en derruir

En palabras de los organizadores No hay lugar para la
neutralidad hay que defender la República

Se invitó a Xóchitl y a la coalición que la postula a la
Presidencia por dos motivos Han hecho suyo el ideario
ciudadano así como la aspiración de reconstruir una nue
va República que nadie se quede atrás y Son la única
alternativa con la posibilidad real de derrotar en las urnas
a Morena y con ello evitar la destrucción de la República
voto útil

Aplaudo la iniciativa de los organizadores de invitar a
Xóchitl y la decisión de ella de aceptar Su presencia y la

de los partidos que la postulan es producto de que millones
de mexicanos y mexicanas creemos que se ha llegado a tal
punto que en efecto no hay lugar para la neutralidad

Nadie tiene que recordarnos que llenar una plaza y mo
vilizar a cientos de miles de ciudadanos no es lo mismo
que ganar una elección pero en algo ayuda Peor sería la
indiferencia ante lo que promete la candidata de López
Obrador abrazar las 18 reformas constitucionales que pro
meten refundar el orden constitucional y alterar el sistema
de representación en sentido contrario a la democracia

Frente a la continuidad y profundización del fortaleci
miento del poder de los Poderes que promete la candidata
oficialista Xóchitl Gálvez se ha comprometido frente a la
ciudadanía a los valores democráticos y a las institucio
nes que los encarnan tolerancia negociación pluralismo
participación contrapesos libertad de expresión derechos
rendición de cuentas transparencia y una vida sin miedo
frente a los criminales y frente a las propias autoridades

Claudia promete todo lo contrario Seguir los pasos de
López Obrador
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MCyla
física política

i en las elecciones interme
i dias de 2021 Movimiento

W Ciudadano se hubiera unido
a los otros partidos de la oposición la
oposición habría tenido la mayoría en
la Cámarade Diputados

Con eso el país se hubiera ahorrado
muchos de los excesos legislativos de
los últimos tres años

Porejemplo laoposiciónhabríapodido
decidirelrepartodelpresupuesto facultad
exclusiva de esacámara Probablemente
habría evitado los dispendios presupués
tales en cosas locas como el subsidio a Pe
mex el TrenMayao Dos Bocas

También habría impedido la aus
teridad republicana cortes de presu
puesto y la baja de inversión pública
en salud agua o seguridad

Movimiento Ciudadano no se unió
a la oposición en 2021 y le regaló al go
bierno el control del presupuesto en la
Cámara de Diputados

Ahora en la campaña presidencial
de 2024 Movimiento
Ciudadano repite su
conducta de 2021 pe
ro en una dimensión
de consecuencias na
cionales mayores

MC no puede ga
nar ni remotamente laelecciónpresi
dencial pero compite en ella como mi
noría de oposición para quitarle votos
a la mayoría de la oposición que sí pue
de ganar

El político de mayor nombre inteli
gencia honestidadysentido común de
MC es probablemente Luis Donaldo
ColosioRiojas

Colosio Riojas ha recordado enestos
días que la tercera fuerza de oposición
que nopuede ganarlas elecciones debe
unirse a laque puedaganar

Lo dijo en el noticiero de Azucena
Uresti Cuando surgieronlas precampa
ñashiceunllamado alacorduraporparte
de la oposición para que quien estuvie
ra abajo en las encuestas declinara por
quienestuvieraarriba paradarunaopor
tunidad de construirunaoposición res
ponsable Sigo manifestando ese llamado

aambos candidatos
Dicho está El can

didato presidencial de
oposiciónquenopuede
ganar según todas las
encuestas es el de Mo
vimiento Ciudadano

En buenafísica política quien debe
declinarparateneruna oposición res
ponsable es el candidato de MC

Pero MC tiene su propia teoría de la
física política Piensa que dividiendo a
la oposición de hoy fortalece a la opo
sición de mañana ellos mismos y que
su tarea de futuro de hoy es debilitar a
la oposiciónyfortalecer al oficialismo

OK mama

El partido no puede
ganar ni remotamente
la elección presidencial
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Astillero

Julio Hernández López

ASTILLERO

La guerra de las falsas declinaciones
Máynez se pitorrea de Alito Piden a EU que
apoye a Casar Ha recibido para proyectos
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ
A FALTA DE MEJORES pren

das la menguante coalición que
postula a Xóchitl Gálvez a la
Presidencia de la República está
ofreciendo escenas de hilarantes

enredos a propósito de supuestas declinacio
nes interpartidistas que a fin de cuentas sólo
están exhibiendo a esa alianza xochitleca en su
condición de desesperación y desesperanza
al buscar el apoyo de un tercer lugar Jorge
Álvarez Máynez es decir la pieza movible de
la estrategia del marrullero Dante Delgado
que preocupa y asusta a los usuarios del
color rosa INE en cuanto pareciera estar en
condición de afectar a la ingeniera hidalguen
se quien ahora pelea no por alcanzar a la
morenista científica puntera sino por no ser
alcanzada o cuando menos no tan dañada elec
toralmente por la hechura 05 0 05 0 de última
hora luego de la atropellada declinación él sí
del neoleonés Samuel García

EL CITADO ÁLVAREZ Máynez se ha pito
rreado del indefendible Alejandro Moreno au
todenominado Alito que con aires de aspirante
a bronce patriótico ha ofrecido renunciar a la
senaduría de privilegio que se asignó aunque
el plazo legal para procesar tales renuncias ya
feneció más de 10 días atrás y a la presidencia
del comité nacional priísta que debe entregar
en pocos meses más El siempre tramposo
Alito ofrendaría sus cargos a fin de que el citado
Álvarez Máynez cumpliera su propuesta garlito
de declinar a favor de Xóchitl Gálvez si el priísta
y Marko Cortés dirigente panista dejaran sus
liderazgos y sus senadurías de agandalle

LO CIERTO ES que está en curso una forma
disimulada de virtual declinación que están
ejecutando Dante Delgado Álvarez Máynez
Samuel García Salomón Chertorivski y otras
figuras naranja con Luis Donaldo Colosio
Riojas jugando sus propias cartas aparte o
en contra para ayudar en los debates y sobre
todo en la división del voto opositor a las
planillas guindas y colores expresamente aso
ciados Claudia Sheinbaum y Clara Brugada

anotan los favores anaranjados en sus libretas
de las deudas por pagar

EL RELAJANTE REGALO que MC y PRI
PAN y PRD le hacen en el tramo final antes
de las votaciones ha sido aprovechado de
inmediato por Claudia Sheinbaum del otro
lado ya reconocieron su derrota se andan
pelando para ver quién renuncia por quién En
cambio nosotros estamos arriba de 50 puntos
en el reconocimiento del pueblo de México
dijo ayer en Tlajomulco de Zúñiga municipio
jalisciense desde donde despegó la carrera de
Enrique Alfaro el todavía gobernador que está
distanciado de Dante Delgado y demás nómina
directiva naranja incluyendo al aspirante de
MC a sucederlo Pablo Lemus

EL CORRESPONSAL DEL diario Reforma
en Washington Jorge Díaz Briseño planteó en
conferencia de prensa si el gobierno de Esta
dos Unidos no debería apoyar a Amparo Casar
en función de que ella es decir el organismo
que preside Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad contextualiza esta columna
siempre dispuesta a la coadyuvancia ha re
cibido varios apoyos económicos para estos
proyectos de combate a la corrupción

SEGÚN LO SEÑALADO por el corresponsal
hay una mayoría de voces que consideran que
contra Casar hay maniobras de amedrenta
miento del gobierno mexicano Aun así el
vocero del Departamento de Estado Vedant
Patel respondió qué bueno que reciba finan
ciamiento de nosotros No pienso comentar no
conozco el caso está en manos de autoridades
judiciales de México

Astillas

MUCHO DEBERÁ INVESTIGARSE aún en
función del video dado a conocer por autori
dades capitalinas en relación con el disparo
de arma de fuego contra la camioneta de Ale
ssandra Rojo de la Vega aspirante a presidir la
alcaldía chilanga de Cuauhtémoc tiros contra
la parte trasera del vehículo con el tirador a
una cierta distancia a menos de 24 horas de la
realización de un debate Hasta mañana
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NADA más

lamentable que
perder eri unos meses
lo que tomó años
construir

ESO pasa con el
índice de Riesgo para
Personas Susceptibles
IRPS una página

del Gobierno de

la Ciudad que a
partir del pronóstico
ambiental
recomendaba

acciones para los más
vulnerables

DURANTE mucho

tiempo se volvió
una brújula para
quienes no pueden
estar expuestos a la
polución pero ahora
es un elefante blanco

COSA de ver que
en una de las

contingencias más
complejas del año
aseguraba que el
riesgo para hoy era
bajo

LA INICIATIVA

del PAN propone
tarifas diferenciadas

ypreferenciales
aprovechando
que el pago ya es
electrónico

SÓLO eso pero en
época electoral se
tomó de inmediato
como un incremento

y el tema causó más
humo que una balata
sobrecalentada

RECUERDAN que
más de uno vio a

cierto personaje en
estado inconveniente
en Donceles

LO QUE se sabe

ahora es que se
puso especialmente
pesado con las
mujeres que pasaban
cerca

Y AHORA organiza
un foro para hablar
de empoderamiento
femenino

LA AUDACIA en

pleno
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Otro entuerto para la movilidad
en la cdmx

La realidad le gana a la regulación Le platica
mos que la Secretaría de Movilidad a cargo de
Andrés Lajous así como la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana bajo la responsabilidad de Pablo
Vázquez tienen otra encrucijada que resolver en
la recta final del sexenio A los retos que implicó

el crecimiento de las motocicle
tas ahora se suman pequeñas
bicicletas motocicletas eléctricas
que primordialmente están lle
nando las calles del Centro His
tórico pero quienes las manejan
no traen ni casco y a veces an
dan en el arroyo vehicular o ci
clovías Según lo dicho ayer por
don Andrés están tomando
cartas en el asunto para que
quienes venden y usan estos

vehículos sepan que si van a más de 25 kilóme
tros por hora se considera una unidad motorizada
y deben usar casco y sujetarse a las reglas de
tránsito El tema es casi nuevo y las autoridades
van contra el tiempo para poner reglas

AllCuca

Lajous

La polémica por las tarifas
diferenciadas del Metro

La iniciativa de la Ley del Metro que promo
vieron los diputados del PAN desató pasiones que
llegaron hasta los candidatos a la Jefatura de Go
bierno El punto es nos dicen que la propia re
dacción del artículo 12 que habla de las tarifas di
ferenciadas según la distancia no establece que
vaya a subir la tarifa pero tampoco que vaya a
bajar como después salió a aclarar el líder de los
panistas Federico Dóríng Lo que es un hecho
es que la iniciativa fue un balón que patearon los
morenistas para arremeter contra los panistas en
pleno cierre de la campaña electoral Otras voces
nos dicen que esa iniciativa ni siquiera tenía posi
bilidades de avanzar porque el periodo está a
punto de terminar

El PAN olvida difundir datos
de candidatos en el Edomex

El Partido Acción Nacional en el Estado de

México cuyo titular es Anuar Azar no ha ingre
sado la información correspondiente a sus aban
derados que debe ser publicada a través del siste
ma Candidatas y Candidatos Conócelos que ins
trumentó el Instituto Electoral del Estado de Mé
xico IEEM que tiene como finalidad exponer las
propuestas de los abanderados a presidencias
municipales diputaciones locales sindicaturas y
regidurías En dicha plataforma la gente puede
conocer el tipo de cargo por el que contienden la
demarcación electoral grado máximo de estu
dios rango de edad acción afirmativa elección
consecutiva sexo y fuerza política postulante o
bien exportar la base de datos Los registros de
bieron concluir el 13 de mayo Recapacitarán

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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DEFINICIONES

En Yucatan una serie defactores vuelve predeeible
el triunfo de quien ya es gobierno en la entidad

y enos de 20 días para laselecciones Ade
más de la contienda presidencial vale la

Mpena ponerle el ojo a los nueve gobiernos
estatales incluida la Jefatura de Gobierno

de CDMX en disputa
II A estas alturas del partidoya muy pocas

elecciones lucen tan abiertas Veracruz
Morelos Jalisco Puebla y CDMX se han cerrado con respecto
al inicio Pronto sabremos cuáles se cruzaron en las preferen
cias Seguras para la 4T lucen TabascoyChiapas por amplio
margen y Cuanajuatoy Yucatán para la alianza PAN PRI PRD

En las cuatro más abiertas todo apunta habrá continuidad
Repetirá el partido en el gobierno En Tabascoel lopezobrado
rismo está más que vivo es la entidad con mayor aprobación
para el Presidente En Chiapas la alianza Morena Verde es
invencible Lo de Cuanajuato tampoco sorprende es bas
tión del PAN Y Yucatán ni se diga tiene buenos resultados
en seguridad crecimiento económico y bienestar Si a eso
sumamos que el hasta hace unos días gobernador Mauricio
Vila quedó libre para reforzarla campaña del candidato del
PAN PRI PRD Renán Barrera la elección parece definida

De las cuatro quizá la que menos
debería sorprender es Yucatán Uno
de los estados más seguros del país y
con mejorcalidad de vida un gober
nador bien evaluado y un candidato
natural que entregó buenas cuentas
como alcalde de la capital Mérida
Según la más reciente encuesta de
El Heraldo de México publicada el
19 de abril Barrera aventajaba con

41 4 al candidato morenista que tenía 35 8 Y eso que la
medición se dio antes de que Vila se separara del cargo cosa
que lo habilitó para reforzar la campaña

A eso hay que sumar que enfrente el proyecto de la 4T no
acabó de cuajar Su candidato Joaquín Díaz Mena Huacho
brincó a Morena buscando el cargo y su candidato a la capital
del estado Rommel Pacheco hasta hace unos meses era
panista Pero además ambos tienen sospechas sobre sus
bienesy propiedades

Al Huacho le ha pesado no poder aclarar acusaciones en
su contra por omisiones en su declaración patrimonial El
morenista no incluyó un par de predios rurales con extensión
de 1 5 millones de metros cuadrados con un valor estimado
en más de 20 millones de pesos Ambas fincas habrían sido
adquiridas en el municipio de Panabá entre 2015y 2020 según
información del Registro Público de la Propiedad y Comer
cio de Yucatán Porqué no declaró ambas fincas Quería
esconderlas Simple omisión No lo ha podido explicar

También hay dudas sobre la manera en que adquirió parte
de su patrimonio Rommel Pacheco Por ejemplo un depar
tamento en la calle Lago Yuriria número 67 colonia Granada
Miguel Hidalgo CDMX Pese a que según el folio real número
1176322 tuvo un valoren mayo de 2009 de 619 mil pesos en
abril de 2021 vendió el 50 de los derechos de propiedad en
650 mil pesos en favor de su pareja Yajaira Alhely Falla

Mientras los candidatos de la 4T en Yucatán están enre

dadosy distraídos aclarando dudas parece que la elección
para gobernadorya está definida

M LOPEZSANMARTIN CMAIL COM MLOPEZSANMARTIN

A estas alturas
pocas

contiendas
lucen tan
abiertas
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REAPARECE SUPERBARRIO
GÓMEZ AHORA DEL LADO
DEALESSANDRA
A lodos sorprendió es la mera verdad pues
ateyOí s sabían de él pen nunca l l iahían
visto sin su llamativo traje de Superbarrio
ící I c j jií C1ye Ia eaIM íyA 1 de Marco
Rascón Córdova acérniii cel so dejen
sor deja izquierda ahora esdi del jado vco
nio enjaco de Aleí niha Rojo de la Vega
Píceojo candidaLa p rja coajición a X la

cia de este exluchador social ocurrió durante

y M rey 1l ri que s siu oJa ílM erada de
Ia A P sjcjón con re kaill Uen s deja demar
catión Nos plaücaron gue prm
examigo de ya saben
reunión con Rojo de la Vega ante quien se
comprometió a impulsar la economía en los
principales corredores de esta demarcación
jaro que e n kx osla deniarcaci ii pues en

las pasadaselecciones compitió por Morena
Para esa alcaldía I ero gan Sandra Cuevas

De haber sabido dicen los vecinos
DAN DE ALTA A POLICIAS LESIONA
DOS EN PALACIO NACIONAL
En menos de 24 horas fueron dados de alta
24 P ieías del agrupaiTiienu deja j fjicja
Metropolilana de ja SecreLaría de Seguridad
Ciudadana SSC quienes resultaron lesiona

dos durante los violentos hechos ocurridos

e Palado Nacional duraniejaprotósu de
los estudiantes de la normal rural de Ayolzi
napa Los uniformados recibieron las esquir
las dejos Peídos que lanzaron
los j eiies aii Le su ina tnlorniidad por la
liberación de ocho militares señalados por

desaparición forzada de 43 es
2014 Sin embargo aún están en observación
médica tres agentes más para escariar
eyalquier eoninliead ix I en comojia cu
rridocada que estos ma yunl reajizan
sus desmanes ninguno ha sido deLenido

LA MISMA EXCUSA CON
LAS CONTINGENCIAS

Sla Lc yRorat a es la más dilícij en níaleria
ambiental en la Ciudad de México tristemen
le puede dkcirse que cada año se regjsiran
l eonlingencias ambientales TPdo mundo
jo sabe ja jaka de yiailos al las LeiiiperaLu
ras disparan josniveles de ozono pero quien
parece no saberlo o Lomar las previsiones
necesarias sonjas aulori de í3 de g ue
Miguel Angel Mancera fue jefe de Gobier
n pasando por Claudia Slieinbaiini y
ahora eon JVlartí Batres laexcusa lia sido la
iTiisiiiel I a deeJajaL na de la c n ingencia se
debe a que los controles son más estrictos y
Ia sojudón es a ap Lar a la j ene tienda del
Dios jiajoc Vaya salida
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RED COMPARTIDA
METRO VIRAL

Noscuentan que la cuenta MetroViral
que se mueve principalmente en X
antes Twitter no es específicamen

te una casualidad sino que es un
proyecto creado por el PAN con el

Sindicato Mexicano de Trabajadores del Metro un
gremio minoritario dirigido por Homero Zavala Se
dice que uno de los principales panistas inmiscui
dos en la operación es el panista Jacobo Bonilla
Cedillo a través de Carlos Bonilla Mercado perso
naje que registró ante el Instituto Mexicano de la
Propiedad Intelectual el nombre de la cuenta en
referencia Su domicilio es un edificio que está
precisamente a un costado del Instituto de Capaci
tación y Desarrollo del Metro sobre la avenida Za
ragoza Dicen que no es casual que cuando Metro
Viral realiza una publicación como el bamboleo de
la LO en seguida salga Homero Zavala en confe
rencia de prensa y posteriormente la bancada del
PAN en el Congreso local haga ruido
LaFGR de Alejandro Gertz insiste en la

necesidad de realizar ajustes legislati
vos al Código Penal Federal el Código
Nacional de Procedimientos Penales
la Ley Federal para la Prevención e

Identificación de Operaciones con Recursos de
Procedencia Ilícita la Ley Federal contra la De
lincuencia Organizada y la Ley Nacional de Ex
tinción de Dominio todo ello a fin de generar
una mejor regulación en el ámbito del derecho
anticorrupción así como la creación de las Fis
calías Especiales es una condición necesaria pa
ra una mejor investigación ministerial pero no
es suficiente para detonar los resultados espera
dos Señala que si bien la especialización de las
funciones ministeriales se requiere la existencia
de otros mecanismos que coadyuven en esta ta
rea porque el combate a la corrupción no puede
ni debe de hacerse desde compartimentos es
tancos sino que requiere de un enfoque integral
e interdisciplinario que comprenda la investiga
ción prevención y persecución de los delitos

Se puso candente la contienda entre
las candidatas que compiten por la
alcaldía Cuauhtémoc Mientras Ale

ssandra Rojo de la Vega hacia gira de
medios para acusar a la familia Mon

real de estar detrás de su lamentable atentado

del sábado pasado su rival Catalina Monreal
respondió a todas y cada una de sus acusaciones
las calificó de graves y temerarias al no esperar
el avance de las investigaciones como debe ser
en cualquier caso de violencia y más cuando se
trata de vida o muerte Por lo pronto las autori
dades ya dieron a conocer el video del atentado y
se ve claramente que el tirador llega a disparar

tres minutos y medio después de que Rojo de la
Vega se estaciona en su vehículo Parece que
pronto sabremos más detalles
Hay muchas dudas e interrogantes en

la investigación que hacen las auto
ridades capitalinas que ya presen
taron un avance de las investigacio
nes por el atentado contra la candi

data Alessandra Rojo de la Vega Entre la confe
rencia de prensa del domingo y este martes hay
datos nuevos por ejemplo dice la fiscalía que la
candidata dijo que al llegar a la dirección donde
le dispararon iba para apoyar a una persona que
pidió auxilio a la candidata e inmediatamente le
dispararon el video muestra que pasaron tres
minutos y medio entre la estacionada y los bala
zos a la parte trasera de su camioneta
En Morena CDMX hay focos rojos Se

cree que varias alcaldías están no solo
en riesgo de perder sino de ver un re
troceso del partido No hablamos de las
mismas alcaldías del 202L sino nuevas

Nos cuentan que en el partido nacional no quieren
saber nada de la situación de los estados que con
vencer a Claudia de apoyar y apuntalar a Clara
costó mucho trabajo así que no hay figuras que
den un espaldarazo a los aspirantes a alcaldes más
que Marcelo Ebrard Mientras muchos candidatos
en todo el país se sienten abandonados a su suerte
Ebrard suma simpatías y Claudia muestra que no
tiene tiempo para todos
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NADA más lamentable que perder en unos
meses lo que tomó años construir

ESO pasa con el índice de Riesgo para
Personas Susceptibles IRPS una página del
Gobierno de la Ciudad que a partir del pro
nóstico ambiental recomendaba acciones
para los más vulnerables

DURANTE mucho tiempo se volvió una
brújula para quienes no pueden estar expues
tos a la polución pero ahora es un elefante
blanco

COSA de ver que en una de las contin
gencias más complejas del año aseguraba
que el riesgo para hoy era bajo

LA INICIATIVA del PAN propone tarifas dife
renciadas y preferenciales aprovechando que

el pago ya es electrónico
SÓLO eso pero en época electoral se

tomó de inmediato como un incremento y el
tema causó más humo que una balata sobre
calentada

RECUERDAN que más de uno vio a cierto
personaje en estado inconveniente en Don
celes

LO QUE se sabe ahora es que se puso
especialmente pesado con las mujeres que
pasaban cerca

Y AHORA organiza un foro para hablar
de empoderamiento femenino

LA AUDACIA en pleno

demisfuentes iarefbima com
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Las dos Claudias La morenista Claudia Sheinbaum
visitó ayer Jalisco y coincidió que el estado necesita de
las dos Claudias y no no se trata de un melodrama

de las televisoras lo hizo haciendo alusión a
Delgadillo quien busca la gubernatura y hacer frente
al emecista Pablo Lemus Sheinbaum fue recibida con
mariachis escuchó a empresarios y tuvo un encuen
tro con el rector de la UdeG Le rindió el día

Ivonne Álvarez quien busca reelegirse como diputada
en Nuevo León es otra a la que también le rinde bastan
te el tiempo Pues hace zumba recorridos y hasta echa
chismecito pero lo que nadie le cree es que coma tanto
como presume en sus redes durante su campaña pues
luce en extrema delgadez Que pase la receta

El fiscal federal ha enviado señales de que pretende
permanecer en el puesto hasta enero de 2028 cuando
cumple el plazo para el que fue designado Tendrá enton
ces 89 años Sin embargo abundan quienes no están de
acuerdo con tal escenario e incluso se mencionan nom
bres para relevarlo en el arranque del próximo gobierno
Por lo pronto nos anticipan el ambiente se tornará nue
vamente tóxico en las próximas semanas ante duros seña
lamientos legales Con imprudente anticipación el expre
sidente de la Corte Arturo Zaldívar se buscó promover
para sustituir a Gertz pese a estar impedido legalmente
hasta noviembre de 2025 e incluso ha imaginado para
sí un Ministerio de Justicia con mando sobre el fiscal
Ahora sin embargo está más ocupado en contener daños
causados por su colaborador Carlos Alpízar acusado de
coyotaje por jueces y magistrados federales
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ARBOL GENEALOGICO DE GOLIAT ROCHA

 .  2024.05.15



Pág: 52

 .  2024.05.15



Pág: 53

SACRIFICIOS POR EL CLIMA MAGU
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Realiza IECM
un foro sobre
violencia hacia
las mujeres
Conforme se acerca el perio
do de jornada electoral se va
agudizando el contexto de vio
lencia desde diferentes pers
pectivas entre ellas laviolencia
política contra las mujeres por
razón de género alertó la con
sejera del Instituto Electoral de
la Ciudad de México IECM
Sonia Pérez

Apuntó que más allá de la pa
ridad es muy importante que
lasmujerespuedan competir en
igualdadde condiciones ya que
en materia de financiamiento

público de campaña tienen que
acceder por lo menos al 50 por
ciento de los recursos

Debido a que es un fenóme
no recurrente en los ejercicios
democráticos la consejera pre
sidenta del IECM PatriciaAven
daño celebró que se lleve a cabo
el foro La violencia política por
razón de género en los procesos

electorales

Agradeció la participación de
la magistrada de la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del
PoderJudicial délaFederación
Janine Otálora

Siempre será muy aleccio
nador conocer una opinión
tan calificada respecto a este
fenómeno y tener la convic
ción que desde el ámbito de la
autoridad electoral adminis

trativa tenemos mucho qué
hacer en el sentido de preve
nir combatir y atacar para
buscar erradicar este fenóme

no expresó
La magistradaJanine Otálora

hizo hincapié en que este pro
ceso electoral es el más impor
tante en el país porque además
del número de cargos que se
van a renovar hay dos mujeres
compitiendo porla Presidencia
24HORAS

ESTRATEGIA Consejeras
coincidieron quesedebeexigir
trato igualitarioa las candidatas
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Regatean estados fondos para 9 Oples
ÉRIKA HERNÁNDEZ

A 18 días de los comicios en
sus entidades al menos 9 Or
ganismos Públicos Electora
les Locales Oples sufren pa
ra concluir el proceso pues
no tienen dinero para activi
dades relacionada con la jor
nada electoral del próximo
2 de junio

Los gobiernos estatales
de San Luis Potosí Morelos
Zacatecas Yucatán Guerrero
Nayarit Colima Ciudad de
México y Oaxaca se resisten
a entregar los recursos

Sin embargo el director
de Vinculación con Oples
del Instituto Nacional Elec
toral INE Giancarlo Gior
gano aseguró que las bole
tas y el Programa de Resulta
dos Electorales Preliminares
PREP están garantizados

pues los Institutos han to
mado recursos de su gasto
ordinario para priorizar
temas clave

Según un informe del
INE los cuatro primeros si
guen en riesgo alto En estas
entidades se renovarán dipu
taciones y Alcaldías y en dos
casos la gubernatura

El Ople de San Luis Poto

sí que este año sufrió un re
corte presupuesta de 62 por
ciento pidió una ampliación
por 192 8 millones de pesos
pero sólo le aprobaron 50
millones

El Instituto envió una
carta al Gobernador el pe
vemista Ricardo Gallardo so
licitando 29 millones de pe
sos adicionales para pago a
capacitadores y renta de ofi
cinas pero no ha obtenido
respuesta

En Morelos se le entre
garon al Instituto local ape
nas 17 millones de pesos por
lo que solventó la deuda que
tenía con el INE Sin embar
go se advierte que necesita
más recursos para activida
des preparatorias de la elec
ción Además también le de
be mensualidades

En Zacatecas el Ople pi
dió al Gobierno del morenis
ta David Monreal 20 millones
más a para concluir tareas co
mo la recolección de boletas
y la instalación de mesas re
ceptoras de paquetes electo
rales pero sólo le prometen
5 millones

Mientras que en Yucatán
el Gobierno estatal panista no
ha respondido la petición del

Instituto para entregarle 56 5
millones de pesos para la pro
ducción de material electoral
mamparas y el PREP

De los seis en riesgo me
dio Guerrero pese a que el
Gobierno estatal le ha entre
gado recursos aún tienen un
déficit de 54 5 millones por
lo que de no conseguirlos im
pactará en el pago de presta
ciones del personal

A Nayarit le deben 17 1
millones de pesos de los cua
les 5 8 millones son indispen
sables para pagar actividades
indispensables

En el caso de Oaxaca el
Ople requiere de 118 8 millo
nes de pesos para concluir
con la organización de la
elección pero no ha recibi
do respuesta

En la Ciudad de México
el Instituto local mantiene el
jaloneo con el Gobierno ca
pitalino para que le apruebe
una ampliación de 362 5 mi
llones de pesos más

En Colima el Ople so
licitó 40 millones de pesos
pero advierte que pagará a
proveedores y actividades de
la elección y se quedará sin
financiamiento en el último
trimestre del año
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UNOS NO PUEDEN PAGAR EL PREP

ORGANISMOS DEL 01 NO
TBB M PAHA PAPflM

OPLES DE SAN LUIS POTOSÍ MORELOS NAYARIT
ZACATECAS Y YUCATÁN se encuentran a la espera
de millones de pesos a 18 días de las elecciones

POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimmcom mx

A18 días de la jornada elec
toral del 2 de junio cuatro
entidades están en riesgo
alto presupuestalmente por
falta de recursos de tal for
ma que algunos no tienen
para pagar la documenta
ción electoral que se usará
en las casillas otros más no
puede pagar la realización
del PREP entre otras cosas

Se trata de los estados de
San Luis Potosí Morelos Za
catecas y Yucatán según el
cuarto informe de situación
presupuestal de los Órganos
Públicos Locales Electora
les de 2024 presentado en la
comisión de Vinculación con
los OPLES del INE

En el Caso de San Luis
Potosí este órgano recibió
20 de los 50 millones que se
le autorizaron como amplia
ción presupuestal pero aún
no se determina cuándo re
cibirá los más de 29 millones
pendientes de entrega que
le permitirán cubrir todas
las actividades del proceso
electoral en curso

Morelos recibió 17 millo
nes de pesos y le pagó al INE
el adeudo que tenía con el
instituto por el convenio de

coordinación pero todavía
le faltan algunos recursos
más para poder cubrir todas
sus actividades

En Zacatecas les autori
zaron 5 millones de pesos
como ampliación presu
puestal y siguen las nego
ciaciones con el gobierno
local para obtener más re
cursos pues se han podi
do cubrir los proyectos más

importantes del proceso
pero necesitan más dinero
para transitar en la segunda
mitad del año

En el caso de Yucatán
este OPLE sigue sin respues
ta a su solicitud de amplia
ción por 56 5 millones de
pesos pero ya pudo pagar su
adeudo con el INE a partir de
reasignaciones y economías

En esa entidad los más
de 50 millones de pesos son
para la producción de mate
rial electoral mamparas el
pago del PREP y de oficinas
para instalar los 106 conse
jos municipales y 21 consejos
distritales así como el pago
de las remuneraciones de las
consejerías

Sobre riesgo medio se
mantienen seis entidades en
este nivel del semáforo

Durante la comisión sólo
se informó de tres casos

siendo el más preocupan
te el de Nayarlt a quien se le
deben 17 millones de pesos
desde enero recursos que
son necesarios para el pago
de actividades correspon
dientes a la contratación y
desarrollo del PREP

Guerrero se mantiene en
diálogo permanente con el
gobierno para obtener los
recursos que le permitan pa
gar la parte final del proceso
y prestaciones laborales ha
cia el fin de año

En Oaxaca el Ople soli
citó 118 millones debido al
fuerte recorte que aprobaron
los diputados locales de los
cuáles 17 7 millones son in
dispensables para el pago
de la producción de la docu
mentación electoral

Lo deseable es que du
rante las próximas sema
nas los OPLES reciban los
recursos que les permitan
solventar de mejor manera
los gastos de documenta
ción de la jornada electoral
así como los mecanismos
de recolección y cómpu
to de los resultados entre
otras actividades afirmó
este miércoles Giancarlo
Giordano secretario técni
co de la Comisión de Vincu
lación con OPLES del INE a
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consejeros y representantes
de partidos

CARENCIAS
En San Luis recibieron
20 de los SO millones
que les autorizaron
Moreios recibió 17
millones pero pagó
ai INI un adeudo

i En Zacatecas les au
torizaron 5 millones
y se encuentran a la
espera de más recur
sos

I A Nayarit se le deben
17 millones de pesos
y no tienen ni para el
PREP

Oaxaca necesita 17 7
millones para gastos
indispensables

El OPLE de Yucatan sigue sin respuesta a su petición de
56 5 millones de pesos para la producción de material
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VE FOCOS ROJOS TAMBIÉN EN INSEGURIDAD

Consejero del INE alerta riesgo de que
candidatos no reconozcan resultados

Los focos rojos de la elección del 2
de junio no se reducen a temas de
inseguridad o influenciadelcrimen
organizado sino que abarcan tam
bién el que las fuerzas políticas per
dedoras desconozcan el resultado
aseguróJaime Rivera consejero del
Instituto Nacional Electoral INE

Eso ensombrecería la compe
tencia dijo alperiodista Rene Del
gado en el programaEntreDichos
de El Financiero TV

Reconocio que el INE no se ha
pronunciado sobre la influenciadel
crimen organizado en la elección
pero señaló que la seguridad es
responsabilidad de los tres niveles
de gobierno y deben cumplirla
aunque no haya llamado del INE

Rivera responsabilizó también

a los partidos de exigir garantías
pero también en cómo hacen cam
paña y a quiénes postulan

Estimó que en esta elección
está enjuego más que en otras
el rumbo del país ya que podría

cambiar la estructura del régimen
político de México y la fisonomía
de la democracia por lo que esti
mó necesario que la gente deciday
elija bien con buena información
y con entera libertad

Reconoció como insólito que el
INE haya emitido unas 30 medi
das cautelares contra elpresidente
López Obrador pero dijo que los
instrumentos de que dispone el ins
tituto son limitados pues no hay
mecanismo legal para sancionar
al mandatario Redacción

DIALOGO Rerié Delgado y Jaime Rivera consejero del INE en El Financiero
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Reportan ahorros en el
INE por 9 5 millones
en el primer trimestre
LILIAN HERNÁNDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

De enero a marzo de 2024 el Insti
tuto Nacional Electoral INE tuvo
un ahorro de 9 5 millones de pesos
en gastos de gasolina así como en
la adquisición de software equipos
tecnológicos y material electoral

El informe trimestral de medi
das de racionalidad y disciplina
presupuestaria señala que en
este periodo diversas unidades y
áreas responsables del instituto
lograron reducciones en sus gas
tos que representaron el ahorro
antes mencionado

Además indicó que en este
periodo no se han creado plazas
nuevas tampoco se han realizado
adquisiciones inmobiliarias y se
estableció una reducción en los
servicios de gasolina así como
en viáticos telefonía celular y
convencional

Aunado a ello el reporte que
se presentó en una sesión ordina
ria de la Junta General Ejecutiva
muestra que se dio prioridad a las
videoconferencias y digitalización
de los documentos para mantener
la austeridad en el gasto

En otro de los informes relati
vo al Fondo para el Cumplimiento
del Programa de Infraestructura
Inmobiliaria y Atención para el

Mejoramiento de Módulos se
reportó que de enero a marzo de
este año se efectuaron operacio
nes con un saldo disponible de 687
millones de pesos

Mientras la situación del Fidei
comiso para el Fondo del Pasivo
Laboral del primer trimestre de
2024 muestra que el saldo ban
cario al 31 de marzo en los esta
dos financieros asciende a 652 3
millones de pesos lo que reflejó
una reducción neta en el primer
trimestre por 34 8 millones
equivalente a una disminución
de 5 por ciento respecto al saldo
reportado en diciembre de 2023
por la cantidad de 687 millones
de pesos De ese modo quedó un
saldo disponible que asciende a
577 3 miñones

66
Reducen gastos
en gasolina
telefonía celular
y viáticos
entre otros
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Con fallas participación de
mujeres en las elecciones INE
JESSICA XANTOMILA

En la participación de las mujeres
y grupos vulnerables en cargos de
elección popular aún falta redoblar
esfuerzos a pesar de que cada vez
se han abierto más espacios para
estas poblaciones aseguró Rita
Bell López consejera del Instituto
Nacional Electoral INE

En un foro sobre mujeres en polí
tica indicó que los partidos deben
todavía a la militancia y a la ciudada
nía la explicación sobre cómo pos
tulan a las personas para cumplir
las acciones afirmativas para grupos
indígenas de la diversidad sexual
porque permanece la preocupación
sobre posibles usurpaciones

Muchas luchadoras que han mili
tado en partidos mencionó se emo
cionan cuando saben que se acercan
las elecciones ya que después de

todo lo que han trabajado de que
cuentan con un capital político y con
personas que las apoyan esperan
ser postuladas pero resulta que no

En este caso consideró que sí
hay una desmotivación por la for
ma en la que se están ocupando las
acciones afirmativas y también la
paridad porque pareciera que es
nada más la extensión de un poder
para los hombres

A su vez la senadora del PRI Bea
triz Paredes expuso que la inclusión
protagónica de las mujeres en el país
tuvo una eclosión prácticamente en

las últimas dos décadas a partir de
una alianza de las mujeres políticas
de todos los partidos que se pusieron
de acuerdo pudieron dejar atrás sus
diferencias de otra índole no poco
importantes para coincidir en la
necesidad de impulsar una agenda
de género y una agenda de partici
pación más igualitaria
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Más recursos a 15 institutos electorales locales

La solicitud del de la
Ciudad de México fue
rechazada y otros aún
esperan respuesta

LILIAN HERNÁNDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

A poco más de dos semanas de
la jornada electoral 15 institutos
electorales locales han logrado am
pliaciones presupuéstales excepto
el de la Ciudad de México mien
tras que otros siguen pendientes
de respuesta

El objetivo de estos recursos pú
blicos según los argumentos de los
propios institutos en algunos casos
es para contar con dinero para pa
gar al personal contratado para el
Programa de Resultados Electora
les Preliminares PREP

Debido a que tuvieron una reduc
ción de presupuesto para el ejerci

cio fiscal 2024 en el primer cuatri
mestre de este año los organismos
públicos locales electorales Ople
de Aguascalientes Baja California
Sur Campeche Chiapas Guerre
ro Morelos Nuevo León Oaxaca
Puebla San Luis Potosí Sinaloa
Tabasco Tamaulipas Yucatán y
Zacatecas obtuvieron algunas am
pliaciones para poder solventar gas
tos de este proceso electoral

Sin embargo el instituto de la
Ciudad de México no tuvo la misma
suerte porque su solicitud de am
pliación de recursos fue rechazada

Resolución favorable

Aguascalientes recibió respuesta el
pasado 15 de marzo favorable por
un monto de 5 millones de pesos
recursos que serán destinados pa
ra cubrir gastos y compromisos del
proceso electoral en curso

El Ople de Campeche recibió 640
mil pesos monto que será utiliza
do para el pago de proveedores y

adeudos generados en el proceso
electoral de 2021

Por otra parte Chiapas es el
instituto que mejor respuesta ha
tenido pues recibió casi 4 millones
de pesos para el pago de las pre
rrogativas por el proceso de liqui
dación del partido Nueva Alianza
mientras que más de 2 millones de
pesos son para gastos del actual
proceso electoral

En tanto Guerrero consiguió 20
millones 356 mil pesos además de
que el gobierno estatal entregó en
comodato equipos de cómputo y
dispositivos móviles para el PREP
así como mesas y sillas que servirán
para equipar los consejos distritales
y 14 camionetas

Morelos informó al Instituto Na
cional Electoral INE que obtuvo
una ampliación de 15 millones 474
mil pesos mientras que Nuevo
León señaló que recibió 627 millo
nes de pesos como parte de la am
pliación solicitada para el actual
ejercicio fiscal
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EN RIESGO
CASILLAS EN
10 ESTADOS

DEBIDO A RECORTES ESTATALES CARECEN DE MEDIOS PARA SOLVENTAR

COLOCACIÓN DE URNAS MAMPARAS Y TRASLADOS DE BOLETAS ENTRE OTROS
POR MISAEL ZAVALA Y VÍCTOR ORTEGA
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INE REPORTA QUE
OPLES CARECEN DE

RECURSOS PARA

SOLVENTAR GASTOS

DE LA ELECCIÓN

A 19 días de la elección al menos
10 Organismos Públicos Locales
Electorales OPLEs se encuentran
en riesgo alto y medio para operar
correctamente antes durantey des
pués de los comicios lo que pone en
riesgo la instalación de las casillas

Eso debido a recortes de go
biernos estatales y que carecen de
recursos económicos suficientes

para solventar gastos para la colo
cación de urnas casillas mamparas
traslados de las boletas electorales
bodegas de resguardo vehículos
sueldos los Programas de Re
sultados Electorales Preliminares

PREP entre otros
De acuerdo con un reporte del

Instituto Nacional Electoral INE
son cuatro organismos locales en
riesgo alto San Luis Potosí Mo
relos Zacatecas y Yucatán

San Luis Potosí requiere29 mi
llones de pesos para la operación
de las elecciones a diputados lo
cales y presidencias municipales
Incluso pone en riesgo el desarrollo
del proceso electoral local y podrían
quedarsesin PREPporlos recortes

El OPLE de Morelos estadoque
renovará gubernatura diputaciones
y ayuntamientos tiene faltantes
económicos para las actividades
preparatorias de la elección Incluso
el organismo local adeuda recursos
al INE para papelería y mamparas

Otro de los O PLES es Zacatecas
pues aunque tuvo una ampliación de

5 mdp le faltan recursos para la
recolección de boletas electorales
instalación de mesas receptoras
de paquetes electorales el día de
la elección mamparas y urnas

En esa entidad se va a renovar

diputaciones federalesyalcaldías
También Yucatán con elec

ciones de gobernador alcaldías y
diputaciones pidió al gobier
no estatal 56 millones de pesos
como ampliación presupuestal
pero no han tenido respuesta
Esto pone en riesgo la instalación

de mesas directivas de casilla
pues los recursos faltantes son
para la producción de material
electoral mamparas PREP ofi
cinas para instalar 106 consejos
municipales y 21 consejos dis
tritales así como el pago de las
remuneraciones de consejerías

En riesgo medio se encuen
tran los OPLES de Guerrero Na
yarit Oaxaca Ciudad de México y
Colima Nayaritdebel7 millones
de pesos Guerrero no ha tenido
recursos extra Oaxaca solicitó
118 millones de pesosy la CDMX
requiere de 362 millones

MDP REQUIEREN
INSTITUTOS

ELECTORALES

MÁSPERSONAL

INE avaló

a suplentes
de quienes
contarán
votos anti

cipados

Serán 40

suplentes
que ya
están listos

para el
conteo
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PAQUETES I En la Junta Local del INE del Estado de México se dio inicio a la distribución de la documentación electoral
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Solicitan mas

presupuesto
para debate

LOS 3 5 MILLONES DE PESOS SON

PARA ORGANIZACIÓN LOGÍSTICA
Y SEGURIDAD SEGÚN EL INE

POR MISAEL ZAVALA

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

La Coordinación Nacional de
Comunicación Social del Ins
tituto Nacional Electoral INE
solicitó una ampliación presu
puestal de 3 5 millones de pesos
para la organización y logística
del tercer debate presidencial
de este domingo 19 de mayo

Durante la sesión de la Junta

General Ejecutiva del órgano
electoral nacional el área de
comunicación social presentó
un proyecto que tendrá que ser
discutido por el Consejo General
del INE para una ampliación
presupuestal de 3 millones 500
mil pesos para logística y segu
ridad en el último debate entre
los candidatos a la Presidencia

de la República que se llevará
a cabo en el Centro Cultural
Universitario Tlatelolco entre
Claudia Sheinbaum Xóchitl
Gálvez y Jorge Alvarez Máynez

Se solicita la ampliación
de recursos asignados por un
monto de 3 millones 500 mil

pesos con el fin de estar en con
diciones de cumplir con las ne
cesidades técnicas logísticas en
materia de seguridad del tercer
debate considerando la deman
da de requerimientos que se
han tenido en los primeros dos
ejercicios precisa el proyecto

Asimismo se propuso otor
gar a la Coordinación Nacional
de Comunicación Social del INE

una ampliación de 1 6 millones
de pesos para la macro sala de
prensa y feria de medios

NECESIDAD
TÉCNICA

Se instalará un

espacio adicio
nal para que to
dos los medios
de comunicación
realicen su labor

el 2 de junio

62

MEDIOS
DE COMU
NICACIÓN
PIDIERON UN
MÓDULO
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Nada equitativo se vio el INE silenciando a Lilly
Téllez pero dejando que AMLO use su tribuna
diaria a favor de su movimiento

Lo que no es parejo es chipo
tudo Simplemente no tiene
sentido que el INE le prohiba

a Lilly Téllez candidata al Senado
por el Frente participar en un pro
grama de radio quesque porque su
sobreexposición pudiera llevar a
una falta de equidad en el proceso
Y las diatribas diarias políticas y
politizadas del inquilino de Palacio
Nacional Qué ésas no constituyen
una sobreexposición que conduce a
la falta de equidad

Si amordazan a Lilly Téllez y
aclaramos ni conocemos ni quere
mos conocer a la señora entonces
defendamos la verdadera equidad
que en este caso consistiría en me
dir con la mismita vara al Tlatoa
ni Tabasqueño y su FORO político
diario que en mucho mayor medi
da conforma una sobreexposición
que directamente viola la EQUI
DAD del proceso electoral

Se nota que la titular del INE
la Sra Taddei está intimidada por
la belicosidad rabiosa del inquilino
de Palacio Nacional Le tiene cuis
cuás y no se atreve a amonestarlo
y o multarlo por su frecuente uso de
su pulpito para promover a su mo
vimiento y a sus candidatos Mani
fiesta esta rijosidad parcial no sólo
en sus dichos sino en sus HECHOS

Quizá las masas no le den la
importancia que merece pero la
gente pensante ha tomado nota
de cómo el Tlatoani Macuspeño
ha ordenado que la FGR ACUSE
PENALMENTE a María Amparo
Casar Y A SUS HIJOS por recibir

una pensión que su difunto marido
le dejó hace VEINTE AÑOS cuan
do trabajaba en PEMEX

Salta a la vista que a la señora
Casar a quien tampoco conoce
mos la pretende silenciar el Tlatoa
ni por dos motivos 1 Por haber es
crito un libro crítico de su régimen
Los puntos sobre la íes y 2 Por
presidir la ONG Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad que
ha hecho varias aportaciones a la
opinión pública dando a conocer
que la corrupción en éste como en
anteriores sexenios lejos de estar
erradicada sigue vivita y coleando

Así se comporta el tabasqueño
con una viuda y con su prole el
Presidente humanista el que di
ce que no persigue por haber sido
perseguido el que deja libres a los
criminales pero pretende encarce
lar a sus críticos el que se dice de
mócrata pero actúa como déspota

Ante un escenario de gran vio
lencia política de enormes inequi
dades derivadas de la ausencia de
vigilancia y orden por parte del INE
en la que se aplican recursos públi
cos a favor de los candidatos oficia
les exhibe el INE cotiledones de
avestruz amordazando a una can
didata al Senado

La desproporción en la actitud
del INE no sólo decepciona sino
inhibe la competencia política Pa
ra los OFICIALISTAS TODAS las
facilidades y la venia del INE pe
ro para quienes pretenden compe
tirles en las urnas GRILLETES Y
MORDAZAS Qué chulada de país

Ni Maduro ni Ortega ni Díaz
Canel lo podrían hacer mejor re
sulta que el maestro de los citados
tiranos es el Presidente de un país
que siendo democrático pronto de
jará de serlo MÉXICO Pudiera ser
que el INE y la Sra Taddei tengan
las mejores intenciones pero como
ustedes saben de buenas intencio
nes está pavimentado el camino al
infierno

Uno de los problemas que cla
ramente tenemos es que el INE
actual ESTÁ CHIMUELO Es de
cir no tiene dientes no tiene la ca
pacidad de hacer respetar las leyes
electorales y sancionar a quienes
las violan

El poder omnipotente de un
Ejecutivo que ha dominado a los de
más Poderes y para el cual no existe
la separación ni independencia de
los mismos la imposición de su ca
prichosa voluntad por encima de la
Constitución y las leyes que de ella
emanan y cuanta práctica democrá
tica debe respetarse ha paralizado
e intimidado a organismos como el
INE y pronto lo hará también en
noviembre con la Suprema Corte
si los autócratas oficialistas ganan
la elección

No es poco lo que está en juego
nos encontramos en una coyuntura
histórica en la que si no logramos el
equilibrio político y en su lugar les
abrimos paso a los Stalincitos des
póticos México puede agarrar pa l
monte y una vez entre matorrales
no habrá poder humano que nos re
grese al terso sendero del progreso

Lilly muda
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Destinarán a colonos el 30 de alcancías de la Semovi

Harán fideicomiso
con parquímetros
Utilizarán recursos

para proyectos
en colonias donde

estén ubicados
SELENE VELASCO

El 30 por ciento de los recur
sos obtenidos en parquíme
tros sólo del sistema a cargo
de la Secretaría de Movilidad
Semovi en la CDMX se

irán a un nuevo fideicomiso
El Gobierno capitalino

informó ayer que se conso
lidó el anuncio hecho desde
marzo acerca de que en lu
gar de que reciban el 70 por
ciento de lo recaudado en las
alcancías las empresas con
cesionarias tendrán 53 8 por
ciento otro 30 por ciento se
rá para proyectos y obras en
las colonias donde opera el
sistema y 16 2 por ciento para
la Tesorería de la Ciudad de
México que será para activi
dades diversas

Nos fuimos al diálogo
con las empresas no hicimos
una modificación unilateral
de las concesiones sino que
en acuerdo con las empre
sas modificamos las conce

siones para poder tener una
distribución de los recursos
de los parquímetros de las
ganancias de los parquíme
tros más generosa para los
vecinos dijo el Jefe de Go
bierno Martí Batres

La firma de la modifica
ción para ajustar los porcen
tajes entre autoridades co
lonos y empresas anunciada
desde marzo según precisó
el titular de la Semovi An
drés Lajous se realizó el 6 de
mayo por lo que desde esa
fecha aseguró comenzó la
recaudación mayor que será
destinada a las colonias

Ese dinero enfatizó se
rá acumulado en un nuevo
fideicomiso

El 30 por ciento destina
do a las colonias se adminis
trará mediante un fondo pú
blico creado específicamente
para este fin su único objeti
vo será la administración de

los recursos de parquímetros
La distribución de los ingre
sos se hará por polígono de
operación dijo Lajous

Mensualmente se desti

nará el 30 por ciento de los
ingresos de los parquímetros

a este fondo detalló
Cada Comité de Trans

parencia y Rendición de
Cuentas podrá saber el mon
to disponible para los proyec
tos presentados es decir co
mo el fondo tiene predeter
minado que es 30 por ciento
de lo recaudado ese fondo
tendrá que reportar a los co
mités cuánto es el dinero acu
mulado Y muy importante
los recursos podrán acumu
larse año con año si así lo de
terminan los comités

Aunque el funcionario
afirmó que la creación del
fondo sería oficial desde ayer
con una publicación en la Ga
ceta oficial no ha sido emitido

Las autoridades estiman
que para el fondo se asigna
rán alrededor de 130 millones
de pesos

En tanto se proyecta que
el Sistema de Parquímetros
conocido como EcoParq re
caude unos 550 millones de
pesos durante 2024

En la CDMX hay unos
26 mil cajones de EcoParq y
la tarifa por cada fracción de
15 minutos es de 3 10 pesos
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MM El 30 por ciento destinado a las colomas se
administrará mediante un fondo público creado
específicamente para este fin su único objetivo
será la administración de los recursos

EL AJUSTE
Así se distribuirá lo recaudado por las alcancías de la Semovi
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Repunta pese a todo nivel de ozono
IVÁN SOSA
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GRIS Desde el Cerro Gachupines en GAM así se veía la Ciudad La visibilidad reducida al máximo por la contaminación
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Reportan en STC hasta 35 4 grados
REFORMA STAFF

En el interior de vagones de
las lineas 2 y 3 del Sistema de
Transporte Colectivo STC
se registraron temperaturas
de hasta 35 4 grados

De acuerdo con el Sis
tema Meteorológico de Mé
xico la CDMX registró ayer
una temperatura máxima
de 31 8 grados

Sin embargo algunas es
taciones del Metro rebasa
ron el pronóstico como Hos
pital General de la Línea 3
que para las 11 37 horas con
pocos usuarios registró 34 3
grados ál interior de los va
gones y a las 14 50 horas au
mentó hasta los 35 4

Para las 14 00 horas en la
estación Zócalo de la Línea
2 la temperatura era menor
con 33 4 grados gracias a los
ventiladores

Alrededor de las 14 15 ho
ras en la estación Hidalgo de

la Línea 2 una de las de ma
yor afluencia la temperatura
fue de 35 2 grados

Mientras que el calor se
concentraba al interior de los
vagones de la Línea 3 pues en
las estaciones Niños Héroes
Eugenia y Zapata se registró
una temperatura de hasta 35 4
grados para las 14 50 horas

Para hacerle frente a las
temperaturas los usuarios
consumían bebidas y paletas
de hielo además de que usa
ban ventiladores de bolsillo y
hojas ygorras para abanicarse

No hay una buena ven
tilación en los trenes y no
fluye tanto el aire señaló
una usuaria de la Línea 3
del Metro

Las autoridades han ex
hortado vestir ropa ligera y
clara mantenerse hidratado
y usar protección solar

Para hoy se prevé que
haya una temperatura máxi
ma de 29 grados y mínima
de 17 con un cielo nublado

i A las 14 50 horas en la
estación Hospital General
se reportaron 35 4 grados
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PARA EL CALOR Usuarios del Sistema de Transporte Colectivo viajan en el metro con abanicos
y ventiladores portátiles ante las altas temperaturas registradas en la Ciudad de México
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Obligan a
CDMX a
informar de
agua en BJ
ALEJANDRO LEÓN

El Juez Cuarto de Distrito en
Materia Administrativa otor
gó una suspensión provisional
para que el Gobierno de la Ciu
dad de México abra informa
ción que decidió reservar sobre
el caso del agua contaminada
en la Alcaldía Benito Juárez

Los quejosos entre ellos
Lammoglia Abogados argu
mentaron la omisión de las
autoridades capitalinas de
emitir información oportu
na y veraz sobre la calidad
del agua en la Alcaldía

Así como el no promover
medidas necesarias para evi
tar que materiales y sustan
cias tóxicas contaminen el
líquido en la superficie y en
el subsuelo

Entre las dependencias
demandadas están el Siste
ma de Aguas de la Ciudad de
México Sacmex el Jefe de
Gobierno Martí Batres las
Secretarías de Medio Am
biente y Salud locales así co

mo la Procuraduría Federal
de Protección al Ambiente

Tara el efecto de que las
autoridades responsables en
treguen toda la información
con la que cuenten relacio
nada con el estado del agua
potable que se suministra a
los quejosos resolvió Ulises
Rivera Juez Cuarto de Distri
to en Materia Administrativa
en la CDMX

Agregó que la problemá
tica podría poner en riesgo
la salud de los consumidores

La mañana de ayer Ba
tres se deslindó de informar
acerca de por qué aún no se
transparentan los resultados
de los análisis de laboratorio
del agua contaminada como
exigen los afectados

Dijo que debía preguntar
al Sacmex sobre la reserva de
la información reprochada
por colonos que desde el 31
de marzo comenzaron a re
cibir el suministro afectado

CON INFORMACIÓN

DE SELENE VELASCO
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Consultarán reserva de
datos de agua de la BJ
Batres dice que hablará
con el organismo para
saber el motivo del

resguardo de pruebas
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

El jefe de Gobierno Martí Batres
preguntará al Sistema de Aguas de
la Ciudad de México Sacmex por
qué se decidió reservar tres años la
información de los resultados de
los análisis al agua contaminadaen
la alcaldía Benito Juárez

El mandatario respondió lo an
terior al preguntarle en conferen
cia si el Gobierno local estaría dis
puesto a desclasificar dicha infor
mación luego de que el instituto de
transparencia local ha recibido dos
recursos de revisión para que el

Sacmex revierta su determinación
de reservar la información

Déjame comentar con ellos
Sacmex por qué tomaron esta de

cisión y sobre esa base ya comen
tamos este tema contestó

Respecto de laposibilidaddeque
la contaminación reportada en la
alcaldía Benito Juárez se registre en
el manto acuífero insistió en que
hay un trabajo técnico y científico
que están haciendo las instancias
que tienen los instrumentos nece
sarios para ello y son quienes rea
lizan las investigaciones en las cua
les el Gobierno capitalino se apoya
rá para no hacer especulaciones

Refirió que el pozo Alfonso XIII
donde se detectó el origen del agua
contaminada que era suminstrada
a la red hidráulicade Benito Juárez
continuará cerrado hasta el mo
mento que los técnicos indiquen si
ya se puede habilitar o no

El gobierno explicó que hay un trabajo técnico y científico para conocer
las verdaderas causas de la contaminación del agua en BJ
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SE PREVÉ HOY MALA A MUY MALA CALIDAD DEL AIRE

Mantienen el doble No circula por
tercer día ante polución por ozono
En el estado de México los índices
alcanzaron 180 y 181 ppb Batres
descarta medidas extraordinarias

DE LA REDACCIÓN

La fase 1 de contingencia ambien
tal por ozono en el valle de México
decretada el lunes anterior se man
tiene este miércoles por tercer día
consecutivo debido a que ayer se
registró muy mala calidad del
aire y se rebasó el límite de 150
partes por billón ppb del conta
minante reportó la Comisión Am
biental de la Megalópolis Carne

En la séptima contingencia
ambiental por ozono continuará

la aplicación del programa Hoy
no circula ampliado por lo que
dejarán de transitar las unidades
particulares con engomado rojo y
holograma 0 y 00 todos los vehícu
los con holograma de verificación
2 así como los que porten hologra
ma 1 cuyo último dígito numérico
en su placa sea 1 3 4 5 7 y 9

Informó que ayer se mantuvo
la influencia de un sistema de alta
presión que genera condiciones de
estabilidad atmosférica fuerte cie
lo despejado radiación solar inten
sa y temperatura alrededor de los

30 grados Celsius y para este día
se esperan condiciones similares

Indicó que se registraron con
centraciones máximas de ozono
de 181 ppb en la estación de mo
nitoreo de Cuautitlán y de 180 ppb
en la de Tlalnepantla ambas en el
estado de México y hasta las 18
horas se mantuvieron condicio
nes adversas para la dispersión de
contaminantes

Continuará la influencia
del sistema de alta presión

La Carne indicó que este día conti
nuará la influencia del sistema de
alta presión sobre el valle de Méxi
co por lo que el pronóstico indica

que la calidad del aire será mala
a muy mala

En tanto el jefe de Gobierno de
la Ciudad de México Martí Batres
Guadarrama descartó implemen
tar medidas extraordinarias ante
las recientes contingencias cua
tro de ellas en las dos semanas
anteriores

En conferencia de prensa dijo
que las altas concentraciones de
ozono no tienen que ver con la ac
tividad de los capitalinos sino que
más bien son consecuencia del ca
lor y los incendios forestales

Recordó que se han endurecido
los parámetros para declarar con
tingencia ambiental pues en los
años 90 del siglo pasado se tomaba
esta medida cuando se alcanzaba
una concentración de ozono de
194 partes por billón que se redu
jo a 185 en 2015 y un año después
a 155 ppb que se mantiene hasta
ahora

 .  2024.05.15



Pág: 91

Autoridades del Gobierno de la Ciudad de
México informaron en conferencia de prensa que
las altas concentraciones de ozono no tienen qué

ver con la actividad de los capitalinos sino que
más bien son consecuencia del calor y los
incendios forestales Foto Cuartoscuro
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Difunden video

Buscan a dos por atentado
a tiros contra Alessandra

Fiscalía va tras el rastro
de dos implicados en el
ataque a Rojo de la Vega
Violencia La aspirante a alcaldesa en Cuauhtémoc recibió un
mensaje de auxilio y acudió difunden imágenes del atentado
REDACCIÓN Y CARLOS VEGA
CIUDAD DE MÉXICO

Las autoridades de Ciudad de
México rastreanados implicados
enelataque aAlessandraRojo de
laVega candidata de lacoalición
Va por CdMx a la alcaldía Cuau
htémoc quien acudió al punto
donde su camioneta fue baleada
después de recibirunmensaje de
auxilio enunahojade papel

Necesitohablarcontigo Ayú
dame decía el pedazo de ho
jaque laabanderadade PAN PRI
y PRD recibió la noche del 11 de
mayo duranteunevento enlaco
loniaPeralvillo

Enelrecado escritoenunaho
ja arrancada de un cuaderno for
ma francesa y al que MILENIO
tuvo acceso resalta en mayúscu
las lapalabra urge

Junto a esas frases aparece la
dirección Francisco Tamagno
159yunteléfono celular

El número 159 está a media
cuadra de Circuito Interior por
donde escapóelhombre que dis
paró alacamionetade lacandida
taabordo deunamotocicleta

Atres dias de la agresión el ti
tular de la Secretaría de Seguri

dad Ciudadana PabloVázquez y
el encargado de despacho de la
Fiscalía General de Justicia Uli
ses Lara detallaron los avances
de lainvestigación

Según Lara tras disparar a la
camioneta de laaspirante oposi
tora elagresor subió aunamoto
cicletaen la que lo esperaba otro
individuo dándose alafugapor
Río Consulado hasta llegar a la
calle Transvaalde lacoloniaPen
sador Mexicano en la alcaldía
Venustiano Carranza

Eneste punto abandonaronla
motocicleta y continuaron a pie
hastaelMetro Oceanía

Más tarde los probables res
ponsablesvuelven al lugarpor la
motocicleta en una camioneta
verde pero al no poder encen
derla la subenalautomóvil tras
ladándose haciaelEstado de Mé
xico indicó el funcionario

En su intervención eljefe de
la policía capitalina añadió que
se pudo rastrear los pasos de los
implicados a partir del análisis
de cámaras públicasyprivadasy
dijoqueyasebrindaproteccióna
Rojo de laVega

Se pusieron a disposición de

lacandidatamedidas de resguar
do yseguridad personalparasus
traslados y actividades cotidia
nas con el objetivo de dar cum
plimiento al ordenamiento mi
nisterial y salvaguardar su inte
gridad física puntualizó

Se tomó su tiempo
El hombre que disparó a la ca
mioneta de la candidata a la al
caldía Cuauhtémoc no intentó
acercarse al vehículo a pesar de
que no habíanadaque se lo impi
diera y detonó su arma desde la
aceracontraria

Enunvideo de casi cuatro mi
nutos difundido por las autori
dades se observa al agresor con
un casco de motociclista negro
que camina en la acera de en
frente donde estabaestacionado
elvehículo de laaspirante

Al aproximarse a unos 10 me
tros de lacamioneta sacaelarma
de su ropa da 12 pasos se detie
ne sobre la banqueta a unos 3 o
4 metros de la unidad y dispara
con precisión a la parte trasera
No se observa al tirador descen
der de ningún vehículo pero se
aprecia que se tomó tiempo an
tes de accionar el arma
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Mensaje entregado a Rojo de la Vega con la dirección del lugar donde la atacaron

Un hombre con sudadera y casco de motociclista accionó un arma contra el vehículo

Los agresores huyeron en una motocicleta rumbo al AICM
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Dejan la moto en Pensador Mexicano por avena regresan por ella en una camioneta

FUENTE SSC y Fiscalía de CdMx
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PAN propone tarifadiferenciadaen el Metro
quieren elevar costo deboleto Morena
La bancada de Acción

Nacional plantea el
cobro por el número de
estaciones recorridas

Sebastián Ramírez y
Clara Brugada rechazan
la propuesta es
discriminatorio quieren
privatizarlo señalan

JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

Un nuevo enfrentamiento se dio

entre Morena y la oposición des
pués de que el grupo parlamenta
rio del PAN presentara una pro
puesta para aplicar cobros dife
renciados en el Metro dependien
do de las distancias y miembros
del partido guinda lo utilizaron
contra Santiago Taboada a quien
acusaron de querer elevar la tari
fa del transporte

El Grupo Parlamentario de Ac
ción Nacional planteó en el Con
greso capitalino un cobro diferen
ciado a la baja en el Sistema Me
tro es decir que quienes recorran
hasta 10 estaciones paguen me
nos de cinco pesos

De esta forma si una persona
recorre tres u ocho estaciones en

un viaje podría pagar menos de
los cinco pesos que hoy desembol
sa dinámica que se aplicaría por
la tarjeta multimodal en la que se
establece el lugar de ingreso y sa
lida con lo que se puede realizar
el cobro diferenciado planteado

Este apoyo será únicamente
para las personas que viven en la
Ciudad de México mientras que
los visitantes extranjeros nacio
nales y quienes proceden en el
Estado de México seguirán pa
gando los cinco pesos por viajar
en el Metro

No queremos que pague lo
mismo un mexiquense que se su
be en Indios Verdes y cruza to

da la Linea tres que un capitali
no que utiliza el Metro para via
jar hasta 10 estaciones eso sería
injusto pero quiero dejar en cla
ro que nadie pagará más de cin
co pesos Aquellos que dicen estar
en favor de los pobres no quieren
que se beneficien los capitalinos
precisó Federico Dóring

Tras el anuncio el presiden
te de Morena Ciudad de México
Sebastián Ramírez aseguró que
Santiago Taboada pretende subir
el costo del Metro y se pronunció
en contra de esas intenciones

El dirigente local morenista
sostuvo que el tarifazo propuesto
por el panista afectaría a los usua
rios que hacen los viajes más lar
gos es absurdo y discriminatorio
lo que pretende hacer el PRIAN

a quién se le ocurre tremenda
tontería imagínense una perso
na que vive en Tláhuac y labora
en la zona de Polanco lo que va a
tener que pagar si utiliza el Metro
para llegar a su trabajo

Sostuvo que es deplorable lo
que se indica en el Artículo 12
de su iniciativa el cual señala que
El Sistema revisará sistemática

mente la tarifa por la prestación
del servicio de transporte de pa
sajeros y aplicará tarifas preferen
ciales diferenciadas y especiales
considerando las condiciones par
ticulares de grupos específicos de
usuarios así como de la distancia
de los viajes

En respuesta Federico Dóring
lamentó que por ignorancia Mo
rena se oponga a que los capitali
nos gocen de este beneficio La
mento profundamente la mez
quindad política y humana de
Morena que se opone a que se
puedan hacer tarifas preferencia
Ies para cobros por menores a cin
co pesos por traslados cortos en el
Metro como propone el PAN des
tacó el líder de la bancada

Dejó en claro que el Metro
mantendrá la tarifa única que
opera hasta el momento pero el

analfabetismo legislativo que
los caracteriza los lleva a distor

sionar la iniciativa y engañar a los
capitalinos con fines políticos
electorales cuando lo que se bus
ca es apoyarlos en su economía

Sólo en la mente de los chairos

la palabra preferencial es negati
va por lo que antes de emitir un
juicio deberían de conocer su sig
nificado Los voy a ayudar el dic
cionario de la Real Academia de

la Lengua define la palabra prefe
rente como Que tiene preferencia
o superioridad sobre algo es decir
que los capitalinos gozarán de una
tarifa especial a la baja
BRUGADA RECHAZA PROPUESTA DEL

PAN SOBRE TARIFA DIFERENCIADA

Clara Brugada actual candidata a
la Jefatura de Gobierno desesti
mó la iniciativa presentada por el
diputado Federico Dóring pues la
considera repleta de fallos y con
tradicciones que podrían impactar
de forma adversa en la población
de menores recursos económicos

Destacó que la iniciativa del
PAN busca implementar tarifas
diferenciadas en el STC Metro
una medida que según ella ten
dría serias repercusiones en millo
nes de familias de la Ciudad de

México y de la zona metropolita
na Según su análisis dicha me
dida afectaría especialmente a los
habitantes de las periferias y a los
estratos más desfavorecidos al
proponer incrementos en los cos
tos del transporte para aquellos
que viven más alejados y realizan
recorridos más largos en el Metro

La aspirante se centró en criti
car el Artículo 20 de la propues
ta que destinaría al menos el 30
por ciento del presupuesto total
del Metro para su mantenimien
to Según sus declaraciones es
to implicaría una disminución en
el presupuesto destinado a esta
área lo cual considera contrapro
ducente y perjudicial para la ope
ratividad y seguridad del sistema
de transporte
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En sus declaraciones Braga
da va más allá al afirmar que es
ta iniciativa del PAN no se trata

de un plan de movilidad real sino
más bien de un plan de negocios
que buscaría la privatización del
Metro En este sentido enfatiza su

compromiso de derrotar esta pro
puesta tanto en el Congreso como
en las urnas y de impedir cual
quier intento de privatización del
sistema de transporte público más
importante de la ciudad

Enfrentamiento entre Morena y la oposicion por la propuesta del PAN sobre el cobro de pasaje del Metro
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La contaminación no
datregua mantiene la
CAMe contingencia
Hoy no podrán circular
los vehículos de uso

particular con holograma
de verificación 00 y
0 engomado rojo
terminación de placa 3 y 4
JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

La Comision Ambiental de la

Megalópolis CAMe informó
que mantendrán la Fase I de
Contingencia Ambiental en el
Valle de México debido a que
durante la tarde de este mar

tes persistió la influencia de un
sistema de alta presión que ge
nera condiciones de estabilidad

atmosférica fuerte cielo despe
jado radiación solar intensa y
temperatura alrededor de los
30 grados

La combinación de estos fac

tores propició la formación de

ozono mientras el viento débil
de dirección variable en el Valle

de México ayudó a su acumu
lación registrando a las 15 00
horas concentraciones de 175
ppb en la estación Tlalnepant
la TLA 163 ppb en Cuautit
lán CUT 162 ppb Centro de
Ciencias de la Atmósfera CCA
y 157 ppb las estaciones de Pe
dregal y Gustavo A Madero
PED y GAM Dichas concen

traciones superan el umbral

para la activación de contin
gencias

Más tarde se registraron
concentraciones máximas de

ozono de 181 ppb en la estación
de monitoreo de Cuautitlán y
de 180 ppb en la estación de
Tlalnepantla y hasta las 18 00
horas se mantuvieron condicio

nes adversas para la dispersión
de contaminantes en el Valle de

México por lo que se registra
ron concentraciones de ozono

dentro del rango de Muy Mala
calidad del aire

Este miércoles deberán sus

pender su circulación en hora
rio de las 5 00 a las 22 00 ho

ras los vehículos de uso parti
cular con holograma de verifi
cación 2 los vehículos de uso

particular con holograma de
verificación 1 cuyo último dí
gito numérico sea 1 3 4 5 7 y
9 los vehículos de uso particu
lar con holograma de verifica
ción 00 y 0 engomado rojo ter
minación de placa 3 y 4

La CAMe indicó que para
hoy continuará la influencia del
sistema de alta presión sobre el
Valle de México ocasionando

cielos despejados baja nubosi
dad y estabilidad atmosférica
así como temperaturas que al
canzarán los 30 C Con estas

condiciones el pronóstico indi
ca que la calidad del aire será
de Mala a Muy Mala
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Continúa la mala calidad del aire en la Zona Metropolitana del Valle de
México
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Contra presión inmobiliaria

Ven con
ley freno
al acoso
a vecinos

Respaldan activistas
iniciativa que define
la falsificación para
evitar coerciones
EDUARDO CEDILLO

Vecinos que han sido ame
drentados por desarrollado
res inmobiliarios ven en la
reforma al Código Penal una
solución para que se detenga
el acoso hasta por publicar
un tuit

Ayer la diputada de Ac
ción Nacional Gabriela Sa
lido presentó ante el Pleno
del Congreso una iniciativa
para reformar tres artículos
del Código Penal sobre fal
sificación de documentos

Entre otras cosas busca
dejar claro que este último ti
po penal abarca la alteración
de documentación expedida
por autoridades

La ambigüedad actual
permitió que una construc
tora demandara a dos vecinos
que denunciaron a través de
la red social una obra ubicada

en Oaxaca 33 en la Colonia
Roma argumentando que la
fotografía que utilizaron ha
bía sido falsificada pese a
que los mismos ciudadanos
la habían tomado

Lo hicieron el 28 de julio
del 2022 asegurando que la
construcción no contaba con
manifestación ni con DRO
además de que estaba al la
do de edificios catalogados y
con pisos de más

Hasta el actual Secretario
de Desarrollo Urbano Sedu
vi Inti Muñoz replicó su
mensaje asegurando que la
obra era ilegal pero que los
constructores buscaban re
cursos de suspensión contra
la autoridad

Lo grave es que la Fisca
lía dio por buena la acusación
e inició el proceso penal en
contra de los activistas quie
nes consideran que se trató
de una estrategia legal para
silenciarlos

Salido resaltó que el caso
que deriva la reforma es el de
los vecinos de la Colonia Ro

ma y que busca homologar la
definición del Código capita
lino con el federal

La modificación nos per
mite tener claridad sobre las
cinco causales de este delito
que anteriormente era am
biguo y por eso se presta a
ser utilizado malamente en
casos como el ejemplo que
hemos citado explicó Ga
briela Salido

Tras la publicación del
proceso los trabajos fueron
suspendidos nuevamente
Seduvi aseguró que investi
garía y revocaría una Opinión
Técnica favorable que había
emitido anteriormente

MAS CLARIDAD
Para Mayte de las Rivas de
finir con claridad qué puede
considerarse como falsifica
ción pondrá límites a los in
tentos de mordaza

La modificación de imá
genes o de documentos pero
que sean públicos como los
que expide un notario una
autoridad y que obviamente
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los desarrolladores corruptos
no amedrenten vecinos ase
guró de las Rivas

En la exposición de mo
tivos Salido aseguró que las
modificaciones van en coin
cidencia con la defensa de los
derechos

Lo que me parece tre
mendo es en qué manos que
damos los ciudadanos si cual
quier desarrollador que viola
la ley es denunciado y co
mo respuesta presenta una
denuncia penal Pero lo más
grave que la Fiscalía integre

una carpeta que la consigne
a juez penal y que el juez pe
nal diga que hay elementos
para judicializar la carpeta
resaltó la activista

Para Salido acotar la po
sibilidad de que la ley se uti
lice como un medio de pre
sión es un asunto de dere

chos humanos
Esta Ciudad ha sido re

conocida por entes interna
cionales y por sus propios
funcionarios por una Ciu
dad en la que los derechos
humanos son prioridad
consideró
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Aprueban la reforma
de captación de lluvia
EDUARDO CEDILLO

El Congreso local avaló la re
forma que eleva a nivel consti
tucional los programas de cap
tación de agua de lluvia sin
embargo algunos diputados
advirtieron que aún quedan
pendientes las reformas nece
sarias en las leyes secundarias

Desde hoy mismo empe
cemos a trabajar en la legisla
ción secundaria que también
nos obliga este dictamen no
sólo porque lo diga este dic
tamen en sus artículos tran
sitorios sino porque también
lo necesita señaló Javier Ra
mos coordinador de labanca
da del Partido Verde

En septiembre de 2023
el Jefe de Gobierno Martí
Batres presentó una refor
ma a la Constitución en ma
teria de cuidado uso y apro
vechamiento del agua pluvial
la cual buscó que se pudiera
elevar a nivel constitucional
el programa de colecta de
agua de lluvia

La reforma fiie recibida
por el Congreso local y turna
da para su dictaminación en
comisiones unidas de Puntos
Constitucionales e Iniciativas
Ciudadanas con la de Gestión
Integral del Agua

Pero la propuesta se
mantuvo en la congeladora
hasta la semana pasada
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Piden regular plásticos
del comercio electrónico
PATRICIA RAMÍREZ

Advierten que es
fundamental contar con

una ley en la CDMX que es
donde se genera el 30 de
las compras en línea
Ados semanas de que concluya

el periodo ordinario de sesio
nes el último de esta Legisla
tura en el Congreso de la Ciu
dad de México integrantes de

organizaciones no gubernamentales exi
gieron a los diputados locales dictaminar
la iniciativa para la regulación de los plás
ticos de un solo uso del comercio electró
nico en la Ciudad de México

Los integrantes de Oceana y la plata
forma Avazz advirtieron que se agota el
tiempo y es fundamental aprobar ya en la
Ciudad de México esta regulación pues en
la capital del país se genera el 30 por cien
to del comercio electrónico que inunda
con plásticos basureros y calles

Y es que plataformas como Amazon
Mercado Libre y las empresas de paque
tería utilizan grandes cantidades de plás
ticos en sus empaques y ni siquiera tiene

la obligación de encargarse de su reciclaje
La propuesta legislativa que está con

gelada en el Congreso local contempla
que las empresas de comercio electrónico
dejen de utilizar plásticos innecesarios en
el reempaquetado de los productos que
envían los cuales están hechos del mismo
material que las bolsas de plástico que
fueron prohibidas por el Congreso de la
Ciudad de México desde 2020

Ante ello los activistas entregaron un
total de 30 mil firmas ciudadanas que res
paldan la petición de contar con un marco
legal para regular estos materiales que en

su mayoría van a parar a los océanos
Al recibir las firmas el vicepresidente

de la Comisión de Preservación del Medio

Ambiente Cambio Climático y Protección
Ecológica del Congreso capitalino Javier
Ramos Franco destacó que es urgente
aprobar el proyecto de ley presentado en
el mes de febrero y obligar a que estos
embalajes sean de materiales composta
bles pues la Ciudad de México es la más
contaminada del país con este tipo de ma
teriales

De acuerdo con el reporte Comercio
electrónico plástico innecesario y conta
minación en 2021 la Ciudad de México
generó 86 mil toneladas de basura plásti
ca del comercio electrónico equivalente a
29 camiones de basura al día

Además gastó 53 4 millones de pesos
en su gestión ese presupuesto fue supe
rior al de instituciones clave para garanti
zar los derechos humanos

Amazon Mercado Libre y
empresas de paquetería usan
grandes cantidades de plásticos
en sus envíos sin encargarse del
reciclado

Empresas de paquetería usan mucho
plástico

 .  2024.05.15



Pág: 104

PRETENDI SUBIRJsL PRECIO DEL PASAJE

EL METRO
NEGOCIO RARA

A través de diputados del PAN en el Congreso de la
CDMX el candidato propuso crear la Ley del STC

EL PASAJE SE COBRARIA SEGUN LAS DISTANCIAS QUE RECORRAN LOS USUARIOS
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PROPONE S TABOADA
TARIFAZO EN EL METRO
A través de la bancada del PAN en el Congreso capitalino el
candidato presenté una Inicialmm para crear U i S H
OMAR MONTALVO

Los diputados delPANnousan
el Metro desconocen su fun
cionamiento y no tienen idea
de las necesidades de las per
sonas fueron parte de los ar
gumentos que dio el Grupo
Parlamentariode Morenaenel

Congreso de la Ciudad de Mé
xico ante la iniciativa que pre
sentó la bancada blanquiazul
paraaumentarelprecio delpa
saje en este transporte

El pasado 7 de mayo el di
putado Federico Doring pre
sentó una iniciativa para crear
la Ley del Sistema de Trans
porte Colectivo Metro que tie
ne como objetivo asegurarque
éste cuente con presupuesto
suficiente para llevar a cabo el
mantenimiento También pa
rasupuestamentegarantizarla
seguridad de los trabajadores
delSTCylos miles de usuarios

El coordinador del PAN en

el Congreso capitalino subió
a tribuna a presentar la pro
puesta a su nombre y de los
diputados Luisa Gutiérrez
FridaAlcántara Claudia Mon
tes de OcayRicardo Rubio De
acuerdo con diputados locales
de Morena la idea es realmen

te de Santiago Taboada can
didato del PAN PRI y PRD al
Gobierno de la CDMX y su
propósito es subir el precio del
pasaje del Metro

TABOADA RESPONDE

Ante la controversial propues
ta Taboada fue cuestionado
En su respuesta evadió refe
rirse algolpe que representaría
para los bolsillos de los miles
de usuarios del Metro en par
ticularde quienes habitan en la
periferia de la CDMXylos que
tienen menos recursos

Sin embargo reconoció que
la iniciativa de crear la Ley del
Sistema de Transporte Colec

tivo Metro tiene el objetivo de
conseguir precios justos para
los pasajeros que utilizan tra
yectos cortos

TARIFAS DIFERENCIADAS

Dicha iniciativaplanteaque en
lugar de que unpasaje del Me
tro cueste sólo cinco pesos sin
importar el destino y cuántas
estaciones o líneas se utilicen
ahora se aplicarían tarifas di
ferenciadas según la distancia
recorridaporcadausuario

Al respecto la bancada de
Morena en el Congreso capi
talino calificó la propuesta al
biazul como abusiva ya que
afecta a miles de familias es
pecialmente a las personas
que viven en la periferia de la
CDMX e incluso a los habi

tantes del Estado de México y
otras entidades cercanas que
trabajan estudian o realizan
otras actividades en la capital
delpaís

LLAMADO DE MORENA

El dirigente de Morena CD
MX Sebastián Ramírez hizo
un llamado a los diputados lo
cales del partido guinda a evi
tar que sea aprobada la que
denominó LeyTarifazo

Es absurdo y discrimina
torio lo que pretende hacer
el PRIAN A quién se le ocu
rre tremenda tontería
Es una propuesta que no va
a pasar no vamos a dejar que
avance nada que afecte a la
ciudadanía sentenció

PRIVATIZACIÓN
Ante la intención del PAN de

privatizar el STC Metro los
diputados locales de Morena
se comprometiron a votar en
contra de la creación de la ci

tada legislación
Vamos a defender el Metro

que es y seguirá siendo del
piueblo indicaron a través de
un posicionamiento

NOMBRES

O
Federico

Doring Lui
sa Gutiérrez
Frida Alcán
tara Claudia
Montes de
Oca y Ricar
do Rubio
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ssusaatireiateWietieifceeer aAiia

FECHA

O
El 7 de ma

yo fue pre
sentada la
iniciativa

por el coor
dinador de la
bancada
albiazul ante
el Pleno del
Congreso
local

Los panistas quieren privatizar este transporte dice Morena

En 2013 se incrementó a 5 pesos el boleto pero no se mejoró el servicio
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Acasi dos meses de que ve
cinos de la alcaldía Benito

Juárez en la Ciudad de México

detectaron que el agua potable
que llegaba a sus casas estaba
contaminada las autoridades
de la Ciudad de México desde
el Sistema de Aguas Capitalino
Sacmex buscan ocultar la in

formación de cuáles fueron los

contaminantes y los motivos
Cuando los habitantes empezaron a percibir
que había mal olor y una textura grasosa en el
agua el Gobierno de la Ciudad de México los
culpó diciendo que seguramente sus tinacos
estaban sucios

Pasaron tres semanas para que el Jefe de
Gobierno Marti Batres finalmente reconociera
que efectivamente se habían contaminado los
ductos Muy poca información se ha dado a co
nocer aun cuando es un derecho fundamental
tenerestos datos sobre todo por temas de salud
Es el agua que toma la gente con la cual cocina
se baña se lava los dientes entre otras cosas

Las mismas autoridades capitalinas repor
taron poco más de 800 casos con afectaciones
de salud por el agua contaminada

Por qué las autoridades capitalinas buscan
ocultar la información y clasificarla como re
servada de tres a cinco años

Mientras habitantes de la alcaldía Benito
Juárez exigen la entrega de datos sobre qué fue
lo que contaminó el agua el juez octavo de dis
trito en materia administrativa Martín Adolfo
Santos Pérez concedió una suspensión pro
visional en favor de los vecinos de la alcaldía
Benito Juárez de la Ciudad de México afec
tados por la contaminación del agua en dicha
demarcación a fin de que las autoridades ca
pitalinas y el Sistema de Aguas de la Ciudad de
México Sacmex garanticen el suministro de
agua potable

Y es que el Comité de Transparencia del Sis
tema de Aguas de la Ciudad de México reservó
por tres años los resultados de las pruebas rea
lizadas al líquido tras considerar que exponer
los podría generar interpretaciones erróneas
además de otras consecuencias

Para el juez el bienestar de los afectados

que han recibido agua contaminada es su
perior al argumento de las autoridades capi
talinas y ha ordenado a las autoridades de la
CDMX a entregar información

Por su parte Lucina León miembro del
equipo legal vecinal informó acerca de la re
solución del juez resaltando que esto implica
que el jefe de Gobierno Martí Batres debe ga
rantizar con pruebas irrefutables que el agua
no se encuentra contaminada Los vecinos

además exigen a las autoridades hacer una re
paración de daños

Por lo pronto la notificación de la suspen
sión provisional a su amparo se realizó el 7 de
mayo Las autoridades tienen a partir de ahora
un plazo de 15 días para informar sus acciones
a seguir

Hasta ahora hay más de 40 solicitudes de
transparencia de ciudadanos y ya se analizan
dos de ellas que podrían revertir la decisión de
clasificar los datos

Recordemos que los habitantes de la alcaldía
Benito Juárez afectados presentaron dolores de
cabeza ardor en ojos piel irritada y manchas
en la piel aun así el Gobierno de la Ciudad de
México asegura que la información no debe ser
publicada por razones de seguridad Incluso el
Gobierno de CDMX confirmó que 800 personas
habían presentado problemas de salud por el
agua contaminada Es un tema de salud saber
qué fue lo que contaminó el agua

Hoy se sabe que en el pozo Alfonso XIII en
la alcaldía Alvaro Obregón de donde se surte
gran parte del agua que llega a la Alcaldía Benito
Juárez se detectó la fuente de contaminación y
las autoridades capitalinas empezaron a trabajar
en limpiar éste y otros puntos que proporcionan
agua a la CDMX

Ésta no es la primera vez que una depen
dencia o institución reserva datos por razones
de seguridad el mismo Sacmex causó polémi
ca en 2022 por el tema de pozos y tuberías de
agua en la capital del país En ese momento
Info CDMX ordenó desclasificar información
Mientras que a nivel federal varios temas de
interés general se mantienen bajo reserva por
cinco años

El 19 de abril del 2022 la Secretaría de Re
laciones Exteriores determinó reservar todo
lo relacionado con la operación de agentes
de seguridad de 11 países en México inclui
dos los de Estados Unidos China y Alemania
así que no es posible conocer cuántos tienen
autorización del Gobierno federal y para qué
actividades
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Mientras que en junio del año pasado y en
medio de la polémica por el supuesto adoctri
namiento gubernamental a través de los nue
vos libros de texto la Secretaría de Educación
Pública SEP reservó por cinco años la informa
ción de las asambleas realizadas para consultar
la reforma a los planes de estudio y los libros
de texto gratuitos que el Gobierno ha querido
instrumentar

Lo mismo ocurrió con el avalúo del avión
presidencial que realizó el Instituto de Admi
nistración y Avalúos de Bienes Nacionales que
fue reservado hasta el año 2028

En noviembre del 2021 el Presidente An
drés Manuel López Obrador firmó un decreto
que calificaba como de interés público y segu
ridad nacional las obras a cargo del Gobierno
incluidos megaproyectos insignes como el
Tren Maya la refinería de Dos Bocas y el Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles

Con ello buscaba reservar la información de

sus megaproyectos relacionada con las licita
ciones de esos megaproyectos y dejarlos bajo
llave con lo cual se podría desconocer los de
talles concernientes a las empresas participan
tes en licitaciones y los convenios establecidos
pero la Suprema Corte de Justicia de la Nación
revirtió la decisión del Ejecutivo

Si todo es tan transparente claro y sin nin
gún conflicto de interés por qué tanto em
peño en reservar información que es tan im
portante para la ciudadanía incluso en casos
donde se podría ver afectada su salud por no
conocer los contaminantes a los que estuvie
ron expuestos

Por lo pronto hay una orden judicial para
que se dé a conocer la información de qué y
por qué se contaminó el agua en la delegación
Benito Juárez Ahora a ver qué hacen las auto
ridades para tratar de revertir lo dictado por el
juez quien emitió una resolución en favor de la
ciudadanía y en contra de la violación de leyes
y abusos de autoridad

ORDENAN INFORME POR AGUA CONTAMINADA

VECINOS de la alcaldía Benito Juárez se manifestaron en abril pasado para exigir una explicación
por el agua potable contaminada que llega a sus hogares
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Seis años de compromiso y
protección de nuestra esfera íntima

COIABORAPORÁ
INVITADA

Blanca Lilia
barra Cadena

Comisionada del NÁI

Lorecuerdo bien era un
viernes Los noticieros de
la mañana reportaban

marchas de madres buscadoras
las horas decisivas que enfren
taba el T MEC para su renego
ciación y un proceso electoral
que acaparaba las portadas y
titulares de los medios de co
municación como sucede en la
actualidad

Alrededor de las 11 00 horas
inició la Sesión Ordinaria del
Pleno del Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos
Personales INAI la primera
que tuve como integrante de ese
órgano colegiado en la que tuve
la oportunidad de dirigir un
breve mensaje a la sociedad para
expresar mi compromiso con
la defensa y garantía de los de
rechos humanos que tutela así
como para proteger y fortalecer
las funciones de esa importante
institución del Estado mexicano

Aquella mañana estaba
consciente de los retos y desafíos
institucionales que tendríamos
por delante perojamás ima
giné algunas de las situaciones
que desde aquel día hemos
enfrentado Por ejemplo la
crisis sanitaria global que tuvo
impacto en todas las esferas de

nuestra vida y que nos hizo re
organizarla manera de realizar
nuestras actividades cotidianas
la omisión para llevar a cabo los
nombramientos para integrar
legalmente el máximo órgano de
dirección del INAI que desem
bocaría en el impedimento para
sesionar por la falta de quorum
legal pues hay que recordar que
desde mayo de 2022 contamos
con un Pleno incompleto Fue
gracias a la habilitación de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación que pudimos continuar
cumpliendo con nuestro man
dato constitucional a cabalidad

A seis años de aquella ma
ñana del 11 de mayo puedo
reafirmar que mi actuar ha sido
siempre apegado a los principios
constitucionales con el único
objetivo de garantizar plena
mente los derechos humanos
de acceso a la información y de
protección de datos personales
y contribuir a fortalecer la rendi
ción de cuentas y la generación
de conocimiento público en
temas de gran relevancia para la
agenda nacional

Como muestra gracias al
respaldo de mis colegas del
Pleno la ponencia a mi cargo ha
resuelto más de 16 mil 500 me
dios de impugnación en materia
de acceso a la información y de
protección de datos personales
Determinaciones que han posi
bilitado por ejemplo conocer te
mas de interés general como los
videos del caso del asesinato del
entonces candidato presidencial
Luis Donaldo Colosio Murrieta
cuánto costó la cancelación
del aeropuerto de Texcoco o
quiénes fueron las personas
beneficiadas con cheques para la
reparación de viviendas afecta
das por el sismo del 2017 en la
Ciudad de México

También a saber el número
de niñas niños y adolescentes
en situación de orfandad por
feminicidio el número de per
sonas detenidas por la tala ilegal
en el bosque del Ajusco y en la
zona boscosa de San Miguel To
pilejo en la Alcaldía Tlalpan de
la capital del país o el número y
la marca de vacunas que recibió
México mediante el mecanismo
COVAX de la Organización Mun
dial de la Salud

Asimismo en temas de
interés particular han permi
tido que las personas conozcan
la información histórica de su
fondo de ahorro que accedan a
su expediente de incorporación
como beneficiarías de progra
mas sociales que cuenten con
su historial laboral o a conocer
si existen cruces migratorios de
una persona desaparecida entre
otros casos

Con un año aún por delante
soy consciente de que aún
tenemos desafíos significativos
que afrontar tanto al interior
como al exterior particular
mente porque la existencia
de los organismos autónomos
como el INAI se ha puesto en el
centro del debate público Por
ello nuestras resoluciones son
una vía para legitimar nuestro
actuar y demostrar la utilidad
social que tiene la labor del
instituto

1 a ponencia a mi
cargo ha resuelto
más de 16 mil
500 medios de

impugnación en
materia de acceso a

la información y de
protección de datos
personales
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Sor consciente

de que aún
tenemos desafíos

significativos
que afrontar
la existencia de

los organismos
autónomos se ha

puesto en el debate
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Jugarreta
a los asesores
legislativos
para que dejen
sus empleos
ENRIQUE MÉNDEZ Y
FERNANDO CAMACHO

La Cámara de Diputados no cum
plió el compromiso con los asesores
legislativos a quienes se obligará a
renunciar a más tardar el 31 de ma
yo para poder pagarles una gratifi
cación equivalente a tres meses de
salario por el fin de la 65 Legislatura

Un grupo de asesores se reunió
por separado con el coordinador
administrativo de Morena Miguel
García Hernández y con la secreta
ria general de la cámara Graciela
Báez donde se les explicó el meca
nismo para el despido y los pagos

Los trabajadores relataron que
García Hernández les presentó dos
opciones para terminar sus contra
tos por honorarios con Morena la
renuncia en mayo con la gratifica
ción o mantener el empleo hasta
agosto pero sin ella

El coordinador de la bancada
Ignacio Mier había comprometido
mantener sus trabajos y darles la
gratificación No obstante el admi
nistrativo del grupo les explicó que
si renuncian el 31 de mayo se les pa
garían tres meses de salario 20 días
de salario bruto por año así como
la parte proporcional del aguinaldo

Ante las preguntas de los trabaja
dores el directivo les respondió que
la instrucción fue por un acuerdo de
la secretaría general de la cámara y
que si aceptan irse se les pagaría a
partir del 15 de julio pero en orden
de prelación esto es conforme a
la fecha en que firmen sus cartas
de renuncia que ya se les entregó
oficina por oficina

Incluso les aclaró que la gratifi
cación no es un derecho laboral y
que la cámara no está obligada a
otorgarla y expresó que a nadie se
obligará a renunciar pero que la
firma se les pide para apoyarlos a
que terminen su relación laboral de
la mejor manera

La conclusión de los trabajadores
es que la jugarreta es responsabi
lidad de los coordinadores de los
grupos parlamentarios
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BUSCAN REELECCIÓN O VOLVER DEL EXILIO

Cambian de
partido para
ir al Senado
DE 26 POLITICOS que quieren regresar a un escaño
a partir de este año 12 de ellos compiten ahora por un
partido diferente del que ya los había llevado a la Cámara
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

Un total de 26 mujeres y
hombres que son o fue
ron senadores en éste o en
sexenios anteriores bus
ca regresar al Senado Sin
embargo 12 de ellos quie
ren hacerlo por un partido
diferente al que militaban

De acuerdo con los lis
tados oficiales de can
didatos Morena Verde
y la Coalición Sigamos
Haciendo Historia con
centran diez de los exse

nadores que hoy buscan
retornar a un escaño pero
por un partido diferente

Son Luis Fernando Salazar
Blanca Judith Díaz y Javier
Corral que fueron panistas
en sus primeras incursio
nes como senadores Maki
Ortiz también era panista y
ahora es del Verde A ellos
se suman experredistas
como Raúl Morón Rosa
linda López Adán Augusto
López Benjamín Robles
y Yeidckol Polevnsky asícomo el expriista Óscar
Cantón Zetina

Por el PR1 está Adolfo

Romero Lainas quien fue
perredista y en MC está
Alejandra Barrales quien
militó también en el PRD

 .  2024.05.15



Pág: 116

Maki Ortiz Luis Fernando Salazar Alejandra Barrates y Benjamín
Robles son algunos de los que se pusieron otra camiseta

46 15 LO HARA CON OTRO PARTIDO

EXStMinltES PRnBDBI
SAIIR KL B0U0 NUlBO

DE LOS 26 EXLEGISLADORES 22 fueron senadores
en los sexenios de Vicente Fox Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto y cuatro en el poderío priista

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gtmm com mx

Pertenecientes a las ge
neraciones de sena
dores que vivieron un
Congreso de la Unión
opositor a los go
biernos 22 mujeres y
hombres que fueron
senadores en los se

xenios de Vicente Fox Fe
lipe Calderón y de Enrique
Peña Nieto y cuatro que lo
fueron en los tiempos del
poderío priista buscan regre
sar al Senado aunque 12 de
ellos equivalente al 45 15
lo harán por un partido
diferente

De acuerdo con el listado
oficial de candidatos al Se
nado por parte de las coa
liciones Sigamos Haciendo
Historia y Fuerza y Corazón
por México así como de Mo

vimiento Ciudadano y las
fórmulas donde van por se
parado Morena PT Verde
PAN PRI PRD hay 26 que
ya fueron senadores antes
de ellos dos son actualmen
te senadores y van por la
reelección

Morena Verde y la Coali
ción Sigamos Haciendo His
toria concentran el 83 3
de los exsenadores que hoy
buscan regresar a un escaño
pero por un partido diferente

En tanto por el lado de la
coalición Fuerza y Corazón
por México sólo tiene a uno
y Movimiento Ciudadano a
otra

Para el caso del oficia

lismo actual integrado por
Morena Verde y PT los exse
nadores que buscan regresar
son Luis Fernando Salazar
Blanca Judith Díaz y Javier
Corral que fueron panistas
en sus primeras incursiones

como senadores y ahora son
morenistas Maki Ortiz tam
bién era panistay ahoraes del
PVEM

A ellos se suman quienes
fueron perredistas en su ante
rior periodo como senadores

Raúl Morón Rosalinda López
y su hermano Adán Augusto
López Benjamín Robles yYei
dckol Polevnsky y ahora quie
ren regresar como morenistas
Y como expriistas está Óscar
Cantón Zetina quien ahora
regresará a un escaño como
morenista

En el PRI está Adol

fo Romero Lainas que fue

perredista y en Movimiento
Ciudadano estáAlejandra Bá
rrales que fue perredista

Además dentro de esos 26
exsenadores están algunos
que tienen más años de tra
yectoria en el Senado como
Manlio Fabio Beltrones que

fue senador en la LIV Legisla
tura en 1988 luego en las LX
y LX1 cuando fue coordinador
de su bancadaypresidente del
Senado y ahoravapor las LXV1
y LVIII siempre como priista
por lo que vivió un Senado do
minado por el PRI que tenía el
gobierno federalydespués fue
un protagonista político de un
Senado mayoritariamente ad
verso al gobierno de Calderón

Uno de sus excompañe
ros en 1988 es Carlos Cantón

Zetina quien fue senador
priista en las Legislaturas
LIV y LV que trabajaron de
1988 al año 1994 con el do
minio absoluto del PRI en
los poderes Legislativo y Ju
dicial y en las Legislaturas
LVIII y LIX que se desem
peñaron del 2000 al 2006
donde ya fue oposición del
gobierno de Fox

Y fue compañero por
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unos meses de José Anto
nio Álvarez Lima quien fue
senador en la LV Legisla
tura cuando era priista y
es actual senador de Mo
rena por lo que siempre
ha vivido la senaduría con
mayoría oficialista en el go
bierno federal ahorava por
la reelección

Félix Salgado Macedo
nio como perredista fue
parte de las Legislaturas
LVI y LVIII que trabajaron
de 1994 al año 2000 en el
sexenio de Ernesto Zedi

llo es actual senador por
las LXIV y LXV Legislaturas
y va por la reelección como
morenista

Como panista Javier Co
rral fue senador en las Le
gislaturas LVIII y LIX con
el gobierno de Vicente Fox
incluso fue parte del grupo
de senadores que presen
taron la primera acción de
inconstitucionalidad pro

movida por la minoría le
gislativa en contra de la
llamada Ley Televisa que
lograron tirar en la Suprema
Corte de Justicia de la Na
ción SCJN y en las Legisla
tura LXII durante laprimera
mitad del gobierno de Peña
Nieto Hoy regresa al Sena
do como morenista

También se observa que
de los 26 exsenadores que
buscan un escaño en este
2024 la mayoría pertene
ció a las generaciones legis
lativas que trabajaron desde
2006 hasta el 2018 con los
gobiernos de Calderón y
Peña

Los integrantes de
las LX y LXI Legislatura
2006 2012 son los petis

tas Alejandro González Yá
ñez actual senador que ya
por la reelección y su amigo
Alberto Anaya Blanca Judi
th Díaz quien fue la prime

ra en instar a un movimiento

de senadoras mujeres para
que los hombres las toma
ran más en cuenta en la toma
de decisiones Rosalinda
López Hernández quien fue
la organizadora de la prime
ra tomade tribuna que tuvo el
Senado en su historia Manuel
Velasco yYeidckol Polevnsky
todos del oficialismo actual a
quienes se suman Manlio Fa
bio Beltrones Marko Cortés
Alejandro Moreno Cárde
nas así como Carlos Aceves y
Dante Delgado quienes van
por la reelección consecuti
va pero su primeravez fue en
las LXy LXI Legislaturas

Y los integrantes de las
LXII y LXIII Legislaturas que
quieren regresar al Senado
están Luis Fernando Salazar
quien era del grupo de los
calderonistas Raúl Morón
Adán Augusto López Ben
jamín Robles que fueron los
primeros perredistas del se

nado en desligarse del PRD
para después saltar a More
na Javier Corral Luis Arman
do Melgar Maki Ortiz por el
oficialismo Mely Romero
Martha Leticia Sosa Adol
fo Romero Lainas Ana Lilia
Herrera segunda mujer en
presidir la Jucopo del Sena
do y Alejandra Barrales ex
integrante del primer círculo
político del excoordinador
de los senadores perredistas
Luis Miguel Barbosa

Trabajan desde 2006
También se observa que
de los 26 exsenadores que
buscan un escaño en este
2024 la mayoría perteneció
a las generaciones legisla
tivas que trabajaron desde
2006 hasta el 2018

JAVIER CORRAL
INICIÓ COMO SENADOR DEL PRD
Y AHORA IRÁ POR MORENA

ADOLFO ROMERO
AHORA PORTA LOS COLORES DEL PRI
DEJANDO ATRÁS AL PRD

YEIDCKOL POLEVNSKY
FUE SENADORA PERREDISTA Y QUIERE

REGRESAR DE LA MANO DE MORENA

ALEJANDRA BARRALES
QUIEN FUERA PERREDISTA AHORA SE

ENFILA CON MOVIMIENTO CIUDADANO

ÓSCAR CANTÓN
FORMÓ PARTE DEL PRI ACTUALMENTE
BUSCA EL ESCAÑO CON MORENA

FÉLIX SALGADO
ES UNO DE LOS DOS SENADORES

QUE BUSCAN LA REELECCIÓN
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PARTIDO VERDE

Urgen a fomentar
el cuidado del agua
POR NAYELI GONZALEZ

nayellgonzalez gimm com rnx
De acuerdo con datos del
Monitor de Sequía en Méxi
co del gobierno federal al
menos 82 del país se en
cuentra anormalmente seco
una situación que refleja un
desequilibrio hídíico preo
cupante mientras que cerca
del 11 3 del territorio se en
frentaaunasequía excepcio
nal por lo que es urgente la
implementación de medidas
contra laescasez y en fomen
tar el cuidado del agua

Por ello el Partido Verde
presentó una iniciativa con
la que busca reformar la Ley
General de Educación para
impulsar una mayor forma
ción sobre la escasez y el uso
racional del agua en el siste
ma educativo mexicano

Esta propuesta tiene
como objetivo formar una
generación de ciudadanos
conscientes y responsables
en el manejo de este recur
so vital

Para el senador Raúl Bo
laños Cacho Cué coordina
dor del grupo parlamentario
del Partido Verde es nece
sario educar a los alumnos

sobre las implicaciones de
la escasez de agua el cos
to económico de su abasto
así como la importancia del
agua potable para la vida hu
mana y el desarrollo de acti
vidades a fin de fomentar un

uso más eficiente y conscien
te del recurso

Dijo que esto posiciona
ría a los estudiantes en un
escenario más viable para el

desarrollo y bienestar iguali
tario de la sociedad

Según la encuesta Insegu
ridad de agua en el hogar en
México realizada por la Ibe
ro en 2022 menciona que el
32 de la población mexica
na ha experimentado insegu
ridad hídrica mientras que el
72 está preocupada por no
tener suficiente agua para cu
brir sus necesidades básicas

Los legisladores señala
ron que uno de los principa
les problemas relacionados
con la escasez de agua es la
falta de valorización de este
recurso esencial así como
una gestión gubernamental
inadecuada que ha subes
timado los altos costos eco
nómicos y de infraestructura
necesarios para garantizar el
suministro del vital líquido

El senador Raúl Bolaños Cacho Cué llamó educar a los estu
diantes en materia de agua
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Puebla
Michoacány
Tamaulipas son
identificadas
comoentidades
dealtoriesgo
debidoalos
constantes
robosde
camionescon
paneles solares

POR RUBÉN ARIZMENDI

I senador Raúl Bolaños
Cacho Cué lamentó

que el incremento de
la demanda de productos de
generación de energía reno
vable haya provocado el robo
de este tipo de material por
lo que presentó una iniciativa
para que se sancione con ma
yor contundencia

Puebla Michoacán yTamauli
pas son identificadas como enti
dadesdealto riesgo debidoa los
constantes robos de camiones

con paneles solares refirió
Asimismo existe preocupa

ción de que las baterías de litio
sean el próximo objetivo de la
delincuencia al ser equipos de
alto valor y a que su comercia

lización está creciendo expo
nencialmente por la necesidad
de las industrias de almacenar

energía para sus procesos

Es por ello que el senador
planteó adicionar un artículo
370 Bis del Código Penal Federal
con el fin de aplicar el doble de la
pena y la multa establecida por
robo cuandose tratede material
oequipo de generación de ener
gía limpia agravándose cuando
exista tráficoo comercialización

de este tipo de productos

En octubrede 2023se hizo públi
co a través de medios de comu
nicación la denuncia realizada
por la empresa EXEL Solar por
el robo de mil 440 módulos so

laresde la marca JA Solarde565

watts cada uno en el municipio
de Jilotepec Estado de México

Por ello el senador del Parti
do Verde Ecologista de México
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reconoció que este tipo de ac
tos se ha incrementado en los

últimosaños lo cual obstaculiza
el desarrollo de esta forma de

generación de energía
Explicóqueestosbienestienen

un valoradicional al producto Su
utilización genera ahorros eco
nómicos durante la producción
de energía además de que son
objeto de incentivos fiscales y
subvenciones

Además permiten generar
ingresos adicionales por la ven
ta de energía excedida a la red
eléctrica Adicionalmente tienen
un valor no económico mayor
al ser productos que reducen
la contaminación ambiental

por gases efecto invernadero
combaten el cambio climático

y permiten la reducción de la
huella de carbono

Raúl BolañosCachoCué refirió

queesdesuma importanciaesta
tecnología pues a través de las
energías limpiasescomo podre
mosasegurarel futurodenuestro
planeta recordemos que cada
vezestamos máscerca de que el
cambiodimáticosea irreversible

De acuerdo con el reloj cli
mático dijo solo nos quedan
cinco años para actuar y evitar
el declive de la tierra
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Diputada del
PT pide a FGJ
revelar datos
del crematorio

PUNTO DE ACUERDO EN SAN LAZARO

Urgen a GCDMX certeza
sobre hallazgo de fosa

La FGJCDMX determino

que en el paraje encontra
do no hay restos humanos
REDACCION

DDMexico

Después de que Ceci Flo
res presidenta fundado
ra de Madres Buscadoras

de Sonora dio a conocer el 31de
abril de este año que localizó jun
to a un grupo de activistas un pre
sunto crematorio clandestino en

la zona de las alcaldías Iztapalapa
y Tláhuac la diputada federal del
PT por Chihuahua Lilia Aguilar
Gil llamó al Gobierno de la Ciu
dad de México y a la Fiscalía Ge
neral de Justicia capitalina a que
hagan públicos los resultados de
la investigación realizada en tor
no a este hecho

Y es que ese mismo día que Flo
res dio a conocer el suceso la Fis
calía citadina informó que abrió
una carpeta de investigación por

el posible hallazgo de restos hu
manos en un paraje ubicado en
el volcán Xaltepec en inmedia
ciones de ambas localidades aun
que al otro día descartó que fue
ran partes de personas puesto

que aseguró que se trata de ani
males en su mayoría de caninos
e incluso mostró imágenes de las
personas cuyas identificaciones
fueron encontradas en ese sitio
a quienes ubicó en sus domicilios

y con ello aseveró que no están
muertas

No obstante la legisladora pe
tista pidió que se indague la pro
cedencia de la denuncia anónima

que le dieron a Flores y en su caso
se determine la comisión del deli
to de falsedad de declaraciones al

considerar que este tipo de mani
festaciones públicas requieren el
despliegue de recursos materiales
y humanos para su investigación
dado que se señala que no existe

realmente un delito

DAR CONTINUIDAD AL CASO

Aguilar Gil cuya madre fue víc
tima mortal de un secuestro re
saltó que la desaparición de per
sonas en México es un problema
latente y que atañe a todos en
conjunto por lo que en su pun
to de acuerdo presentado ante la
Cámara de Diputados mencionó
que es de suma importancia dar
continuidad a este caso pues no
sólo constituye un hecho malicio
so que revictimiza a todas las per
sonas que han sido víctimas de
este flagelo sino que pueden ser
constitutivas de delito

Es difícil enterarse que a pesar
de todos los esfuerzos realizados

por las víctimas familiares ami
gos y organizaciones así como
de los trabajos de las autoridades
competentes las desapariciones
continúan ocurriendo a diario
lamentó la diputada
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O Fue el 30 de abril pasado cuando se dio a conocer este crematorio
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la Ciudad de México
y no lo han hecho
Taboada

Santiago
Taboadar

Esta dudad
üeió de denunciar

porgue le perdió
confianza a

ia autoridad

Parques El candidato
aseguraque en laal
caldíaBenito Juárez
se puede ir acorrer a
las 5 de lamañanacon
total seguridad mien
tras que los espacios
públicos de iztapala
paestánvacíos alas
10 de lanoche porque
los vecinos se sienten
inseguros
Servicios Labatalla
del aguatambién se
bate en los bolsillos
de los capitalinos que
pagan el líquido más
caro en aquellas zo

nas que deben abaste
cerse a través de pipas
José Lebeña

Luego delúltimo debate chilango
y a 18 días de la elección para laJe
fatura del Gobierno de la Ciudad

de México Santiago Taboada se
muestra optimista para terminar
con 27 años de gobierno del mis
mo grupo político que no haapor
tado soluciones para la capital del
país

En Publimetro tuvimos la opor
tunidad de hablar con el candida
to del PAN PRI PRD sobre sus

propuestas la movilidad en laCiu
dad de México la gentrificación
la salud seguridady sobre la crisis
del agua contaminada que afectó
recientemente a los habitantes de
la alcaldía BenitoJuárez

En este último punto Taboada
destacó que de ningunaforma se

puede dar por terminado este
trance pues desde el Gobierno es
tán reservando los resultados de

los contaminantes aseguró
Antesdehablar sobre sucan
didatura megustaríaque co
mentaradostemas importan
tes Primero quéposición
tiene ysupartido anteel
atentado que sufrióAlessan
draRojodelaVega elpasado
sábado enPeralvillo Cómo
vanlas investigaciones

Me enteré prácticamente ami
nutos de que ocurrió el atentado
Es terrible lo que pasó Estas son
las elecciones más violentas en la
historia de la ciudad

Déjame recapitular empeza
ron con policías cuidando la pro
paganda de Clara luego policías de
investigación deteniendo a nues
tros simpatizantes después ca
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mionetas del gobierno destruyen
do nuestra publicidad un candi
dato a diputado federal golpeado
posteriormente se metieron seis
policías a la casa de la candidata a
Iztapalapa Karen Quiroga yaho
ra el atentado contra Alessandra

Esto es reprobable y es responsa
bilidad de Martí Batres

La violencia se está generando
por el miedo a perder la Ciudad de
México Espero que no solo deten
gan a los responsables materiales
sinotambién a quienes planearon
este intento de feminiádio

Segundo enrelaciónaltema
delas elecciones federales
qué opinasobre lasdeclara

ciones deAlejandro Moreno
sobre lasolicitudaJorgeÁlva
rez Máynez de MC respecto a
laposibilidaddequededine a
favordeXóchitlGálvez

Es una decisión que el presi
dente del PRI toma para buscar
una candidatura de unidada nivel
federal Durante meses se ha in

tentado construir un gran polo
opositor Me parece que todo lo
que pueda sumar aun proyecto es
positivo pero nosotros estamos
enfocados en ganar la Ciudad de
México

Porquéesnecesario uncam
bio enlaCDMX

Llevamos 27 años con el mis

mo grupo político y la ciudad no
ha mejorado en seguridad trans
porte público ni en el suministro
de agua La ciudad necesita solu
ciones diferentes porque los ac
tuales gobiernos no han resuelto
ninguno de estos problemas
Ustedhaestado acargo de la
alcaldíade BenitoJuárez du
ranteseis años logrando
avancesencalidaddeviday
seguridad Cómopiensaex
tenderestos logrosalresto de
laciudad

Hay dos planteamientos Pri
mero abordar delitos que afectan
elpatrimonio como robo en casas

transporteynegoaos conuna es
trategia de proximidadycuadran
tes Mejorar la capacitaciónycon
diciones de la policía es crucial

Segundo fortalecer áreas de se
guridad para combatir el crimen
organizado crear la plataforma
Blindar Ciudad de México para se
guir la ruta del dinero del crimen
organizado y pasar el control del

C5 a la Secretaria de SeguridadPú
blica

Cómoplaneamejorar larela
ciónentrelaciudadaníayla
policía

Mejorando sus prestaciones
En BenitoJuárez se apoyó y reco
noció a la policía y a sus familias
Un policíabienpagadoy capacita
do cuidarámejor su trabajoysu re
lación con la comunidad

Quéopinasobre lapresencia
decártelesenlaCiudadde
México

La seguridad no ha sido una
prioridad para el actual gobierno
Necesitamos reconocer el proble
mapara solucionarlo El crimen or
ganizado no se combate solo con
medidas superficiales sino atacan
do su capacidad económica
Encuantoalacrisis del agua
cómo abordaráelproblema

de distribuciónycalidad
El 40 del agua se pierde enfu

gas Debemos reparar las fugas
tratar el agua para reutilizarla y
captar agua de lluvia Los ciudada
nos tienen derecho a saber el ori

gen delagua contaminadaycómo
se resolvió el problema
Lamovilidadesotroproble
macrítico Cuál es suplan
paramejorar el transportepú
blico

Invertir en el Metro que mue
ve a millones de personas diaria
mente Se necesitaun manteni
miento profundo de todo el siste
may ampliar líneas Además de
bemos desincentivar eluso del co

che mejorando la seguridad y efi
ciencia del transporte público

Cómogarantizaráservicios
públicosde calidad

Llevando inñaestructuraatoda

la ciudad Hay dos ciudades el
oriente y el poniente Necesita
mos garantizar servicios y trans
porte público en zonas donde se
construyan centros de trabajoyvi
vienda para evitar largas jornadas
de transporte

Ustedhapromovidoparques
yjardinesenBenitoJuárez
Quépapeljueganensuplan

paralaciudad
Los espacios públicos deben ser

seguros para serutilizados Planea
mos acompañar los parques con
medidas de seguridad como gru
pos especiales de mujeres parate
mas dejusticia cívica para que las
familias puedan disfrutar de estos
espacios

Entérminosde inversión
qué alcaldíanecesitamás

atención
La zona oriente ha sido aban

donada en serviciospúblicosyne
cesitauna estrategia fuerte para re
vertir esta situación Cadaalcaldía

tiene sus propias complejidades
pero el oriente requiere un enfo
que especial en servicios públicos
y seguridad

Le compraríaalgunapro
puestaasusoponentes

Han tenido 27 años para hacer
algoyno lo han hecho Prometie
ron mucho pero no cumplieron
Nosotros queremosun replantea
miento completo de la ciudad en
su orden infraestructuray servi
cios

Asistiráalamardiadeldo
mingo al Zócalo

Claro me invitaron como ora
dor yahí estaré como en las otras
marchas en defensa de la demo

craciay de los derechos de los ciu
dadanos

Porúltimo loscapitalinos
están ante unaoportunidad
únicaeneste 2024

Estamos a18 días de la elección
Necesitamos salir avotar sin mie
do Los programas sociales novan
a desaparecer Esta esuna oportu
nidadhistóricapaialograrun cam
bio profundo en la Ciudad de Mé
xico

El agua más
cara que se
pana en esta
ciudad es la
deflpas
el aciuamas
aarata la
de la llave
Nosotros
queremos que
le llenue el anua
más üarata a
los que menos
tienen y hoy
ironía después
de 27 años la
gente que
menos tiene
paga el agua
máscara
Santiago Taboada
Candidato PAN PRI PRD al Gobierno

de laCDMX

J
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Problemática El candidato del PAN PRI PRD aseguró que los delitos en la CDMX no han bajado sino que ya no se denuncian NICOLÁS CORTE
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TESE A CALUMNIAS VAMOS A
SEGUIR AL FRENTE DE TLALPAN
Busca la reelección para mantener el resurgimiento de la demarcación que estuvo abandonada
por Morena durante seis años augura que el partido guinda no volverá a gobernar
OMAR DÍAZ

Alfa González asegura que
busca la reelección en Tlal
pan para seguir trabajando

y avanzando en el resurgimiento de
la alcaldía la cual estuvo abandona
da por Morena durante seis años
por lo que augura que el partido
guinda no volverá a gobernar este
territorio pese a toda laguerra sucia
y elección de Estado que se vive

En entrevista con EL UNIVER
SAL la candidata de la coalición Va
mos por la CDMX no descarta que
hayaviolencia física durante la recta
final de la campaña pero aclara que
nosevaadejarysostienequesucon
trincante de Morena no tiene expe
riencia para gobernar y que lo único
que ha hecho es hacer campaña an
ticipada durante tres años

Asevera que su campana es de
propuestas y que la gente los recibe
con mucho cariño pero acepta que
también hay violencia pues bajan
sus pendones los tapan vandali
zan se roban las lonas yalgunos ve
cinos le gritan groserías durante los
recorridos Pero son los menos la
verdad es que la gente nos recibe
bien en todas las colonias por más
complejas que sean Ha sido una
campaña prepositiva hablamos de
los resultados que obtuvimos yde lo
que vamos a seguir haciendo
Es una campana más vio

lenta que la que se vivió hace
tres años

Absolutamente en redes sociales

nos atacan nos calumnian hemos
presentado denuncias a la Fepade
he presentado 17 quejas al IECM y
no ha pasado nada sólo en una de
ellas resolvieron que bajaran dos vi
deos en donde me calumniaban
pero fuera de eso no ha habido nin
guna acción también he hecho de
nuncias en la fiscalía pero no pasa
nadaporque nos enfrentamos auna
elección de Estado

Precisa que el jefe de Gobierno
Martí Batres se convirtió en jefe de
campaña y recordó que ya se han
suscitado hechos de violencia muy
graves en varias alcaldías

Achaca esta violencia a la deses
peración de Morena porque van a
perder la Jefatura de Gobierno y
porque quieren hacer de todo por
recuperar Tlalpan

Tlalpan es una alcaldía priorita
ria para ellos ahí vive una de las as
pirantes presidenciales y el Presi
dente y ellos tienen una instrucción
particular en el caso de la Ciudad de
recuperar Tlalpan a como dé lugar
Tenemos un ejército de servidores
públicos del gobierno de la Ciudad y
federal vestidos con chalecos de Mo
rena utilizando los programas so
ciales a favor de su candidata

Su movimiento está en riesgo
de perder Tlalpan

No vamos acontinuaral frentede
la alcaldía a pesar de las difamacio
nes de las calumniasy apesar de las

mentiras vamos a continuar gober
nando Tlalpan la gente está harta
de Morena está harta de lo que hizo
Claudia Sheinbaum de la impuni
dad tenemos muchas cosas qué co
brarle a Claudia hay muchas plazas
que ella autorizó y que ahora tene
mos problemas por falta de agua

La candidata del PAN PRI y
PRD confía en no llegar a los gra
dos de violencia contra candida
tos que se han visto en otras al

caldías como Iztapalapa y Cuau
htémoc Precisa que es una mu
jer institucional y pacífica pero
tampoco me voy a dejar

Cree que haya violencia físi
ca en esta recta final de la
campaña

No lo descarto pero tampoco les
tengo miedo Soy una mujer que si
me buscan para dialogar hablamos
siempre voy a estar receptiva al diá
logo es el lema de mi campaña Si
gamos abriendo puertas pero in
sisto no me voy a dejar y no voy a
permitir que le hagan daño a al
guien demi familia nide mi equipo
ni de quienes me apoyan no lo voy
a permitir

En este sentido dice que su rival
de Morena Gabriela Osorio no tie
ne experiencia para gobernar ade
más comenta que su paso por el
Congreso fue deficiente y que du
rante tres años ha hecho una cam
paña anticipada
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Por que Alfa González quiere
reelegirse

Lo que queremos es seguir traba
jando en favor de la gente porque
durante estos dos años y medio se
rnos logrado hacer que Halpan re
surjade un deterioro impresionante
que tenía venimos de la peor admi
nistración quehabíatenidoTlalpan
además de la pandemia

Y fundamentalmente porque
hemos dado resultados hemos
podido recuperar espacios de
portivos públicos iluminar la al
caldía hemos logrado rehabilitar
escuelas calles y banquetas he
mos avanzado en toda la alcaldía
y aún faltan cosas por hacer por
eso es que queremos seguir al
frente de esta alcaldía

Comenta que uno de sus princi
pales logros ha sido iluminar Tlal
pan pues se hacambiado 85 de las
luminarias además de la rehabili
tación de espacios públicos que lle
vaban años sin mantenimiento y la
recuperación de áreas verdes pues
la demarcación es el pulmón de la
Ciudad de México

En este sentido adelanta que
en caso de ganar la reelección

buscara que Tlalpan sea recono
cida como Patrimonio de la Hu
manidad por sus áreas verdes pa
ra que a través de esto se puedan
seguir protegiendo los bosques y
dichas áreas

De manera adicional refiere
que durante su administración
se firmó un convenio con Refo
restamos México y se hizo un
censo del arbolado urbano para
cuidar todas las áreas verdes
parques y jardines Acepta que se
enfrentan al problema de la tala
y la sequía pero que se manten
drán trabajando para el cuidado
de estos pulmones

Se compromete a construir 100
parques de bolsillo a seguir alum
brando los pueblos y barrios origi
narios contratar más policías y co
locar más cámaras de videovigilan
cia en los focos rojos

Asimismo promete seguir repa
vimentando y tapando baches con
tinuar con las podas de árboles ga
rantizar el suministro de agua y evi
tar inundaciones y seguir invinien
do en los programas sociales No
vamos a quitar ningún programa
social sostiene

vamos a seguir atendiendo to
dos los sectores de Tlalpan para que
siga siendo una ruta turísticapara la
Ciudad y el país y vamos a seguir
trabajando para que Tlalpan siga re
surgiendo argumenta

EL DATO
De ganar la ree
lección Gonzá
lez buscará que
Tlalpan sea reco
nocida como Pa
trimonio de la
Humanidad por
sus áreas verdes
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Marcaremos una
nuevaépocasocial
y económicaen
lacapital Taboada

El grupo político que hoy es Morena le falló
a los ciudadanos en todo agua seguridad
transporte infraestructura salud dice a
Crónica el candidato de Va X la CDMX
Confianza Los temas centrales
de la Ciudad de México el abas
to de agua la seguridad la in
fraestructura urbana el trans
porte y la salud todos dice San
tiago Taboada en entrevista con
Crónica muestran el abandono
en el que los sumió un grupo
político hoy en Morena que no

supo atender los requerimientos
ciudadanos De allí que uno de
los mantras de campaña sea el
ya se van que aduce marca

ra el inicio de una nueva época
económica y social para la capi
tal Santiago Taboada candida
to de Va X la CDMX asegura que

el 2 de junio ganará la jefatura
de gobierno

Las elecciones son de áni

mo y la gente está animada a
nuestras convocatorias la gente
va contenta convencida de que
el cambio le urge a la ciudad
afirmó el candidato de PAN PRI
PRD

Santiago Taboada durante la entrevista con Crónica
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Hay dos opciones la del fracaso
de 27 años y la del cambio

con futuro Taboada
Para el candidato opositor a la Ciudad de México no hay duda va a ganar y

a partir del primer día deberá revertir lo hecho por un grupo político que ha
gobernado ya casi por tres décadas no disminuyeron las desigualdades no
acabaron con la inseguridad no pudieron con el problema del agua señala

en entrevista con Crónica Agrega que es sencillamente increíble que a la
CDMX la hayan sumido en las condiciones de abandono que hoy padece

Entrevista
Juan Manuel Jimenez y
Arturo Ramos Ortiz
nacional cronica com mx

Los temas centra

les de la Ciudad de

México el abasto
de agua la segu

j ridad la infraes
tructura urbana
el transporte y la

salud todos dice
Santiago Taboada en

entrevista muestran
el abandono en el que

los sumió un grupo político hoy en
Morena que no supo atender los
requerimientos ciudadanos De allí
que uno de los mantras de campaña
sea el ya se van que aduce mar
cará el inicio de una nueva época
económica y social para la capital

El señalamiento de que la oposi
ción pretende quitar los apoyos di
rectos programas sociales afirma
tajante es falso pero sí ha pensado
en modificaciones de fondo agre
ga pues de nada sirve que se le dé
pensión a un adulto mayor si ante
la carencia de servicios médicos ter
mina gastando en doctores y medici

nas que no hay en los centros de salud
públicos La pensión debe ser para sus

gastos para comprar mandado no pa
ra pagar doctores porque no hay nada

en el centro de salud indica

Este el de salud es un tema recu
rrente en tu campaña y queforma

parte de Las cinco de Taboada
en la que resumes tu proyecto de
gobierno

No fuimos Dinamarca en esta ciu
dad quien no tiene IMSS o ISSSTE más
de dos millones de personas no tienen
atención médica no hay hospitales ni
medicinas Vas al hospital de Tláhuac y
te programan para dentro de un año si
vas al Rubén Leñero no hay medicinas
y si vas al Hospital de Balbuena te en
cuentras lo que pasó esta misma sema
na inundaciones y pésimas condiciones

Por eso queremos retomar el Seguro
Popular y el programa Médico en tu ca
sa Este último lo queremos retomar por
una razón para que los adultos mayores
y las personas con discapacidad reciban
atención médica

Dicen que vamos a quitar los progra
mas sociales eso es falso no los vamos
a quitar los vamos a mejorar Esto está
ligado a lograr una ciudad de oportuni
dades Por ejemplo los adultos mayores
de la CDMX están gastando la mitad de
su pensión en médicos y medicinas Por
eso quiero darles médicos y medicinas
para que el pago de eso vaya por cuen
ta de mi gobierno y que la pensión les
sirva para mejorar sus condiciones de
vida para que la pensión la usen en el
mercado

La Segunda de Taboada tiene que
ver con el agua
La que llega si llega llega sucia o conta
minada Los del grupo que ha goberna
do la Ciudad por 27 años han tenido la
oportunidad de resolver el problema del

agua y no lo ha hecho Hay que tratar
las fugas y en 27 años no lo han hecho

El tema pasa por tres aspectos arre
glar las fugas que es elemental tratar el
agua de esta ciudad la que se va al dre
naje la podemos volver a usar eso pasa
en otras partes del mundo No estoy des
cubriendo el hilo negro estoy entendien
do cómo en otras ciudades encuentran

soluciones Y el tercer aspecto es captar
el agua de lluvia Tratar el agua de lluvia
y usarla es posible en áreas como hospita
les como escuelas áreas sanitarias edi
ficios públicos y en muchas casas

Ellos presumen un programa de Co
secha de agua de lluvia y la pregunta
es quién le está dando mantenimiento
a los equipos
El tema de la inversión en manteni
miento es recurrente en la Ciudad

El Metro es una tragedia se está cayendo
a pedazos y está así porque le dejaron de
dar mantenimiento Ellos creen que en
un transporte que llave 50 años de ser
vicio era fácil quitarle el mantenimien
to no sólo a los vagones a las vías sino
también a las escaleras a las estaciones

El Metro tiene la gran oportunidad
de retomar su grandeza aquella que
presumíamos en cualquier parte del
mundo En 27 años lograron construir
una línea y esa línea que logró construir
este grupo político se le cayó

Tenemos que hacer una gran apuesta
presupuestal en el tema del Metro pero
también y por supuesto en otras alterna
tivas de movilidad como las ciclovías

Para mí es muy importante el trans
porte concesionado ese que llega a la
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colonia a la esquina de la casa debe
mos ver cómo renovarlo sin endeudar

a los concesionarios de por vida y có
mo dar un paso hacia la electromovi
lidad algo fundamental para que las
personas de esas colonias se muevan
en unidades más seguras y con mejo
res condiciones

Como usar el modelo Blindar BJ
a escala de la CDMX

La parte más importante lo que la gente
más valora es tener seguridad Y no se va
a poder decir a un policía que enfrente a
la delincuencia si gana menos que un Ser
vidor de la Nación si no ve mejores condi
ciones para hacer su trabajo

Hay que retomar la proximidad La estra
tegia de cuadrantes te permite que se llegue
más rápido a una emergencia El problema
hoy es que llamas a una patrulla y no llega
al momento en el que la necesitas Necesita
mos fortalecer ese punto y que no importe
en que parte de la ciudad se viva

Para mí es muy importante también
fortalecer las áreas de inteligencia poli
cial Déjenme decir algo increíble la vi
deovigilancia no depende de la Secreta
ría de Seguridad En este gobierno más
allá del aumento en el número de cáma

ras sólo sirven para ver como roban o
matan a la gente y nada más Queremos
que las cámaras resuelvan anticipen y
puedan contener el delito Saber hora
rios y comportamientos delictivos

Blindar CDMX por supuesto que es
posible siempre y cuando tengas poli
cías capacitados áreas de inteligencia
fortalecidas y grupos como el que voy a
crear para combatir la extorsión

Apostará por la tecnología para
la seguridad pública
La tecnología que tenemos hay que ha
cer que funcione Cuántas veces nos pa
sa que al solicitar el video de una cáma
ra nos avisan que está apagada que esa
no sirve Los únicos lectores de placas
de vehículos que sirven son los que pu
se en Benito Juárez Es increíble que en
esta ciudad con la tecnología que tene
mos del gobierno y también de usuarios

privados se desparezca un auto en Tlal
pan como si se fuera por una baticueva

Y la tecnología para el resto de
las áreas de la Ciudad

Creo en la digitalización Hoy sigue sien
do un laberinto en esta ciudad hacer un

trámite pregúntele a cualquiera Tene
mos que lograr que las ventanillas dejen
de existir que deje de existir el contacto
entre el ciudadano y el funcionario para
evitar la corrupción

Esta es una ciudad en la que la mayo
ría tenemos acceso a internet a un ce
lular inteligente eso nos permite evitar
que el ciudadano vaya a un edificio pú
blico a solicitar que se le tape un bache
en su calle

Investigaciones y la reciente de
tención de una líder de comer

ciantes que le apoyó es para sen
tir temor

No tengo miedo no voy a permitir que
usen las instituciones de procuración de
justicia para espantar a quienes se acer
can a este proyecto Me han espiado du
rante años saben dónde vivo aquí los
espero hasta donde tope Con un solo
dirigente social con el que se metan voy
a brincar y va a ser hasta las últimas con
secuencias Las elecciones son de ánimo

y la gente está animada a nuestras con
vocatorias la gente va contenta conven
cida de que el cambio le urge a la ciudad

De sus contrincantes qué nos dice
A Salomón lo respeto como demócrata
digo que estamos ante una emergencia
en la ciudad He podido capitalizar que
muchos militantes y candidatos de MC
se han sumado a mi proyecto Esa es la
parte que rescato mucha gente se ha da
do cuenta que hay dos opciones una es
la del fracaso de 27 años y la otra es la
de posibilidades de cambio con futuro
Y yo no tengo que colgarme del trabajo
de nadie yo tuve resultados
Yo convertí a la Alcaldía Benito Juárez

en la alcaldía más segura del país Clara
puede presumir también cuando llegó
a gobernarla Iztapalapa no era la alcal

día mas inseguro y claro que lo logro
ahora lo es

Mi
El Metro tiene la

gran oportunidad
de retomar su

grandeza aquella
que presumíamos en

cualquier parte del
mundo En 27 años

lograron construir una
línea y esa línea que
logró construir este

grupo político se le cayó

n
a
Dicen que vamos a
quitar los programas
sociales eso es falso
no los vamos a quitar
los vamos a mejorar
Esto está ligado a
lograr una ciudad de
oportunidades

rr
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Juan Manuel Jiménez y el candidato Taboada

El candidato de

la alianza PRI

PAN PRD por
la jefatura de
Gobierno de la

Ciudad de México
en campaña
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Tunde Va X la CDMX gestión en Cuajimalpa

Intercambian
señalamientos
Llama morenista a

poner denuncia por
acusación MC va
por oficina del agua
BERNARDO URIBE

Los candidatos a la Alcaldía
Cuajimalpa utilizaron sus par
ticipaciones dentro del deba
te organizado por el Instituto
Electoral de la Ciudad de Mé
xico IECM para hacer seña
lamientos por la inseguridad
en la demarcación y proble
mas como la tala clandestina
y el desabasto de agua

El aspirante por la coa
lición Va X la CDMX Car
los Orvañanos señaló que la
demarcación no ha atendi
do durante más de 15 años
el desabasto del agua ni de
protección al bosque de agua
el cual representa más del 70
por ciento de la zona de con
servación de la CDMX

El grupo en el poder ha
bla de soluciones cuando só
lo en el último año hemos
tenido por lo menos cinco
paros en la carretera Méxi
co Toluca por falta de solu
ciones señaló

Han tenido más de 12 o
15 años la posibilidad de solu
cionar y hoy se sigue parando

la carretera además se ha su
frido una tala clandestina sin
precedentes donde el grupo
político que hoy representa
el señor Mendoza

Orvañanos también criti
có a fixncionarios de la actual
Administración por desvío
de recursos así como por la
invasión de predios en zo
nas urbanas y del bosque por
personas cercanas al actual
representante de Morena en
la demarcación

Tenemos evidencias de
lo que ha sucedido en los úl
timos años a manos de secua
ces que tenemos muy identi
ficados como la entrega de
más de 80 millones de pesos
por concepto de compensa
ción por la construcción del
tren Interurbano apuntó
Orvañanos

Tenemos copia de esos
cheques que fueron entrega
dos a uno de los aliados del
régimen de la corrupción de
Cuajimalpa el señor Gabi
no Sandoval queremos sa
ber qué pasó con este dinero

Ante los señalamientos
el abanderado por la coa
lición Seguimos Haciendo
Historia Gustavo Mendoza
se limitó a entregarle a su
contrincante un buzón de

quejas y pedirle que levanta
ra la denuncia de los supues
tos actos de corrupción

Quisiera recordarles a
mis vecinos lo que sucedía
cuando el compañero el can
didato de la corrupción estu
vo gobernando en Cuajimal
pa cuando los vecinos pedían
agua él mandaba a los grana
deros comentó

Yo le hago entrega al
candidato de la corrupción
un buzón de quejas para que
se acerque a la comunidad y
pueda recibir todas las que
jas de los vecinos porque ese
tema se tiene que aclarar con
la comunidad no es compe
tencia de la Alcaldía y con
mucho gusto te entrego es
te buzón para que tú puedas
hacer lo que corresponda con
las autoridades

En tanto la candidata de
Movimiento Ciudadano Vi
ridiana Rojas se alejó de las
críticas y se centró en pre
sentar sus propuestas sobre
los dos ejes del debate agua
y seguridad y salud

La aspirante se compro
metió a crear una oficina del
agua atención con perspecti
va de género e implementar
un programa para disminuir
la violencia
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Lo que sucedía cuando
el compañero Orvañanos

j v H
estuvo gobernando en
Cuajimálpa cuando
pedían agua éVmandába a
los granaderos

El grupo en el poder
habla de soluciones cuando
sólo en el último año hemos

tenido por lo menos cinco
P3108 611 Ia carretera México

Vamos a implementar
el sistema Tu alcaldía

te Atiende que va a
implementar programas de
salud preventiva que incluya
pláticas con profesionales
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i Los candidatos a Cuajimalpa Gustavo Mendoza de Seguimos Haciendo Historia Carlos Orvananos
de Va X la CDMX y Viridiana Rojas de Movimiento Ciudadano se presentaron al debate del IECM
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Promoverá Marea Rosa voto útil
CLAUDIA SALAZAR

En la concentración del
próximo domingo en el Zó
calo capitalino promovida
por las organizaciones de la
Marea Rosa se convocará al
voto útil en favor de la can
didata presidencial de Opo
sición Xóchitl Gálvez

Representantes del Fren
te Cívico Nacional y de Socie
dad Civil México confirma
ron ayer que Gálvez y San
tiago Taboada candidato a
la Jefatura de Gobierno de
la CDMX serán oradores en
el evento

Consideraron que los
candidatos de la alianza
PAN PRI PRD son la opción
real para derrotar a la conti
nuidad de Morena

Avalamos a Xóchitl Gál
vez y a todas y todos los can
didatos de la coalición Fuerza

y Corazon por México por
que han hecho suyo el idea
rio ciudadano así como la
aspiración de construir una
Nueva República que nadie
se quede atrás expresaron
los organizadores de la mo
vilización ciudadana

Sumemos voluntades
más allá de partidos o ideo
logías salgamos a manifestar
nos en el Zócalo en las plazas
de todo el País y que la Ma
rea Rosa inunde las urnas el
2 de junio

Hasta ahora aseguraron
se han sumado mas de 82
ciudades para realizar la mo
vilización y 143 organizacio
nes firman la convocatoria

Ana Lucía Medina de So
ciedad Civil México señaló
que se trata de defender a la
República porque desde el
Gobierno y con Morena sigue

el atentado contra la demo
cracia la justicia y la libertad

No somos neutrales te
nemos que tomar una deci
sión y si hubo una defensa
del INE fue para salir a votar
el 2 de junio y apoyar el pro
yecto que se una a nuestras
causas explicó

La activista precisó que
han invitado a los candida
tos de la alianza opositora
porque están comprometidos
con la defensa de valores que
ha enarbolado la Marea Rosa

Los invitamos no para le
vantarles la mano sino a que
se comprometan con el ma
nifiesto Le vamos a solicitar
la defensa de un País con de
mocracia justicia paz y uni
dad subrayó Medina

Indicaron que Gálvez fir
mará el Manifiesto por Una
Nueva República

El pronunciamiento a favor de una Nueva República contiene
diez puntos en favor de la democracia la justicia y la libertad

1 Un país con democracia
donde las elecciones sean

libres y justas

2 Un país con justicia donde
haya instituciones que pro
tejan al inocente del abuso
del poderoso

3 Un país con libertad don
de todos podamos opinar
viajar escribir pensar votar
trabajar invertir amar y vivir
como queramos

4 Un país donde el Gobierno
respete a los ciudadanos
y todos respetemos la ley
y las instituciones

5 Un país con igualdad don
de todas y todos tengamos
los mismos derechos y las
mismas oportunidades

6 Un país con solidaridad

donde todos aportemos
en la medida de nuestras

capacidades al bien
común

7 Un país con paz donde
todas las personas de bien
puedan vivir sin temor ni
angustia porque se saben
seguras y protegidas por
el Estado

8 Un país donde se respete
y se apoya a quien trabaja
emprende e invierte

9 Un país donde la sociedad
el gobierno las empresas
y todas las organizaciones
luchen contra la corrupción
la trampa y la mentira

10 Un país donde se pueda
planear una vida tranquila
y feliz con quienes amamos
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Representantes de la Marea Rosa prevén movilizaciones en más de 82 ciudades el domingo
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Los candidatos a la CDMX en campaña

Brugada Si gano no
habrá aumento al Metro
I CLARA BRUGADA

No permitirá
alza del boleto
del Metro dice
Iniciativa del PAN de tarifas diferenciadas
afectaría economía de millones indica
FRIDA SÁNCHEZ

Clara Brugada candidata de la coa
lición Sigamos Haciendo Historia
Morena PT PVEM manifestó su
rechazo en contra de la iniciativa
que presentó el PAN en el Congreso
capitalino para crear la Ley del Me
tro en la que se contempla aplicar
tarifas diferenciadas algo que dijo
afectaría a la economía de las per
sonasyes muestradel clasismo de
parte de la oposición

Advirtió que desde Morena no se

plantea un aumento en el precio del
Metro ya que es un tema muy de
licado ni permitirá que se incre
mente a quienes viven más lejos

En conferencia acompañada por
el senador César Cravioto Brugada
Molina aseveró que de concretarse
esta iniciativa afectaría la econo
mía de millones de personas de la
capital y la Zona Metropolitana

Explicó que dicha iniciativa
planteaen su artículo 12 que el sis

tema revisara sistemáticamente la
tarifa por la prestación del servicio
de pasajeros y aplicará tarifas pre
ferenciales diferenciadas espe
ciales considerando las condicio
nes particulares de grupos especí
ficos de usuarios así como la dis
tancia de los viajeros

Con esto indicó se castigaría a
quienes viven más lejos en las pe
riferias de la Ciudad que son ade
más quienes menos recursos tienen
y más gastan en transporte público
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Cualquier incremento al Metro va
directamente al estómago de nues
tro pueblo señaló

La candidata afirmó que no se
permitirá desde el Legislativo que
avance esta iniciativa pues la va
mos a derrotar no sólo en el Con
greso sino en las urnas

Rechazamos totalmente criti
camos la actitud clasista del PRIAN

y de su candidato Santiago Taboa
da no vamos a permitir que priva
ticen el Metro que incrementen el
precio del Metro a los que viven más
lejos no vamos a dejar que utilicen
al Metro como su mecanismo para
obtener recursos el Metro es el ma

yor apoyo social que tiene esta ciu
dad advirtió

Más temprano Clara Brugada
aseguró que el espacio público al
que dará más apoyo será a las es
cuelas con la implementación de
un programa para que el Gobierno
capitalino se encargue del manteni
miento mayor

Durante el evento Ciudad educa
dora escuelas de 10 en el Monu
mento a la Revolución dijo que en
el primer año de su administración
realizará el mantenimiento de los
primeros 600 planteles

Queremos escuelas de 10 él
principal espacio público comuni
tario debe ser la escuela miren a lo
mejor no se ven las escuelas porque
están cerradas pero adentro pasan
cientos o miles de niños todos los

días así que el corazon de la comu
nidad son las escuelas y todo nues
tro apoyo a las escuelas concluyó
la abanderada de Morena

COMPROMISOS
Atenderá las primeras 600
escuelas públicas durante el
primer año de su gobierno
En conjunto con el gobierno
federal pondrá en marcha un
programa de cultura deporte
artes y ciencia en las escuelas
Gestionará ia desaparición
del examen Comipems
Construcción de más prepa
ratorias y más universidades
Gestionará con el gobierno
federal para que existan más
escuelas de tiempo completo

Criticamos la actitud
clasista del PRIAN y de su
candidato Santiago Taboada
no vamos a permitir que
privaticen el Metro
CLARA BRUGADA

Candidata a la Jefatura de Gobierno

En el evento Ciudad educadora escuelas de 10 Clara Brugada aseguró que contempla un
programa para que el gobierno se encargue del mantenimiento mayor de los planteles
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CATY MONREAL
OBTIENE CONTRATOS
CON ZACATECAS
La empresa Multi
servicio La Plata

data a la alcaldía
Cuauhtémoc ha fir
mado acuerdos para surtir gasolina
al gobierno de Zacatecas

Gobierno de Zacatecas da
contratos a Caty Monreal
En los últimos años ha firmado diversos compromisos con la empresa Multiservicio La
Plata S A de C V de la que es accionista la abanderada de Morena a la alcaldía de Cuauhtémoc
FRIDA SÁNCHEZ

metropoli eluniversal com mx

En los últimos anos el gobierno de
Zacatecas actualmente encabeza
do por el morenista David Monreal
Ávila ha firmado diversos contratos
con laempresaMultiservicio La Pla
ta S A de C V de la que es accio
nista Catalina Monreal hija del se
nador Ricardo Monreal y actual
candidata a la alcaldía Cuauhtémoc
por la coaliciónSeguiremos Hacien
do Historia integrada por Morena
PT y PVEM

Tan sólo entre 2022 y 2023 la
Secretaría de Administración del
gobierno de Zacatecas firmó por
lo menos seis contratos con dicha
empresa algunos por montos
de más de 600 mil pesos de los
cuales EL UNIVERSAL tiene co
pia para la adquisición principal
mente de vales para la compra de
combustible y gasolina

En abril de 2022 el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Estatal de Se
guridad Pública de la entidad soli
citó la adquisición de 6 mil 250 vales
de combustible con denominación
de 100 pesos cada uno y vigencia a
marzo de 2023 concepto por el que

se pagaron 625 mil pesos
Ese mismo mes la mismadepen

dencia solicitó la adquisición de
otros 2 mil vales convigencia al 31 de
diciembre de ese año concepto por
el que el gobierno debió pagar 200
mil pesos

En enero de 2022 la Secretaría de
Administración solicitó la contrata
ción del servicio de dispersión de
combustible a través de monederos
electrónicos yvales de papel para lo
que se pagaron 275 mil 105 pesos
con 97 centavos

En febrero del año pasado el Se
cretariado Ejecutivo del Sistema Es
tatal de Seguridad Pública solicitó la
adquisición de vales de papel para la
compra de combustible con deno
minación de 100 pesos y vigencia a
diciembre de 2023 para lo que se ge
neró un contrato con Multiservicio

La Plata por 150 mil pesos
En mayo de 2023 esa misma de

pendencia solicitó una nueva ad
quisición de 6 mil 250 vales de papel
combustible con denominación de
100 pesos cada uno con vigencia al
31 de marzo de 2024 para lo que se
pagaron 625 mil pesos

Mientras que en julio de 2023 la
Secretaría de las Mujeres de Zaca
tecas firmó un contrato con Multi

servicio La Plata para la adquisición
de 800 litros de combustible en va
les de gasolina con denominación
de 100 pesos cada uno El pago por
este servicio fue de 80 mil pesos

La aspirante a uno de los bastio
nes más codiciados de la Ciudad de
México se convirtió en accionista de
Multiservicio La Plata en 2006
cuando tenía tan sólo 19 años y tras
aportar a la empresa un millón 600
mil pesos

Además también existen contra
tos con la Secretaría del Bienestar
delegación Zacatecas para la pres
tación del servicio de suministro de
vales impresos de combustible Esta
casa editorial tiene copia de dos de
estos contratos por este tipo de ser
vicio uno con un monto total de
404 mil 750 pesos y otro más por los
montos de 250 mil pesos del Progra
ma Pensión para el Bienestar de las
Personas Adultas Mayores y 77 mil
pesos del Programa Pensión para el
Bienestar de las Personas con Dis

capacidad Permanente
Multiservicio La Plata se constitu
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yo en 2002 en Zacatecas de donde
es originario Ricardo Monreal prin
cipalmente para la compra venta de
refacciones aceites y objetos relacio
nados con el tema automotriz Sin

embargo en 2008 se hizo una mo
dificación y se añadió la comercia
lización de gasolina y diésel de Pe
mexRefinación así como aceites lu
bricantes también de Pemex

Cabe destacar que en enero de
2022 Mexicanos contra la Corrup
ción y la Impunidad MCCI dio a
conocer que Multiservicio La Pla
ta obtuvo 71 contratos entre 2019

y ese entonces No obstante en
información consultada por El
UNIVERSAL se han identificado
más de mil 500 contratos celebra
dos por Multiservicio La Plata con

distintas dependencias

6
CONTRATOS
firmó la Secretaría de Administración
del gobierno de Zacatecas entre
2022 y 2023

ROBLES 200 200 000 00 ELDAA CATALINA MONREAL PEREZ 200 200 000 00 TOTALES 600 600 000 00 SERIE B

80 MIL
PESOS

pagó en julio de 2023 la Secretaría de las
Mujeres de Zacatecas por un contrato
para adquirir 800 litros de gasolina
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Candidato a BJ acusa

a Seduvi por reservar
información de predio
Enfrentamos al Gobierno mas opaco
y autoritario subraya Luis Mendoza
OMAR DIAZ

metropoli eluniversal com mx

El candidato a la alcaldía Benito Juárez de la coa
lición Va por la CDMX Luis Mendoza denunció que
la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda de la
Ciudad de México Seduvi reservó por tres años la
información referente a la Aplicación del Sistema de
Transferencia de Potencialidades del Desarrollo Ur
bano del predioconocido como CarpaAstros en Cal
zada de Tlalpan 855 en donde se busca construir un
complejo comercial de hasta 10 niveles

Detalló que a través del ACUERDO SE 02 SEDU
VI 2024 02 el Comité deTransparenciade la Seduvi
decidió clasificar la información como reservada
por un periodo de tres años

Estamos enfrentando al gobierno más opaco y
autoritario del que tengamos memoria en la Ciudad
de México Martí Batres cuando se trata de dar la

cara a losvecinos de Benito Juárez se escondeyabu
sa de la ley para mentirles y tratarlos de engañar Ya
clasificaron la información respecto a la contami
nación del aguayahora lo hacencon unpermiso que
dieron para la construcción de un complejo comer
cial el secretario Inti Muñoz dijo que se había sus
pendido el proceso engañaron a los vecinos y ahora
esconden la información criticó

Luis Mendoza exigió que respeten la ley y no la
usen a contentilio

El 12 de febrero de este año se publicó en la Gaceta
de la Ciudad de México la resolución para la apli
cación de Transferencia de Potencialidades para
construir hasta 10 niveles para un complejo comer
cial en donde se ubicaba la legendaria Carpa Astros
dicha publicación aún la acreditó Carlos Ulloa como
secretario de Seduvi quiendejó el cargo sólo tresdías
después para irse de candidato de Morena

Acusó que al asumir el cargo Inti Muñoz secre
tariode Seduvi se comprometiópúblicamente asus
pender el proceso que permite la construcción

Luis Mendoza

pidió al
Gobierno

capitalino que
respete la ley
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POR GEORGINA OLSON

georgtnaolson gbnm cornmx

En 2020 45 5 de la
población de Milpa
Alta estaba en po
breza moderada y
9 15 en pobreza
extrema

Por ello las pro
puestas para atender

ese flagelo y sus conse
cuencias han sido centra
les en las campañas de los
tres candidatos a gobernar
esta alcaldía del sur de la
ciudad

Jorge Alvarado Galicia

de PRI PAN PRD quien
fue delegado de 2015 a
2018 por PRI PVEM re
conoce que la pobreza
extrema ha generado un
incremento en las adiccio
nes y ahora hay incluso ni
ños de 11 a 14 años con ese
problema

Expuso que sin acce
so a la educación salud
y alimentación adecua
da los pequeños son muy
vulnerables

Para Octavio Rivero Vi
llaseñor candidato de Mo
rena PT PVEM quien fue

alcalde de 2018 a 2021 por
PAN PRD MC también
es urgente el apoyo a las
mujeres víctima de violen
cia derivado de las mismas
causas

Vamos a establecer una
brigada de reacción con
tra la violencia de género
porque a las mujeres en
Milpa Alta les cuesta mu
cho ir a las dependencias a
denunciar ellas necesitan
un acompañamiento para
este proceso y se los vamos
a dar ofreció

Para Magali Alvarado
Álvarez candidata de Mo
vimiento Ciudadano dos
consecuencias de la po
breza son el agravamiento
de la violencia familiar y el
incremento de los suicidios
en jóvenes

Se han incrementado
mucho los suicidios entre
adolescentes que no tie
nen acceso a oportunida
des que viven violencia en
rasa

Propone crear un Centre
de Salud Mental Los jóve
nes traen problemas de sa
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lud mental muy fuerte s
ellos quieren ser atendidos
necesitamos ofrecerles es
tos esDacios

Detalló que en pro
medio cada día llegan 20
mujeres víctimas de vio
lencia familiar a la agen
cia del Ministerio Público
de esas tres son casos muy
severos son comunidades
rurales muchas veces ale
jaos donde todavía tene
mosciertos estereotipos
que exacerban la violencia
contra ellas explicó

Por ello ofrece un Cen
tróle Atención a Mujeres
Víctimas de Violencia
donde reciban atención
psicológica y jurídica
APOYOS A LOS
AGRICULTORES

La agricultura es una de las
principales actividades de

Milpa Alta y Alvarado Ga
licia nieto de comuneros y
productores de nopal pro
pone hacer un padrón de
productores y recuperar
les el presupuesto que se
destinaba antes al campo
pues Rivero Villaseñor no
conoce el campo y cuando
fue alcalde no los apoyó

Para Alvarado Álvarez
candidata de Movimien
to Ciudadano una acción
estratégica será transpa
rentar el apoyo que se da
a los productores de no
pal desde la alcaldía por
que se quejan de que sólo
son beneficiados algunos
amigos o compadres de
funcionarios

Rivero Villaseñor pro
pone reforzar los progra
mas que actualmente se
tienen de apoyo a los cul

tivos de nopal maíz forra
jero y avena y dar apoyos
a cultivos que actualmen
te no tienen ningún apoyo
como el amaranto chile y
haba

SUELO DE
CONSERVACIÓN
El candidato de PR1 PAN
PRD considera que es ur
gente reforestar el monte
porque no sirve de nada
que el gobierno invierta en
cisternas en captadores de
agua Cómo va a llover si
no se siembran árboles

La candidata de MC ex
plicó que además de la
falta de reforestación ha
aumentado muchísimo
la tala y nos enfrentamos
a grupos delincuenciales
que vienen totalmente ar
mados y nadie les puede
hacer frente

El de Morena PT PVEM

ve la importancia de que
haya más operativos con
tra la tala

Mientras la confronta
ción político electoral ha
escalado Alvarado Galicia
afirma que Rivero obliga
a trabajadores de la alcal
día y agricultores a ir a sus
mítines so pena de perder
el trabajo o los apoyos que
reciben de la alcaldía

A esos mítines de Mo

rena va Rigoberto Salga
do ex alcalde de Tláhuac
y José Carlos Acosta exal
calde de Xochimilco que
están colaborando con Ri
vero y obligando a la gente
a asistir expresó

El morenista comentó
Hemos estado recibiendo

agresiones por parte de la
candidatura del PRI y del
PAN han estado quitándo
nos la propaganda

 .  2024.05.15



Pág: 148

AGRESOR DE ALESSANDRA ROJO
DE LA VEGA DISPARÓ 5 OCASIONES
FISCALÍA capitalina señala que sica
rio y cómplice huyeron hacia Edomex
abandonan moto y regresan por ésta

CANDIDATA a la Cuauhtémoc ve

falta de tacto y humanidad al revelar
video teme otra agresión

Publican SSC y Fiscalía video del ataque

Agresores de Rojo
de la Vega huyeron
al Edomex no me
siento segura dice
LAS AUTORIDADES informan que un sujeto
disparó cinco veces a la camioneta de la candi
data de Va x la CDMX a la alcaldía Cuauhtémoc
la opositora cuestiona difusión de grabación
Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

Elencargado de la Fiscalía Gene
ral de Justicia capitalina Ulises
Lara López informó que los
presuntos agresores de la candi

data de Va x la CDMX a la alcaldía Cuau

htémoc Alessandra Rojo de la Vega hu
yeron al Estado de México tras disparar a
su camioneta el pasado 11 de mayo

En el video difundido por el funciona
rio y el secretario de Seguridad Ciudada

na SSC Pablo Vázquez Camacho se ob
serva a un hombre quien porta un casco
de motociclista saca un arma y dispara
cinco veces consecutivas a la camioneta

de la candídata para luego huir

Se detectó el momento en el que
ocurre la agresión donde se observa a un
hombre que realiza cinco detonaciones
dirigidas a la parte trasera de una camio
neta que permanecía estacionadaaunos
metros sobre la calle Francisco Tamagno
ubicada en la colonia Peralvillo alcaldía

Cuauhtémoc dijo el titular de la SSC
El funcionario aseguró en un video

mensaje que las autoridades llevaron a
cabo el análisis del C2 y C5 pero la cámara
que captó el ataque fue de un particular

Vázquez Camacho aseguró que tras
la agresión hubo contacto con Rojo de la
Vega para otorgarle medidas preventivas
Asimismo dijo se pusieron a su disposn
ción medidas de resguardo y seguridad
personal para sus traslados y actividades

En entrevista con La Razón la can
didata consideró que hubo falta de em
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patía oficio político y humanidad por
parte de la Fiscalía y la SSC por publicar
el video pues no fue notificada Advirtió
que tomará medidas al respecto por la
supuesta vulneración de sus derechos

Me enteré por redes sociales de este
video veo lo que viví revivo lo que viví
y es lamentable que lo hagan de esta ma
nera sacando raja política y finalmente
diciendo nada porque es lo que había na
nadoante la Fiscalía dijo Rojo de laVega

Es brutal que simplementeporhacer
se los que trabajan publiquen una infor
mación sin si quiera hablarme por telé
fono no pido mucho sólo me hubieran
hablado para decirme que tenían videos
de cámaras de vecinos porque las del C5
no funcionan pero eso no lo comentaron
casualmente agregó

La activista compartió que el papel
que hacen las autoridades es revictimi
zar a quienes sufren violencia así como
buscar la forma de infiltrarse en la opi
nión pública

De acuerdo con la aspirante elemen
tos de la Policía Bancaria e Industrial ya la
acompañan en sus actos de campaña pero
aún teme ser víctima de otra agresión

Por supuesto no me siento segura
pero más vale aceptar la ayuda que nos
brindanaque luego me digan te dijimos

No sé si me van a querer matar a cual
quier lugarquevoy es eso o nada no ten
go dinero para pagar seguridad privada
Creo que la Policía Bancaria e Industrial
le dice todos mis movimientos al Gobier
no de la ciudad extemó

Sobre el acuerdo de los candidatos de
oposición para planear las medidas que
tomarían con el fin de garantizar su segu
ridad durante la campaña mencionó que
en las próximas horas lo definirán

Lara López detalló que la persona que
disparó abordó una motocicleta donde
ya lo esperaba otro hombre y escaparon
por Circuito Interior Avenida Río Consu
lado hasta llegar a la calle Transvaal de la
colonia Pensador Mexicano alcaldía Ve
nustiano Carranza En este sitio abando

naron la motocicleta y caminaron hasta
la estación Oceanía del Metro

Más tarde los probables responsa
bles vuelven al lugar en una camioneta
color verde por la motocicleta sin em
bargo al no poder encenderla la suben al
automóvil trasladándose hacia el Estado
de México agregó el funcionario

Añadió que la Fiscalía en colabora
ción con la SSC seguirán con las inves
tigaciones de campo la recaudación de
testimonios de los posibles testigos de
los hechos así como con los movimien
tos de las personas señaladas como pre
suntos responsables

A una hora de que terminara el 11 de
mayo Rojo de la Vega denunció en redes
sociales el ataque y aseguró que no se ba
jará de su candidatura También publicó
fotografías de los balazos en su vehículo

Al siguiente día la Fiscalía dio a co
nocer que abrió una carpeta de investi
gación por tentativa de homicidio califi
cado con arma de fuego en contra de la
aspirante Horas más tarde la aspirante

realizó una conferencia de prensa en
la que la acompañaron candidatos a al
caldías y diputaciones de oposición así
como el candidato a la Jefatura de Go
bierno Santiago Taboada Cortina

Fue ahí donde explicó que en una
asamblea una persona se le acercó y le
dio unpapel conuna dirección para aten
derun temaurgente después se dirigió a
un restaurante en la colonia Peralvillo y
ya en su vehículo al ver el papel escuchó
que detonaron los disparos

Taboada Cortina consideró que el
Jefe de Gobierno Martí Batres pasará
a la historia por conducir las elecciones
de manera violenta por ello lo exhortó
a garantizar que los aspirantes lleven a
cabo sus actividades sin ningún riesgo
pues resaltó que no es el primer ataque
en contra de la oposición

Queremos elecciones libres que se
deje de meter la policía y el Gobierno
lo que quisieron hacer es amedrentar y
muy probablemente atentar contra la
vida de Alessandra ellos creen que con
eso nos van a callar

Hago responsable públicamente
de lo que nos pase a nosotros de lo que
nos pase a nosotros a nuestras familias
o a los equipos al Jefe de Gobierno Martí
Batres sentenció

EL PASADO 8 de mayo la aspirante de Va x la
COMX a la alcaldía Iztapalapa Karen Quiroga
denunció en redes el asesinato de al menos
una persona cerca de un acto de campaña

ME ENTERÉ por re
des sociales de este
video y es lamenta
ble que lo hagan las
autoridades de esta

manera sacando
raja política y

finalmente diciendo
nada porque es lo
que había narrado

ante la Fiscalía

Alessandra Rojo
de la Vega

Candidata de Va x la
CDMX a la alcaldía

Cuauhtémoc
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La SSC y la Fiscalía capitalina difundieron un video en el que se aprecia el
ataque en contra de la candidata

4
Días han pasado

desde el ataque a la
candidata

4
Segundos duró la
agresión contra la

aspirante

22 05 13 HORAS

Un sujeto con
casco de motoci

clista llega al sitio
y desenfunda su
pistola

22 05 18 HORAS
El individuo ob
serva la camioneta
desde la otra acera
y le dispara en
cinco ocasiones

22 05 23 HORAS

El agresor em
prende su huida
mientras guarda
su pistola en su
ropa el arma
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#Elecciones2024

re jitadkre
Lía Limónbusca darle continuidad a su administración
en Alvaro Obregón con la seguridad y la mejora de
espacios públicos como prioridad confía en que los
ciudadanos le ayuden a afianzarse como alcaldesa por
tres años más
POR JOSE LUIS RAMOS

otroproletario

Lacandidata de Va por
la CDMX a la alcaldía

Alvaro Obregón Lía
Limón busca la ree
lección conflada en el

trabajo que realizó los últimos tres
años Soyunamujerderesultados
y deacción Segundo ungobierno
que insisto gobierna de la mano
de las y los vecinos Y tercero una
alcaldesa de tiempo completo
indicó aReporteíndigo lahoy alcal

desa con licenciadesde sucasa de

campañaen lacoloniaAlfonso XHI
A poco menos de tres semanas

paraquesellevenacabo laseleccio
nes locales en las que se definirán
alcaldes diputados y al próximo
titulardélaJefaturadeGobiemo Li
mónGarcía sevecomo vencedora

ante los otros aspirantes al cargo de
edil en dicha demarcación Javier

LópezCasarín delacandidaturaco
múnSeguiremosHaciendo Historia
en la Ciudad de México y Esther
Mejía Bolaños deMovimiento Ciu
dadano

Vamos a ganar le vamos a

echar mas Limón a Alvaro Obre

gón sostiene la candidata quien
enfatiza que la seguridad y la me
jora de espacios públicos deben
seguir siendo la prioridad para la
próxima administración

Alvaro Obregónnecesitadeun
gobierno en el que la seguridad
siga siendo su prioridad y lo va
a seguir siendo Un gobierno que
demuestre con hechos que siga
demostrando con hechos que
los espacios públicos no tienen
por qué ser chafas aseveró

Una alcaldía
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hecha pedazos

La hoy alcaldesa con licencia
asegura que dicha demarcación

mejoró mucho en su adminis
tración pues afirma

que Morena se la

entrego en el abandono total
cuando tomó el cargo en octubre
de 2021

Antes de que Limón García se
convirtiera en edil estuvo prece
dida por la actual gobernadora
de Campeche Layda Sansores
San Román cuya administra
ción 2018 2021 se vio envuelta
en una serie de polémicas como
la inversión de alrededor de 200

millones de pesos en las Esca
leras de la Esperanza proyec
to que quedó inconcluso y que
pretendía conectar a 30 colonias
en la zona alta de barrancas de
la alcaldía

En este sentido la candidata
de Va por la CDMX refirió que en
su momento presentó denuncias
formales contra su predecesora
ante la Fiscalía General de Justicia

de la Ciudad de México las que
indicó no fueron atendidas con
seriedad

Yo recibí Alvaro Obregón
completamente abandonado
una alcaldía hecha pedazos Mo
rena me la entregó en muy malas
condiciones Denunciamos el des

vío de 120 millones de pesos al
que por cierto la Fiscalía le dio
carpetazo también el abandono
de varios espacios públicos de
muchos espacios importantes de
la alcaldía recalcó

Gobierno de resultados

Ha pasado poco más de un mes
desde que arrancaron las campa
ñas de los aspirantes a la titulari
dadde las 16 alcaldías de la capital
En este periodo Limón describe
sucampañacomo alegre y muy

emotiva pues afirma que la res
puesta de los habitantes de la de
marcación ha sido favorable con

respecto a su gestión
Hemos tenido una gran res

puesta que me ha movido mu
chas Abras porque ha sido muy
lindo que los vecinos me digan
me reconozcan el trabajo que

nos reconozcan que ha
sido una un gobierno
de resultados detalló

La alcaldesa con

licencia destacó

la importancia
del trabajo que
refiere han rea
lizado de la
mano de los

habitantes de las 251 colonias de
la demarcación De acuerdo con
la militante del Partido Acción

Nacional PAN durante su admi
nistración se rescataron más de

150 espacios públicos
Llevo más de 20 parques que

me topo en mi recorrido y me da
muchísima emoción porque me
acuerdo yo sí me acuerdo por
que yo los vi cómo estaban de
que eran unas pocilgas de cómo
me los entregó Layda de More
na hechos pedazos eso ha sido
increíble subrayó

Seguridad tema pendiente

De acuerdo con la última actua
lización de la Encuesta Nacional

de Seguridad Pública Urbana la
alcaldía Alvaro Obregón fue la
tercera demarcación con mayor
percepción de inseguridad du
rante el primer trimestre de 2024
con el 65 5 por ciento solo detrás
de Xochimilco e Iztapalapa

Limón reconoce que la segu
ridad es uno de los pendientes
y una de las prioridades para los
habitantes de Alvaro Obregón
No obstante recalca que es uno
de los ejes en los que enfocará
sus esfuerzos

Por supuesto que tenemos
pendientes y vamos por más se
guridad más y mejores servicios
públicos más reencarpetamien
to de calles sostuvo Limón Gar
cía quien agregó que parte de
que los obreguenses reconozcan
su trabajo es que se involucren y
señalen a las autoridades locales

lo que hace falta atender
Siempre faltan cosas pero

que reconozcan que se trabajó
que me digan si estamos mejor
si falta más seguridad pero la
base ha mejorado la seguridad
sí hay más patrullas sí están más
iluminadas las calles indicó

Enfocada en la reelección

Al iniciode los destapesconmirasa
las candidaturaspara las elecciones
locales LimónGarcíamanifestó sus
intencionesparaser lacandidatade
laoposicióna la JefaturadeGobier
no Sin embargo Lía se quedó en
la carreracuando laalianza Va por
la CDMX se decantó por Santiago
Taboadacomosuabanderadopara
competirpor el gobierno capitalino

Sobre si ya olvidó estas aspi
raciones la también exdiputada
local y federal se dijo totalmente
enfocada en su labor política en
la demarcación Estoy enfocada
en reelegirme en esta alcaldía y en
poder seguir dando resultados Si
una virtud tengo es la de saberme
enfocar en lo que estoy y así es
comoestos tresañoshubo uncam

bio en Alvaro Obregón explicó

Aventaja en encuestas

Según el portal Polis MX Limón
García encabeza las preferencias
electorales con el 54 por ciento a
menos de 20 días de que los obre
guensesdeterminenquiénserásu
próximo edil la sigue López Casa
rín con el 42 por ciento mientras
que Mejía Bolaños está rezagada
con solo el 3 por ciento
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La candidata del
PAN quiere darle
continuidad a la
recuperación de
espacios públicos
en las 251 colonias
de la demarcación
asegura que en tres
años recuperó más
de 150 espacios

Yo recibí Alvaro
Obregón
completamente
abandonado una
alcaldíahecha
pedazos Morename
la entregó enmuy
malas condiciones
Denunciamos
el desvío de 120
millones depesos
al que por cierto
la Fiscalía le dio
carpetazo

lia limón

Candidata de Va por
la CDMX a la alcaldía

Alvaro Obregón
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DEBATE POR CUAJIMALPA

Proponen rescatar
hospital de Contadero
Abanderados coinciden en que
el tema de salud será prioritario
durante sus administraciones
MANUEL COSME

Los candidatos a alcaldes de

Cuajimalpa coincidieron ayer
en que la salud será uno de los
temas prioritarios en sus ges
tiones durante el debate orga

nizado por el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM

Viri Rojas y Carlos Orvañanos aban
derados por Movimiento Ciudadano y
de la coalición Va X por la CdMx res
pectivamente propusieron rescatar el
Hospital de Contadero inaugurado en
noviembre de 2022 ya que actualmen
te afirmaron es un elefante blanco
que no tiene el equipo y el personal su
ficiente para atender a los habitantes de
esa demarcación

Al respecto Gustavo Mendoza can
didato común de Morena y los partidos
del Trabajo y Verde Ecologista de Méxi
co también propuso que ese nosocomio
cuente con lo necesario para dar una
buena atención

Rojas y Orvañanos quien ya ocupó
el cargo en 2010 también plantearon la
aplicación del Seguro Popular en la al
caldía luego de que el gobierno del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
desapareció ese modelo al inicio de su
administración

Mendoza anunció que creará la pri
mera escuela de paramédicos de la ciu
dad con la cual se busca impulsar la
modernización de los centros de salud

de esa demarcación y un programa para
el reparto gratuito de medicamentos

Mientras la abanderada de Movi

miento Ciudadano presentó sus pro
puestas los dos candidatos protagoni
zaron diversos enfrentamientos al gra
do de que Orvañanos reprochó a Men
doza no conocer Cuajimalpa por operar
elecciones en el Estado de México

Quiero recordarle al señor Gustavo
tal vez no estaba en Cuajimalpa no sé si
estaba en San Felipe del Progreso en
Atlacomulco o en Toluca operando
elecciones pero en Cuajimalpa cuando
yo goberné acabé hasta el último día
señaló el panista

La respuesta del morenista fue que
estaba en esa entidad porque tenía que
trabajar doble a fin de pagar su trata
miento para el cáncer a lo que el panista
respondió que lamentaba su padeci
miento y que si le faltaron medicinas fue
porque el gobierno de la cuarta Trans
formación las quitó y no ha hecho nada
al respecto

Sobre el tema de agua otro de los tó
picos abordados durante el debate los
tres contendientes consideraron neces

ario que Cuajimalpa cuente con una
planta de tratamiento de aguas porque
actualmente carece de una

Entre las propuestas de la candidata
emecista para enfrentar la crisis por el
desabasto del líquido planteó contar
con humedales en casas y colonias un
programa de detección de fugas así co
mo emprender jornadas de limpieza de
ríos y manantiales

Mendoza propuso la construcción de
una serie de represas para almacenar
agua en temporada de lluvias aplicar la

 .  2024.05.15



Pág: 156

tecnología de punía para una mejor dis

tribución de líquido y campañas inten
sivas de reforestación

Mientras que el abanderado panista
recordó que cuando fue jefe delegacio
nal el agua no faltó en Cuajimalpa y que
de llegar a alcalde aplicará el programa
Agua para Todos Asimismo advirtió
que no permitirá que el agua de la de
marcación se la lleven a otros lados y
la despojen de ella a los pueblos origi
narios

La seguridad también provocó roces
entre los abanderados de Morena y de la
coalición Va X la Ciudad de México lue
go de que el panista afirmó que hay un
grupo político que amedrenta a la gente

Orvafianos adelantó que replicará el
programa Blindar en Cuajimalpa y tener
un acercamiento de los policías con los
vecinos a fin de dar una respuesta a los
delitos

Mendoza presumió los resultados
obtenidos por los seis años de go
bierno de Adrián Rubalcava por lo
que dijo que reforzará la estrategia de
seguridad con un 50 por ciento más de
patrullas un 50 por ciento más de po
licías la colocación de cámaras con
reconocimiento facial la remodela
ción de módulos y torres de seguridad
y sobrevuelo con drones

Rojas propuso su plan Cuajimalpa en
Paz que abarca el fortalecimiento de los
cuerpos policiales mejorar sus condi
ciones laborales y la implementación de
la Línea Fosforescente para atender a
las víctimas de violencia de género

También afirmó que se enfocará en
la equidad de género y abrirá espacio

para las mujeres así como inhibir la
violencia contras las mujeres en los
ámbitos públicos y privados

El Hospital General de Cuajimalpa operaba antes de 2015
como un Centro Materno Infantil sin embargo quedó en ruinas luego
de que una pipa de gas explotara en sus inmediaciones
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n j niArn A El A IIAIIRAAI DA Conformación te la lista nominal y comportamientoKAIJIUuKArln LUAJIMALfA delvoto en las ultimas dos elecciones a alcalde
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TARJETUCHA PEDORRA ASI LLAMA
HANNAH A PROGRAMAS SOCIALES
DE LA ALCALDÍA COYOACÁN
Por David Polanco CDMXMagacín

La candidata de Morena PT y PVEM a la Al
caldía Coyoacán Hannah de Lamadrid des
calificó los programas sociales en la alcaldía

Coyoacán y con desprecio los llamó tarjetucha pe
dorra pese a que estas ayudas benefician a más de
90 mil personas y mediante ellos se atiende a quie
nes padecen cáncer gente de la tercera edad con
alguna discapacidad así como a madres trabajado
ras que dejan a sus niños en estancias infantiles

La ex priísta dijo lo anterior durante una asamblea
que encabezó frente a unas 30 personas en Pedregal
de Santo Domingo el pasado domingo según cons
ta en un video que circula en redes sociales

Los programas sociales a los que se refirió la
candidata de René Bejarano comprenden detec
ción de cáncer mamario estancias infantiles ayu
das para personas de la tercera edad servicios mé
dicos a través del Seguro Popular Coyoacanense
los cuales se propone queden integradas en una
sola tarjeta para reducir los trámites y la burocracia
según la coalición Va X La CDMX Tales programas
se brindan desde 2021

Las ayudas sociales cabe destacar comprenden
estudios gratuitos de mastografías en coordinación
con el FUCAM con las que se han atendido a tres
mil 660 mujeres incluye también la entrega de pa
quetes de útiles escolares de los que se entregaron
51 mil con mochilas También el Seguro Popular
Coyoacanense que atiende a 36 mil personas y las

ayudas humanitarias que son recursos para perso
nas que tienen bajo su cuidado a alguna persona
con discapacidad o enfermedad crónica grave con
la que se ha apoyado a dos mil 200 familias

Todas estas ayudas sociales de acuerdo con infor
mación pública benefician a más de 90 mil personas

La expriísta Hannah de Lamadrid visiblemente
molesta dijo en su pequeña concentración del do
mingo Cómo violentan nuestras calles a poco
vale una despensa a poco vale una tarjetucha de
estas pedorras que andan prometiendo impara
bles nuestra conciencia indica en el video

Siguió Nuestras afectaciones nuestro robo de
agua cómo nos truenan el piso dice la expriísta
quien se refiere a la construcción de pozos de agua
dada la escasez en la zona uno de ellos ubicado en
la misma calle donde tuvo esta reunión y que fue
construido por el Sistema de Aguas de la Ciudad
de México SACMEX y en donde ella se reunió con
la candidata de Movimiento Ciudadano Margarita
Sofía Provencio hace unas semanas para armar un
plan de ambas contra Giovani Gutiérrez candidato
de Va X la Ciudad de México

Visiblemente molesta la candidata ex priísta
quien se reunió con simpatizantes este fin de sema
na en las calles de Amaltl y Auanusco en la citada
colonia también llamó a losvecinosaacudira votar
temprano porque hay algunos que calificó son re
flojos y así no les compran el voto Es invitarlos
a votar tempranito porque hasta eso son re flojos
a las 1 1 o 1 2 de la mañana van señala en el video

Foto Especial
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Máynez arrecia
el paso de cara
al último debare
El candidato emecista es
quien más ha ganado puntos
en la intención de voto y
cadavez está más cerca de
mandar aXóchitl al tercer si
tio 561 223

JORGE ÁLVAREZ
máynezH

194

22
Claudia sneinbaum adera
preferencias con Maynez
ai alza auien pisa a xocniri
Elecciones Alva
rez Máynez le roba
puntos axóchitl en
laencuesta deDe
moscopiaDigital
En la más reciente medición

realizada por Demosccpia Digi
tal Claudia Sheinbaum can
didata de la coalición Sigamos
haciendo historia a la Presi

dencia de la República enca
bezada por Morena se posiáo
na al frente en las preferencias
electorales con un 56 1 de la

intención de voto A pesar de
una ligera caída de 1 3 puntos
porcentuales tras el segundo
debate Sheinbaum mantiene
unaventaja de 33 8 puntos de
su competidora más cercana

Xóchitl Gálvez de la coali
ción del PAN PRI PRD obtu
vo un 22 3 en la intención de

voto perdiendountotal de 4 5
puntos tras sus ataques en el
segundo debate presidencial
ubicándose en segundo lugar

Sin embargo la verdadera

noticia es el ascenso de Jorge
Álvarez Máynez candidato de
Movimiento Ciudadano
quien después del segundo de
bate presidencial logró un no
table crecimiento alcanzando
el 19 4 de las preferencias

Este aumento sugiere un
trasvase de votos principal
mente de electores que pre
viamente favorecían aGálvez

La encuesta destaca que la
luchapor el segundo puesto se
intensificó con Álvarez Má
ynez acercándose a Gálvez
ahora a solo 2 9 puntos de dis
tancia Este cambio dinámico

podría tener importantes im
plicaciones para la estrategia
de las campañas de ambos
candidatos en las semanas que
restan hasta la elección

Adidonalmente se reportó
que un 2 2 del electoradoto
davía no decide su voto un
segmento que podría ser deci
sivo especialmente en la con
tienda por el segundo lugar
que se muestra particular
mente reñido publimetrd
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Por cuál candidato a partido
y o coaliciónvotaría

Por cuál candidato a partido y o coalición votaría
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EL ITAM SE RECONFIRMA COMO
NEOLIBERAL GÁLVEZ ARRASA EN
PREFERENCIA ELECTORAL EN ENCUESTA
Por José Vilchis Guerrero

En respuesta a los simulacros que se
hicieron en universidades públicas
y el Instituto Politécnico Nacional en

los que resultó ganadora en las preferencias
Claudia Sheinbaum candidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo Historia
Morena PT y PVEM Xóchitl Gálvez can

didata de la oposición arrasó en el simula
cro electoral que organizó y llevó a cabo el
Instituto Tecnológico Autónomo de México
ITAM reconfirmando que ha sido el centro

neoliberal por excelencia
Mientras en la encuesta de universidades

públicas Claudia Sheinbaum se alzó con el
65 de los votos entre 300 mil universitarios

convocados Gálvez cayó a tercer sitio con
apenas 7 7 de votos en tanto que Jorge
Alvarez Máynez de Movimiento Ciudadano
se colocó en el segundo sitio con 22 2 En
la consulta en el ITAM apenas hubo 924 estu
diantes participantes

De acuerdo con los datos del simula

cro electoral 2024 difundidos por el ITAM
Xóchitl Gálvez candidata a la presidencia
de la coalición Fuerza y Corazón por Méxi
co que impulsa el PAN PRI y PRD obtuvo
el 71 11 por ciento de los votos efectivos
como ganadora absoluta

En el ejercicio democrático que efectua
ron los universitarios de la institución privada

Jorge Alvarez Máynez candidato presiden
cial de Movimiento Ciudadano alcanzó un
lejano segundo lugar con el 16 91 por cien
to y la aspirante presidencial morenista Clau
dia Sheinbaum quedó hasta el tercer lugar

con apenas el 11 98 por ciento de los votos
Por cuanto a la votación para las y los re

presentantes del Senado la coalición Fuerza
y Corazón por México1 obtuvo un 75 23 por
ciento de la votación en tanto que Movimien
to Ciudadano un 16 44 por ciento y la coa
lición Sigamos Haciendo Historia apenas
alcanzó 8 33 por ciento

Con estos resultados obtenidos en el

ejercicio democrático quedó demostrado
que la comunidad universitaria del ITAM ya
votó por Gálvez Ruiz porque Sheinbaum Par
do tiene preferencias en las universidades
públicas como la UNAM UAM y el Instituto
Politécnico Nacional Se trata de una institu

ción académica de alto nivel que estuvo vin
culada desde antes a los partidos de Acción
Nacional y Revolucionario Institucional

Una semana antes Claudia Sheinbaum
arrasó en el Simulacro Electoral Universitario

2024 un ejercicio que se realizó en más de
100 escuelas y centros de educación superior

Los resultados fueron distintos Sheinbaum

obtuvo 63 5 por ciento de los votos El candi
dato de Movimiento Ciudadano Jorge Alvarez
Máynez consiguió el 23 1 por ciento y la as
pirante presidencial opositora Xóchitl Gálvez
Ruiz de la alianza Fuerza y Corazón por México
PRI PAN PRD solamente obtuvo 8 5

En el simulacro participaron escuelas
como la Universidad Nacional Autónoma

de México UNAM el Instituto Politécnico
Nacional IPN la Universidad Autónoma
Metropolitana UAM la Universidad de Gua
dalajara UDG y la Universidad Pedagógica
Nacional UPN entre otras

Fuente ITAM
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A 3 SEMANAS DEL 2 DE JUNIO
SHEINBAUM ENCABEZA CON
55 DE PREFERENCIAS
Por José Vi chis Guerrero

Claudia Sheinbaum More

na PT PVEM puntea con 55 las
preferencias por la Presidencia de

la República conforme a nuestra Encuesta
de Encuestas con corte al 1 3 de mayo Asi
mismo Xóchitl Gálvez PAN PRI PRD está a
24 puntos porcentuales en segundo lugar
con 31 al tiempo que Jorge Alvarez Máy
nez ha ido recuperando terreno para ubicar
se con 1 2 de la intención de voto

Conforme al panorama presentado a la fe
cha de corte referido se observa un descenso
constante en las cifras de la candidata de la

alianza Sigamos Haciendo Historia ya que al
inicio de las campañas Sheinbaum mostraba
66 de la intención de voto y 32 puntos de
diferencia frente a Gálvez quien tenía 28
mientras que Alvarez Máynez tenía 4

Después de un mes para el 1 de abril la
aspirante de la 4T había descendido cinco
puntos para colocarse con 61 de las pre
ferencias pero su diferencia frente a la de la
alianza Fuerza y Corazón por México era to
davía amplia de 30 puntos por lo que había
ascendido tres puntos respecto al 1 de mar
zo mismo puntaje que avanzó el candidato
de Movimiento Ciudadano

LASTENDENCIASA 3 SEMANAS DE LAS
ELECCIONES

Al 1 de mayo Sheinbaum cayó otros
cuatro puntos sin embargo no fueron los
mismos puntos que subió Xóchitl que se
quedó con el mismo 31 que el mes ante
rior sino los que avanzó el aspirante naran
ja de 6 en abril a 1 0

Finalmente a la fecha de corte de este
13 de mayo Claudia Sheinbaum se despla
zó nuevamente dos puntos hacia abajo para
ubicarse con 55 11 puntos menos que
cuando se iniciaron las campañas mientras
que Alvarez Máynez llegó a 12 es decir
el candidato naranja ahora tiene el triple de
la intención de voto que cuando arrancaron
las campañas de 4 a 12

Por su parte Xóchitl Gálvez si bien avan
zó en ese primer mes en las siguientes tres
mediciones tomadas en cuenta para redac
tar esta nota se ha quedado estancada con
31 porloquesepuede resumir que lo que
retrocede Sheinbaum es lo que avanza Máy
nez cuando restan sólo tres semanas para
que los mexicanos acudan a las urnas para
decidir quién dirigirá desde la silla presiden
cial los rumbos en los próximos seis años

Fuente Crédito Polls mx Encuesta de
Encuestas Presidencial
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ES IMPORTANTE
BUSCAR LOS
EQUILIBRIOS EN
EL CONGRESO
El candidato a diputado federal señala la
importancia de lograr contrapesos ante
iniciativas excesivas considera a Xóchitl
Gálvez como una guerrera
MARIO ANDRES LANDEROS

estados eluniversal com mx

Francisco Olvera exgoberna
dor de Hidalgo compite enel
actual proceso electoral por

una diputación federal con la coa
lición PAN PRI PRD por Pachuca
ciudad en la que ha vivido y hecho
política por años

Afirma en entrevista con EL UNI
VERSAL quebuscallegaral Congreso
para generar consensos acuerdos y
también para que el Congreso siga
siendo un contrapeso efectivo ante
políticas e iniciativas que como las
del presidente Andrés Manuel López
Obrador han sido excesivas dice

Olvera compitió y derrotó a Xó
chitl Gálvez por la gubernatura de
Hidalgo en 2010 Desde entonces
recuerda Olvera Gálvez ha sido una
guerrera pues ha seguido luchando
pese a todo

Por qué quiere usted ser dipu
tado federal ahora por el dis

trito de Pachuca

Ahora que viene este proceso
creímos necesario hacer un trabajo
para levantar el partido y reorgani
zar el trabajo político desde la opo
sición Eso dijimos pensando en lo
que pasa en el estado pero funda
mentalmente considerando que a
nivel nacional en caso de que no
ganara Xóchitl Gálvez que yo creo
que va muy bien yo creo que hay
un voto como ella misma ha dicho
hay un voto oculto que se puede y
se va a manifestar el 2 de junio

En caso de que ella no ganara por
eso es importante buscar los equi
librios en el Congreso de la Unión
No hayque olvidarque en laCámara
de Diputados es donde se aprueban
cosas importantes entre otras el
Presupuesto de Egresos de la Fede
ración de ahí la importancia de ase
gurar los equilibrios que la sociedad
esté bien representaday que la opo
sición se organice con un espacio de

real competitividad

López Obrador ha planteado
en esta Legislatura iniciativas
que no han transitado y ha pe
dido el voto masivo el voto pa
rejo para su partido para ha
cer realidad su plan C que en
tre otras cosas implica la elec
ción de jueces por el voto po
pular Usted está diciendo que
quiere llegar al Congreso para
hacer contrapeso
Sí efectivamente yo creo que las
iniciativas del Presidente salvo una
que otra que más o menos pueden
ser aceptables sobre todo las que
buscan modificar a la Constitución
yo creo que son un exceso Lo que
buscanes darle al Presidente mucho
más poder son reformas regresivas
que hacen que el partido y su Pre
sidente tengan un poder absoluto
como pasaba en los 70 80 situación
que la sociedad logró cambiar que
la sociedadpudo ir mejorando hasta

 .  2024.05.15



Pág: 167

un Estado totalmente democrático
para eso el Instituto Nacional Elec
toral es totalmente ciudadano

Siempre se ha confiado y creído
en el equilibrio de la Suprema Corte
como un poder autónomo total
mente autónomo e independiente
Precisamente el juicio de amparo
pone coto y límite al exceso del po
der presidencial del Poder Ejecuti
vo De caminar esa reforma sería re
gresar a tener un partido absolutista
en el poder pero regresar a un cen
tralismo y a un presidencialismo
que rayaría en el totalitarismo
Qué opinión le merece el go

bernador Julio Menchaca
Es un pachuqueño que conoce

mosde toda lavida esunagente pre
paradaque conoce al Estado sabe de
las necesidades Lamentablemente
el esquema de Morena es también
centralizar recursos y darle menos a
los gobernadores Necesitamos darle
al gobierno del estado que tenga la
capacidadde recuperarsu capacidad
de respuesta y es lo que queremos
trabajar Yo creo que podemos con
fiar que habrá una buena coordina
ción con el gobernador Menchaca
una vez que nos podamos constituir
como diputados federales
Ahora Xóchitl Gálvez es la
abanderada de la coalición
PRI PAN PRD que está ahí to

davía peleando y puede dar
una sorpresa cómo ve esa
contienda presidencial para es
te 2 de junio

Efectivamente conozco a nuestra
amiga Xóchitl paisana afortunada
mente Sé que es una guerrera no se
vence tan es así que después de la
contienda siguió luchando electoral
mente compitióparaunasenaduría
no se dio y esto no le impidió seguir
trabajandoy luchando Compitió pa
ra la alcaldía de Miguel Hidalgo y la
ganó compitió para la senaduría y al
menos se instaló en la primera mi
noría Es una persona que no se ven
ce fácilmente que sabe de los retos y
del esfuerzo que esto conlleva

44
Yo creo que las iniciativas del
Presidente salvo una que otra que más
o menos pueden ser aceptables sobre
todo las que buscan modificar a la
Constitución son un exceso
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SE PERFILA FLORES
i SI I BffIFIMON

LA ENCUESTA REALIZADA POR

PQLIGRAMA HERALDQ MEDIA GROUP

PREVÉ QUE PAN PRI PRD
RETENDRÁN ESE MUNICIPIO

ESTADOS
REDACCIÓN QJ ELHERALDODE

MEXICO COM

Elpróximo2dejunioenel Estado
de México se renovarán 125 presi
dencias municipales

Una de ellas es la de Metepec
donde de acuerdo a la encuesta de
Poligrama Heraldo Media Group
las preferencias electorales favore
cen al bloque del PAN PRI PRD
seguido de Morena PT PVEM

La encuesta telefónica aplicada
entre el 8 y 9 de mayo pasado es
tuvo integrada por dos preguntas

La primera de ellas fue Si el
día de hoy fueran las elecciones a

Presidente Municipal de Metepec
por qué candidato votarías

Las respuestas fueron las si
guientes

Fernando Flores abanderado
del PAN PRI PRDy quien busca su
reelección recibió 54 3 por ciento
de la intención del voto

Su más cercano adversario es

Oscar Ruiz candidato de More
na PT PVEM quien obtuvo30 4
por ciento de las preferencias elec
torales

El candidato de Movimiento
Ciudadano José Antonio Mena
registró 7 3 por ciento

La respuesta Nosabe repre
sentó 8 por ciento

La segunda pregunta realizada
vía telefónica a 500 personas fue

Si el día de hoy fueran las eleccio
nes a Presidente Municipal de Me
tepec por qué partido votarías

La tendencia de preferencia es
similar a la reflejada en voto para
personajes

Por el PAN PRI PRD emitiría
su voto 49 4 por ciento de los en
cuestados en tanto que por Mo
rena PT Partido Verde Ecologista
de México votarían 34 1 por ciento

En esta pregunta Movimiento
Ciudadanoalcanzól0 7 por ciento
de las preferencias y la respuesta
de No sabe representó en esta
encuesta 5 8 por ciento

DELA
POBLACIÓN SON

MUJERES

DESUS
HABITANTES

SON HOMBRES
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Es inseguridad principal reto dice IP de Jalisco

Resbala Claudia
violencia a Alfaro
Acusa morenista

a Gobierno estatal

de no coordinarse

con la Federación
YUNUEN MORA

GUADALAJARA Empresa
rios de Jalisco que sostuvie
ron ayer una reunión con la
candidata presidencial de la
coalición Morena PT PVEM
Claudia Sheinbaum Pardo le
señalaron que para ellos el
principal problema es la in
seguridad y que debiera ser
la prioridad en la próxima
Administración

Ante ello la morenista
señaló que la inseguridad se
debe a la falta de coordina
ción con el Gobierno del esta
do que encabeza el emecista
Enrique Alfaro

En la reunión realizada
en Expo Guadalajara hubo
diálogos entre los empresa
rios y la candidata En su tur
no al micrófono la presidenta
de la Cámara de Joyería Ja
lisco Lourdes Cázáres Ruiz
aseguró que la inseguridad
sigue siendo un detractor de

las inversiones por lo que
cuestionó a Sheinbaum so
bre las acciones en materia
de seguridad independien
temente de la ideología de
los gobiernos

No me gusta generar de
bate en torno a la situación
actual pero parte del pro
blema es que no hubo coor
dinación del Gobierno estatal
y federal Primero hay que
atender los Gabinetes de Se
guridad es un tema de aten

ción permanente porque si
uno suelta el tema vuelve la
inseguridad No puede uno
decir Este es un problema
de delincuencia organizada y
no lo atiendo Por ejemplo
los homicidios deben aten
derlos las fiscalías estatales
respondió la candidata

El tema es disminuir
la impunidad que un deli
to sea perseguido Fortale
cer las carpetas de investiga
ción consolidar la Guardia
Nacional en su cercanía con
la población y que actúen co
mo primeros respondientes y
trabajar con Gabinetes loca
les Que no crezca la base so

cial de la delincuencia
Antonio Lancaster Jones

coordinador de Industria
les Jalisco que aglutina a 24
cámaras y asociaciones em
presariales señaló que la se
guridad es prioritaria y más
para atraer inversiones con
el nearshoring o relocali
zación de proyectos produc
tivos así como la mejora de
infraestructura en transporte
carreteras sistema hídrico y
de telecomunicaciones

El 16 de agosto de 2023
tras la desaparición de cinco
jóvenes en el municipio de
Lagos de Moreno el Manda
tario estatal pidió a la Fede
ración hacer lo propio an
te un hecho relacionado con
grupos delictivos

Aunque estamos ante un
hecho evidentemente vincu
lado a la delincuencia orga
nizada que es un asunto de
competencia federal noso
tros vamos a seguir hacien
do lo que nos toca Espero
que la Fiscalía General de la
República y el Gobierno fede
ral hagan lo propio expresó
Alfaro aquella ocasión
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Claudia Sheinbaum visitó ayer Tlajomulco plaza fuerte
de Movimiento Ciudadano

En la reunión con Sheinbaum 1 en Expo Guadalajara estuvieron Luis Méndez Jaled 2
presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción CMIC Antonio
Lancaster Jones 3 coordinador de Industriales Jalisco Javier Arroyo 4 presidente de la
Cámara de Comercio de Guadalajara Marina García 5 presidenta del Consejo Coordinador
de Mujeres Empresarias Capítulo Jalisco Lourdes Cézares Ruiz 6 presidenta de la Cámara
de Joyería Jalisco Beatriz Mora 7 vicecoordinadora de Industriales Jalisco el Rector de la
UdeG Ricardo Villanueva 8 Mario Delgado 9 presidente de Morena la morenista Yeidckol
Polevnsky 10 entre otros
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Advierte
Delgado
PRIAN se
desespera
MARTHA MARTINEZ

Luego de que el líder del
PRI Alejandro Moreno em
plazara al aspirante emecis
ta Jorge Alvarez Máynez a
declinar en favor de Xóchitl
Gálvez el dirigente de Mo
rena Mario Delgado dijo
ayer que en el PRIAN están
desesperados ante el inmi
nente triunfo de Claudia
Sheinbaum

En tono irónico Delga

do indicó que es inacepta
ble el ofrecimiento de Alito
de renunciar a la dirigencia
tricolor y a su candidatura al
Senado si Máynez declina a
favor de Gálvez

A través de un video que
difundió en sus redes acu
só a Alito de dinamitar los
principios de su partido

Con su alianza con la
derecha Alito ha perdido
15 gubernaturas a manos
de nuestro movimiento Por
eso me parece una canalla
da de Claudio X González
que ante estos evidentes lo
gros ahora lo quiera sacar a
naranjazos por la puerta de
atrás expresó

Delgado deslizó que el
ofrecimiento del priista a
Máynez podría ser una ju
gada sucia del líder del PAN
Marko Cortés quien no so
porta sentirse un aprendiz
de ratero frente a un ladrón
consumado
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Llama a parar
la robadera
MAYOLO LÓPEZ ENVIADO

TANTOYUCA En la fuer
te disputa por Veracruz Xó
chitl Gálvez pide a los hom
bres dar en serio la pelea el
2 de junio

Los hombres tienen
que armarse de valor para
defender las urnas advier
te la aspirante opositora

Miles de indígenas
huastecos se apretujan en
las calles de este municipio
del norte jarocho La po
breza asoma en los rostros
ajados de hombres y muje
res Los niños miran el gen
tío desde la parte alta del
parque

La candidata presiden
cial opositora está en sus
terrenos Vengo de abajo
soy indígena como ustedes
y Xóchitl suena más bonito
que Sheinbaum Estoy muy
contenta de mi origen y de
haberme rebelado desliza

En el templete sobresa
le la figura de Joaquín Guz
mán el cacique del pueblo
anfitrión de Xóchitl y de Pe
pe Yunes el abanderado de
la coalición opositora al Go
bierno estatal

Joaquín Guzmán dos
veces Alcalde panista y jefe
de facto del clan de los Guz
mán Su hermano Jesús es
ahora el Edil Y su hermana
María del Rosario es candi

data a diputada federal
Xóchitl trae a colación

la figura de Rocío Nahle
candidata morenista que no
ha podido esconder sus mu
chas propiedades Pero aho
ra arremete contra su espo
so por sus transas
y negocios

Las calles estrechas y
empinadas hacen pensar
que es difícil que los organi
zadores se hayan valido del
acarreo para movilizar a los
miles de indígenas que acu
dieron a la concentración

Xóchitl celebra la pre
sencia de militantes de An
torcha Campesina Son seis
millones los votos que se
disputan en Veracruz don
de el hartazgo por Morena
y su Gobernador Cuitláhuac
García es palpable

Antes en Pánuco Xó
chid también cargó contra
Nahle

Veracruz no se merece
una mujer que se robó todo
en Dos Bocas esgrime ba
jo un sol inclemente

Está cabrón el calor pe
ro está más cabrón aguantar
a Morena otros seis años
razona

Cerca del templete re
visando la logística de la se
guridad aparece Jaime Xi
coténcatl Gálvez Ruiz Ge

neral en retiro y hermano
de la candidata

Ahora qué viene ga
nar Necesitamos ganar
arenga Xóchitl

Necesitamos parar la
robadera Todo se fue pa
ra Tabasco en una refinería
que iba a costar 160 mil y ya
cuesta 400 mil y ahí fue la
robadera de la señora Na
hle machaca

Por eso no va a ser Go
bernadora de Veracruz no
queremos gente bandi
da No queremos gente que
venga a saquear a Veracruz

No queremos una zacate
cana en Veracruz Por eso
vamos a apoyar a Pepe Yu
nes Por eso va a ganar Pepe
Yunes Y Pepe Yunes va a
contar conmigo para empe
zar le vamos a dar manteni
miento a sus caminos

La hidalguense alerta y
da instrucciones de lo que
sus simpatizantes deben ha
cer los próximos 20 días

Miren van a llegar los
de Morena a tocar les van a
decir que si no votan les van
a quitar el programa social
y ustedes los van a engañar
Sí vamos a votar por tu can
didata y cuando se vayan
les dicen Mangos no va
mos a votar por tu candida
ta porque no se debe ame
nazar a la gente indica
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i Los candidatos de la alianza opositora a la gubernatura de Veracruz José Yunes Zorilla
v a la Presidencia Xóchitl Gálvez hicieron campaña en el norte de la entidad

Xóchitl Gálvez se reunió con simpatizantes en la plaza
orincioai deTantovuca
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Intercambian críticas y cuestionamientos candidatos a Alcaldía regia

Gana De la Garza
y resiste Mariana

Resulta priista
el mejor evaluado
y la emecista libra
los señalamientos
MIRNA RAMOS

MONTERREY En un even

to en el que predominaron
las críticas y los cuestiona
mientos directos sobre las
propuestas los candidatos
punteros a la Alcaldía de
Monterrey tuvieron su pri
mer enfrentamiento cara
cara en el quese impuso el
priista Adrián de la Garza

A la vez a la emecista
Mariana Rodríguez le tocó
resistir los embates contra
ella y los Gobiernos naran
jas estatal y municipal así
como señalamientos de gas
tos excesivos en redes y de
desvíos para su campaña

Tras el Encuentro Ciu
dadano convocado por EL
NORTE de grupo REFOR
MA en el que también par
ticiparon Mauricio Can
tú de Moreria PVEM
Adalberto Madero de
Esperanza Social y Pa
tricio Zambrano del
partido Vida 54 3 por
ciento de la audiencia
conformada por 264

Consejeros Editoriales resi
dentes en Monterrey decla
ró a De la Garza como gana

dor seguido por Rodríguez
con un 32 6 por ciento

Y aunque el morenista
fue quien más sorprendió con
sus respuestas también fue el
que más decepcionó

En el ejercicio de casi 90
minutos los aspirantes res
pondieron preguntas sobre
movilidad seguridad y cre
cimiento urbano y cuestio
namientos individuales

Sin embargo fue el seg
mento en donde pudieron
cuestionarse directamente el
que generó más reacciones

Nunca imaginé que iba a
estar nuevamente como can
didato a la Alcaldía de Mon
terrey lanzó desde su men
saje inicial De la Garza de
la coalición PAN PRI PRD
pero no podía quedarme con
los brazos cruzados ante el
abandono la frivolidad y la
improvisación de estos go
biernos naranjas

Y esas alusiones conti
nuaron como cuando Ma
dero criticó el programa de
ampliación de banquetas

Las estupideces que hi
zo Luis Donaldo Colosio
las voy a quitar la rotonda en
el Arco se va la disminución
de las banquetas las vamos a

quitar afirmó
En las preguntas de

candidato a candidato
Rodríguez fue cuestio
nada por el morenis

ta sobre que haría si la
empresa de un funcio
nario de su Adminis

tración recibiera millones de
un proveedor como suce
dió con su esposo el Gober
nador Samuel García pero
fue evasiva en su respuesta

En el municipio va ha
ber transparencia total con
testó Se necesita seguir con
las buenas prácticas que ha
hecho la Secretaria de In
novación y Gobierno Abier
to actual

En su turno la candidata
de MC puso en aprietos a De
la Garza sobre la contratación
multimillonaria de la empre
sa Next Energy para proveer
energías limpias que asegura
no ha proveído

Esta concesión es a 30
años por un contrato de 7 mil
370 millones de pesos esta
planta eólica no existe no se
ha construido y no ha dado
un día de servicio De cuán
do a acá el municipio brin
có de ser municipio a ser un
banco remató

El priista intentó esquivar
el ataque con una explicación
poco detallada en la que ase
guró que su Administración
recibió 170 millones de pesos
de esa empresa y que la ges
tión de Colosio debió recibir
400 millones y no lo hizo

Uno de los momentos
que generó desaprobación
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del auditorio fue cuando
Cantú acusó a Madero de en
gañar a la gente con su cara
de menso señalando que en
realidad fue un corrupto y si
gue comprando propiedades
en efectivo con lo robado

En respuesta Madero di
jo no ser como el abuelo de
Cantú en referencia ex Al

calde regio Leopoldo Gonzá
lez Sáenz a quien momentos
antes el morenista había pre
sumido como el mejor en la
historia del municipio

Al asegurar que no cono
cía a Cantú Madero optó por
preguntarle el precio del kilo
de tortilla pues por ser de un
partido que defiende a los po

bres dijo debería saberlo pe
ro contestó con otros datos

De acuerdo con la eva
luación de los consejeros De
la Garza mostró más conoci

miento de los problemas de
municipio

Su desempeño fue cali
ficado con 7 2 seguido por
la emecista con 6 mientras

que los tres restantes no al
canzaron el 5

Va Cantú
de luz
a sombra
PERLA MARTINEZ

MONTERREY En el
Encuentro Ciudadano de

EL NORTE de Grupo
REFORMA por la Alcal
día de Monterrey Mau
ricio Cantú de Morena
PVEM tuvo un inicio fir
me con propuestas como
mejorar las banquetas sin
tanto concreto o sacar
permisos de construc
ción sin corrupción pe
ro después se descarriló

El morenista libró
señalamientos de sus
contrincantes quienes le

indicaron que no lo cono
cían lo que se reflejó en
las evaluaciones de los
264 consejeros editoria
les yá que fue el candi
dato que más sorprendió
con el 34 por ciento

Pero al cuestionar al
ex Alcalde regio Adalber
to Madero no sólo des
concertó al candidato de
Esperanza Social Eso
sino a los otros partici
pantes y a la audiencia

Adalberto túlb apro
vechaste de la gente Con
cara de menso llegaste y
dijiste yo soy el mejor
Alcalde afirmó Cantú

Al final consejeros
señalaron que ese ataque
fue su punto de inflexión
sobre Cantú porque es
peraron una disculpa del
morenista que no se dio
y se mostró en su evalua
ción con 32 por ciento
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Alianza acusa a Morena
de financiar a Máynez
Líderes de los tres partidos llaman al voto útil para hacerle frente al populismo
destructivo y regresivo de Morena sólo busca dividir sufragio de la oposición señalan
ANTONIO LÓPEZ Y
ALELHÍ SALGADO

A tres semanas de las elecciones los
dirigentes del PAN Marko Cortés
del PRD Jesús Zambrano y del PRI
Alejandro Moreno afirmaronen en
trevistas con EL UNIVERSAL que la
candidatura de Jorce Álvarez Máy

nez sólo representaunespacio en la
boleta electoral para dividir el voto
de la oposición y ante su negativa
a declinar para hacerle frente al po
pulismo destructivo y regresivo de
Morena pidieron a los ciudadanos
dar su voto útil a Xóchitl Gálvez

Advirtieron que de forma burda
yevidente Morenafinanciaa Máy

nez para dividir a la oposición
Ayer Moreno Cárdenas retó a

Máynez adeclinaren favor de Gálvez
a cambio de su renuncia al PRI y a su
candidatura al Senado Máynez do
sp la apuestay exigió primero las re
nuncias de Alito y de Cortés

# I A4 A5 Y A6 I

ALEJANDRO MORENO CARDENAS
Presidente nacional del PRI

Si antes del tercer

debate U Álvarez
Máynez declina en favor
de XOchltl Gálvez yo
renunciaré al PRI y a mi
candidatura al Senado
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CANDIDATO
DE MC ESTA
FINANCIADO
POR MORENA
Descarta que el abanderado naranja
decline a favor de Xóchitl y acusa
cancha dispareja en la contienda
ANTONIO LÓPEZ
Marko Cortes Mendo

za presidente del
PAN advierte que el

crimen está financiando a Mo
rena yasuvez el guindaaJorge
Álvarez Máynez motivo por el
que no ve que el candidato de
MC a la Presidencia pretenda
declinar por Xóchitl Gálvez

En entrevista reitera que la
canchadurante este proceso ha
sido completamente dispare
ja conun Presidente que no ha
metido las manos sino el cuer
po la participación del crimen
consentida por el gobierno y
unINEque nohatenido lafuer
za para hacerse respetar
Máynez se niega a decli
nar Qué opina

Si no lo hace lagente va a dar
el votoútil y el voto útil es aquel
que te sirve para derrotar a un
gobierno populista a un go
bierno destructivo y cualquier
voto que no seapor laopciónde

Xóchitl Gálvez termina siendo
por Sheinbaum Yo no veo que
Máynez tenga la intención de
declinar y por eso nuestro lla
mado es a que toda la sociedad
que no está conforme con el go
bierno morenista le dé el voto
útil a Xóchitl

Ve colusión de Morena
con MC

A ver Morena lo que está
buscando hacer es dividir el vo
to de la oposición y por eso fi
nancia a Máynez eso ya es bur
do y evidente
El voto útil es la clave pa

ta obtener la victoria
Lo es Viene la parte más im

portante un gran evento este
próximo domingo en donde la
gente va a arropar a Xóchitl en
el Zócalo capitalino y viene el
último debate en donde yo es
pero una Xóchitl que ponga en
su lugarnuevamente a Claudia
Vamos a terminar en una elec

ción cerrada con una ventaja y

nuestra ventaja va a ser el voto
útil que sirve para derrotar a un
mal gobierno
Hay guerra sucia
Vemos una cancha comple

tamente dispareja una elec
ción de Estado y la participa
ción del crimen consentida por

el gobierno Hay un Presidente
de la República que ha violen
tado una y otra vez la legisla
ciónelectoralyno ha metido las
manos en el proceso ha metido
el cuerpo entero

Es el proceso más violento
de la historia a qué lo
atribuye

Al crimen organizado a los
abrazos de López Obrador a
los criminales que provoca
ron que se expandieran y se
exacerba su actuación

Vinculan a Morena con el
crimen organizado

No tengo la menor duda el
crimen está financiando a Mo

rena para despues poder hacer
negocios con el aval del gobier
no morenista

Claudia es Muvoauutickitiú
Claramente lo dijoXóchitl la

candidatade un narcopartido y
de un narcogobierno pues es
una narcocandidata

Morena logrará su plan C
En ninguno de los escenarios

va a ocurrir no hay manera

Cómo Ies irá en la elec
ción en los estados

Vamos a refrendar Guana

juato Yucatán Vamos a ganar
porprimeravez en la Ciudad de
México Vamos muy bien en
Veracruz en Puebla en More
los Más difícil pero creciendo
en Jalisco Chiapas y Tabasco

Ha faltado algo Xóchitl
ha dicho que no le pusie
ron lana

Le hemos dado el apoyo que
más se ha podido
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44
Vamos a terminar en
una elección cerrada
con una ventaja y la
ventaja va a ser el
voto ütil para derrotar
a un mal gobierno
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FALSO QUE
NARANJA

ESTE CERCA
DE XÓCHITL

El domingo 2 de junio puede haber
apagones advertimos y más con
Manuel Bartlett al frente de la CFE
ANTONIO LÓPEZ

Parael dirigente nacional
del PRD Jesús Zambra
no Grijalva las afuma

dones de que Jorge Álvarez
Máynez está cada vez más cer
ca a Xóchitl Gálvez Ruiz son
absolutamente falsas

Ve con mucha preocupación
la intervención del Presidente

en el proceso electoral y afirma
que Claudia Sheinbaum es una
narcocandidata y no descarta
violencia y hasta apagones el
próximo 2 de junio

Maynez se mega a decli
nar dice que ya rebasó a
Xóchitl Qué responde

Absolutamente falso Lo cier
to esque nosestamosacercando
a Claudia Máynez no va a pasar
de 6 o 7 no quiere declinar
pero vamos a ver qué tanto re
siste la presión social hay mu
chas personas que no quieren
echar a perder su voto y por eso
llamamos al voto útil

Ven posibilidades de que
el voto útil garantice la vic
toria de Xóchitl Gálvez

Lo vemos Hasta antes de que
se definiera el proceso se habla
ba de que 2024 sería casi como
cosa de trámite pero cuando
queda Xóchitl el escenario da
un vuelco y se afirma Ahora sí
tienen con quién contender
ahora se ve unacontiendacerra
da en la que habrá muchos vo
tos ocultos que son de oposición
a la fuerza que gobierna enton
ces ahí está la posibilidad de lo
grar el relevo en la Presidencia
Qué ha faltado para subir

en las preferencias
Percibo que apartirdel segun

do debate el estado de ánimo
social dio unvuelco muyimpor
tante en favor de nuestra candi
data entonces quizá sea una
suerte de salto intempestivo no
hay que descartar tras las con
centraciones del domingo 19 y el
debate de ese día entre las pre

sidenciables estoy seguro que
seguiremos cuesta arriba
Es el proceso más violento
de la historia de México a
qué lo atribuyen

A que hay permisividad y
complicidad del gobierno con
las bandas del crimen organiza
do lo demostramos claramente
en 2021 operaron en favor de
Morena para ganar varios esta
dos y hoy hacen lo mismo
ClaudiaesnarcocandidaUfí

Yo creo que hayelementos su
ficientes para catalogarla como
una narcocandidata hay un
narcopresidente los datos que
sustentanesa realidad ahíestán
Morena se ha convertido en un

narcopartido por lo tanto la se
ñora Sheinbaum es una narco
candidata que comparte todo lo
que su jefe nacional López
Obrador y lo que su jefe de par
tido Mario Delgado le dicen

Morena logrará su plan C
De ninguna manera no se le

ve por ningún lado cómo po
drían ellos lograr esto porque
aparte de que vamos a ganar la
mayoría de las gubernaturas
que están en juego de dónde
van a sacar los votos para lograr
el famoso plan C no lo van a
lograr de ninguna manera

Qué esperan el día de las
elecciones

Preocupa la intervención de
López Obrador y el aparato del
Estado a favor de Sheinbaum

para configurar la estrategia de
una elección de Estado Hay au
gurios muy preocupantes sobre
cosasque se pudieranpresentar
el de la violencia queremos que
se tomen todas las medidas de

seguridad para que haya paz y
tranquilidad Puede haber apa
gones lo hemosempezadoaad
vertir y ahora más con alguien
que le conoce muy bien a esas
cosas como Manuel Bartlett al
frente de CFE no hay que des
cartar nada

 .  2024.05.15



Pág: 181

Hay elementos
suficientes para
catalogarla como una
narcocanditíata hay un
narcopresidente los
datos lo sustentan
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SI MÁYNEZ
DECLINA YO

RENUNCIO
COMO LÍDER

Morena busca crear un ambiente de
inestabilidad para que la ciudadanía
no participe en las votaciones
ANTONIO LÓPEZ

El dirigente nacional del
PRI Alejandro Moreno
ofreció su renuncia a la

dirigencia y a su candidatura al
Senado a cambio de que Jorge
Álvarez Máynez decline en fa
vor de la candidata opositora
Xóchitl Gálvez Ruiz

Tras el rechazo del candidato
de MC el líder tricolor detalló
que la ciudadanía debe dar su
voto útil a la alianza y aseguró
que el voto oculto y los indeci
sos serán la clave para ganar

Máynez se niega a decli
nar apuestan al voto útil

Nosotros estamos conscien

tes de que Xóchitl Gálvez va pa
ra arriba El voto ciudadano

masivo que estamos incenti
vando en el país es el oculto
que las encuestas reflejan y los
indecisos que serán la clave pa
ra que ganemos la elección

Dice Mario Delgado que

Xóchitl está más cerca de
Máynez Qué opina

Son palabras huecas para
ocultar que hay nerviosismo en
el cuarto de guerra de la candi
data de Morena Están desespe
rados porque se les desploman
las campañas y porque les va
mos a dar la vuelta en diversos
frentes principalmente en la
contienda por la Presidencia

Qué ha faltado para subir
en las preferencias

En una campaña difícilmen
te se puede subir de golpe El
crecimiento debe ser gradual
como se viene haciendo con
Gálvez Ruiz que ha mantenido
el paso firme y ha aprovechado
todas las oportunidades que
hay en la campaña
Hay guerra sucia
Así lo percibimos Vivimos

una guerra sucia que trascendió
lo electoral para convertirse en
moneda de cambio de todo el
sexenio a la oposición Por opo

nernos a las reformas constitu
cionales a los diputados del PRI1
se les persiguió acosó amenazó
y espió brutal y sistemática
mente Hoy identificamos que
el gobierno por medio de la UIF
el SAT y las fiscalías sigue ha
ciendo trabajo sucio para sem
brar miedo e incertidumbre en

la oposición A nosotros nadie
nos dobla y no vamos a ceder
ante las presiones de este go
bierno autoritario y represor
Es el proceso más violento
de la historia a qué lo
atribuyen

Sin duda al fracaso rotundo
que significó la estrategia de se
guridad del gobierno federal
Abrazos no balazos pasará a la
historia como la frase más in
fame de un gobierno que pre
firió entregarse al crimen orga
nizado en lugar de lo responsa
bilizarse en la pacificación
Vinculan a Morena con el
crimen organizado

Estamos convencidos de que
Morenabusca crearun ambien
te de inestabilidad e incerti
dumbre para que la ciudadanía
no participe en la elección y dis
minuya elvotoopositor Hoy re
gistramos riesgos en 30 de las
secciones electorales

Claudia es luuxocatididíiUíi
Morena es un narcopartido

Así ha quedado consignado en
diversas investigaciones oficia
les y periodísticas que detallan
los vínculos de diversos perfiles
del partido con el crimen orga
nizado No podemos permitir
que un partido con tales víncu
los pretendagobernar y resolver
los problemas de la nación

Morena lograra su plan C
Vanatenerquepensaren más

planes porque el C no va a pa
sar Tenemosmuyclaro queMo
rena quiere la mayoría calificada
en el Congreso para poder pasar
sus reformas sin debate ni opo
sición no lo van a lograr
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44
Nosotros estamos
conscientes de que
Xóchitl Gálvez va para
arriba El voto masivo
que incentivamos es
el de los indecisos
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APAGONES RESULTADO DE
MALAS DECISIONES POLÍTICAS
JORGE ROMERO HERRERA
COORDINADOR DEL GPPAN Y PDTE DE LA JUCOPO

JORGEROMEROHE

Las causas detrás de estos
cortes son variadas pero
todas convergen en una
falta de previsión

Las condiciones climáticas de

altas temperaturas continuarán
siendo un factor determinante en
la demanda y suministro eléctrico
que afectará la salud de la población
y los procesos productivos lo que
traerá como resultado un impacto
económico importante en diversas
regiones del país

Los recientes apagones en dife
rentes entidades confirman lo que
en Acción Nacional habíamos de

nunciado la CFE a cargo de Manuel
Bartlett no está preparada ni tiene la
capacidad para enfrentar por sí sola
la demanda energética del país

Los apagones que han afectado a
millones no son problemas even
tuales sino el resultado de años de
aplicar una frágil política energética
que en este sexenio se agudizó

Las causas detrás de estos cortes

son variadas pero todas conver
gen en una falta de previsión y de
inversión en infraestructura para
la generación y distribución de
electricidad en el país La salida
de operación de varias centrales
eléctricas ha contribuido signifi
cativamente al problema dejando
al sistema eléctrico en un estado
crítico Además la reducción en la
generación de energía fotovoltaica

y eólica ha agudizado la situación
demostrando la vulnerabilidad de
nuestro sistema ante condiciones
climáticas adversas

El caos eléctrico que ha golpea
do a México en los últimos días es

más que una crisis momentánea
es el resultado directo de

decisiones políticas que
ignoraron las advertencias
y el conocimiento experto
En marzo de 2022 el PAN
había advertido sobre los

peligros de seguir adelante
con una reforma energéti
ca propuesta por Morena
que carecía de la visión
necesaria para garantizar
un suministro eléctrico

confiable y sostenible
El PAN y otros partidos de la

coalición se mantuvieron firmes
en su postura argumentando que
la reforma eléctrica propuesta era
un retroceso tanto en términos de

libre competencia como de impacto
medioambiental La insistencia en

otorgarle un monopolio a la CFE en
la producción de energía en lugar
de fomentar la competencia y la
diversificación de fuentes de inver
sión sólo conduciría a un servicio
más costoso y menos eficiente

Además la negativa del gobier
no a considerar alternativas más

limpias y sostenibles demuestra
una falta de compromiso en la
lucha contra el cambio climático y
la protección del medio ambiente

Es hora de que el gobierno escuche
las advertencias de la opo
sición y de los expertos y
tome medidas concretas

para rectificar No sólo se
trata de garantizar un su
ministro eléctrico estable
y confiable para todos los
mexicanos sino también
de abordar el desafío

global del cambio climá
tico El uso prolongado de
combustibles fósiles no
sólo es insostenible sino

que también contribuye al deterio
ro del medio ambiente y a la crisis
climática que enfrentamos

Dada su historia y relevancia el
gobierno federal debe de dejar de
mirar al sector eléctrico como un

tema político con un único pro
pósito evitar entrar en periodos
más largos de crisis de producción
y distribución Por el bien de las y
los mexicanos esperamos estar
equivocados y que la 4T no insista
en construir en el sector eléctrico
un fracasado segundo piso

Es hora de

qlie el gobierno
escuche las

advertencias de

la oposición y
de los expertos
y tome medidas
concretas para

rectificar
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I CLAUDIA SHEINBAUM

Oposición reconoce
su derrota señala
La abanderada de Morena dice que tiene una alta
aceptación del pueblo para ganar el 2 de junio
SALVADOR CORONA Enviado

nacion eluniversal com mx

Tlajomulco de Zúñiga Jal
Ante las demandas de declina
ción que han hecho los partidos
de oposición para derrotar a
Morena la candidata presiden
cial de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia Claudia Shein
baum consideró que ya reco
nocieron su derrota y agrega
que tiene un alto reconocimien
to del pueblo para ganar

Estamos ya a pocos días del
2 de junio fíjense del otro lado
ya reconocieron su derrota se
andan peleando para ver quién
renuncia por quién en cambio

nosotros arnba de 50 puntos es
tamos en reconocimiento del
pueblo de México aseguró

En la Plaza Principal de Tla
jomulco acompañada de la can
didata a la gubernatura de Jalis
co Claudia Delgadillo y del di
rigente nacional de Morena Ma
rio Delgado Sheinbaum Pardo
dijo que del lado de la oposición
hay calumnias y mentiras por
que tienen mucho odio

Todos los días hay una nue
va mentira una nueva calum
nia saben por qué Porque
ellos tienen odio el odio es tan
importante porque el pueblo de
México no losacepta encambio
nosotros no sólo tenemos amor

y hacemos política con amor si
no que tenemos la fuerza de la
razón del pueblo de México El
pueblo unido jamás será venci
do comentó la morenista

Como ejemplo expuso cuan
do los gobiernos neoliberales
buscaban atraer inversiones
ofreciendo mano de obrabarata
en lugar de dignificar las condi
ciones de los trabajadores me
xicanos y la belleza del país

No le tenían amor a México
nosotros tenemos recursos na

turales historia cultura y tene
mos uno de los pueblos más tra
bajadores del mundo que saca
adelante la economía de la na
ción y parte de la economía de
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Estados Unidos con nuestros
paisanos agregó

Por la mañana de ayer el di
rigente nacional del PRI Alejan
dro Moreno pidió al candidato
presidencial de MC Jorge Álva
rez Máynez declinar porXóchi
tl Gálvez a cambio de renunciar
a su cargo de líder del tricolor

Previamente ante empresa
rios la candidata presidencial
de lacoalición Sigamos Hacien
do Historia aseguró que para los
proyectos de la autollamada
Cuarta Transformación se con
templa capital privado pero de
jando esquemas de corrupción
de contratos leoninos

Evidentemente dejando el
pasado los esquemas de co
rrupción de contratos leoninos
para el presupuesto público y el
erario que finalmente es el re
curso de todos los mexicanos se
pueden encontrar mecanismos
de participación conjunta dijo
acompañada por Javier Arroyo
Navarro presidente del Consejo
Directivo de la Cámara de co
mercio de Guadalajara

44
Nosotros no sólo tene
mos amor y hacemos
política con amor sino
que tenemos la fuerza
de larazún del pueblo
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Candidata presidencial

Claudia Sheinbaum aspirante de la coalición Sigamos Haciendo Historia realizó un mitin en la Plaza
Principal de Tlajomulco y dijo que del lado de la oposición hay calumnias y mentiras
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I XflCHfTL GALVEZ RUtZ

Candidato pide a
Máynez recapacitar
Llama a generar condiciones para un gran acuerdo
lo que está enjuego es el futuro de México y dos proyectos
VÍCTOR GAMBOA Enviado

nacion eluniversal com mx

Panuco Ver La candidato
presidencial de la alianza opo
sitora Xóchitl Gálvez Ruiz lla
mó a generar condiciones para
llegar a un gran acuerdo entre
los partidos opositores a More
na para corregir el rumbo del
país y advirtió que lo que está
en juego es el futuro de México
y dos proyectos de nación

Yo creo que lo que nos esta
mos jugando es qué país quere
mos un país que siga en manos
de la delincuencia de un go
bierno que protege a los delin
cuentes como hasido el caso de
Morena y su gobierno o un país
democrático un país que hoy
sabemos que no tiene rumbo
para los mexicanos

Entonces creo que es el mo
mento de todos pensar los que
queremos que México camine
hacia otro lugar sentarnos
tranquilizarnos no descalificar
nos y ver si podemos construir
un gran acuerdo subrayó

Entrevistada en su visita al
norte de Veracruz agradeció la
propuesta del dirigente nacio
nal del PRI Alejandro Moreno
de renunciar a la presidencia de
su partido y a su candidatura
plurinominal al Senado si el
candidato de MC Jorge Álvarez

Máynez declina en favor de su
proyecto de nación

La abanderada de Fuerza y
Corazón por México dijo que
ella es de la generación de
cuando Heberto Castillo decli
nó porCuauhtémocCárdenas y
me queda claro que a veces hay
proyectos más importantes que
tu proyecto personal

Consideró que será Álvarez
Máynez el que decida si declina
o no pero recordó que se están
jugando dos proyectos

Máynez va a tomar la deci
sión que quiera tomar Yo le
quiero hablar a los militantes de
MC a los simpatizantes lo que
nos estamos jugando son dos

proyectos Uno de una candida
ta que quiere que la elección sea
un trámite como Rusia como
Nicaragua y Venezuela donde
en esos países sí que son trámi
tes o un proyectó donde valo
remos a la democracia donde
saquemosaMéxicode las garras
de los criminales Ahora sí que
del narcopartido Morena con
todo respetoparaellos pero sí se
hanconvertido en xm narcopar
tido expresó

Gálvez Ruiz volvió a llamar
narcocandidata a Claudia
Sheinbaum cuando se le cues
tionó si está de acuerdo con la
resolución del INE que ordenó

suprimir del segundo debate
presidencial dicha expresión

Que no le digaa lanarcocan
didata qué respondió y re
comendó a los consejeros elec
torales leer el libro La Historia
Secreta AMLOy el Cártel de Si
naloa de Anabel Hernández

Ante cientos de simpatizan
tes Gálvez Ruiz llamó a cuidar
las casillas el próximo 2 de junio
e insistió en que ya está empa
tada con la candidáta Claudia
Sheinbaum Pardo

Ya estamos empatados en
las encuestas pero ahora nece
sitamos trabajar duro estos 20
días necesitan comprometerse
primero a cuidar casillas ex
hortó a sus seguidores

44
Saquemos a México
de las garras de los
criminales Ahora
sí que üel
narcopartido Morena
XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ
Candidata presidencial
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La abanderada de Fuerza y Corazón por México Xóchitl Gálvez Ruiz visitó Veracruz donde agradeció
la propuesta del dirigente nacional del PRI Alejandro Moreno para que decline el aspirante de MC
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Colosio Riojas
pide a Xóchitl
yMáynez
hacer alianza

Dice que por el bien
de México millones de

personas están listas
para respaldarlos
ENRIQUE GÓMEZ
Luis Donaldo Colosio Riojas
candidato al Senado por Movi
miento Ciudadano invitó nue
vamente a Xóchitl Gálvez PAN
PRI y PRD y a Joige Álvarez
Máynez MC candidatos a la
Presidencia a analizar la posi
bilidad de que uno de ellos de
cline para formar una alianza
para ganar la elección del pró
ximo 2 de junio

Refirió que le gusta más la
propuesta que plantea su parti
do y por eso voy a votar por
Movimiento Ciudadano pero
si se forma una alianza entre Ál
varez Máynez y Gálvez también
la apoyará

Si su decisión es final yo res

peto su postura como siempre
lo he hecho pero sepan que en
caso de que acuerden como
candidatos un último esfuerzo
consolidado por el bien de Mé
xico habremos millones de per
sonas listas para reconocer su
madurez políticay su sentido de
responsabilidad así como res
paldar su decisión porel biende
nuestro México estamos en sus
manos dijo en un video que
compartió en redes sociales

Señaló que en las democra
cias maduras del mundo las
fuerzas políticas hacen acuer
dos no sólo para ganar eleccio
nes sino para construir proyec
tos plurales de gobierno

Es hora de hacerpolítica res

ponsable que ponga a la gente
porencimade lo personaly dejar
atrás la política de los caprichos
y de los revanchismos que sólo
divide y que nada aporta

Recordó que desde las pre
campañas propuso que los can
didatos tuvieran un acuerdo pa
ra declinar a favor de quien tu
viera más posibilidad de ganar

Me he manifestado a favor
de las alianzas cuandogenuina
mente buscan construir un me
jor país En repetidas ocasiones
dije que a la actual alianza le so
braba el PRI y le faltaba MC

Dijo que los candidatos no
deben tomar la decisión con ba
se en lo que le conviene a los
partidos sino en lo que benefi
cie más a la sociedad

Colosio llamó a tomar decisio

nes en beneficio de la sociedad
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Optar por la
democracia
evitó una
masacre

Actuar de manera

irresponsable en el 88
habría provocado
represión Cárdenas
ENRIQUE GÓMEZ

nacion eluyniversal com mx

Haberle dadounasalidapacifica
y democrática al fraude en la
elección de 1988 por la caída del
sistemade conteo devotos evitó
que hubiera represión y una
gran masacre afirmó el excan
didato presidencial Cuauhté
moc Cárdenas

En la presentación del libro
Las heridas Espasa sobre la
elección de ese año de Felipe
de la Mata Pizaña magistrado
del Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación y
articulista de EL UNIVERSAL
el ingeniero Cárdenas comentó
que en los últimos capítulos se
narran las marchas y concen
traciones en el Zócalo capitali
no para defender los votos para
la izquierda

Pensemos que en momentos
de irritacióny euforia como fue
ron los de aquellos días del 88
en algunas de las grandes con
centraciones en el Zócalo podía
haberse incitado a lagente a lan
zarse contra edificios o sitios
simbólicos como el Palacio Na
cional Quien lo hubiera hecho
habría cometido no sólo un acto
de inmensa irresponsabilidad
sino un verdadero crimen pues
hubiera pagado un altísimo cos

to en sangre y represión dijo
En ese sentido el magistrado

De la Mata autor del libro se
ñaló que antes de la existencia
del INE y de Tribunal Electoral
los problemas electorales se re
solvían con la fuerza de un ga
rrote y no existían alternativas
de solución jurídica

Los resultados se imponían
en los colegios electorales con
criterios políticosy gracias al uso
de la fuerza Mucho se ha avan
zado en estos más de 35 años
desde que se consumó y se con
virtió en el más grande fraude
electoral que hemos vivido en
tonces expresó

A la presentación también
asistió la senadora Olga Sán
chez Cordero Morena quien
reconoció la decisión que to
mó Cuauhtémoc Cárdenas So
lórzano en la elección de 1988
y pidió hacer un análisis histó
rico y revalorar lo que significó
su lucha política

Cuauhtémoc Cárdenas firmó el
libro Las Heridas que presentó
ayer Felipe de la Mata
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Cardenas De la
Madrid Inventó
votos de 25 mil

casillas en el 88
# Rememora el fraude el
sistema se cayó de caerse
y se calló de callarse

# Recalca que fue mejor
dar al conflicto una salida
pacífica y no sangrienta

FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

PRESENTA NOVELA DE FELIPE DE LA MATA

En el 88 se inventaron
los votos de casi la mitad
de las casillas Cárdenas
Las heridas primera obra de ficción del magistrado
retoma lo sucedido cuando la democracia se perdió
FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIAN HERNÁNDEZ

Al hacer un recuento del fraude
de 1988 cuando el sistema se ca
yó de caerse y se calló de callarse
Cuauhtémoc Cárdenas considera
do como impulsor de la transición
democrática en el país subrayó que
en esa elección los votos de 25 mil
casillas no fueron contados sino in
ventados en medio de una manio
bra reconocida en su momento por
el expresidente Miguel de la Madrid

Como dicen los abogados a
confesión de parte relevo de prue
bas señaló durante la presenta
ción de la novelaLas heridas escri

ta por Felipe de la Mata primera
obra de ficción del magistrado del
Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación

La novela toma como referen
cia precisamente los hechos po
líticos y sociales de 1988 cuando
la democracia se perdió se lee

en la portada a modo de resumen
literario colocado debajo de una
imagen emblemática del ingeniero
Cárdenas saludando a la multitud
reunida en la Plaza de la Constitu
ción lista para defender el triunfo
del entonces candidato presidencial
de la oposición

Esta vez casi 36 años después
frente a un auditorio compuesto
mayoritariamente por abogados
como la ministra Olga Sánchez

Cordero y jueces electorales que
en septiembre próximo calificarán
la elección presidencial Cárdenas
relató aspectos del episodio por to
dos conocidos como La caída del
sistema

En el recuento oficial de entonces
dijeron agregados cuando debie

ron decir inventados esto es 45
por ciento del total de votos se in
ventaron Esos números inventados
se hicieron oficiales y así se armó la
elección

Sin embargo destacó la impor
tancia de haber dado al conflicto

una salida pacífica y democráti
ca Podría haberse incitado a la
gente a lanzarse contra edificios
o sitios simbólicos como Palacio
Nacional Quien lo hubiera hecho
habría cometido no sólo un acto de
inmensa irresponsabilidad sino un
verdadero crimen pues se habría
pagado un altísimo costo en san
gre y represión y sólo se hubiera
logrado además de una masacre
un régimen más arbitrario y repre
sivo del que se tuvo en el sexenio
de Carlos Salinas de Gortari con
los asesinatos todavía impunes

recalco de mil luchadores sociales
En su turno De la Mata pidió no

olvidar el pasado ni las luchas de
aquellos que nos precedieron

Que no se olvide que el México
de la hegemonía y el autoritarismo
puede regresar que está latente en
nuestra condición cultural Ya lo
hemos vivido

Emocionado por haber cum
plido su sueño de ser escritor de
una novela De la Mata contó que
la idea en abstracto de esta obra la
tuvo cuando le di la mano el 8 de
agosto de 2018 al en ese momento
presidente electo de la República
Andrés Manuel López Obrador
sentí que en ese momento se cerra
ba un círculo que había comenzado
en 1988

6
El ex candidato
relató aspectos de
lo que se conoció
como La caída
del sistema
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META 2 lA El dirigente del PRI renunciará a liderazgo y próximo escaño si Álvarez Máynez declina por
Xóchitl los fosfo batean la propuesta y el candidato capitalino advierte que ya llenaron dos veces el Zócalo

Alito se sacrifíca MC resiste y
Taboada amaga tomarla calle
EQUIPO MILENIO CIUDAD DE MÉXICO

El líder nacional del PRI
Alejandro Moreno alborotó el
ambiente de las campañas con la
propuestade renunciaral CENde
su partidoya su eventual espacio
legislativo plurinominal si Jorge
Alvarez Máynez aspirante presi

dencial de MC declinaenfavorde
Xóchitl Gálvez

El emecista respondió de in
mediato que el campechano re

nuncie y ya despues verán que
pasa redondeado todo con la ex
presión coloquial y tu nieve de
qué la quieres mientras que

Luis Donaldo Colosio Riojas acla
ró que él propone que quienvaya
en tercer lugar apoye al segundo

En tanto Santiago Taboada
abanderado de la oposición en la
capital advirtió que recurrirá a
movilizaciones si les quieren ro
barelvoto en lamesa

Alito ofrece su
cabeza a MC
pero lo batean
Oposición Dejará liderazgo del PRI y escaño si Álvarez Máynez
declina por Xóchitl y su nieve de qué la quiere le responden
SILVIA ARELLANO Y ARMANDO
MARTÍNEZ CIUDAD DE MÉXICO

El líder nacional priista Alejan
dró Moreno retó al abanderado
presidencialde Movimiento Ciu
dadano Jorge Alvarez Máynez
al ofrecerle su renuncia a la diri
gencia del PRI y a la candidatura
al Senado a cambio de que decli
ne porXóchitl Gálvez

Sin embargo Alvarez Máynez
rechazó lapropuesta ysunieve
de qué la quiere

En rueda de prensa Moreno
expresó sus intenciones de dejar
su cargo yaspiraciones

Si antes del tercer debate
Alvarez Máynez declina en fa
vordeXóchitl Gálvezydestinasu

tiempo en radio y televisiónpara
pedir el voto útil a favor de nues
tra candidata yo renunciaré a la
dirigencianacionaldel PRIyami
candidaturaal Senado

Posteriormente reiteró que a
MC le quedan9 millonesde spots
ypidió al emecistacederlos yasí
ganarcon contundencia

Al ser cuestionado sobre si se
trataba de un acto de desespera
ción Moreno rechazó queAlvarez
Máyneztengaposíbilidaddeganar

Ninguna de las 46 encuestas
públicas quehay exceptouna po
ne al candidato de MC en posibi
lidad y labrecha entre las dos
candidatasestáenunempate téc

nico puntualizo
Señaló que esta decisiónes pa

ra unificar el bloque opositorque
demostróen2021quees mayoría

Ya quedó acreditado que te
nemos lamayorvotación eso sig
nifica 52porciento contra48por
ciento unmargende 4o 5 puntos
arribaen laelecciónpresidencial
ganaríamos con mucha contun
denciaymucha capacidad

PeroAlvarez Máynez atajó re
nunciayluegohablamos

En un video desde Vera
cruz tildó de acto de desespe
ración la propuesta de Moreno
yaseguró que de cualquier forma
el priistadejarásucargo
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Sobre mi respuesta a este
gran acto de ligera desespera
ción pequeñísima desespera
ción que trae el PRI AlitoMore
no y su nieve de qué la quiere
de qué se lavamos adar

Vete túprimeroydespuéspla
ticamos cómo se suman buenos
perfiles que sí existenentodas las
fuerzas políticas al proyecto del
futuro Adiós Alito de todas ma
nerasvasatenerque renunciarpor
los pésimos resultados que vas a
dar tevanacorrerapatadas dijo

Señaló además que en la diri
gencia del PRI debe haberperso
nas como Beatriz Paredes

La dirigencia del PRI la de
be ocupar gente seria de ideas
de congruencia como Beatriz
Paredes Renuncia al Senado sé
que estás viendo que legalmente
ya no se va apoder que eres muy
mañoso hazte a un lado y con
mucho gusto sumamos perfiles
serios ycongruentes apuntó

Abundó que la oposición no
quiere quevayaal debate pues ca
daquevacreceenlaspreferencias

Les da muchísimo miedo que
vaya porque cada quevoy crece
mos en el simulacrouniversi
tario le ganamos 3 a 1 a la candi
datadel PRIAN yalos rebasamos

enmas de 20 estados detallo
En sucuentade X acusó aPRI

PANyPRD de pagarencuestas
Candidata basta de mentir

Más allá de sus encuestas paga
das ustedes saben que el único
quepuede derrotaraMorenasoy
yo No somos ni seremos Ve
nezuela escribió

Esto en respuesta a Gálvez
quienvio la oferta de Moreno co
mo ungesto de alturapolítica

El emecista dijo que si fuera
así Marko Cortés líder del PAN
yMoreno se harían aun lado en
lugardecuidar suspiuris

El llamado es para los dos
Luis Donaldo Colosio Riojas
candidato de MC al Senado por
Nuevo León aseguró que su lla
mado a construir un solo bloque
opositor rumbo al 2 de junio es
para los dos presidenciales Alva
rez MáynezyGálvez

Mi llamado esparaamboscan
didatos de oposición los partidos
y liderazgos están pensando solo
enpartidosyliderazgos poresono
sorprende que no se hayan pues
to de acuerdo peroustedes tienen
lamismaposibilidadde llegar aun
acuerdoporelfuturode México

Yo respeto su postura pero

en caso de que acuerden un últi
mo esfuerzo consolidado por el
bien de México y alguno decline
habremos millones de personas
listas para reconocer su madurez
política indicó en unvideo

Reconoció que la idea de decli
narcausa escozor pero pidió es
perar al tercerdebateyllamó aque
elquevayaentercerlugardecline

Laideadequeuncandidato de
clineparasalvaraMéxicocausaes
cozorenamboslados démonos
laoportunidadde terminarde es
cuchar las propuestas ytomemos
lamejordecisión dijo

Abundó que respetaycompar
te la postura de su partido de ser
una vía libre en la elección ya
que es frustrante escoger solo
entre dos bandos mmm

Vete tú primero y
después platicamos
cómo se suman bue
nos perfiles
O Ellíderpriistaenconfe

renciade prensa octa
vio HOYOS

O Elemecistaensuvisitaa
W laUniversidadAnáhuac

deXalapa ESPECIAL
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Taboada tomará calles
para defender triunfo
Amago Confía en el INE y el Tribunal pero la gente tiene
derecho a manifestarse y ya llenamos el Zócalo dos veces
GASPAR VELA
CIUDAD DE MÉXICO

El candidato a la Jefatura de Go
bierno de la coalición Va por la
Ciudad de México Santiago Ta
boada advirtió que recurriráa la
movilizaciónencaso de quenose
respétenlos resultados delpróxi
mo 2 dejunio

En una reunión con integran
tes de la Cámara Nacional de la
Industria de Transformación
Canacintra dijo que no habrá

forma de que la coalición Siga
mos Haciendo Historia quiera
arrebatar laelección en lamesa

Yo no les tengo miedo ya les
demostré tres años que aquí los
espero Y qué va apasar He de
mostrado que no soy dejado no
habrámanera de que ganando la
elección el 2 dejunio ellos quie
ran arrebatarlo en lamesa

Si es necesaria la moviliza

ción de la ciudadanía que nos ha
venido acompañando lavamos a
hacer ya les demostramos que el

Zocalo no es de ellos porqueyalo
llenamos dos veces Entonces si
lo tenemos que volver a llenar lo
vamos a hacer lo más importan
te es defenderel triunfo expuso

En entrevista posterior al en
cuentro con industriales Taboa
daseñaló que confíaenel institu
to y Tribunal electorales ambos
de Ciudad de México Sin embar
go recordó que lapoblacióntiene
derecho a manifestarse

Si no aceptan pues ni mo
do que dejemos las cosas así por
supuesto que primero confiaría
mos en que el árbitro electoral
llevaría a cabo junto con el ins
tituto y el Tribunal su papel Yo
confío mucho en el Tribunal
electoral Perobueno también la
gente tiene todo elderecho a ma
nifestarse y a tomar las calles pa
ra exigir que se respete un resul
tado Me parece que en ningún
momento dado transgrede el res
peto a las instituciones resaltó

El candidato de PAN PRI y

PRD agrego que respetara los
resultados en caso de que no le
favorezcan Lo he dicho soyun
demócrata he marchado en de
fensa del INE no lo quiero des
truir ellos cuando han perdido
no han aceptado los resultados
es unagran diferencia

Expuso que está consciente
del reto que tiene enestaelección
yque estáenfrentando al aparato
del gobierno de la Ciudad de Mé
xico Hayuna tendencia que no
van a poder negar ypor eso es su
tamaño de miedo yporeso acada
dirigente que me havenido apo
yando a cada actor social a cada
actorpolítico estos amigos están
yendo por ellos inventándoles
delitos esa es lahistoria

Taboada declaró que antes de
que empezara la reunión se en
teró de que giraronotras órdenes
de aprehensióncontracompañe
ros que lohanapoyando porque
esees su tamaño de miedo tran

quilos serenos morenos
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El candidato de PAN PRIyPRD conestudiantes del Tecnologico de Monterrey ESPECIAL
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Gálvez tunde a Nahle

Gálvez tunde a Nahle su
esposo anda transando
Marea Rosa La candidata presidencial y Santiago Taboada aspirante a la Jefatura
de Gobierno de CdMx serán oradores en la manifestación del domingo en el Zócalo
ISRAEL NAVARRO Y REDACCION

TANTOYUCA Y CDMX

Lacandidatade lacoaliciónFuer

za yCorazónporMéxico Xóchitl
Gálvez acusó que José Luis Peña
esposo de la abanderada de Mo
rena algobierno deVeracruz Ro
cío Nahle se hadedicado durante
lacampaña ahacernegocios ilíci
tos a favor de su familia

De gira por Tantoyuca Vera
cruz acusó a la ex secretaria de
Energía de ser una criminal que
construyóunarefineríaquegene
ró múltiples daños ambientales

Qué tal la robadera de la se
ñora Rocío Nahle Tiene casas y
de las zacatecanas yo le digo Cri
miNahle porque es un crimen el
haberhecho esa refinería con to
dos los daños ambientales seña
ló laabanderadaopositora

Agregó que durante la cam
paña en el estado el esposo de
la abanderada morenista anda
haciendo transas y negocios a

nombre de Nahle

Durante suvisita en laque es
tuvo acompañadadel aspirante al
gobierno del estado José Yunes
se pronunció por crear mayor
infraestructura carretera para
conectar el municipio con otros
destinos

Afirmó que de obtener el
triunfo en los comicios del 2 de

junio velaráporungobierno que
no le apueste al odio ni a la divi
sión sino aunMéxicounidodon

de existapazyseguridad
Reconozco a Moreno
La abanderada de la coalición

Fuerza y Corazón por México
afirmó que sea cual sea la deci
sión que tome el abanderado de
MC JorgeAlvarez Máynez sobre
su candidatura ella le hablará a
los militantes delpartido naranja
paraque se sumenasuproyecto

Desde Panuco Veracruz la
hidalguense reconoció la oferta
del líder nacional priista Ale
jandro Moreno de renunciar a
su candidaturaypuesto en el tri
color y recordó que ella viene de
unageneración en laque Heber
to Castillo declinó por Cuauhté
moc Cárdenas porque hay pro
yectos mas importantes que los
planes personales

Reconozco que Alito ponga
en la mesa su renuncia y haga la
petición aMáynez me quedacla
ro que hayproyectos más impor
tantes que tuproyecto personal

Máynezvaa tomarladecisión
que quiera yo le quiero hablar a

los militantes deMC alos simpa
tizantes lo que nos estamos ju
gando son dos proyectos

Un proyecto de una candida
ta que quiere que la elección sea
un trámite como en Rusia Nica
ragua yVenezuela o uno en don
devaloremos a lademocracia un
proyecto donde saquemos a Mé
xico de las garras de los crimina

les contrasto

Subirán al templete
La hidalguense y Santiago Ta
boada candidato a la Jefatura de
Gobierno de Ciudad de México
serán dos de los cuatro oradores
que tendrá la manifestación del
domingo a la que han convoca
do organizaciones de la sociedad
civil agrupadas en el colectivo
Unid s mejor conocido como
MareaRosa

En conferencia los organiza
dores de la movilización anun
ciaron que más de 70 ciudades de
México yel extranjero se han su
mado alaconvocatoria bajo el le
ma #DefendamosLáRepública

En la capital del país el acto
masivo se celebrará en el Zóca
lo a las 11 de lamañana en donde
la abanderadapresidencial y Ta
boada serán oradores junto con
dos ciudadanos que representa
rán a las más de 135 organizacio
nes que han convocado

La llamada Marea Rosapedirá
alos candidatos delbloque oposi
torquefirmenel Manifiestopor
una Nueva República que in
cluye 10 puntos titulados como
País con democracia justicia li
bertad respeto igualdad solida
ridad paz prosperidad integri
dadyesperanza

Este es nuestro ideario rum

bo a las elecciones del 2 dejunio
de 2024ymás allá
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Qué tal la robadera
de la señora Tiene
casas y de las zacate
canas afirmó

Lahidalguense de giraporVeracruz ESPECIAL
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Figuras como Alilo Marko Cortés Adán Augusto y Marcelo Ebrard amarran escaño no así Beltrones ni Colosio
Morenay aliados con 66 asientos no tendrán fuerza para aprobar el plan C de acuerdo con análisis de MILENIO

Poder Legislativo

Cúpulas partidistas acaparan
las 32 senaduríaspluris

Proyección
ESTEBAN D RODRÍGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Enelsalóndeplenosdel
Senado hay 32 esca
ños que ya aguardan
por igual número de
notables de las cúpu

laspartidistas quienes permane
ceránenellos hasta2030 así se le
garantizaaeste grupo depolíticos
su lugarenlas listas de candidatos
de representación proporcional
enesacámara

De acuerdo con un análisis
de datos y tendencias electora
les desarrollado por MILENIO
la coalición obradorista puede
alcanzar 18 de las 32 senadurías
plurinominales 15 de Morena
dos delVerdeyuno del PT

El frente opositor por su par
te se perfila para tener siete del
PAN cuatro del PRI y uno del
PRD Movimiento Ciudadano
puede alcanzardos

Según las proyecciones de
resultados de los comicios del
próximo 2 de junio estimadas
con base en encuestas de inten
ción de voto enfocadas en laelec

ción legislativa y contrastadas
con las listas oficiales que entre
garon los partidos al INE tienen
el escaño asegurado en primer
lugar losjerarcas de las franqui
cias partidistas

Citlali Hernández secretaria
general de Morena Manuel Ve
lasco dirigente delVerde Alber
to Anaya sempiterno dirigente
del PT Marko Cortés cabezadel
PAN Alejandro Moreno líderdel
PRI Jesús Zambrano presidente
del PRD y Clemente Castañeda
dirigente formalde MC

Se encuentran también los
premiados por su participación
en el proceso de designación de
la candidatura presidencial ofi
cialista el exsecretario de Gober
naciónAdánAugusto López el ex
canciller Marcelo Ebrardyel pe
tistaGerardo Fernández Noroña

Figuran en el grupo de privi
legiados algunos operadores cla
ve del sexenio por terminar co
moAlejandro Esquer secretario
particular del presidente Andrés
Manuel López Obrador Malú
Micher operadora electoral de

Marcelo Ebrard y resucitados
como Laura Itzel Castillo cuyo
último cargo fue dirigir laRed de

Transporte de Pasajeros de Cd
Mxen 2018

En el Verde destaca Miriam

González Silva esposadelgober
nadorde SanLuis Potosí Ricardo
Gallardo Cardona

Los panistas quepueden llegar
de manera directa al Senado son
el ex candidato presidencial Ri
cardo Anaya el gobernador con
licenciadeYucatán MauricioVi
la y la ex conductora de noticias
sonorense LillyTéllez

También hay desertores de
otras militancias que consiguie
ron boleto con su nueva filia en
tre los convertidos que tienenun
pie en la bancada morenista del
Senado están el ex gobernador
panistade Chihuahua Javier Co
rral y el ex mandatario priista de
OaxacaJosé Murat

Por MC llegará la ex perredis
ta y ex secretaria de Turismo de
Marcelo Ebrard en lacapitalAle
jandra Barrales

De acuerdo con esta proyec
ción sobre la composición de las
66 y 67 legislaturas del Senado

Sigamos Haciendo Historia ob
tendrá 51 56 porciento de los 128
escaños mientras que la alianza
Fuerzay Corazón por México al
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canzara42 18 Movimiento Ciu
dadano se perfila para tener 6 25
porciento

Como en la proyección de la
próxima Legislaturade laCáma
ra de Diputados publicada por
MILENIO a inicios de mes el ob
jetivo obradorista de concretar el
llamado plan C la mayoría cali
ficada se quedará lejos a 14 84
puntosporcentuales dedistancia

El Senado se compone de 64
integrantes electos por el prin
cipio de mayoría relativa voto
en urnas 32 deprimeraminoría
segundos lugares y32 de repre

sentaciónproporcionalopluris

De acuerdo con laestimación
tras los comicios del próximo 2
de junio la coalición obradoris
ta se mantendrá como el bloque
dominante en el Senado de con
66 escaños 51 56 porciento re
basando apenas la líneade lama
yoría simple que es de 64

Lamayoríacalificada o consti
tucional se conformacondos ter

ceras partes de los integrantes es
decir 85 votos de modo que el
oficialismo se perfila para que
dara 19 posiciones de lograrla

Con base en los datos dispo
nibles a mediados de mayo el
bloque derivado de la coalición
Sigamos Haciendo Historia se
conformará con 66 senadores
Morena tendría 56 30 de ma

yoría 11 de primera minoría y
15 plurinominales

El Verde alcanzaría seis esca
ños dos demayoría dos deprime
raminoríaydosplurinominales

El PT llegaría a cuatro asien
tos dos de mayoría uno de pri
meraminoríayuno de represen
taciónproporcional

Entanto laalianzaFuerzayCo
razón por México se perfilapara
conseguirun grupo senatorial de

54 miembros 42 18 por ciento
el PANreuniría29 14 demayoría
ochodeprimeraminoríaysiete de
representaciónproporcional

El tricolor aportaría 18 seis de

mayoría ocho de primera mino
ría y cuatro de representación
proporcional

El PRD reuniría siete cuatro

de mayoría dos de primera mi
noríayuno plurinominal

Movimiento Ciudadano logra
ría una representación de ocho
senadores seis de mayoríaydos
de representaciónproporcional

Casos particulares
De consumarse laproyección se
quedará sin escaño plurinomi
nal el priista Manlio Fabio Bel
trones que va en la quinta posi
ción de la lista aunque también
es candidato de mayoríaen el es
tado de Sonora

Elalcalde con licenciade Mon

terrey Luis Donaldo Colosio Rio
jas quedaría al margen del pase
directo por MC pero es simultá
neamente candidato de mayoría
por Nuevo León

Ellos pueden conseguirun es
paciovía las urnas M

La coalición
obradorista se
perfila para tener
más de la mitad
de los asientos en
esa cámara
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ÍNDICE DE PAZ MÉXICO 2024

MÉXICO PELIGROSO
PARA SER POLÍTICO

AUNQUE HAY AVANCES en la reducción de los
homicidios la violencia política es un foco rojo
con 171 asesinatos en 2023 frente a los 51 de 2020

POR OLIMPIA ÁVILA
Y DAVID VICENTEÑO

nacional gtmm com mx

México se ha con
vertido en uno de
los lugares más
peligrosos del
mundo para ser
político debido a
que en los últi
mos tres años la

violencia política ha au
mentado con 171 asesina
tos de figuras políticas y
funcionarios gubernamen
tales en 2023 frente a 51
en 2020

Así lo revela el índice de
Paz México 2024 del Ins
tituto para la Economía y
la Paz IEP el cual desta
ca que la violencia política
tiene mayor impacto en los
miembros de los Poderes
Ejecutivos ya que más de
la mitad de los ataques po
líticos registrados afectan
a alcaldes gobernadores y
miembros del gabinete ac
tuales y anteriores

En los últimos años las
elecciones se han asociado
con aumentos de la violen
cia La tasa de homicidios

más alta registrada en Mé
xico se produjo en julio de
2018 el mes siguiente a las
últimas elecciones gene
rales cuando a nivel na
cional hubo 2 5 asesinatos
por cada 100 000 perso
nas lo que equivale a más
de 3 150 muertes indica el
documento

A nivel estatal Guerrero
ha sido el lugar con más in
cidentes de violencia políti
ca en los últimos seis años
con 128 seguido de Vera
cruz 122 y Oaxaca 99

MEJORA MARGINAL
Por cuarto año consecuti
vo el índice de Paz México
IPM presentó un incre

mento marginal de 1 4
en comparación con el año
anterior a partir de cinco
indicadores medidos por el
Instituto para la Economía y
la Paz IEP

Dicha mejora estuvo
impulsada principalmen
te por una reducción en el
número de homicidios en
el país delito cuya tasa de
comisión cayó en 5 3 por
ciento

Hay una mejora soste
nida en los últimos cuatro
años en los indicadores
este último año los cin
co indicadores mejoraron
pero tengo que ser claro
porque esto es lo que dice
la estadística éstas son me
joras muy leves yo no sé
qué significa una mejora
del uno por ciento en la paz
del país comentó Carlos
Juárez Cruz directoren Mé
xico del IEP

En conferencia ayer se
presentaron los resulta
dos de la 11 edición del IPM
2024

El IPM se establece a par
tir de la medición de estos
cinco indicadores homici
dio delitos con violencia
crímenes de la delincuencia
organizada delitos come
tidos con armas de fuego y
miedo a la violencia

De acuerdo con los re
sultados del IPM en 2023
15 estados mejoraron sus
niveles de indicadores de

paz mientras que 17 esta
dos empeoraron

Zacatecas registró la
mayor mejora en tanto que
Morelos registró el mayor
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deterioro
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DAN A CONOCER DOCUMENTO

Nahle
gastó en
viáticos
2 4 mdp
CASTAGNÉ reveló que como secretaria
de Energía llegó a promediar ingresos
diarios por más de 25 mil
POR LOURDES LÓPEZ
Corresponsal
nacional glmm com mx

XALAPA En cinco años en
su cargo de Secretaria de
Energía Norma Rocío Nahle
García actual candidata a la
gubernatura del partido Mo
rena gastó en viáticos 2 mi
llones 395 mil 682 44 pesos
de acuerdo con el reporte
de viáticos por mes y año de
2018 a 2023 entregado por
la Dirección General de Pro
gramación y Presupuesto y
la Dirección de Contabilidad
y Evaluación Financiera de
la dependencia

A pesar de que la Presi
dencia anunció ajustes pre

supuéstales denominados
austeridad franciscana la

funcionaría en 2019 reportó
de enero a diciembre 720 mil
975 61 pesos de viáticos y en
el 2020 451 mil 387 83 pesos

En 2021 los gastos llega
ron a más del medio millón
de pesos pues en total los
gastos ascendieron a 508
mil 646 70 pesos y en 2022
321 mil 185 10 pesos En su
último año 2023 hasta oc
tubre cuando renunció a su
cargo ya había gastado 375
mil 813 83 pesos

Los documentos fueron
exhibidos en la cuenta de X
antes Twitter del empresario
Arturo Castagné quien se ha

dado a la tarea de investigar
el presunto enriquecimien
to inexplicable de Nahle y su
familia

Dijo que la ahora can
didata como secretaria de
Energía llegó a promediar
ingresos diarios por más de
25 mil pesos

 .  2024.05.15



Pág: 204

Malas prácticas
dominan ia elección

Polarización encuestas
sobreestimadas e

instituciones débiles son

parte clel escenario de cara
al 2 de junio coincidieron
analistas políticos

MESA DE ANÁLISIS MÉXICO 2024

PHDONHNMI LAS MALAS
PRACTICAS ELHUIS

POLARIZACIÓN encuestas sobreestimadas e
instituciones debilitadas caracterizan el panorama
político rumbo al 2 de junio advierten especialistas

POR ENRIQUE SÁNCHEZ

esanchez gimmcom mx

Una competencia polariza
da entre candidatos y candi
datas a puestos de elección
popular con encuestas so
breestimadas e instituciones
electorales debilitadas son
parte del complejo escena
rio que vive México de cara a
la elección del próximo 2 de
junio coincidieron analistas
políticos y directores de ca
sas encuestadoras

Reunidos en la Mesa de
análisis México 2024 orga
nizada por las escuelas de
Gobierno y Economía así
como la de Comunicación
de la Universidad Paname
ricana y el Instituto Mexicano
de Doctrinas Social Cristiana
expertos como Arturo Espi
nosa Silis de Strategia Elec

toral alertaron
3 que México se

juega su futuro
democrático en

1 este proceso
DESTINO Llevamos

muchos años
construyendo una demo
cracia paso a paso qu nos
ha dado certa apei ti ira y en

ha Labrb

un uciencroin pona ue
Yo creo que ésfas son las

elecciones con el menui nivel

de integridad en lo últimos
años con la mayor cantidad
de malas prácticas De en
trada tenemos autoridades
electorales sumamente de
bilitadas y deslegitimadas
el Tribunal Electoral está in
completo debería tener sie
te magistraturas sólo tiene
cinco y en general en el país
hacen falta 49 magistraturas
electorales señaló

En el caso del INE las
consejerías están divididas y
en algunas comisiones sólo

hay encargados de despa
cho como la de Fiscaliza
ción Además deben resolver
una gran cantidad de quejas
y demandas por violaciones
a la Ley Electoral entre los
distintos contendientes e in
cluso autoridades locales y
federales que deberían ser
respetuosas del proceso

Y hay que sumarle un
factor inédito la violen
cia electoral Estamos en
la elección más violenta
de la historia en la que van
más de 32 candidaturas o

precandidaturas que han
sido asesinadas van más
de 180 hechos de violencia
electoral sostuvo

Espinosa Silis anticipó
que el 2 de junio empieza la
segunda parte del proceso
electoral con una cantidad
importante de impugnacio
nes a nivel local y federal que
pondrán a prueba a las auto
ridades electorales
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En tanto Luis Estrada
de Spin Taller de Comuni
cación anticipó una vota
ción igual para el Ejecutivo
y para el Congreso es decir
descartó el voto diferen
ciado para el equilibrio de
Poderes

Llamó a no dejar de ver
la sobreestimación que hay
en las encuestas y el factor
que representa el partido
en el poder y el presidente
López Obrador

Los encuestadores que
tienen la sobreestimación
más alta son los que menos
transparentes son y que si
ustedes les piden la base de
datos para que la puedan
analizar mala suerte

Frente a estudiantes de

la UP e invitados especiales
Luis Estrada pidió tampoco
dejar de ver lo que ha ocu
rrido en América Latina en

los últimos años en la que el
electorado ha apostado por
seguir en democracia y uti
lizar su voto para premiar o

castigar a sus gobernantes
con la alternancia

Ese voto de castigo va
en línea con algo que su
cede en Latinoamérica esa
idea de pensar que la de
mocracia está muriendo y
que el populismo nos va a
invadir y que no sirve para
nada está sobreestimado

La verdad es que desde
2019 a la fecha sólo en cin
co países en América no ha
habido alternancia todos

los países donde ha habido
elecciones han cambiado
de partido y de candidato
a la siguiente elección ex
cepto en cinco países Nica
ragua Cuba Venezuela El
Salvador y recientemente
Paraguay sostuvo

Finalmente Cándi
do Martínez director de
la casa encuestadora Álti
ca reconoció el panorama
complejo que enfrentan las
empresas de opinión tras
los resultados que se han

ofrecido en los últimos pro
cesos electorales por so
breestimaciones en favor
de uno u otro candidato

Mostró su más reciente
sondeo nacional levanta
do desde diciembre pasa
do a la fecha que marca un
52 de los encuestados a
favor de la continuidad del
gobierno y un 46 por el
cambio

Donde se desea más el
cambio se ve en esa franja
que va desde Jalisco hasta
Veracruz y en muchas de
las encuestas se ve el voto
de cambio en Veracruz para
gobernador puede haber
cambios en la CDMX se
percibe cambio y se man
tiene en las regiones más
panistas como Querétaro y
Guanajuato por el contra
rio el deseo de continuidad
está en los extremos de la

República por un lado toda
la región noreste y el sures
te explicó

II
Los encuestadores

que tienen la
sobreestimación más

alta son los que menos
transparentes son y
aue s ustedes le piden
la base de datos para
analizarla mala suerte

LUIS ESTRADA
DE SPIN TALLER DE
COMUNICACION

II
Éstas son las elecciones
con el menor nivel de

integridad en los últimos
años con la mayor
cantidad de malas

prácticas

ARTURO ESPINOSA
DIRECTOR DE STRATEGIA
ELECTORAL

Luis Estrada de Spin Taller de Comunicación Yamil Nares de Defoe Arturo Espinosa de Strategia
Electoral y Candido Martínez de Áltlca durante la mesa de anaüsis realizada el pasado lunes
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Declinaciones
Alito lanza el reto

mayor Máynez
rehúye y da largas

Alejandro Moreno ofrece dejar dirigencia del PRI
y renunciar a pluri al Senado si emecista declina
en favor de Xóchitl antes del debate además ce
der sus tiempos a candidata del Frente

Aspirante naranja no resuelve le pide deje a
Paredes liderazgo y dice que luego vemos cómo
se suman buenos perfiles Gálvez urge a construir
gran acuerdo Colosio matiza llamado
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Estoy dispuesto a ratificar y a firmar subraya

Alito reta a Máynez a declinar y ofrece
dejar dirigencia del PRI y candidatura

Por Claudia Arellano

claudia areUano razon com mx

Enunreto aJorge Álvarez Máynez
el dirigente nacional del PRI Ale
jandro Moreno agitó más la po
lémica en la oposición sobre si

debe ir como bloque con un solo candi
dato presidencial

Moreno Cárdenas puso sobre la mesa
su cargo y su candidatura y anunció que
si antes del tercer debate el abanderado

presidencial de Movimiento Ciudadano
declina en favor de Xóchitl Gálvez y des
tina todo su tiempo de radio y televisión
para pedir el voto útil por la candidata de
Fuerza y Corazón por México yo renun
ciaré ala dirigencia nacional del PRI y ami
candidatura al Senado de la República

Al encabezar una conferencia de pren
sa en el salón Alfonso Reyes de la sede de
su partido el líder del tricolor subrayó que
a cambio de ello mi renunciaa la dirigen

cia nacional del PRI y a mi candidatura al
Senado de la República tal como lo dijo el
candidato Jorge Álvarez Máynez como lo
ha solicitado y lo ha dicho en numerosas
entrevistas consignadas a través de los
medios de comunicación

Sus declaraciones abonan al revuelo
que el limes desató Luis Donaldo Colosio
Riojas candidato de Movimiento Ciuda
dano al Senado quien planteó la posibi
lidad de que Álvarez Máynez decline en
favor de la candidatura de Xóchitl Gálvez

En compañía del coordinador del
grupo parlamentario en la Cámara de
Diputados Rubén Moreira así como de
legisladores e integrantes de la dirigencia
nacional el líder priista sostuvo que ésta
es una propuesta por México

Esta es una propuesta seria estoy
dispuesto a ratificar y a firmar ante la au
toridad competente y que pongo sobre la
mesa ante el momento histórico que vive
nuestro país Soy un político profesional
me mueve una voluntad férrea y lealtad
por nuestro país siempre voy a servir a
México donde quiera que esté y como la
situación lo amerite señaló

Tras aseverar que el actual Gobierno no
pudo doblarlo el priista puntualizó que
en su carrera podrán criticarme calum
niarme pero antes que todo soy un mexi
cano que ama a su país lo he demostrado

Si el costo de defender a México a sus
instituciones y a su democracia e impul
sar a nuestra candidata presidencial Xó
chitl Gálvez es renunciarami candidatura
al Senado de la República y a la dirigencia
nacional del PRI lo asumo con la frenteen
alto y conmucho orgullo recalcó

El también diputado federal del PRI
señaló Hay que tener carácter porque sé
que estamos haciendo lo correcto lo que
se tiene que hacer México siempre será
primero Hoynos toca hacerpatria atodos
los mexicanos luchandojuntoa todos los
mexicanos de bien contra estos cínicos y
corruptos de Morena que sehan robado la
paz de las y los mexicanos

Al partido de Movimiento Ciudadano
y a sucandidato Jorge Álvarez Máynez les
digo no habrá 2030 sin antes pasar por
el 2024 y el próximo sexenio México no
aguantará seis años más de la peor des
gracia y de lapeor tragedia que representa
para nuestro país Morena

Finalmente Alito Moreno convocó a
Álvarez Máynez y a MC a que demues
tren de qué lado están si están del lado
de Méxicoy de millones de mexicanos

demuestren que no están aferrados al po
deryquedeverdadamanyquieren servir
al pueblo de México

EN ABRIL pasado Jorge Alvarez Máynez
acusó a la oposición de estar desespera
dos luego de que le pidieron bajarse de la
contienda y sumarse a Xóchitl Gálvez

íá

SI EL COSTO de
defenderá México
a sus instituciones y
a su democracia e
impulsara nuestra

candidata presiden
cial Xóchitl Gálvez
es renunciar a mi

candidatura al Sena
do de la República y a
la dirigencia nacional

del PRI lo asumo

Alejandro Moreno
Dirigente nacional

del PRI

n

Afiliaciones

Registro de
simpatizantes ante
elINEpor partido

t 411 889

H 999 249

T 277 665
384 005
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EL DIRIGENTE nacional del tricolor en conferencia de prensa ayer

El emecista ve desesperado al líder priista

Y tu nieve de qué la
quieres revira Máynez

l ü a jaa vf
Por Ulises Soriano

mexico razon com mx

II A dios Alito RenunI í cia porque ya le has
I hecho mucho daño
I Paipais Renuncia a la

dirigencia del PRI se mofó Jorge Álvarez
Máynez tras el mensaje de Alejandro Mo
reno con el que ofreció su dimisión a la di
rigencianacionalpriista siempre y cuando
el candidato presidencial emecista decli
ne en favor de Xóchitl Gálvez

A través de un video difundido en sus
redes sociales entre risas calificó esta ac
ción como un acto de ligera y pequeñí
sima desesperación de parte de Moreno
Cárdenas Y su nieve de qué la quiere
preguntó el abanderado emecista

También consideró que la dirigencia
del Revolucionario Institucional debería

ser ocupada por gente seria de ideasyde
congruencia como Beatriz Paredes

Renunciaal Senado sé que estásvien
doque legalmente ya no sevaa poderpor
que eres muy mañoso Renuncia y hazte
a un lado y con mucho gusto sumamos a
buenos perfiles serios y congruentes a la
campaña apuntó el emecista

Señaló que siAlejandro Moreno renun
cia antes del debate seríaun triunfopues
dijo la oposición tiene miedo de que asis
ta al encuentroentre los tres candidatos el
próximo 19 de mayo Cadavez que voy al
debate crecemosysubimosenlas encues
tas En el simulacro electoral universitario
les ganamos tres a unoyya los rebasamos
en más de 20 estados del país sostuvo

Adiós Alito adiós remató su men
saje y expuso que de todas formas el di
rigente priista deberá renunciar por los
pésimos resultados que vas a dar Te van
a correr apatadas Alito Adiós

Más tarde en reunión con la comuni
dad estudiantil de la Universidad Aná

huac campus Xalapa también enfilo en

contra de la alianza Fuerzay Corazón por
México Lo único que sostiene en este
momento a la candidata del PRIAN es el
interés del PRI y del PAN por las plurino
minales señaló

Dijo que le diéramos nuestro tiempo
aire a la candidata fíjense como es de cí
nico e incongruente en el tiempo aire del
PRI saleAlito por supuesto que él noapo
ya a Xóchitl afirmó igualmente explicó
que hay buenos cuadros que podrían di
rigir mejor a Acción Nacional En el PAN
está Romero está Damián Zepeda gente
más decente que puede conducir al PAN
de una manera más congruente

En suvisitanúmero40auniversidades
del país Jorge Álvarez Máynez agradecióa
lasjuventudespordemostrar el despertar
deunageneración que le decían apática

y asumían que no le interesaba la política
pero que en más de 70 días de campaña
cambiaron el marcador de la contienda
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Lo que hemos logrado es un ejercicio
que ha generado un interés el despertar
de una generación a la que le decían apá
tica que le decían generación de cristal
que decían que no se interesa Lo que di
jeron esos jóvenes los queparticiparon en

simulacro electoral universitario los que
están llenando las universidades dijo

ANTE SIMPATIZANTES en Veracruz ayer
Álvarez Máynez dijo que de ganar revertirán
los años de abandono y malos gobiernos para
invertir en la prosperidad y la pacificación

Colosio matiza acuerdo
pidió a ambos candidatos
Por Yulia Bonilla
yulia bonilla razon com mx
LUIS DONALDO COLOSIO RIOJAS
candidato de Movimiento Ciudadano al
Senado matizó la propuesta que perfiló
el lunes para pedirle a Jorge Álvarez Máy
nez candidato presidencial de su parti
do que decline en favor de Xóchitl Gál
vez Ayer señaló que su planteamiento es
a ambos abanderados para que lleguen a
un acuerdo

El emecista dijo haber estado siempre
de acuerdo con las alianzas cuando ge
nuinamente buscan construir un mejor
país no obstante respecto al bloque
opositor actual dijo que es el PRI el que
sobra y el partido naranja el
que hace falta

Aunque aseguró que para la
Presidencia votará por Álvarez
Máynez y entiende que busca
mantenerse como una vía li

bre dijo que México es mucho
más que un partido por lo cual
llamó a terminar de escuchar
las propuestas del tercer debate
y contrastarlas

Dijo que los partidos y los liderazgos
sólo piensan en sí mismos y por ello no
sorprende que no se hayan podido poner
de acuerdo pero hoy son los candidatos
quienes tienen la posibilidad de llegar a
un acuerdo por el futuro de México

En las democracias maduras delmun
do las fuerzas políticas hacen acuerdos
no sólo para ganar elecciones sino para
construir proyectos plurales de gobierno
Es horade hacerpolítica responsable que
ponga la gente por encima de lo personal
y dejar atrás la política de los caprichos y
de los revanchismos exclamó

Aseguró que respetará la decisión
que tomen como siempre lo ha hecha
pero refirió que si deciden declinar uno

por el otro por el bien del país
entonces se reconocerá su ma
durez política Si su decisión
es final yo respeto su postura
pero sepan que en caso de que
acuerden como candidatos un
último esfuerzo consolidado
por el bien de México y alguno
declineen favor del otro habre
mos millones de personas listas
para reconocerlo declaró

AYER LA CANDI
DATA al Senado
Karina Marrón pre
sentó una denuncia
por violencia po
lítica en razón de
género en contra de
Colosio Rtajas

EL ABANDERADO de MC Jorge Alvarez
Máynez ayer en Veracruz

U
RENUNCIA al Senado sé que estás viendo
que legalmente ya no se va a poder porque
eres muy mañoso Renuncia y hazte a un lado
y con mucho gusto sumamos a buenos perfi
les serios y congruentes a la campaña

Jorge ÁSwarex Máynez
Candidato de MC a la Presidencia
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SE RESISTE A DECLINAR POR XOCHITL GALVEZ

Y tu nieve de qué la
quieres Alito Máynez
El candidato de MC rechazó el reto del líder

nacional del PRI quien le ofreció su renuncia
FERNANDO MERINO Y JAVIER DIVANY

El candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano MC
Jorge Álvarez Máynez se burló
del reto que le lanzó el priista
Alejandro Moreno Cárdenas
quien ofreció renunciar a la di
rigencia nacional de su partido y
a su candidatura plurinominal
al Senado si el emecista declina
a favor de Xóchitl Gálvez

Y tu nieve de qué la quieres

Alito respondió el abanderado
del partido naranja después de
lo dicho por el priista en una
conferencia en la sede nacional
del tricolor a la que calificó co
mo un acto de desesperación

Al partido de Movimiento y
a su candidato Jorge Álvarez
Máynez les digo no habrá 2030
sin antes pasar por el 2024 y el
próximo sexenio México no

aguantará seis años más de la
peor desgracia y de la peor tra
gedia que representa para nues
tro país el gobierno de Morena
dijo Moreno Cárdenas

Álvarez Máynez había seña
lado en los días previos que de
clinaría si los dirigentes del PRI y
del PAN Marko Cortés renun
ciaban a su posición partidista
así como a su postulación al
Senado Desde Tampico Tamau
lipas Cortés Mendoza rechazó
sumarse al desafío de renunciar

a su candidatura y a la presiden
cia del partido blanquiazul

Luis Donaldo Colosio Riojas
candidato de MC al Senado
mandó un mensaje al candidato
presidencial de su partido y a
Xóchitl Gálvez de la coalición
Fuerza y Corazón por México
PAN PRI PRD llegar a un

acuerdo En caso de que acuer
den como candidatos un último

esfuerzo consolidado por el bien
de México y alguno decline en
favor del otro habremos millo
nes de personas listas para re
conocer su madurez política y
su sentido de responsabilidad
les dijo en un vudeo

Alvarez Máynez desprecia la
oferta de Alito para declinar
El líder del PRI propuso
dejar su candidatura a
cambio de una declinación
a favor de Xóchitl Gálvez
FERNANDO MERINO Y JAVIER DIVANY

i Y su nieve de qué la quiere de
qué se la vamos a dar respon
dió Jorge Álvarez Máynez candi

dato presidencial de Movimiento
Ciudadano a la propuesta de

Alejandro Moreno Cárdenas para que
decline a favor de Xóchitl Gálvez aban
derada de la coalición Fuerza y Corazón
por México a cambio de su renuncia a la
dirigencia del PRI y su candidatura a
una senaduría plurinominal

Si antes del tercer debate el próxi
mo 19 de mayo el candidato del partido
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Movimiento Ciudadano Jorge Álvarez
Máynez declina en favor de Xóchitl
Gálvez y destina todo su tiempo de ra
dio y televisión para pedir el voto útil a
favor de nuestra candidata Xóchitl Gál

vez yo renunciaré a la dirigencia nacio
nal del PRI y a mi candidatura al Senado
de la República dijo AlitoMoreno ayer
desde la sede nacional del PRI

La idea de la declinación de uno de

los candidatos de oposición para forta
lecer un bloque contra el gobierno ac
tual fue delineada desde el lunes por
Luis Donaldo Colosio Riojas candidato
al Senado de MC por Nuevo León

Ayer nuevamente Colosio hijo del
candidato presidencial del PRI asesina
do en 1994 pidió a lorge Álvarez Máy
nez y a Xóchitl Gálvez llegar a un acuer
do por el futuro de México

Mi llamado es a ambos candidatos

de oposición los partidos y los lideraz
gos están pensando sólo en los partidos
y los liderazgos por eso no sorprende
que no se hayan podido poner de acuer
do pero hoy ustedes tienen la misma
posibilidad ahora como candidatos de
llegar a un acuerdo por el futuro de Mé
xico dijo a través de un video publica
do en la cuenta de X de Movimiento
Ciudadano

Colosio Riojas dijo respetar la postu
ra de Movimiento Ciudadano de ser una

tercera vía e incluso aseguró que la
comparte sin embargo señaló que en
caso de que alguno de los candidatos

decline en favor del otro él y miles de
personas apoyarán la decisión

En caso de que acuerden como can
didatos un último esfuerzo consolidado

por el bien de México y alguno decline
en favor del otro habremos millones de
personas listas para reconocer su ma
durez política y su sentido de responsa
bilidad así como respaldar su decisión y

les ayudaremos a impulsarlas a las me
jores consecuencias por el bien de Mé
xico dijo

Álvarez Máynez en su respuesta a
Alejandro Moreno abrió la puerta a dia

logar una posible alianza con Xóchitl
Gálvez si se cede la dirigencia del PRI y
su candidatura plurinominal a Beatriz
Paredes

Le sugiero a Alejandro Moreno que
ponga a Beatriz Paredes de dirigente
que es una persona respetable que
Beatriz encabece la lista del Senado y
después del tercer debate con gusto pla
tico con Beatriz Paredes que es lo que
procede para que México sea un mejor
lugar esa es mi respuesta dijo el candi
dato en una entrevista con Azucena
Uresti

Insistió en que va en segundo lugar
en las preferencias electorales por lo
que los partidos de la coalición Fuerza y
Corazón por México son los que tienen
que sumarse a él

El Sol de México buscó la postura de
Beatriz Paredes sobre el tema pero se
negó a dar declaraciones

De gira por Veracruz Xóchitl Gálvez
reconoció la disposición de Alejandro
Moreno para unificar a la oposición

Reconozco a Alejandro Moreno an
te la petición creo de Máynez creo que
él se la hizo de que renunciara al PRI y a
su curul como senador él la pone en la
mesa yo se lo reconozco a Alito Yo
soy de la generación de cuando Heberto
Castillo declinó por el ingeniero Cuauh
témoe Cárdenas y me queda claro que a
veces hay proyectos más importantes
que tu proyecto personal expresó

El dirigente nacional del PAN Marko
Cortés se mostró escéptico de que Ál
varez Máynez le de su apoyo a la candi
data de su partido y llamó a los emecis
tas al voto útil

Por supuesto que no No lo va a ha
cer Máynez apoyar a Xóchitl lo que
nosotros estamos poniendo ya en la
mesa ante la negativa de sumarse a Xó
chitl es el llamado al voto útil le haría
un gran favor a México que el partido de
MC perdiera el registro porque sola
mente le están haciendo el trabajo sucio
a Morena dijo en rueda de prensa des
de Tampico Tamaulipas

Si Alejandro Moreno renuncia a su
candidatura al Senado de la República
el PRI no podría sustituirlo por lo que la
persona que ocupa el segundo lugar en
las listas plurnominales pasa al primero
y las demás posiciones se recorren

Una declinación de lorge Álvarez
Máynez no pondría en riesgo el registro
de MC como partido político nacional
pues ha obtenido más del tres por ciento
de los votos que es le mínimo para con
servar el registro en las últimas eleccio
nes presidenciales y de diputados Con
información de Marieta Macay El Sol de
Tampico

Y su nieve de
qué la quiere
de qué se la
vamos a dar
Vete tú

primero y
luego
platicamos

Colosio Riojas propuso la
declinación de algún candidato
para fortalecer a la oposición
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Alejandro Moreno retó a Alvarez Máynez

Maynez esta dispuesto a dialogar con Beatriz Paredes
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#PABLOLEMUS

LLEVA SUS PROPUESTAS
A UNIVERSITAR DS

ESTADOS
REDACCIÓN ELHERALDODE

MEXICO COM

El candidato a la guberna
tura de Jalisco por Movi
miento Ciudadano acudió

a la Universidad Enrique Díaz de
León fUNEDL donde estableció

un diálogo con los estudiantes
así como contrastó ideasy recibió
sus propuestas

El aspirante subrayó la im
portancia de escuchar a los es
tudiantes y valorar sus opiniones
para la construcción de políticas
públicas

Aquí la cosa es contrastar
ideas no sacarle afirmó

Pablo Lemus anunció el pro
grama Mi Primera Chamba para
apoyar la inserción laboral de
jóvenes y promover su empren
dimiento con capacitación y fi
nanciamiento

Lemus resaltó el trabajo hecho
en la promoción de la cultura en
Zapopany Cuadalajara #

UNIVERSIDADES
HA ACUDIDO A

DIALOGAR
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Oposición admite
derrota por eso
pelean declinar

Slieinbaum
La candidato de Morena PT y
PVEM señala que el PRIAN y MC
disputan quién renuncia por quién
En cambio nosotros arriba de los

50 puntos en el reconocimiento
del pueblo de México celebra

El 2 de junio sólo habrá 2 opciones
la que representamos nosotros y la
de PRIAN o MC
POR ELIA CRUZ CALLEJA

La oposición ya
reconoció su derrota
SHEINBAUM CRITICA
A oposición por pedir
declinación de Maynez
POR ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx
Claudia Sheinbaum Pardo

candidata presidencial de
la coalición Sigamos ha
ciendo historia Morena
PT y PVEM aseguró que

la oposición ya reconoció su derrota
al insistir en que Jorge Alvarez Máyriez
decline por la abanderada déla dere
cha Xóchitl Gálvez Ruiz

Desde Tlajomulco Jalisco donde
se encuentra de gira de campaña la
candidata de la izquierda criticó que
los candidatos de la oposición estén

discutiendo quién declina por quién
mientras ella se encuentra con más de

50 puntos en las preferencias electo
ra es según las encuestas

Fíjense del otro lado ya recono
cieron su derrota se andan peleando
por quién quién renuncia por quién
En cambio nosotros arriba de los 50
puntos estarnos en el reconocimiento
del pueblo de México enfatizó

En ese sentido aseguró que México
está viviendo un momento muy im
portante en su historia pues desde el
2018 con el triunfo del ahora presi
dente Andrés Manuel López Obrador
dejó atrás el pasado de corrupción

Y es que México nuestra patria
nuestra nación nuestro país está vi
viendo un momento muy especial en
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la historia de México En 2018 hace
casi seis años el pueblo de México
tomó una decisión valiente decidió
dejar atrás el pasado de corrupción y
de privilegios celebró ante la euforia
de los cientos de asistentes en su ma

yoría jóvenes
En su intervención previo a la de

la candidata Mario Delgado Carrillo
dirigente nacional de Morena asegu

ró que también Claudia Delgadillo
ganará la gubernatura y junto con
Sheinbaum Pardo se coordinarán pa
ra hacer cambios en favor del pueblo
de Jalisco

Este evento simbólico representa
el cambio que ya nadie va a poder de
tener No se nos olvida que los que hoy
gobiernan convirtieron al gobierno de
Tlajornolco en una cuera de ladrones

 .  2024.05.15



Pág: 216

Suman 19 candidatos
asesinados en 2024
mmrm 4 en akríl
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Suman 9 candidatos asesinados
en 2024 mueren 4 en abril

RAÚL RUIZ Robebto jyfa RNPEZ

Almenos cuatro candidatos o aspiran
tes a un cargo de elección popular en
los comicios del 2 de junio murieron

asesinados en México en abril con lo que
suman 19 en 2024 informó ayer la organiza
ción civil Data Cívica El número de homici

dios relacionados con la violencia política el
mes pasado se eleva a 37 al considerar tam

bién a colaboradores de campaña funcionarios
y familiares de los políticos detalló el informe

Votar entre balas en abril
Entre los aspirantes asesinados el mes pasa

do hay una delgobernante Movimiento Regene
ración Nacional Morena dos del Partido Verde
Ecologista de México PVEM aliado del oficia
lismo y uno más del opositor Partido Revolucio
nario Institucional PRI Los candidatos falleci
dos son Bertha Gisela Gaytán aspirante de
Morena a la alcaldía de Celaya en Guanajuato
Julián Bautista candidato del PRI a la alcaldía
de Amatenango y dos aspirantes a síndicos del
PVEM en el estado deJalisco

Además Data Cívica registró cinco secues
tros tres atentados dos ataques armados y
diez amenazas contra otros aspirantes tanto
del oficialismo como de la oposición
Estamos en la recta final de las campañas y como

hemos visto en otros años la violencia político cri
minal aumenta entre más cerca está el día de la

elección En abril crecieron 67 respecto a marzo
las agresiones contra personas vinculadas a la polí
tica señaló la organización

En total registro 72personas en el ámbito de
la política que padecieron alguna agresión o
ataque de la delincuencia organizada en abril

Los 19 asesinatos de los primeros cuatro
meses de 2024 se suman a los 11 homicidios de

candidatos precandidatos y excandidatos ase
sinados documentados desde la segunda mitad
de 2023 cuando comenzó el actual proceso
electoral que culmina con los comicios del 2 de
junio

Atentados a candidatos

Luis Ángel llores Calvo El Triste candida
to a la alcaldía de Rayón sufrió un ataque a bala
zos a bordo de su vehículo en el norte de

Chiapas La victima detalló que un desconocido
le disparó desde una motocicleta en movimiento
hacia el auto de llores Calvo quien resultó lesio
nado su estado de salud es estable

En otro incidente similar otro candidato
resultó ileso después de un ataque armado
Benjamín Flores Maldonado candidato a la
alcaldía de Marqués de Comillas en la región
Selva fue atacado en su residencia por indivi
duos armados con riñes calibre 223 y AR 15
Los afectados expresaron su preocupación
por estos ataques sugiriendo que podrían
estar destinados a eliminar a los candidatos

de su partido de la contienda Hizo un llama
do a los gobiernos federal estatal y munici
pal así como a las autoridades electorales y
líderes de otros partidos para que garanticen
condiciones seguras para la democracia y la
paz durante el proceso electoral

Además se contabilizan cinco secuestros
tres atentados dos ataques fallidos y diez
amenazas de muerte en contra de aspirantes
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Benjamín Flores candidato a la alcaldía de Marqués de Comillas
y Luis Angel Flores candidato a presidente municipal de Rayón
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Mito se sacrifica si Máynez
declina a su candidatura

Alejandro Moreno dirigente nacional del PRI dijo que si el abandera
do presidencial de Movimiento Ciudadano cede y se suma a la coalición
opositora él deja su mandato en el tricolor y no buscará una senaduría

Y es que el exgobernador en Campeche manifestó que esta es la
única vía para poder derrotar a Morena dado que de no hacerlo están
en juego los próximos 25 años de la vida pública del país
LANZA RETO AL CANDIDATO DE MC

Dejaría la dirigencia del PRI y no
iría al Senado Alejandro Moreno

Quiere que el aspirante naranja se
sume a Fuerza y Corazón por México
REDACCION

DDMexico

Si Jorge Alvarez Máynez candidato al Ejecutivo fede
ral por Movimiento Ciudadano MC declina a favor
de Xóchitl Gálvez Ruiz abanderada del PAN PRI y
PRD a la Presidencia de la República ofrezco renun
ciar a la dirigencia nacional del tricolor y a mi can
didatura al Senado señaló Alejandro Alito Moreno
Cárdenas

Y es que el líder del Revolucionario Institucional
manifestó que MC no tiene ninguna posibilidad de
ganar la elección del próximo 2 de junio y de esta for
ma solamente están ocupando un lugar en la boleta
además de que los sufragios que obtengan sólo divi
dirá el voto de la oposición

Su candidatura es vista por millones de mexica
nos como una muestra de terquedad la única opción
de ganar es Xóchitl Gálvez quiero hacer un llama
do a Movimiento Ciudadano y a su candidato si an
tes del tercer debate 19 de mayo Jorge Álvarez Máy
nez declina en favor de Xóchitl Gálvez y destina todo
su tiempo aire y de televisión para destinar votos a
nuestra candidata yo renunciaré a la dirigencia na
cional del PRI y a mi candidatura al senado expresó
en conferencia el oriundo de Campeche en conferen
cia de prensa

En ese sentido el exgobernador de la entidad en la
que nació abundó que Álvarez Máynez debe bajarse
y cederles a Xóchitl Gálvez Ruiz 9 millones de spots
para radio y televisión que le restan a MC de aquí al
final de la campaña para promover el voto útil y así
ganar con claridad y contundencia la Presidencia de

la República
Lo hacemos convencidos por México y a cambio

de ello mi renuncia a la dirigencia nacional del PRI y
a mi candidatura al Senado de la República tal como
lo dijo el candidato Jorge Álvarez Máynez como lo ha
solicitado y lo ha dicho en numerosas entrevistas
reiteró Moreno Cárdenas al tiempo que pronunció
que es momento de definiciones y que sólo hay dos
opciones

POR LOS PRÓXIMOS 25 AÑOS

A través de un mensaje posteado vía redes sociales
este mismo martes el líder priista expresó que el
próximo 2 de junio los mexicanos decidirán el pre
sente y futuro del país y que con esta decisión tras
cendental dependen los próximos 25 años de México
y su vida institucional

La ciudadanía tendrá que decidir si continuamos
por el camino de Morena que es un camino plagado
de violencia corrupción incapacidad que ha cala
do en lo más profundo de nuestros hogares dejando
a las y los mexicanos sin seguridad en las calles sin
educación en las escuelas y sin atención y medicinas
en los hospitales remarcó

Por otro lado mencionó que la segunda vía es darle
la confianza a la coalición Fuerza y Corazón por Méxi
co Para empezar la reconstrucción reconciliarnos
como sociedad y ampliar las libertades y derechos
conquistas sociales que hemos logrado con gran es
fuerzo y sacrificio ahondó

Tal fue su realce que recordó que este año cons
truyeron el Frente Amplio por México donde se dio
origen a la candidatura de Gálvez Ruiz y que por pri
mera vez en la historia el PRI no fue a la elección pre
sidencial con candidatura propia
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Fue así que apuntó que si las elecciones del próxi
mo 2 de junio se ganan con votos y un margen del 4
evitará que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor no quiera reconocer la victoria de la coalición
Fuerza y Corazón por México

O Ayer en
rueda de

prensa

Alito se dijo
dispuesto a
ceder para
que Morena
no triunfe
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I ll IDEA DE GOBIERNO DE COALICION
XÓCHITL SÓLO CANDIDATA DEL PRIAN
En dos ocasiones la aspirante opositora elude explicar el gobierno de coalición de ganar presidenta y partidos
irán cada uno por su lado no existe propuesta programática de las organizaciones que lanzaron su candidatura

Por José Yilchis Guerrero

SIN IDEA DE GOBIERNO DE
COALICIÓN XÓCHITL SÓLO
UNA CANDIDATA MÁS DEL PRIAN
Por José Vi chis Guerrero

Con una postura titubeante sobre
su identidad pues un día dice
que PRI PAN y PRD la impulsan

como candidata ciudadana pero que no
tiene nada qué ver con esos partidos pues
no milita en ninguno otro día confirma que
es la candidata de los tres como lo hizo en
el segundo debate con sus dos adversarios
Claudia Sheinbaum y Jorge Alvarez Máynez
pero en el Foro Nacional Actúa organizado
por el Instituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Monterrey delineó el des
tino de los partidos que la apoyan si gana
el 2 de junio El PRI va al Senado el PAN
se queda y el PRD se modifica sin aclarar
si formará un gobierno de coalición como
originalmente proclamó

A lo mejor no soy buenísima para el
TikTok pero para lo que soy buenísima es
para hacer equipos integrar a los mejores
para hacer la mejor selección mexicana de
talentos Estoy convencida que mi equi
po va a estar formado por gente brillante
trabajadora honesta los puedo mirar a los
ojos y decirles nunca en mi vida me he ro
bado un centavo en mi vida escúchenlo
les dijo en tono festivo a los universitarios
Al participar en el programa de debate
Tercer Grado en N la periodista Denise
Maerker confrontó a Xóchitl Gálvez Ruiz
candidata de Fuerza y Corazón por Méxi
co al preguntarle su relación con los par
tidos PRI PAN y PRD que han impulsado
su campaña luego de afirmar que es una
candidata ciudadana que antes había ex
plicado por qué llamó narcocandidata
a Claudia Sheinbaum y le recordó la pe
riodista que los partidos que la respaldan
estuvieron involucrados con grupos del
crimen organizado

Hay una parte en la que tú dices que no
tienes que ver nada con esos partidos pero

esos partidos están y han estado involucra
dísimos también con esas prácticas y esos
grupos criminales señaló Denise Maerker

No digo que no tengo nada que ver lo
único que digo es que no milito en ninguno
de estos tres partidos y si hubiera militado lo
diría públicamente respondió Gálvez Ruiz

Sin embargo le reviró la periodista que
en caso de ganar las elecciones tendrá que
gobernar con la participación de persona
jes de estas tres agrupaciones políticas por
lo que vino un cuestionamiento que sacó a
Gálvez de su sitio de confort

Quién usa a quién pues se considera
por una mayoría que estos partidos están
sumamente desprestigiados lo cual motivó

que se diera celeridad a la propuesta can
didatura de Xóchitl Gálvez con la cual sus
líderes podrían colocarse en cargos clave
dentro de la administración del nuevo go
bierno así comoenel Congreso de la Unión

Si ganas la elección presidencial vas
a gobernar con ellos necesitarías de ellos
y casi te preguntaría Quién usa a quién
ellos a ti porque vieron que no iban a poder
ganar ellos porque están muy desprestigia
dos y decidieron dejarte pasar como candi
data ciudadana ellos a ti que detrás de
ti hacen una campaña para ganar sus pues
tos para continuar ganando del presupues
to y ocultos detrás de ti o tu a ellos Y te lo
pregunto porque finalmente cuando dices
estas cosas sobre que si existen los narcos
han estado con cualquier partido que esté

en el poder local así es como se han ama
rrado para hacer sus negocios fue el plan
teamiento de Denise Maerker

Gálvez no respondió sobre la relación
que tiene y tendría con los partidos en caso
de ganar las elecciones pero mencionó que
Felipe Calderón por lo menos intentó com
batir a la delincuencia pero tampoco festejó

 .  2024.05.15



Pág: 223

su desempeño en la Presidencia Y en este
gobierno ni siquiera lo han intentado afirmó

De acuerdo con la más reciente encues

ta de Metrics MX Gálvez se ubica en la se
gunda posición de las preferencias electo

rales Con el 54 4 de los votos va en pri
mer lugar Claudia Sheinbaum en segundo
va Xóchitl Gálvez con 21 3 de preferencia
y Jorge Alvarez Máynez va con 12 8 de la
preferencia electoral en tercer lugar

Foto Cuartoscuro
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Acumula Congreso 11 años sin expedir nueva norma

Acusa Piña rebeldía
por Ley de Aguas
Niega otra prórroga
para cumplir fallo
y exige a legisladores
fechas de ejecución
VÍCTOR FUENTES

Norma Piña presidenta de
la Suprema Corte de Justicia
rechazó ayer la solicitud del
Congreso de la Unión para
prorrogar el plazo de cumpli
miento de una sentencia de
enero de 2022 que le ordena
expedir la nueva Le General
de Aguas y acusó una actitud
contumaz rebelde de los
legisladores

La nueva ley tenía que
haber sido publicada a más
tardar en febrero de 2013 se
gún mandato de la Constitu
ción pero once años después
no existe

A la fecha sigue vigente
sólo la Ley de Aguas Nacio
nales de 1992 que no regla
menta el derecho humano
al agua que tras la reforma
de febrero 2012 prevé el ar
tículo Cuarto de la Constitu
ción sino sólo las cuestiones
de recursos hidráulicos pre
vistas en el artículo 27 de la
Carta Magna

Las últimas comunica
ciones no verifican un ma
yor avance diverso a lo pre
sentado hasta este momento
toda vez que el Congreso de
la Unión ha reiterado que las
acciones emprendidas para el

cumplimiento se han limita
do al trabajo en comisiones
esto sin considerar que el pla
zo otorgado por este Máximo
Tribunal para el cumplimien
to de la ejecutoria concluyó
el 15 de diciembre de 2022
acordó la Ministra

Al respecto no ha lugar
a otorgar la prórroga solici
tada pues además de que
ambas Cámaras se encuen
tran en incumplimiento de la
ejecutoria de mérito al ya ha
ber transcurrido en exceso el
plazo otorgado en la senten
cia lo cierto es que la suscri
ta no cuenta con facultades
para modificar la ejecutoria
dictada por el Pleno de este
Máximo Tribunal

Piña sostuvo que las Cá
maras no han aportado algún
elemento para justificar la
conducta contumaz en la
que han incurrido y les dio
diez días hábiles para remi
tan un cronograma en el que
se advierta el plan del traba
jo legislativo específico pa
ra dar cumplimiento a esta
sentencia así como los plazos

estimados para el desarrollo
de cada etapa

La Ministra puede impo
ner multas a los presidentes
de ambas Cámaras y si bien
en teoría la Corte puede lle
gar a ordenar la destitución
y consignación penal de los
responsables del desacato es
extraordinariamente difícil

aplicar esta sanción a miem
bros del Congreso muchos
de los cuales dejarán sus car
gos a finales de agosto

El Senado es el que tie
ne un proceso más avanzado
pues desde el 18 de octubre
cuenta con un dictamen de
Ley General de Aguas pero
desde entonces ya termina
ron dos periodos ordinarios
sin someterlo al Pleno

La Cámara de Diputados
no ha hecho mayor esfuer
zo por cumplir la sentencia
pues se ha limitado a enviar
a la Corte copia de algunas
iniciativas y un diagnóstico
homologado sobre la proble
mática del agua en México

Cuando el Pleno de la
Corte discutió este asunto ha
ce más de dos años el Con
greso alegó en su defensa que
la contingencia por la pande
mia de Covid 19 a partir de
marzo de 2020 interrum
pió sus trabajos para dicta
minar diversas iniciativas con
las que pretendía expedir la
nueva ley

Ese argumento fue re
chazado pues en 2020 ya
habían pasado siete años
de que terminó el plazo
Constitucional

La Corte emitió su or
den en 18 controversias pro
movidas por municipios de
Chihuahua por el conflicto
con el gobierno federal por
la entrega de agua de la presa
La Boquilla a Estados Unidos
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REZAGO CONFLICTO

La nueva Ley General de Las tarifas por el suministro
Aguas tenía que haber sido se decide a niveí municipal
publicada en 2013 pero sin transparencia
a a fecha no existe

DESPERDICIO
PANORAMA La infraestructura

Ha disminuido el agua de abastecimiento falla
disponible por persona y 46 del agua se pierde
por el cambio climático y en fugas
el aumento de la población

UNA GESTIÓN EFICIENTE

Salvaguardaría los limitados recursos hídricos del País

Mejoraría el suministro

Debería ser clave en la estrategia de adaptación al cambio
climático
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Piña reprocha al Congresoque nohaya publicado la LeydeAguas La pre
sidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación negó conceder una prórro
ga al Congreso de la Unión a quien tachó de rebeldía por no habercumplido con
la sentencia que le ordenó publicar la Ley General de Aguas La ministra presi
denta de la Corte dijo que incurrió en una conducta contumaz y fijó un plazo
de 10 días hábiles para que las cámaras de senadores y Diputados informen
en qué etapa del proceso legislativo se encuentran a fin de emitir la ley Además
ordenó remitir un cronograma en el que se advierta el plan de trabajo legislativo
específico para dar cumplimiento a la sentencia emitida en 2022 o de lo contrario
serán multadas Por lo anterior refirió la circunstancia se toma en cuenta a efecto
de fincar las responsabilidades constitucionales que resulten conducentes en tér
minos de los artículos 46 y 47 de la Ley Reglamentaria en la materia
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La Corte declara en
rebeldía al Congreso
por la Ley de Aguas
Problemajurídico
Legisladores dejan la
norma sin publicarn
años y ahora solo tienen
10 días para hacerlo
RUBEN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

La presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN Norma Piña Hernán

dez rechazó conceder unapró
rroga al Congreso de la Unión
el cual ha incurrido en una con
ducta contumaz por no haber
cumplido con la sentencia que
le ordenó publicar la LeyGene
raldeAguas

Laministrafijó unplazo de 10
días hábiles para que el Senado
ylaCámarade Diputados infor
menenqué etapadelproceso le
gislativo se encuentran a fin de
emitir la citada ley

En enero de 2022 la Corte
resolvió 11 controversias cons
titucionales promovidas por
igual número de municipios
de Chihuahua mismos que im
pugnaron que el Congreso de la
Unión ha sido omiso al expedir
la Ley General de Aguas como
ordenadel decreto presidencial
del 8 de febrero de 2012 que re
conoce el acceso al agua como
un derecho humano

Piña Hernández les ordenó
remitir un cronograma en el
que se advierta el plan de traba
jo legislativo específico paradar
cumplimiento a la sentencia
emitida en 2022 o de lo contra
rio serán multadas

Subrayó que ambas cámaras
no han cumplido con la senten
cia a pesar de que ha transcu

rrido un largo tiempo desde que
venció el plazo concedido por
este máximo tribunal y a pesar
de los múltiples requerimien
tos efectuados los cuales cons
tan en autos sin que de los mis
mos se advierta justificación
alguna respecto a la conducta
contumaz que han desarrolla
do circunstancia que se toma
en cuenta a efecto de fincar las
responsabilidades constitucio
nales queresultenconducentes
en términos de los artículos 46
y47 de la LeyReglamentaria en
lamateria

Piña Hernández mencio
nó que el Senado señaló que
en reunión ordinaria del 18 de
octubre de 2023 la Comisión
de Recursos Hidráulicos pre
sentó de manera formal el pro
yecto de dictamen por el que se
expide la LeyGeneral de Aguas
que abroga la Ley de Aguas Na
cionales y que actualmente las
Comisiones de Estudios Legis
lativos y de Agricultura Gana
dería Pesca y Desarrollo Ru
ral se encuentran estudiando

dicho proyecto para posterior
mente procedercon el análisis
discusiónyvotación

Mientras que la Cámara de
Diputados exhibió de forma re
iterada un documento de tra
bajo de diversas iniciativas de
la Ley General de Aguas así co
moun diagnóstico homologado
sobre la problemática del agua
en México

No ha lugar a tener por des
ahogado el requerimiento de re
ferencia todavez que ambas cá
maras fueron omisas en remitir

el cronograma solicitado se
indica en el acuerdo de lapresi
dentade laCorte
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El Senado sigue estudiando elproyecta JESUS QUINTANAR
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La aprobación de la gestión del presi
dente se estabiliza y alcanza su mejor
nivel en un mes

Alcanza su mejor nivel en más de un mes
En contraste con la semana pasada dominada por López Obra
dor esta ha sido más política marcada por debates y discusiones
sobre declinaciones y marchas Aunque su aprobación se mantie
ne estable es ligeramente más alta que la semana anterior
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Admite AM LO violadon
a secreto fiscal vs Casar
CLAUDIA GUERRERO

Y MARTHA MARTÍNEZ

Durante su conferencia ma
ñanera el Presidente Andrés
Manuel López Obrador reve
ló datos específicos sobre los
ingresos de María Amparo
Casar que se encontraban
registrados ante el Sistema
de Administración Tributa
ria SAT y admitió que di
cha información no figuraba
en el portal de transparencia

El Mandatario precisó
que Casar recibe 270 mil
pesos mensuales por dirigir
la organización Mexicanos
Contra la Corrupción y la
Impunidad MCCI

En su conferencia maña
nera indicó que estos datos
no se encuentran en la pá
gina de la organización sino
que es lo que está declarado
ante el SAT

Lo dije ayer me equivo
qué de que estaba su sueldo
en la página de transparen
cia no es en la del SAT
para aclarar dijo

El Mandatario fe
deral también recono
ció el error que come
tió respecto a los ingre
sos que percibe Casar
por dirigir MCCI ya
que originalmente ha
bía mencionado la cantidad
de 250 mil pesos mensuales

Y me equivoqué por
que dije que obtenía 250 mil
pesos mensuales y son 270
mil mensuales en el Institu
to aunque sea increíble se
llama Instituto de Mexicanos
Contra la Corrupción se

ñaló antes de ser corregido
Criticó el amparo otor

gado por un juez a Casar a
quien acusó de mentir al afir
mar que sin la pensión que ya
le fiie suspendida no iba a
tener para su sustento

Hayuna actitud del Poder
Judicial tendenciosa
lo vimos en el caso de
la señora Casar que
en 24 horas le dieron
amparo Adejnás min
tiendo primero de que
no había una denuncia
que sí la hay como lo
dio a conocer la Fis

calía el día de ayer y segun
do de que si le quitaban esa
pensión no iba a tener sus
tento cuando la pensión se
le suspendió creo que en fe
brero afirmó

Acusó que MCCI recibe
donaciones del Gobierno de
Estados Unidos

El Presidente señaló
que el amparo otorgado
a Casar revela una actitud
tendenciosa del Poder

Judicial
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El Presidente Andrés Manuel López Obrador
calificó ayer como una provocación con
tintes políticos el ataque con petardos
realizado el lunes por normalistas de
Ayotzinapa en contra de Palacio Nacional
que fue resguardado con vallas

Por la tarde estudiantes de 16 normales
rurales exigieron a la Segob más recursos
para sus escuelas derribaron estructuras
metálicas colocadas en las inmediaciones
y al intentar avanzar fueron encapsulados
por granaderos para después retirarse
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Vigilan 3 mil militares a 465 candidatos
MARTHA MARTINEZ

Y CLAUDIA GUERRERO

El titular de la Sedeña Luis
Cresencio Sandoval informó
que cerca de 3 mil elementos
de las Fuerzas Armadas y de
la Guardia Nacional resguar
dan a 465 candidatos a diver
sos cargos de elección popu
lar incluyendo la Presidencia
de la República y cuatro fun
cionarios electorales

Durante la conferencia
mañanera de ayer indicó que
más del 61 por ciento de los
aspirantes con escoltabuscan
alcaldías y diputaciones loca
les Cada uno de ellos tienen

asignados seis elementos pa
ra su seguridad

Detalló que las dos cán
didatas y el candidato presi
dencial cuentan para su segu
ridad con 24 elementos cada
uno mientras que a cada uno

de los 11 candidatos a Guber
naturas que solicitaron pro
tección les fueron asignados
10 elementos

Sandoval agregó que ele
mentos de las Fuerzas Ar
madas y de la Guardia Na
cional resguardan también a
165 candidatos a senadores y
diputados federales con seis
elementos casa uno así como
a cuatro funcionarios relacio

nados con el proceso electo
ral en este caso con Seis ele
mentos cada uno

En total señaló 2 mil 912
efectivos se encuentran des
plegados en 25 estados y la
Ciudad de México en donde
se proporcionan servicios de
seguridad a candidatos

Se trata de Aguasca
lientes Chiapas Chihuahua
Coahuila Colima Baja Ca
lifornia Baja California Sur

Estado de México Guana
juato Guerrero Hidalgo Ja
lisco Michoacán Morelos
Nuevo León Oaxaca Pue
bla Tabasco Tamaulipas San
Luis Potosí Sinaloa Sonora
Veracruz Yucatan y Quinta
na Roo

Sin dar mayor infor
mación el General señaló
que también hay candida
tos que han desistido de esa
seguridad

Sandoval dijo que ade
más apoyan al Instituto
Nacional Electoral INE
con la seguridad de sus
instalaciones

Puntualizó que 4 mil 959
elementos resguardan desde
las instalaciones en donde se
desarrolla la papelera electo
ral hasta su traslado a dife
rentes puntos requeridos por
el Instituto
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DESCARTA APAGÓN
ELECTORAL
El Presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador aseguró ayer que
existen condiciones para garanti
zar el suministro de energía eléc
trica en el País el próximo 2 de
junio día de la jornada electoral

El Mandatario descartó que
se puedan registrar apagones
que pongan en riesgo el Progra
ma de Resultados Electorales
Preliminares o la tarea de los ór
ganos que organizarán los co
micios

Adelantó que pondrá á dis
posición toda la capacidad ope
rativa de la Comisión Federal de
Electricidad CFE y calificó co
mo ofensivo considerar la posi
bilidad de fallas en el servicio
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AMLO extrae datos de María Amparo del SAT y los difunde
PEDRO VILLA Y CAÑA
Y ALBERTO MORALES

nacion eluniversal com mx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador reveló que ingre
sos de María Amparo Casar co
mo presidenta de Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impu
nidad MCCI no los obtuvo del
portal de transparencia sino que
son datos que fueron declarados
ante el Servicio de Administra
ción Tributaria SAT

Yo dije ayer me equivoqué
que estaba su sueldo en la pági
na de transparencia No es en la
del SAT para aclarar dijo en
conferencia de prensa

En este sentido el Jefe del
Ejecutivo federal acusó que Ma
ría Amparo Casar miente al ase
gurar que si le quitan la pensión
de Pemex de 125 mil pesos men
suales se le quitarían su susten
to pues afirmó que recibe 270
mil pesos mensuales como pre
sidenta de MCCI

Me equivoqué porque dije que
obtenía 250 mil pesos mensuales
y son 270 mil mensuales en el
instituto aunque sea increíble se
llama instituto de mexicanos
contra la corrupción Instituto

contra la corrupción asi se llama
Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad Así es Lo creó
Claudio X González

Y gana porque ella es la pre
sidenta 270 mil pesos mensua
les Y ese instituto pues recibe
donaciones que son deducibles
de impuestos y aportaciones del
gobierno de Estados Unidos En
tonces el juez le da o le concede
el amparo porque sostiene que
no tiene ingresos Es todo lo que
hace el Poder Judicial

En Palacio Nacional el Man
datario acusó que el Poder Judi
cial tiene una actitud tenden

ciosa en este caso por haberle
concedido a María Amparo Ca
sar un amparo en sólo 24 horas
para seguir recibiendo esta pen
sión la cual su gobierno afirma
que recibe de manera ilegal

Hay una actitud del Poder
Judicial tendenciosa lo vimos
en el caso de la señora Casar
que en 24 horas le dieron ampa
ro Además mintiendo primero
de que no había una denuncia
que sí la hay como lo dio a co
nocer la Fiscalía FGR el día de

ayer Y segundo de que si le qui
taban esa pensión no iba a tener

para su sustento cuando la pen
sión se le suspendió creo que en
febrero Sin embargo se ampara
hace poco estuvo como dos tres
meses cuatro meses sin hacer
ningún trámite es hasta que se
da a conocer que ella acude al
amparo y a la denuncia

El lunes por la noche la Fis
calía General de la República
FGR informó que Petróleos

Mexicanos presentó una denun
cia en contra de diversos servi
dores públicos de la empresa y
de María Amparo Casar y sus
dos hijos Carlos y Fernanda

Esto por la presunta ilicitud
en el otorgamiento de la pensión
a particulares por la muerte en
2004 del funcionario de Pemex
Carlos Márquez esposo de María
Amparo Casar y por las autori
zaciones de contenido económi
co que concedieron los servido
res públicos para ese efecto

La FGR informó que el pasado
12 de abril citó a la parte denun
ciante en este caso a los aboga
dos de Pemex para que precisara
circunstancias de modo tiempo y
lugar de los hechos referidos lo
que ocurrió el 15 de abril abrién
dose carpeta de investigación

El Mandatario acuso que la presidenta de MCCI miente al asegurar que si
le cancelan la pensión de Pemex le quitarían su sustento
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AMLO Y CNTE
ESTALLA EL
CONFLICTO
ENTRE LOS
ALIADOS
El presidente Andrés Manuel López Obrador le
quedó a deber al magisterio acusan docentes
comenzarán el primer paro indefinido de labores
Texto MARIA CASADAS

nacion eluniversal com mx

En el último Día del Maestro
que serácelebrado este miér
coles por el presidente An
drés Manuel López Obrador
estallará el primer paro inde
finido de labores del actual

sexenio en los estados bastiones de
la CoordinadoraNacional de Traba
jadores de laEducación CNTE Oa
xaca Michoacán Guerrero Chiapas
y Ciudad de México

En Oaxaca se prevé el cierre de 11

mil planteles de educación basica
que afectará a unos 800 mil estu
diantes mientras que en Michoa
cán se espera que la suspensión de
labores dejará sin clases a 160 mil
alumnos en Guerrero serán 11 mil
escuelas y alrededor de 180 mil ni
ños y adolescentes estarán sin cla
ses yen Chiapas se hablade que más
de 11 mil planteles cerrarán sus
puertas afectando entre 180 mil y
200 mil menores de edad

En la Ciudad de México estamos
en el recuento de cuántas escuelas
se verán afectadas como hemos di

cho pues va en relación a que haya
respuestas para que entonces el pa
ro tenga una duración no larga se
pueda hablar de resolver las cosas
para que no se extienda mucho En
tendemos también que existe la co
yuntura electoral que implica que
haya soluciones rápidas dice el se
cretario general de la Sección 9 de la
CNTE Pedro Hernández

En la capital del país hay más de
4 mil planteles de educación básica
de los cuales el líder de los maestros
de la CNTE aún desconoce cuántas
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van a seguir el paro laboral indefi
nido De todos modos tenemos
mecanismos para que comprendan
los papás vamos a elaborar guías a
mantener la comunicación con pa
dres de familia y con los alumnos
está el compromiso de recuperar las
clases para mantener los procesos
de aprendizaje Ya lo realizamos du
rante la pandemia y pensamos que
lo podemos seguir haciendo en las
escuelas que van a participar en el
paro dice Hernández quien tam
bién es director de la escuela prima
ria Centauro del Norte

En el actual sexenio los líderes de
la CNTE han tenido 24 encuentros
con el presidente López Obrador en
Palacio Nacional para que les dé so
lución a sus demandas entre las que
se encuentraun incremento salarial
de 100 pues argumentan que una
gran mayoría de los maestros del
país perciben entre 11 mil y 13 mil
500 pesos mensuales

Nuestro salario no nos permite
adquirir la canasta básica y satisfa
cer las necesidades básicas aunque
el Presidente ha señalado que se va
a incrementar el sueldo de todos los
trabajadores de la educación hasta
16 mil pesos mensuales Eso no ha
sucedido todavía Está el promedio
de 12 mil 500 pesos mensuales una
plaza base de un maestro de edu
cación básica menciona

El maestro Hernández está cons
ciente de que a partir de hoy que es
talla el paro indefinido de labores y
se instale el plantón en el Zócalo ca
pitalino se les volverá a tildar de flo
jos holgazanes caóticos ydeviolen
tos como en sexenios anteriores

No compartimos la visión con
servadora estamos por demandas

justas y el Presidente también lo ha
reconocido así Hemos hecho un
deslinde muy claro no pertenece
mos a la derecha de los conserva
dores por el contrario siempre he
mos reivindicado una posición de
izquierda esta vez es radical en el
sentido de ir a la raíz de las cosas y
bueno pues el Presidente está cons

ciente de esta parte y dice Bueno
entonces busquemos la forma en
que resolvemos las cosas y pensa
mos que eso debería de ser lo pri
mordial comenta

Armando Alcántar un maestro
michoacano de sexto grado de pri
maria recuerda que al inicio de las
mesas de negociacióncon elJefe del
Ejecutivo federal los maestros cen
tistas se comprometieron conLópez
Obrador a no bloquear vías de co
municación ni a dejar a los alumnos
sin clases sin embargo a cinco me
ses de que concluya esta adminis
tración decidieron irse a paro des
pués de que sus demandas no han
sido resueltas

El gobierno de López Obrador le
quedó a deber mucho al magisterio
centista en cuanto a la atención de
la problemática para resolverla a
fondo y también en lo educativo
porque incluso al Presidente le ha
blamos sobre los programas y ma
teriales educativos que tiene lacoor
dinadora en diferentes estados co
mo Michoacán Guerrero Chiapas y
Oaxaca para que fueran tomados en
cuenta y se integraran en los libros
de texto gratuitos pero no fue así
dice el profesor

Isael González Vázquez diri
gente de la Sección 7 en Chiapas
suelta a bocajarro que en su es
tado no se percibe la Cuarta

Transformación de la que tanto
se habla en este sexenio

En Chiapas puedo decir con to
da puntualidad no se observa en
qué consiste la llamada Cuarta
Transformación porque no ha ha
bido la atención debida en el siste
ma educativo Hacen falta muchos
docentes en las comunidades Tan
sólo en educación indígena se ne
cesitan crearmás de 3 mil plazas pa
ra atender a esas comunidades que
hoy están siendo atendidas por in
terinos que no tienen seguridad so
cial y con un salario de 3 mil 200
pesos a la quincenay les pagan des
pués de un año Está prohibido que
se enfermen porque no tienen ISS

STE comenta
Destaca convencido que nues

tras demandas son justas Les he
mos hecho saber a los padres de fa
milia y a la sociedad que la reforma
energética por ejemplo no ha traí
do beneficios porque no se observa
una disminución en el precio del
combustible no hay hasta este mo
mento tal hecho La reforma hacen
daría que también en lugar de ayu
dar afecta directamente a los pro
ductores a los campesinos que
quieren vender su producto y no los
dejan vender porque tienen que pa
gar un impuesto muy alto y pues
ellos no son exportadores

Para el secretario general de la
Coordinadora Estatal de los Traba
jadores de laEducación en Guerrero
Ceteg Héctor Torres Solano entre

una gran mayoría de los maestros
adheridos a la Coordinadora Nacio
nal de Trabajadores de laEducación
CNTE existe decepción porque no

les cumplió
Hubo una decepción para los

maestros porque confiamos en la
palabra que él en su momento dio
de apoyar y quitar la reforma edu
cativa Hoy pues todavía prevalece
lo que es la ley del SICAM Ley de
Unidad del Sistema para la Carrera
de Maestro que ha sido dañina pa
ra el magisterio Hoy que el Presi
dente está a punto de culminar con
su periodo vemos que no cumplió
con las expectativas que se tenía con
él Esperábamos más precisa

Desde su óptica el Jefe del Eje
cutivo federal le quedará a deber a
los maestros porque el compromi
so fue reformar la ley que dejó el ex
presidente Enrique Peña Nieto pe
ro hoy se sigue manteniendo sigue
vigente esa ley del SICAM sólo se le
quitó lo punitivo dejándonos en un
estado de excepción laboral a los
maestros El Presidente aseguró que
sería un aliado de los maestros que
habría justicia social para los maes
tros que iba a haber una revalori
zación hacia los maestros pero eso
nada más se quedó en el discurso
dice el dirigente cetegista

ir
mil
PLANTELES

cerrarán sus

puertas hoy
en Oaxaca
afectando a 800
mil estudiantes
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Docentes estallarán hoy en el Día del Maestro el primer paro indefinido de labores del actual sexenio

en los estados bastiones de la CNTE como Oaxaca Michoacán y Guerrero

Los maestros acusan que el Presidente no cumplió su compromiso de
reformar la ley que dejó el expresidente Enrique Peña Nieto
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PEDRO HERNÁNDEZ
Secretario general de la
Sección 9 de la CNTE

En la Ciudad de México
estamos en el recuento
de cuántas escuelas se
verán afectadas como
hemos dicho pues va en
relación a que haya
respuestas para que
entonces el paro tenga
una duración no larga

Tenemos mecanismos
para que comprendan los
papas vamos a elaborar
guias a mantener la
comunicación con padres
de familia y con los
alumnos está el
compromiso de recuperar
las clases

ARMANDO ALCÁNTAR
Maestro michoacano

El gobierno de López
Obrador le quedó a deber
mucho al magisterio
centista en cuanto a la
atención de la
problemática para
resolverla a fondo y
también en lo educativo

ISAEL GONZÁLEZ VÁZQUEZ
Dirigente de la Sección 7 en Chiapas

En Chiapas puedo decir
con toda puntualidad no
se observa en qué
consiste la llamada
Cuarta Transformación
porque no ha habido la
atención debida en el
sistema educativo
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AMLO no
habrá

apagones en
comicios
Señala que eso ocurría
en el pasado con los
mopaches que hacían
fraudes electorales
ALBERTO MORALES
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluniversal com mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador señaló que no habrá apa
gones durante las elecciones del 2 de
junio porque eso quedó en el pasa
do con los mapaches que hacían
fraudes electorales

El Mandatario dijo que está ga
rantizado el servicio eléctrico para la
jornada electoral y que el INE con
tará con todo lo que sea necesario
para los comicios

Es como para decirles qué pa
só eso sí calienta si no somos igua
les dijo el presidente López Obra
dor en conferencia de prensa

El Mandatario recordó que en los
gobiernos anteriores los fraudes
electorales se hacían por medio de
apagones para cambiar las urnas

Precisamente con apagones a la
hora de que se empezaban a contar
los votos a las seis siete se apagaba
la luz Los mapaches de aquellos
tiempos que todavía ahí andan te
nían comoprácticaparacambiar las
urnas en un apagón y ya era otra ur
na hecha afuera ya con las boletas
Eso lo usaban señaló

El titular del Ejecutivo criticó
Que no ofendan pero si se nece

sitanplantas de energíaeléctrica se
las consideran todas

Dijo que el día de las elecciones
no tiene por qué fallar el sistema
eléctrico y si hace falta se recurriría
a las plantas de electricidad

Piso párelo
A la pregunta sobre los dichos de
Xóchitl Gálvez candidata presiden
cial de oposición quien reclamó
que no hay piso parejo porque el
Mandatario interviene abierta
mente en el proceso electoral a fa
vor de su candidata el Presidente
rechazó la acusación

Claro Y si hay piso disparejo
pues es porque los que se sentían los
dueños de México los potentados
los dueños de los medios de infor
mación les puedo mostrar ahora
mismo que no hay piso parejo En el
caso de los medios los medios ac
túan con imparcialidad No desde
el principio
Protección a candidatos
El secretario de la DefensaNacional
general Luis Cresencio Sandoval
informó que son469 aspirantes aun
cargo popular de los que 286 can
didatos a diputados locales y presi
dentes municipales cuentan con
protección de las Fuerzas Armadas
y Guardia Nacional

El titular de la Sedeña dijo que se
da protección a 286 candidatos a
algún cargo popular
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Seis estados concentran la mitad de
los homicidios señala Icela Rodríguez
EMIR OLIVARES

Y ALONSO URRUTIA

Del inicio de la actual adminis
tración federal a abril pasado la
incidencia de homicidios dolosos
en el país disminuyó 20 por ciento
afirmó la titular de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana
SSPC Rosa Icela Rodríguez

Al presentar el informe mensual
de seguridad en la mañanera del
presidente Andrés Manuel López
Obrador la funcionaría indicó que
en el resto de los delitos del fuero
común la incidencia también va a
la baja lo mismo que en los ilíci
tos federales que dijo se redujeron
23 1 porciento encomparación con
diciembre de 2018

De acuerdo con los datos presen
tados por la secretaria abril es el
mes que más homicidios registró
en lo que va del año con 2 mil 622
esto es 206 más que en marzo De
hecho esta cifra ocasionó que la in
cidencia a la baja de este delito de
diciembre de 2018 a abril de 2024
cerrara en 20 por ciento cuando
en marzo se había alcanzado una
disminución de 23 por ciento

Resaltó que son seis las entidades
que concentraron 45 9 por ciento

de los asesinatos registrados entre
enero y abril Guanajuato Baja Ca
lifornia estado de México Chihua
hua Jalisco y Morelos

Rodríguez agregó que en los 50
municipios prioritarios hay una
disminución de 18 5 por ciento
respecto a diciembre de 2018

Añadió que la mayoría de los de
litos del orden común tienen re
ducciones importantes En compa
ración con diciembre de 2018 hay
una baja de 29 8 por ciento en robo
total de 47 9 en robo de vehículo
de 41 6 en feminicidios y de 73 3 por
ciento en secuestro entre otros

Suicidios en cárcel femenil

En otro tema interrogada acerca
de una serie de suicidios que se han
dado en el Centro Federal de Rea
daptación Social Cefereso número
16 que es para mujeres y está ubi
cado en Morelos la funcionaría dijo
que el año pasado sumaron 11 y son
diversas las causas de ello

Indicó que la Fiscalía General de
la República indaga sobre esos he
chos además de que la Federación
ha implementado desde diciembre
del año pasado un programa para
mejorar las condiciones de estancia
en reclusión de las presas

La secretaria Rodríguez explicó
que en este Cefereso hay una pobla
ción de mil 174 mujeres privadas
de la libertad de ellas 60 por cien
to están sentenciadas y el resto ha
tenido largas estancias en el penal
en etapa procesal

En su turno el subsecretario de

Seguridad Pública Luis Rodríguez
Bucio se refirió a la reciente vin
culación a proceso de René Gavira
Segreste ex director de la Unidad
de Administración y Finanzas de
Seguridad Alimentaria Mexicana
Segalmex por un caso de fraude

por más de 142 millones de pesos a
la paraestatal

También exhibió aljuzgador Juan
Fernando Alvarado López juez
séptimo de distrito en Tamaulipas
quien concedió la suspensión defi
nitiva en favor del ex gobernador de
ese estado Francisco Javier García
Cabeza de Vaca para que no se eje
cutara orden de aprehensión en su
contra por delitos vinculados a la
delincuencia organizada

Asimismo comentó que han sido
detenidas 30 personas acusadas de
los asesinatos de 13 periodistas du
rante 2022 de ellos cinco ya fueron
sentenciados y 25 están vinculados
a proceso
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Provocacion
el ataque con
cohetones al
Palacio AMLO

Normalistas buscaban
que los reprimiéramos en
vísperas de los comicios

Critica la liberación de
los ocho militares ligados
al caso Ayotzinapa

A URRUTIA E OLIVARES J
XANTOMILAYJ LAURELES

AMLO ligado a elecciones ataque a
Palacio por alumnos de Ayotzinapa
Buscan acusarnos de represores
señala Están bien los 26 policías
heridos en la agresión del lunes
ALONSO URRUTIA EMIR
OLIVARES JESSICA XANTOMILA
YJAREDLAURELES

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador consideró que las
bombas que lanzaron estudiantes
y maestros de Ayotzinapa a Palacio
Nacional fueron una provocación
en vísperas de las elecciones pa
ra ver si reprimíamos la protesta y
contar con elementos para acusar
nos de represores

Acciones como ésta o la libera
ción de ocho militares presos invo
lucrados en la desaparición de los
43 normalistas son formas de acoso
a su administración dijo

En conferencia el mandatario
señaló que afortunadamente los
26 policías hombres y mujeres
que resultaron heridos en el ataque
del lunes se encuentran en buen

estado de salud Les mando un
abrazo muy fuerte La instrucción
que se tiene es no caer en ningu
na provocación porque todo está
vinculado a las elecciones y están
desesperados

López Obrador expresó la in
conformidad de su gobierno por la

excarcelación de los soldados bajo
la consideración de un juez de que
no existe riesgo de que se den a la
fuga Es una resolución similar a la
adoptada con el ex procurador Jesús
Murillo Karam cuando se le otorgó
prisión domiciliaria precisó

Esto lo decide el Poder Judicial
un juez Es importante aclararlo
porque no es una decisión de no
sotros del Poder Ejecutivo como
quieren hacer creer nuestros adver

sarios los conservadores y utilizar
todas estas decisiones de pretexto
de excusa para atacar al gobierno
que represento

A pesar de estas objeciones con
sideró que los militares involucra
dos en el caso de los normalistas de
Ayotzinapa podrían ser beneficia
rios de la recientemente aprobada
Ley de Amnistía siempre y cuando
aporten información importante
para encontrar a los jóvenes desa
parecidos

Por su parte un grupo de egresa
dos de distintas instituciones de for
mación docente del estado de Gue
rrero entre ellas de la normal rural
de Ayotzinapa de la Universidad
Pedagógica Nacional y del Centro de

Actualización del Magisterio se ma
nifestaron ayer en inmediaciones de
la Secretaría de Gobernación SG
en demanda de plazas magisteriales
a más de 500 compañeros
En un pronunciamiento dijeron

ser un movimiento independien
te a otros que se han venido rea
lizando deslindándose así de las
movilizaciones por el caso de los 43
desaparecidos en 2014 encabeza
das por los padres de los jóvenes y
de la protesta del lunes en Palacio

Explicaron que las plazas magiste
riales que están solicitando son para
los egresados que ya fuimos evalua
dos realizamos un examen y esta
mos en un listado de ordenamiento
en espera de nuestras asignaciones

Al llegar los manifestantes al
gunos con el rostro cubierto se en
contraron con las vallas metálicas
antimotines instaladas en las calles
aledañas a la dependencia por lo
que derribaron parte de la protec
ción colocada en Bucareli

Aunque avanzaron algunos me
tros no llegaron hasta la SG porque
fueron bloqueados por la policía ca
pitalina y más tarde se retiraron
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La mayoría de medios tiene partido

Si hay piso parejo en la
contienda el Ejecutivo
EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA

ANTES HACÍAN ESTAFAS AHORA SE DECLARAN DEMÓCRATAS

AMLO si el piso no
es parejo es por los
medios opositores
Subrayó que en 1988 2006 y
2012 los gobiernos en turno
perpetraron fraudes electorales

EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador afirmó que sí hay piso
parejo en el proceso electoral en
curso y en caso que no fuera así
acusó que la parcialidad se da desde
la mayoría de los medios informati
vos que tienen partido

Lo anterior en respuesta a una
pregunta sobre la denuncia de la
aspirante presidencial de la oposi
ción Xóchitl Gálvez a quien no se
mencionó por su nombre según
la cual no hay piso parejo porque
el mandatario sigue interviniendo
abiertamente en los comicios
a favor de su candidata Claudia

Sheinbaum
El jefe del Ejecutivo rechazó tal

hipótesis y criticó las voces que se
han levantado para acusar que ha
intervenido en el desarrollo del con
texto electoral Ahora resulta que
los encargados de hacer los fraudes
se convierten en demócratas

Garantizó que por convicción en
su gobierno no se planea un fraude
Hay que ver las cosas con objetivi

dad no dejarse engañar nosotros
no vamos nunca a cometer un frau

de jamás por convicción Somos
demócratas no somos hipócritas

En la mañanera de ayer contes
tó a los señalamientos que se han

realizado en algunos sectores del
Instituto Nacional Electoral y otros
espacios encaminados a advertir
que tras los apagones registrados
la semana pasada pueda existir el
riesgo de una falla similar durante
lajornada electoral del 2 de junio

No no tiene por qué fallar el sis
tema eléctrico eso es lo que hacían
los mapaches electorales Dejó cla
ro que hubo fraudes electorales en
1988 2006 y 2012

Aseguró que si es necesario se
llevarían plantas a los 300 distri
tos electorales y donde el INE lo
requiera para garantizar que no
haya irregularidades el día de los
comicios

Batalla entre dos
proyectos distintos

Ante la insistencia de que si sus
argumentos de que en la elección
están en juego dos proyectos de
nación no incidirán en el resulta
do lo rechazó porque ni modo
que yo no diga lo que sucede Qué
no son dos proyectos distintos

contrapuestos de nación Llevo
años diciéndolo Y por qué todos
los ataques Porque pues estamos
defendiendo un proyecto de trans
formación que ellos no quieren
porque ellos quieren seguir man

teniendo un régimen de privilegios
y de corrupción

Hay piso parejo en la elección
se le insistió

Claro Y si hay piso disparejo
pues es porque los que se sentían
los dueños de México los poten
tados los dueños de los medios de
información Les puedo mostrar
ahora mismo que no hay piso pa
rejo En el caso de los medios los
medios actúan con imparcialidad
No desde el principio respondió

El titular del Ejecutivo federal
rechazó que haya llamado a votar
por algún partido o candidato en
el proceso electoral y afirmó que
se ha cumplido con las 51 medidas
cautelares del tribunal electoral y
más pues hasta las mañaneras se
dejan en las plataformas por 24
horas y después se bajan

No estoy hablando de convo
car a nadie a votar a favor de un
partido no para nada Es más ni
menciono a las personas Díganme
cuándo he mencionado en campa
ña por su nombre a un candidato
creo que en un caso por alguna ra
zón pero no en contra en contra
de nadie

Será el pueblo añadió el que
elija y tome la decisión el 2 de ju
nio Y no hay que tenerle miedo
al pueblo y que participen todos
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Sedeña y GN
dan protección a
469 candidatos

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

UN EJÉRCITO de 2 912 elementos de
la Secretaria de la Defensa Sedeña y la
Guardia Nacional GN brindan protec
ción a 469 candidatos a la Presidencia de

la República senadores diputados fede
rales y a algunos alcaldes y legisladores
locales de todos los partidos políticos

El secretario de la Defensa Nacional
Luis Cresencio Sandoval informó lo an
terior tras aclarar que a pesar de que la
seguridad de los candidatos a nivel local
corresponde a esas autoridades las fuer
zas armadas colaboran apetición del Ins
tituto Nacional Electoral INE

Tenemos a la fecha 469 servicios de

seguridad a diferentes candidatos Tene
mos desde para Presidente de la Repú
blica gubematura del estado senadores
y diputados federales Que hasta aquí
correspondería a la Federación propor
cionar esa seguridad pero se adicionó
la seguridad para diputados locales y
presidentes municipales así como fun
cionarios relacionados con el proceso
electoral explicó

De acuerdo con la tabla presentada el
general Sandoval dio a conocer que cada
uno de los tres candidatos a la Presiden
cia cuenta con 24 elementos asignados
11 aspirantes a gobernador 10 escoltas
cada uno 165 senadores y diputados

federales seis guardias y cuatro fun
cionarios del proceso electoral con seis
agentes cada uno

Los estados donde se brinda protec
ción a los diferentes candidatosapuestos
de elección popular son Aguascalientes
Chiapas Chihuahua Ciudad de México
Coahuila Baja California Baja Califor
nia Sur México Guanajuato Guerrero
Hidalgo Jalisco Michoacán Morelos
Nuevo León Oaxaca Puebla Tabasco
Tamaulipas San Luis Potosí Sinaloa So
nora Veracruz Yucatán y Quintana Roo

Sandoval dio a conocer que casi 5 000
militares y de la GN fueron asignados a
brindar apoyo al INE en el resguardo de
la paquetería electoral inmuebles y tras
lados a los distintos estados del país

Para la seguridad de las instalaciones
están asignados 4 251 militares y 708
para los traslados de la paquetería

LUIS CRESCENCfO Sandoval dijo que duran
te el periodo del 30 de abril alB de mayo hay
232 mil 336 elementos de las FA desplegados
en distintas tareas para procurar la seguridad

500
Mil militares

y de la GN ofrecen
apoyo al INE
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Cuentan con protección
federal 465 candidatos
Al corte del 13 de mayo el Gobierno federal
ya protege a cuatro funcionarios electorales
además de 465 candidatos en toda la Repú
blica Mexicana

Así lo reportó el general Luis Cresencio
Sandoval titular de la Secretaría de laDefen
saNacional Sedeña alpresentar el reporte
del Esquema de Seguridad a candidatos
en el actual proceso este martes durante la
Mañanera

En su participación en la conferencia ma
tutina del Presidente el general Sandoval
González indicó que en esta seguridad
tenemos hasta la fecha 469 servicios de
seguridad a diferentes candidatos así
como funcionarios relacionados en el pro
ceso electoral

Dicho programa que por vez primera in
tegró a funcionarios electorales opera en
alrededor de 25 entidades delpaís

Además cabe destacar que en dicha mi
siónparticipan 2 mil 912 elementos del Ejér
citoyla GuardiaNacional distribuidos déla
siguiente manera 3 candidatos presidencia
les 24 efectivos por cada uno 11 candida
tos a gobernadores 10 elementos por cada
uno 165 aspirantes asenadoresydiputados
contando con seis elementos por candidato
286 aspirantes a diputados localesyalcaldes
también con seis elementos por cada uno
y cuatro funcionarios electorales con seis
uniformados por cadauno

Las cifras anteriores representan un au

mento de 105 solicitudes de protección en
los 19 días delúltimo corte presentado porel
Instituto Nacional Electoral INE

El 24 de abril la consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei reportó 360 candi
datos que habían solicitado protección de
los cuales dijo haycasos de excepción enlos
que se haotorgado seguridad delEjércitoyla
Guardia Nacional a aspirantes municipales
debido al nivel de riesgo que tienen

De ese totalreportado destacóel estado de
Guanajuato en el que más de 40 candidatos
a alcaldes pidieron seguridad de las fuerzas
federales esto tras el asesinato de Gisela
Gaytán abanderada de Morena a la alcaldía
de Celaya luisvaldés

GUERRERO Agentes de la Guardia Nacional
resguardanduranteunrecorridodecampañaal
candidato a senador Manuel Añorve Baños
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#COMPARTEROSAlCELARODRIGUEZ

Se reduce
incidencia
de delitos
EN FEMINICIDIO LA
BAJA FUE DE 41 6 DE
2018 A ABRIL DE 2024
POR N GUTIÉRREZ E I SALDAÑA

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

Rosa Icela Rodríguez secre
taria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana informó que
en abril se registraron 23 1 por
ciento delitos del fuero federal

menos en comparación con di
ciembre de 2018 y en general
hay una reducción en la ma
yoría de los delitos federales

En la presentación del in
forme quincenal de seguridad
en la mañanera de ayer señaló
que labaja en la incidencia de
lictiva es resultado del trabajo
que realizan todas las instan
cias de seguridad

Ante el presidente Andrés
Manuel López Obrador la se
cretaria indicó que el homici
dio doloso disminuyó 20 y en
los 50 municipios prioritarios
hayuna disminución de 18 5

En relación con la inciden
cia delictiva del fuero común
tenemos en la mayoría de los
delitos reducciones impor
tantes y seguimos llamando
a las autoridades estatales a
continuar la coordinación para
mejorar los resultados en al
gunos de los delitos recalcó

La secretaria de Seguridad
señaló que hay una reducción
de 29 8 en comparación con
diciembre de 2018 este robo
total y en el robo de vehículo
automotor hayunabaja47 9

En cuanto al delito de femi
nicidio informó que hay una
reducción de 41 6 Seguimos
intensificando las acciones de

prevención de persecución y
sanción de la violencia femi
nicida remarcó

Resaltó que en el caso del
delito de secuestro disminuyó
desde el inicio de esta admi

nistración en 73 3 al pasar

de 161 a 43 delitos

MÁS
CASOS

El delito de
secuestro dis

minuyó 73 3
desde 2018 a la
fecha

En el caso del
robo a vehículo

fue de 479 y
del robo total de
29 8 menos

94 2

FUE EL
DESCENSO
EN ROBO DE
HIDROCAR
BUROS
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AVANCE La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana presentó los resultados en la mañanera
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DESPLIEGAN A
8 MIL ELEMENTOS

El gobierno federal desplegó a
siete mil 871 militares y guar
dias nacionales para blindar los
comicios electorales informó el
secretario de la Defensa Nacio

nal Luis CresencioSandoval en
la mañanera de ayer

El general expuso que de los
casi ocho mil elementos están

dedicados 2 mil 912 para ga
rantizar la seguridad de 469
candidatos a puestos de elec
ción federales incluyendo a los
presidenciables Claudia Shein
baum Jorge Alvarez Maynez y
Xóchitl Gálvez Cada uno es
cuidado por 24 elementos de
seguridad

La violencia en el país obligó
a que el gobierno federal tam
bién asumiera la seguridad de
algunos candidatos locales
Ayer se reveló que 286 aspi
rantes a presidencias muni
cipales y diputaciones locales
son protegidos cada uno por
seis elementos lo que equivale
a mil 716 militares y guardias
dedicados a este propósito #

El consejero
Uuc Kib Espa
das dijo que el
proceso electoral
será tranquilo
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EU cuadruplica arancel a autos eléctricos
chinos complica inversión en México

Choque La guerra comercial de Estados
Unidos para impedir que China inunde el
mercado con sus coches eléctricos baratos

es ya una realidad tras disparar ayer el
presidente Biden el primer cañonazo con
su anuncio de que los aranceles al auto
eléctrico chino se cuadriplican

Las autoridades de Estados Unidos no

pasan por alto que podría haber una for
ma de burlar esta ofensiva y este muro
arancelario México gracias a su Tratado
de libre Comercio con EU y Canadá pero
al mismo tiempo complicaría las inversio
nes en México

EU cuadruplica aranceles al coche
eléctrico chino parafrenar invasión
y complica inversiones en México

El presidente Biden anunció una subida de aranceles a los coches
eléctricos de hasta el 100 en impuestos en un intento de construir
un muro arancelario y evitar así que el país se inunde de coches
chinos En paralelo EU presiona a México para que no autorice la
construcción de plantas chinas desde donde sus coches podrían
ingresar sin aranceles Enjuego está el futuro del T MEC

Especial
FranRuiz
mundo cronica com mx

La guerra comercial de Estados Unidos
para impedir que China inunde el merca
do de coches eléctricos a precios imbati
bles es ya una realidad tras disparar es
te martes el presidente Joe Biden el pri
mer cañonazo con su anuncio de que los

aranceles al coche electrico chino pasan
de 25 al 100

China está inundando los mercados

globales con exportaciones de precios ar
tificialmente bajos alegó Biden en un
discurso en la rosaleda de la Casa Blanca

jardín dedicado a los acontecimientos so
lemnes donde prometió que los vehícu
los eléctricos del futuro se harán en Es
tados Unidos
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HACE TRAMPAS

El presidente demócrata que necesita re
montar en las encuestas si quiere ganar
las reelección en noviembre y es cons
ciente de que parte de su escasa popula
ridad es por la marcha de la economía
acusó a China de hacer trampas luego
de anunciar oficialmente en un discurso

los nuevos aranceles sobre las importa
ciones de productos del gigante asiático
chips paneles solares químicos para ba

terías de coches valorados en 18 mil
millones de dólares y que se aplicará en
los tres próximos años

La reacción de Pekín ha sido de furia
pese a que esta ofensiva era esperada su
rival Donald Trump critica cada vez que
puede la tibieza de Biden con los chinos
y ha prometido un castigo recíproco que
hará público pronto

A falta de ver en qué se traduce la re
presalia china lo que parece claro es que
dejará a México en medio del fragor de
la incipiente batalla ya que el país es al
mismo tiempo parte esencial de la in
dustria automotriz estadounidense y pla
taforma natural para que los chinos ven
dan sus coches a EU un ambicioso objeti
vo que todavía no han conseguido
LA PUERTA TRASERA PARA ESQUIVAR
ARANCELES

A diferencia de México donde se hace ca
da día más evidente la invasión de coches

chinos como en otros países del mundo
en Estados Unidos no se ha visto tal co

sa pero la situación podría cambiar dra
máticamente

El 73 de los conductores estadouni

denses consideraría comprar un automó
vil eléctrico de una marca china si tuviera

un precio 20 más bajo que un vehículo
eléctrico de un fabricante de automóviles

no chino según una investigación reali
zada por la web especializada Automotive
News que alerta también que ha detecta
do un creciente interés en internet por las
diferentes marcas de automóviles chinos
hasta hace poco inexistentes o de nulo in
terés para el mercado estadounidense

Por tanto el objetivo de Biden de cua
druplicar los aranceles a los coches eléc
tricos chinos hasta pasar del 25 al
100 pretende desincentivar a los fa
bricantes chinos como BYD JAC SAIC
Geely y Chery cuyos coches dejarían de
ser competitivos Pero las autoridades es
tadounidenses no pasan por alto que po
dría haber una forma de burlar esta ofen
siva y burlar este muro arancelario Méxi

co gracias a su Tratado de libre comercio
con Estados Unidos y Canadá T MEC

Según lo pactado para evitar los
aranceles estadounidenses los bienes
de la industria automotriz producidos en
México deben tener al menos un 75

de las piezas principales de los vehículos
hechos en cualquiera de los tres aliados
norteamericanos

Esta sería una manera para que los
fabricantes chinos pudieran eludir los
aranceles estadounidenses pero fal
ta un detalle esencial China todavía no
tiene fábricas montadoras de coches en

México y Estados Unidos trata de impe
dir que esto ocurra

El T MEC no debería estar destinado a

proporcionar una puerta trasera a China
y a otros países que puedan estar buscan
do acceder a nuestro mercado sin pagar
aranceles declaró recientemente un fun
cionario de la Oficina del Representante
Comercial de Estados Unidos USTR tras
confirmar que el gobierno de EU quiere
mantener a los fabricantes de automóviles
chinos fuera de la zona de libre comercio
de Norteamérica

Esta presión estadounidense no sale de
la nada sino del aumento sospechoso de
que China está colando en el mercado es
tadounidense mucha mercancía china que
sin pagar los aranceles correspondientes

Una proporción considerable de los
bienes que llegan a México por vía marí
tima probablemente serán transportados
en camiones a Estados Unidos lo que da
lugar a la sospecha de que el aumento del
comercio que estamos presenciando se de
be a que los importadores intentan eludir
los aranceles estadounidenses dijo Peter
Sand analista de la consultora Xeneta

REUNIÓN FALLIDA

Según informó la agencia Reuters fun
cionarios mexicanos y ejecutivos de BYD
el mayor fabricante de automóviles chino
que recientemente desbancó la venta de
coches eléctricos en el mundo al estadou

nidense Tesla se reunieron en enero para
la posible construcción de una fábrica de
coches en suelo mexicano a cambio de in
centivos fiscales u otro tipo de facilidades

Según tres fuentes familiarizadas con
el asunto el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador bajo presión del de Esta
dos Unidos se negó a ofrecerles incenti
vos como terrenos públicos de bajo costo
o menores de impuestos para la inversión
en la producción de vehículos eléctricos

dijeron tres funcionarios mexicanos fami
liarizados con el asunto

La agencia reveló que ni el gobierno
mexicano que no suele revelar los sub
sidios otorgados a las empresas para la
instalación de fábricas ni los ejecutivos
de BYD ni funcionarios de la embajada de
China en México respondieron a una soli
citud para confirmar el motivo del fracaso
de la reunión o si habrá nuevos encuen

tros para tratar de sortear la negativa de
EU a que se levanten ensambladoras chi
nas en territorio T MEC

A principios de marzo el senador repu
blicano Marco Rubio un crítico habitual
del gobierno de AMLO propuso una le
gislación que busca aranceles mucho más
altos sobre las importaciones de vehícu
los chinos De igual manera una eventual
victoria de Trump en noviembre endure
cerá aún más cualquier acuerdo que be
neficie a los chinos y esto puede signifi
car un regreso a su política de chantaje a
México por ejemplo la retirada de fondos
destinados a la ayuda y cooperacion si
llega a acuerdos comerciales con los chi
nos que no gusten en Washington

La decisión mexicana de dar la espalda
a los fabricantes de automóviles chinos se

conoce a pesar del entusiasmo de algunos
políticos locales incluida la favorita para
ganar las presidenciales mexicanas de ju
nio Claudia Sheinbaum por atraer más
producción de automóviles al país crear
empleos y llevar vehículos eléctricos ase
quibles al mercado local

Sin embargo funcionarios mexica
nos dijeron que aunque la inversión chi
na podría ayudar a la economía local al
Gobierno le preocupa enojar a Washin
gton ante la cercanía de la revisión del
T MEC en julio de 2026 cuando los tres
países decidirán si extienden el TMEC
por otros 16 años

POSIBLE PLANTA EN MÉXICO SÓLO PARA EL
MERCADO MEXICANO

Precisamente este martes BYD Build
Your Dream anunció en México su mo
delo Shark mientras su jefa regional Ste
11a Li quitaba importancia a las nuevas al
zas de aranceles de Estados Unidos a ve

hículos eléctricos chinos y aseguró que la
firma no pretende entrar a ese mercado

Cuando lleguemos a un acuerdo para
construir una planta mexicana solo ten
dremos en cuenta el mercado mexicano y
el de otros países no hemos considerado
Estados Unidos añadió

Actualmente hay una lista de posibles
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emplazamientos para la planta de BYD en
México dijo Li quien añadió que estará
situada en el centro del país

Se necesita un diálogo más profun
do para tomar la decisión final que se
espera que llegue a finales de año agre
gó sin comentar qué podría hacer EU
para evitarlo

El presidente Joe Biden hizo el anuncio de los aranceles este martes en la Casa Blanca
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Cadena de montaje de coches eléctricos en China del gigante automovilístico BYD
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Sentencian a
casi 60 años
afeminicida
de Liliana

FRANCISCO RODRÍGUEZ
Corresponsal

Durango Dante Yahir N quien
mató a Eva Liliana Montelongo
Hernández enelbañodeunatienda
departamental de esta ciudad fue
sentenciado ayera 59 años 11 meses
y 29 días de prisión

Tambiénse le dictó reparacióndel
daño de un millón 259 mil 585 8 pe
sos y una multa de 469 mil pesos

La Fiscalía General de Durango
informó que durante el proceso ju
dicial el feminicida renunció al tér
mino legal y tras admitir su respon
sabilidad se sometió a un procedi
miento abreviado que concluyó con
la sentencia

El feminicidio de Eva Liliana
Montelongo Hernández que sacu

dió a la poblacion duranguense
ocurrió el domingo

Dante Yahirentróalatíendadon
de Liliana trabajaba la siguió hasta
el baño y ahí la golpeó y la dejó in
consciente presuntamente bajo la
influenciade algunadroga informó
la fiscalía estatal

Precisóque lajoven fue encontra
da sin vida en el baño de la tienda
La causa de muerte fue asfixia por
estrangulamiento Se capturó al cul
pable un día después

El lunes activistas se manifesta
ron frente a la tienda que abrió sus
puertas normalmente clausuraron
simbólicamente el lugar rompieron
vidrios e incendiaron mercancía El
martes la empresa emitió un comu
nicado en el que lamentó la muerte
de su trabajadora y rechazó la vio
lencia en contra de las mujeres
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Durango sentencian a 59 años de prisión
a sujeto que mató a empleada de Coppel
SAÚLMALDONADO
CORRESPONSAL

DURANGO DGO

Dante Yahir N quien el domingo
pasado asesinó a una mujer de 30
años en el sanitario de una tienda
Coppel en la ciudad de Durango
recibió una sentencia de 59 años de
cárcel durante un procedimiento
abreviado

Dante Yahir de 20 años de edad
ingresó el 12 de mayo a la tienda de
Coppel ubicada en el centro histó
rico de la capital del estado bajo los
efectos de alguna droga Vio a la de
pendiente Eva Liliana y la vigiló
durante varios minutos

Cuando la empleada fue al baño

Dante Yahir la siguió la golpeó la
agredió sexualmente y la asfixió La
dejó sin vida en el sanitario y salió
con el pantalón que ella vestía enre
dado en su cabeza como se observa
envídeos captados por cámaras del
establecimiento

Una trabajadora vio salir a Dante

Yahir de los baños con la prenda re
ferida en la cabeza e intentó detener
lo pero él la aventó y la mujer acudió
al sanitario a ver qué había pasado
Ahí encontró a su compañera sin vi
da El joven salió de la tienda cruzó
la calle 5 de Febrero y se dirigió a la
plaza de armas de la ciudad enton
ces se perdió su rastro

Según el Ministerio Público Dan
te se fue a un restaurante donde la
boró anteriormente y le dijo a uno
de sus ex compañeros que la había
cagado y no se acordaba qué había
hecho Dante Yahir le encargó a su
colega un teléfono y una bolsa que
el ex compañero abrió hallando
dentro un pantalón de usado mujer

El mismo ex compañero de Dan
te dio aviso a las autoridades poli

ciacas pues para ese momento ya
se hablaba de una mujer muerta en
una tienda de Coppel El lunes en
la noche después de las 21 horas
feministas se manifestaron afuera
de la sucursal de Coppel donde co
locaron veladoras en memoria de

Eva Liliana

Prenden fuego a la tienda

Sujetos que estaban ahí rompieron
las vitrinas a pedradas y le prendie
ron fuego al establecimiento Ele
mentos de Protección Civil estaban
cerca y lograron contener el incen
dio que no pasó a mayores Los
elementos policiacos que resguar
daban la protesta aprehendieron a
tres hombres a quienes se les atri
buyó participar en la conflagración

Más tarde la fiscalía estatal dio
a conocer la detención de Dante
Yahir como presunto asesino de
Eva Liliana y ayer inició un juicio
abreviado en su contra

Al cabo de cinco horas una vez
que Dante Yahir reconoció los deli
tos que se le imputaban feminicidio
y agresión sexual el juez lo senten
ció a 59 años 11 meses y 29 días de
prisión una multa de 469 mil pesos
y reparación del daño por un millón
259 mil 940 pesos
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Denuncian violencia de genero dos aspirantes
Violencia política en razón de género y
amenazas de muerte denunciaron las

candidatas de Morena a las presidencias
municipales de Omitían de Juárez y Apan

La candidata Zorayda Robles Apan
informó haber interpuesto tres carpetas
de investigación ante la Fiscalía de Delitos
Electorales de Hidalgo

La primera la puse el 28 de marzo por
amenazas vía telefónicas en contra de

mi familia y de mí la segunda y la tercera
apenas el 10 de mayo una por amenazas di
rectas de muerte y otra contraun personaje
político que después del debate me amena
zó con afectar mi imagen sostuvo

Mientras que Martha Belén Oliver Omit
ían de Juárez acusó a Damián Sosa Caste
lán candidato al Senado de la República por
el Partido del Trabajo de ejercer violencia
política en razón de género en su contra

Hubo un apagón y en ese momento dij o
que ni eso lo había detenido para poder
exponerme y decir que mi candidatura fue
impuesta por un funcionario público con
el que me relacionó sentimentalmente
acusó

El dirigente de Morena en Hidalgo Marco
Antonio Rico rechazó todo tipo de violencia
contra sus candidatas y todas las mujeres
por lo que pidió apoyo quadratIn
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Dan 60 años de cárcel a
feminicida de Durango
Eva Liliana fue asesinada dentro

de los baños de una tienda depar
tamental enla ciudad de Durango
Durango el lunes laFiscalía infor
mó sobre la detención del posible
feminicia Dante Yahír N y ayer
enunprocedimiento abreviado le
imputaron casi 60 años de cárcel

Tras cincohoras dejuicioyluego
de que que el imputado de 20 años
reconociera el delitode feminicidio

y agresión sexual eljuez le otorgó
la sentenciayunamultade 469 mil
pesosyunareparacióndeldaño en
unmillón 259 mil940 pesos

El domingo pasado cerca de las
15 00 personal de la tienda Cop
pelencontró enlosbaños alajoven
de 30 años por lo que se solicitó
apoyo médico para Liliana quien
no mostraba respuesta alguna Al
arribo de paramédicos de la Cruz
Roja confirmaron la ausencia de
signosvitales

El cuerpo de Eva Liliana se en

Todos en Coppel
lamentamos

profundamente el fallecimiento
de nuestra colaboradora Liliana
Rechazamos enfáticamente
todaviolencia

TIENDA DEPARTAMENTAL

contraba tirado en el piso con no
tables huellas de violencia Gra

baciones obtenidas por la Fiscalía
del estado muestran que el sujeto
entró a la tienda bajo la influencia
de algún estupefaciente y al ver
que lajoven entró a los sanitarios
decidió seguirla para someterla y
propinarle varios golpes agredirla
sexualmente y asfixiarla con sus
propias manos

Grupo Coppel lamentó los he
chos ybrindó apoyo a las autorida
des para la investigación 24HORAS

PROTESTA Trasconocerse la muertede lajoven familiares vecinos y amigos
protestaron fuera déla tienda dondesedioel feminicidio
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